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PRÓLOGO

Llegamos al final de un nuevo año, en medio de acontecimientos 
importantes en el mundo que es necesario conocer para tomar 
nuestras mejores decisiones tanto a nivel personal, como familiar e 
institucional.

La guerra comercial entre China y Estados Unidos ha seguido con 
vaivenes de crisis y periodos de distensión. En términos porcentuales, 
nuestra oferta exportadora es similar en ambas naciones, por lo que 
cualquier alteración de aranceles en productos de uno u otro país, 
que signifique una reducción del nivel de compra en cualquiera de 
los dos países, podría comprometernos.

En el Perú, este año los peruanos hemos sido testigos de cómo 
los poderes del Estado elevaron al máximo su nivel de pugnas 
y diferencias. En una democracia siempre existirán problemas y 
desacuerdos. El resultado de no haber tenido el tino ni la sabiduría 
para procesar esas diferencias nos llevó a un hecho inédito en toda 
la historia republicana: un interregno político, sin Congreso y con un 
gobierno que legisla con decretos de urgencia.

La disolución del Congreso abrió las puertas a un nuevo proceso 
electoral que Dios quiera nos ilumine para escoger a los mejores.

En el ámbito académico, hemos cumplido nuestro plan de acción 
incorporando nuevas carreras, como Medicina Humana y Ciencias 
de la Actividad Física y el Deporte. Las obras físicas de Pachacámac 
–el polideportivo y la piscina semiolímpica– quedaron listas. Nuestros 
campos de cultivo en Pisco dieron sus primeros frutos, que logramos 
exportar, e inauguramos un moderno auditorio de 300 personas con 
el II Curso Internacional de Medicina Funcional, que fue todo un éxito.

A nivel institucional, hemos logrado dinamizar el círculo virtuoso de 
desarrollo (Estado, empresa privada, universidad) en programas de 
proyección social, como el Plan de Desarrollo Urbano que se pondrá 
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en marcha en Urubamba, Cusco, o el nuevo modelo de desarrollo 
rural que estamos realizando en la comunidad de Occopata, para 
generar valor social y mejorar la calidad de vida de su población.

Este año también hemos seguido promoviendo nuestros productos 
bandera a través de los Récords Guinness. El pisco en Ica, la alcachofa 
en Trujillo y el cebiche con la Marina de Guerra del Perú en el Callao 
fueron momentos cumbres en esta tarea conjunta que moviliza 
a colaboradores de la universidad y aliados de organizaciones 
empresariales, sociales y locales.

El año que viene seguiremos impulsando la educación tecnológica, 
teniendo en cuenta que el ritmo de desarrollo de las TIC, cuestiona 
los clásicos paradigmas sociales, económicos y geopolíticos. En este 
nuevo contexto, entra en juego la capacidad institucional para hacer 
aflorar el talento de sus ciudadanos y convertirlo en tecnológicamente 
relevante y exportable.

Estando tan cerca del Bicentenario… que el Perú nos encuentre 
unidos. Que no nos divida el odio. Son tiempos recios en América 
Latina. Hay que avanzar rápido en democracia y en libertad. Dejemos 
de vivir el presente a costa del futuro. Trabajemos juntos por el Perú.

Raúl Diez Canseco Terry
Fundador Presidente de USIL

Lima, diciembre de 2019

Eventos
y actividades
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La Corporación Educativa San Ignacio de Loyola entregó 178,000 litros 
de agua a la Municipalidad de San Juan de Lurigancho para contribuir 
con las familias afectadas debido a un grave aniego de aguas servidas, 
producido en la madrugada del domingo 13 de enero.

La entrega del agua potable se realizó en dos visitas. La primera tuvo 
lugar el viernes 18 de enero y contó con la participación de jóvenes 
voluntarios de USIL, mientras que la segunda fue el día 25 del mismo 
mes y en ella estuvieron presentes los directivos de la corporación, el 
rector y los decanos de facultad de la USIL, quienes personalmente 
llevaron el agua a los pobladores de los asentamientos humanos 
Santa Rosita y Ampliación Cristo Rey.

En la primera entrega se llevó un total de 4 cisternas con capacidad 
para distribuir un total de 68,000 litros, así como botellas equivalentes 
a un total de 18,698 litros.

En la segunda fueron 5 las cisternas que arribaron al lugar, con 
capacidad para distribuir 84,000 litros de agua potable en total. 
También se entregó a los pobladores un total de 7,554.3 litros de 
agua embotellada.

Asimismo, sumando ambas visitas, se llevó un total de 2,236 artículos 
de higiene: jabón antibacterial, gel desinfectante, jabón líquido, 
paños húmedos, papel higiénico y lejía.

La donación del agua y de los productos de aseo, organizada por 
la Vicepresidencia de Sostenibilidad de USIL, se coordinó con el 
alcalde de San Juan de Lurigancho, Álex González.

El Fundador Presidente de USIL, Raúl Diez Canseco Terry, lideró la 
entrega del aporte.  Para subir el agua a las zonas más altas se formó 
una cadena humana con los directivos USIL, los jóvenes voluntarios 
y los pobladores locales, quienes agradecieron el esfuerzo de la 
corporación por llevar ayuda.

“Hemos coordinado con el alcalde y nos hemos concentrado en traer 
agua, artículos de limpieza y desinfectantes. Además, 100 jóvenes 
voluntarios de USIL nos acompañan en este impostergable apoyo. 
Invocamos a la comunidad a seguir enviando ayuda. San Juan de 
Lurigancho nos necesita a todos”, dijo Diez Canseco durante la visita 
a la zona afectada.

Por su parte, el alcalde del distrito agradeció el gesto de USIL y 
destacó, muy especialmente, la presencia de los jóvenes como una 
muestra de solidaridad con los hermanos de San Juan de Lurigancho.

Esta donación ratifica el compromiso de USIL con la comunidad y su 
apuesta por promover la sostenibilidad en nuestro país.

Solidaridad con San Juan 
de Lurigancho

51AÑOSPRIMER TRIMESTRE

18 de enero
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23 de enero

«Acción Popular 
entrará a una etapa de 
fortalecimiento»
Entrevista en el diario Expreso

¿Cuál ha sido la respuesta de las bases de Acción Popular tras 
los comicios municipales y regionales?

Muy positiva. La elección de Jorge Muñoz es una muestra de que los 
ciudadanos buscan a una persona que hable poco y ejecute más. En 
la actualidad, Acción Popular cuenta con 30,000 simpatizantes que 
han solicitado inscribirse formalmente al partido. En los próximos 
meses organizaremos un congreso interno para conocer el nuevo 
estatuto de la ley electoral y definir la inscripción de estos ciudadanos.

¿Acción Popular contará con un nuevo líder?

Primero, tenemos una gran responsabilidad de cuidar a las personas 
que han sido elegidas por la lampa en los últimos comicios y 
cortarles la mano a los que pretendan corromper el sistema. El 

expresidente Fernando Belaunde Terry me formó con el ejemplo, 
creo que es momento de demostrar que la clase política contribuye 
a que la nación progrese. Acción Popular entrará a una etapa de 
fortalecimiento, y de allí tendremos más luces sobre el nuevo líder de 
la agrupación.

¿Usted busca la presidencia del partido y también de la 
República?

Toda la vida me he preparado para ser un hombre de acción. Bajo 
elecciones internas, no existe limitación o impedimento para lograr 
la presidencia de Acción Popular o del país. Imagino que muchos 
militantes inteligentes buscarán ser líderes del partido, pero yo no voy 
a titubear si me eligen democráticamente. Siempre he buscado darle 
al Perú el desarrollo que merece.

¿Cómo lograr que los tres poderes del Estado trabajen por el 
desarrollo del país?

Me parece que la postura del presidente del Congreso, Daniel 
Salaverry, crea un clima favorable para el desarrollo del país. Debemos 
trabajar por tener instituciones más sólidas, para que ningún factor 
externo influya en las decisiones claves, porque la única manera de 
traer inversiones es contar con un sistema impenetrable. Además, 
pienso que, si en los próximos comicios no elegimos a la autoridad 
correcta, no habrá una segunda oportunidad.

¿Cuál es su lectura de los procesos judiciales que enfrentan 
nuestros expresidentes?

Solo evidencian una escasez de valores. Por muchos años hemos 
sufrido múltiples tsunamis políticos, y esto ha generado que un sector 
de la población juzgue con prontitud. Al presidente Martín Vizcarra 
se le acusa de todo y hasta lo quieren enjuiciar, por más que la ley 
indica que no pueden denunciarlo mientras permanezca en el cargo. 
Hay que tener cuidado con esas declaraciones porque solo buscan 
destruir el sistema.
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¿Es necesario reformar el Ministerio Público?

La Fiscalía requiere de una reforma urgente. Esa es la razón por 
la que el Ejecutivo propuso el referéndum, había la necesidad de 
demostrarle a la población que la impunidad no tiene cabida en este 
sistema. Sin embargo, el verdadero cambio está en nuestras manos, 
eligiendo bien a los hombres y mujeres probos que formarán parte 
del sistema.

Mejor calidad de vida

¿Cree que el Perú podrá alcanzar un crecimiento económico 
sostenible en los próximos años?

A pesar de que el 60% del Producto Bruto Interno (PBI) del Perú 
viene del sector minero, no existe un consenso entre los empresarios 
y la población. Sin duda, el Perú ha tenido un desarrollo económico 
estable, ahora debemos trabajar por tener una mejor calidad de vida. 
Los desencuentros solo traen retroceso.

25 de enero

«Es el momento de 
convocar a la unidad del 
partido»
Entrevista en El Comercio

¿Por qué decidió no postular a ningún cargo para la dirigencia 
de Acción Popular?

Porque pienso que es el momento de convocar a la unidad del 
partido. Una candidatura mía podría tener una discrepancia no 
mayoritaria, y no es el momento para dejar a nadie afuera, sino 
que todos trabajen. Por eso es que me pongo al costado, pero, 
además, solicito al próximo congreso [del partido] que la posición de 
presidente sea eliminada.

¿A quién le dará su respaldo en la elección del nuevo secretario 
general de Acción Popular?
 Bueno, quien convoca a la unidad no puede tener un candidato 
propio. Lo que voy a auspiciar es a los jóvenes, motivar a que vayan 
a las elecciones y que haya una competencia. [El expresidente 
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Fernando] Belaunde me  enseñó que estas competencias no son 
luchas infraternas, que es lo que ha pasado en el país. Por ejemplo, 
en las últimas elecciones presidenciales, la que perdió nunca 
aceptó al que ganó y lo que hubo fue una batalla campal en el 
Congreso.

En Acción Popular hay tres sectores: el de Mesías Guevara, el 
de Alfredo Barnechea y el suyo. ¿Las pugnas internas se han 
superado?

Un partido democrático que no tenga diferentes actores no es un 
partido político, [Acción Popular] no es un convento de monjas, 
aquí siempre vamos a tener diferentes tendencias. La elección más 
importante para mí no es la de ahora, la del secretario general, que 
sí tiene trascendencia porque hay que fortalecer el partido, pero lo 
que se viene el próximo año es la elección de la candidatura a la 
Presidencia de la República. Esas elecciones también son internas, 
Barnechea la ganó hace unos años y ahí cualquiera pueda ser 
candidato.

Usted dijo sentirse “defraudado” y “apenado” por las críticas 
que Alfredo Barnechea le hizo por aparecer en el lanzamiento 
de la candidatura de Luis Valdez al municipio de Coronel 
Portillo, en Ucayali…

¿Sabes por qué? Porque era totalmente falso, nunca auspicié ni 
abanderé semejante barbaridad. Fui uno de los que estuvo en 
desacuerdo [con la candidatura de Valdez] junto con el congresista 
Edmundo del Águila, a quien Alfredo también atacó equivocadamente. 
Nosotros impugnamos la candidatura.

¿Existe un distanciamiento entre Barnechea y usted a raíz de 
estas críticas, este intercambio de palabras?

No hubo intercambio de palabras, porque intercambio es cuando el otro 
le contesta. Me enteré [de estas críticas] por la opinión pública, porque 
hoy en día no hay reunión que no se grabe. Algún correligionario lo 

habrá grabado en Arequipa, me sorprendí. Le confieso que me resentí 
y desde esa fecha no he vuelto a hablar con él.

¿Será precandidato de Acción Popular para la Presidencia de la 
República? ¿Competirá con Barnechea y Yonhy Lescano?

¿Por qué no? Pero mi objetivo hoy es la unidad. Debemos tener un 
partido fortalecido, porque si le va bien a Jorge Muñoz, como estoy 
seguro de que le va a ir bien, a los 14 alcaldes distritales que tenemos 
en Lima y a los cuatro gobernadores regionales, créame que la lampa 
dará que hablar en el 2021.

¿Esta elección interna no puede desgastar a su partido?

No, porque en los partidos democráticos la única manera de elegir a 
sus autoridades es por voto, no hay dedocracia, esa es la diferencia con 
los partidos que aparecen y desaparecen como vientres de alquiler 
en las elecciones. Cuando tienes una estructura, los militantes tienen 
todo el derecho de escoger a sus candidatos, de hacer campaña y 
de votar por él. Al contrario, [una elección interna] te fortalece. Lo 
que tenemos que aprender en los partidos, especialmente en Acción 
Popular, es a saber ganar y aprender a perder.

¿Quién no sabe perder en Acción Popular?

Uy, en la política hay muchísimos…

¿Cómo interpreta que Barnechea haya aparecido antes con 
Luis Castañeda que con Jorge Muñoz, tras la victoria electoral 
de este último?

Alfredo Barnechea nunca apoyó a Muñoz, nunca estuvo con nosotros en 
la campaña, cosa que me sorprendió. Cuando estuvimos enamorando 
a Jorge Muñoz para que fuera candidato a la Alcaldía de Lima, yo invité a 
Alfredo Barnechea, él fue parte de esa primera etapa de convencimiento, 
pero, por razones que habría que preguntarle a él, nunca lo apoyó. 
Obviamente nos sorprendió [verlo con Castañeda]. Por un lado, 
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Muñoz dijo que no le transmitían información sobre el municipio y, en 
ese momento, que él se pasee con Castañeda me pareció totalmente 
inoportuno, y el mensaje que dio al partido no fue positivo.

¿Existe un acercamiento de Barnechea con Solidaridad 
Nacional?

Lo único que puedo decir es que mi papá de chico me decía: “Dime 
con quién andas y te diré quién eres”. Si lo invitaron a inaugurar obras, 
que según Jorge Muñoz no estaban terminadas, es porque hay 
algún tipo de acercamiento. En todo caso, habría que preguntarles a 
Luis Castañeda y a Barnechea qué cosa los llevó a exponerse en un 
momento en el que más me hubiera gustado un paseo de Barnechea 
viendo qué hay que hacer por Lima.

¿Cree que el hecho de que usted no descarte ser precandidato 
es lo que finalmente produce este alejamiento con Barnechea?

He tenido un cariño inmenso y admiración por Alfredo Barnechea, lo 
conozco… creí conocerlo. Con Alfredo hemos caminado mucho por 
el Perú, fui uno de los que más se animó en apoyarlo en la campaña 
[del 2016], vayan a los registros de la ONPE. ¿Quién puso recursos 
propios en esa campaña? ¿Qué le pasó a él? ¿Por qué a quien 
lo abrazó y le dio cariño después lo apuñaló por la espalda? Eso 
pregúntaselo a él.

Tras los resultados del referéndum, el congresista Víctor 
Andrés García Belaunde planteó que el Congreso se 
“autodisuelva” y llame a nuevas elecciones. ¿Comparte esta 
postura?

Tengo una gran admiración, cariño y respeto por Víctor Andrés García 
Belaunde, y creo que es uno de los parlamentarios que el Perú va a 
extrañar con esta norma que prohíbe la reelección. Su reacción es 
legítima, pero discrepo, porque ellos [los congresistas] tienen que 

cumplir hasta el último día para el cual fueron elegidos. Y lo segundo 
es que, en una elección anticipada, honestamente el que pierde es 
el Perú, porque el desencuentro que hay entre el elector y la clase 
política es muy grande.

¿Alberto Fujimori debe cumplir lo que resta de su condena bajo 
la figura de la prisión domiciliaria?

Sí. Si yo hubiera sido responsable, hace rato que lo habría mandado 
a su casa. Reconozco que su indulto fue dado en un momento 
inapropiado, pero también pienso que ha llegado el momento de dar 
el paso hacia la pacificación en el país. Fujimori ha estado 12 años 
preso, puede terminar su condena en su casa. Además, he escuchado 
a médicos connotados que dicen que el penal de Barbadillo no tiene 
las condiciones para poder enfrentar una emergencia que podría 
tener por su delicado estado de salud.

¿Se debe consensuar esta medida con los deudos de las 
víctimas de Barrios Altos y La Cantuta?

Creo que las víctimas de Barrios Altos y La Cantuta, por más que 
vean muerto mañana al señor Fujimori, su dolor no… es muy fuerte la 
tristeza que llevan en su alma, pero el rencor y las revanchas no nos 
llevan a ningún lado. La justicia también tiene que ser humana. No 
estoy diciendo que lo indulten, pero sí que termine su prisión en casa 
por su delicada situación de salud.

En marzo, Martín Vizcarra cumple un año en Palacio de 
Gobierno. ¿Cómo evalúa su administración?

Valiente, honesta y difícil. Ahora tiene que poner la economía a 
trabajar. Hemos tenido 30 años de una economía en azul, pero no es 
suficiente, estamos un poco jalados en desarrollo humano, creo que 
todavía existen muchas diferencias en el Perú, faltan oportunidades 
para la gente y tenemos que trabajar en mejorar la calidad de vida de 
las personas. Es una tarea pendiente.
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¿Fue un error del Ejecutivo plantear la declaratoria en 
emergencia del Ministerio Público?

No, de ninguna manera, porque estamos viendo decisiones 
apresuradas de la Fiscalía, donde querían sustituir a los fiscales que 
estaban viendo el Caso Odebrecht. Yo creo que, cuando hay tantos 
nubarrones en el manejo de la justicia, esta tiene que ser replanteada 
y reforzada.

¿El Congreso, cuya mayoría tenía Fuerza Popular, ha sido un 
poder obstruccionista?

Creo que [en Fuerza Popular] desperdiciaron la gran oportunidad 
histórica que les dio el resultado electoral, el elector peruano le dijo 
a uno “tú vas a gobernar” y a otro “tú vas a fiscalizar”, pero también 
les dijo “que en el medio construyan puentes a favor del país”, y lo 
que hicieron fue un campo de batalla que le hizo muchísimo daño al 
Perú. Los resultados son realmente desastrosos.

¿El acuerdo con Odebrecht debe firmarse? ¿Por qué?

Parece que hay gente interesada en que esto no prospere, están 
petardeando y buscando la sinrazón [para que no se firme]. ¿Qué 
cosa es más importante para el Perú? ¿Saber quiénes nos robaron, 
castigar a esa gente y que eso no vuelva a suceder? ¿O cerrarnos en 
un monto [de reparación] que puede conllevar a que no se cierre el 
acuerdo, como quieren algunos? Es muy grave lo que está pasando 
ahí y raro, además. Quien filtró el convenio no quiere que llegue la 
información [desde Brasil].

Usted fue primer vicepresidente durante el gobierno de 
Alejandro Toledo. ¿Le sorprendió que Odebrecht lo acusara 
de haber recibido una millonaria coima por la carretera 
Interoceánica Sur?

Para comenzar, yo renuncié a la primera vicepresidencia a fines del 
2003, cuando no había ningún contrato. Para mala suerte del país 

[cuando se dio en concesión la Interoceánica], no hubo gente de 
primer nivel que pudiera detectar estas cosas, como Luis Solari, que 
fue primer ministro, un hombre auténtico y decente.

El expresidente Toledo lleva prófugo de la justicia casi dos 
años…

Lo he dicho en más de una oportunidad: él debió haberse puesto 
a derecho desde el primer momento. Defraudó a mucha gente 
humilde que creyó en él. Toledo es el caso típico del peruano 
humilde, sencillo, que venía de abajo, con una historia hermosa, que 
nos cautivó a muchos de los que lo apoyamos en la primera etapa de 
su gobierno, pero se equivocó.
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«La grandeza de un país 
solo puede ser obra 
colectiva»
Raúl Diez Canseco Terry llevó un mensaje de unidad, hermandad y 
de trabajo conjunto a las bases de Acción Popular, con las que se 
reunió en las ciudades de Trujillo y Chiclayo.

Con este viaje, el líder de Acción Popular inició un periplo por todo el 
país, en el que tomó el pulso a los cambios ocurridos en los últimos 
años.

En la capital de La Libertad, señaló que Acción Popular se encuentra 
en un momento expectante tras los resultados de las últimas 
elecciones regionales y municipales, en las cuales ganó 4 gobiernos 
regionales (Lima, Cusco, Cajamarca y Huánuco), 14 alcaldías 
provinciales y 118 alcaldías distritales a nivel nacional.

“Una reciente encuesta nos dice que AP tiene hoy el 26% de las 
preferencias electorales, pero eso significa que tenemos la gran 
responsabilidad de ofrecer gobiernos eficaces, exitosos; de lo 
contrario, el 2021 pagaremos la factura”, señaló.

Demandó a la militancia, especialmente a los jóvenes y a quienes se 
han inscrito recientemente, a esperar con tranquilidad las gestiones 
ante el Registro de Organizaciones Políticas (ROP).

“Todas las fichas de los militantes inscritos ingresarán al ROP, de 
manera que podamos sincerar el trabajo militante en las bases y, al 
final, tengamos candidatos que sean elegidos bajo la premisa de un 
militante un voto”.

Durante sus visitas, también dedicó tiempo a escuchar y atender 
personalmente a diversas delegaciones acciopopulistas que 
deseaban aportar ideas para el fortalecimiento del partido y para 
solucionar los principales problemas de su región. El local de Los 
Tallanes, ubicado en el centro de Trujillo, albergó a más de 700 
militantes que se dieron cita para escuchar el mensaje de su líder.

“Hace unos días decidí no ser candidato ni a la presidencia de AP 
ni a su secretaría general, porque considero que para trabajar por la 
unidad de mi partido no necesito cargo alguno. Me basta el cariño y 
respaldo de los accipopulistas”, precisó.

Una efervescencia similar se vivió en el local Beirut de Chiclayo, que 
congregó a cerca de 1,000 militantes de base. Diez Canseco reiteró 
su llamado a trabajar por la unidad del partido.

Belaunde nos enseñó que “la grandeza de un país no puede ser 
obra de un hombre, de un grupo, de un partido o de un gobierno. 
La grandeza de un país solo puede ser obra colectiva, concierto de 
voluntades unificadas en un ideal de servicio”.
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Cancillería y USIL se 
unen para promover la 
gastronomía peruana en 
el exterior

La Universidad San Ignacio de Loyola y el Ministerio de Relaciones 
Exteriores del Perú firmaron un acuerdo de cooperación interinstitucional 
para promover la gastronomía y el turismo peruanos en el mundo.

El convenio estableció el desarrollo de actividades conjuntas 
que promuevan el conocimiento y la difusión de nuestro rico y 
variado acervo cultural gastronómico, considerado uno de los más 
importantes del mundo.

“La gastronomía es una de las cartas de presentación más exitosas 
que tiene nuestro país a nivel internacional. Existen alrededor de 5 mil 
restaurantes de comida peruana en diversas partes del mundo, de 
los cuales un poco más de 2 mil 100 están registrados por nuestras 
embajadas y consulados”, señaló Diez Canseco Terry durante la 
presentación del convenio.

Por su parte, el canciller de la República, Néstor Popilizio, destacó el 
rol que cumple la gastronomía del Perú como referente de nuestra 
diversidad agrobiológica y cultural. “Es una gran oportunidad de 
aumentar la producción de los ingredientes e insumos nacionales 
de nuestra cocina, lo que a la larga también beneficiará a nuestros 
productores locales”, indicó.

La Universidad San Ignacio de Loyola tiene una gran experiencia 
en el campo gastronómico que se remonta a la inauguración de la 
Escuela de Chefs San Ignacio en 1998. Desde el 2004, tiene una 
alianza estratégica con el Institut Paul Bocuse, prestigiosa escuela 
gastronómica en el mundo.

A través del convenio firmado con la Cancillería, USIL impulsará el 
programa “Auténtica Cocina Peruana” para certificar las técnicas 
de cocina, ingredientes, preparación y presentación de los más 
representativos platos de la gastronomía nacional que ofrecen 
restaurantes en diversas regiones del mundo.

El objetivo de esta certificación es preservar el valor de la gastronomía 
del Perú y promover el consumo de sus insumos en el extranjero, a fin 
de garantizar a los comensales una verdadera experiencia nacional.

Hasta el momento se han certificado 30 restaurantes en Rusia, Estados 
Unidos, Chile, España, Portugal, Costa Rica, Panamá y Ecuador.

El convenio de cooperación fue firmado por el canciller de la 
República, embajador Néstor Popolizio, y por el Fundador Presidente 
de USIL, Raúl Diez Canseco Terry. Asistieron al evento el destacado 
investigador de la cocina peruana, Bernardo Roca Rey; el chef Adolfo 
Perret; Daniel Manrique, gerente general de una conocida cadena 
de cebichería y comida marina; y destacadas personalidades del 
mundo diplomático y gastronómico.
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Enseguida, los directivos de USIL se entrevistaron con la Cámara 
de Comercio de dicha ciudad, donde se presentaron las novedades 
académicas que tiene la Universidad San Ignacio de Loyola para 
personas que desean seguir avanzando en su formación profesional.

Reuniones similares se realizaron en Chiclayo. En esta última ciudad, 
la delegación USIL se reunió con el rector de la Universidad Nacional 
Pedro Ruiz Gallo, Dr. Jorge Aurelio Oliva Núñez, con quien se exploró 
la posibilidad de firmar, más adelante, un convenio de cooperación 
para promover la investigación en productos agroindustriales y en 
comercio exterior.

Asimismo, en el local del Colegio de Contadores de Chiclayo, 
Diez Canseco Terry clausuró el Primer Encuentro de Jóvenes 
Emprendedores, a quienes instó a seguir trabajando en la innovación 
tecnológica para adaptarse de manera eficiente al nuevo escenario 
de cambio tecnológico que vivimos.

Raúl Diez Canseco Terry y Giselle Arciniega Piskulich, directora 
de Alumni de USIL, cumplieron una destacada jornada de trabajo 
durante un viaje de dos días al norte del país.

La delegación USIL visitó las capitales de La Libertad y Lambayeque 
para tomar contacto con organizaciones empresariales y académicas 
y dialogar sobre los servicios y ventajas que ofrece su Escuela de 
Postgrado.

En Trujillo, los altos directivos de la universidad también visitaron 
Danper, una de las principales empresas agroindustriales de esta 
parte del país, donde se entrevistaron con su propietaria, Rosario 
Bazán de Arangurí, y su línea de gerencia principal. 

Aquí presentaron la oferta laboral juvenil que tiene USIL con sus 
jóvenes del programa Beca 18 a punto de egresar y que están 
deseosos de volver a su tierra a trabajar.

“Son jóvenes con una alta formación académica y con un excelente 
conocimiento del idioma inglés, que forman parte del quinto superior, 
y se encuentran listos para integrarse a la PEA de su región”, señaló 
Diez Canseco.

Promoviendo 
la educación 

USIL 
en el norte                        

del país
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26 de febrero

Propuesta de nueva 
autoridad nacional para 
enfrentar el cambio 
climático

En una visita a Piura y Tumbes, Raúl Diez Canseco propuso la creación 
de una nueva autoridad nacional que controle, supervise y ejecute en 
forma trasversal los efectos del cambio climático, a fin de que exista 
anticipación frente a los desastres naturales predecibles, como 
huaicos, lluvias, inundaciones y emergencias que, recurrentemente, 
afectan al Perú.

“Todo se repite año a año y con mayor intensidad. Los ríos aumentan 
su caudal cada vez más y las quebradas que se activan son siempre 
las mismas. Falta planificación para anticiparse a los desastres 
naturales predecibles”, señaló.

El líder de Acción Popular recomendó a las autoridades piuranas 
impulsar cuanto antes el Plan Integral para el Control de Inundaciones 
y Movimiento de Masas del Río Piura y el Plan Maestro del Drenaje 
Pluvial de los distritos de Piura, Castilla y Veintiséis de Octubre, 
actualmente paralizados.

Contrataciones del Estado

De otro lado, el también ex vicepresidente de la República señaló que 
se deben buscar nuevos mecanismos de ejecución del presupuesto 
que ayuden a mejorar la eficacia de la reconstrucción.

En el caso de Piura –precisó–, se han hecho transferencias por  
S/ 1976 millones para la reconstrucción, pero solo se han ejecutado 
acciones con el 29% de este monto.

“Necesitamos cambiar el enfoque de cómo viene trabajando el 
Estado. Necesitamos aprender de las experiencias de éxito que ya 
se vienen dando”, afirmó.

Puso como ejemplo la ejecución de las obras realizadas para los 
Juegos Panamericanos 2019 que, al cierre del 2018, alcanzaron el 
98.5% de ejecución presupuestal en desarrollo de infraestructura.

“Esto ha sido posible porque se permitió un nuevo modelo de 
gestión en el sector público: la modalidad de Contratos NEC (New 
Engineering Contract), la cual permite acordar las responsabilidades 
del contratista, los tiempos y plazos, la compensación de eventos, 
el derecho del mandante de disponer de equipos y materiales, los 
riesgos y seguros, y la terminación de las obras”, explicó.
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Diez Canseco dijo que es necesario estudiar el caso de los deudores 
que obtuvieron préstamos de la banca privada, pero también 
de quienes los recibieron por parte de Agrobanco y de las cajas 
municipales y rurales.

“El agricultor no quiere que se le condone la deuda. En eso debemos 
ser todos responsables y honrar la palabra. Lo que debe estudiarse 
es el tema de los intereses que podrían condonarse; el capital, cuyo 
plazo de devolución también podría extenderse, y, al mismo tiempo, 
ayudar a que ese campesino vuelva a comenzar”, señaló.

Construcción de pequeños reservorios

Otro de los problemas serios que enfrenta esta región es la 
contaminación del río Tumbes, algo que empieza a generar 
problemas en la exportación de los principales productos orgánicos 
como el banano.

Santos Silva Suyón, un agricultor de la región, manifestó que el 
rechazo a los productos agrícolas ya empieza a notarse y que la 
contaminación proviene de dos afluentes: la minería ilegal que se 
practica en el Ecuador y los residuos fecales que se arrojan al río, 
principalmente de las localidades de Pampas, San Juan, San Jacinto 
y Corrales.

Diez Canseco propuso que mientras se concrete la construcción del 
embalse Cazaderos en Tumbes, que permitirá almacenar 3 mil 400 
millones de metros cúbicos de agua, es necesario desarrollar un plan 
de construcción de pequeños reservorios en las cuencas altas para 
captar y almacenar agua de lluvia.

“Construir pequeños reservorios permitiría, por un lado, captar 
agua limpia de lluvia y, por otro, irrigar nuevas zonas de cultivo para 
productos de agroexportación de gran demanda”, afirmó.

El Fundador Presidente de USIL propuso la reestructuración de la 
deuda agraria a través del estudio de la condonación de los intereses 
que están agobiando al agro de Tumbes. Por ello, se reunió con 
agricultores de esta región, quienes señalaron que más de 2 mil 
hombres y mujeres del campo se ven afectados debido a que el 
cambio climático malogra sus cosechas. Además, afirmaron que no 
pueden pagar a tiempo sus respectivos préstamos y corren el riesgo 
de perder sus tierras.

“La agricultura es la primera actividad que se ve afectada cuando la 
naturaleza se desarregla. Las lluvias aumentan y hacen crecer los 
ríos, que se desbordan y arrasan los cultivos y, luego, el campesino 
no tiene cómo pagar sus préstamos”, señaló un agricultor.

Repotenciando el 
sector agrario en 
Tumbes 
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«El Perú necesita invertir 
en educación»
Entrevista de la revista Embajador

¿Cuál es su opinión sobre la educación peruana en todos sus 
niveles? ¿Existe algún progreso en los últimos diez o quince 
años?

Creo que sí ha habido mucho progreso. Este tema ha estado en 
agenda en los últimos gobiernos. El primero que habló sobre la 
educación al encuentro del educando fue Fernando Belaunde, quien 
–en su segundo gobierno– anunció el Quinquenio de la Educación.

En la época de Alejandro Toledo se duplicó el sueldo de los maestros; 
en el Gobierno de Alan García se evaluó e inició la capacitación a 
los maestros y se crearon los colegios de alto rendimiento; y en el 
Gobierno de Ollanta Humala se 
lanzó el programa Beca 18, que 
fue en busca de los talentos 
jóvenes de extrema pobreza. 
Con esta gran iniciativa –que 
aplaudo de esa gestión– se 
llegó a becar a 60,000 chicos 
competitivos.

Creo que todavía el Perú 
no toma nota de la gran 
transformación que se viene, 
porque cuando esos jóvenes 
regresen a sus provincias, las 
van a transformar en desarrollo 
humano, económico y social.

Durante la ceremonia de los cincuenta años de la USIL, 
recordó la ubicación rezagada del Perú en el Ranking de 
Competitividad Digital 2018. ¿Cómo revertir esta situación?

El tema de la educación, de la transformación digital y la cuarta 
revolución industrial es la gran alianza que tiene que existir entre la 
empresa privada y el Estado, en todos sus niveles. Hoy en día, da 
la impresión de que estuviéramos enfrentados, porque el exceso 
de regulación en la educación hace que instituciones como la 
nuestra se demoren más de un año en la prueba de la SUNEDU 
(Superintendencia Nacional de Educación Superior Universitaria) 
para inscribir una nueva carrera. Y eso no significa que no deban 
existir los controles y las exigencias de la calidad de la excelencia, 
pero creo que tiene que ser en simultáneo.

Tenemos que pensar que el Perú vive en un mundo global sin 
fronteras. Y así como hay que mejorar la calidad de la educación en 
los niveles de abajo, también hay que promover mayor competencia 
en los niveles superiores.

¿Lo que nos explica sobre este exceso se relaciona con la 
demora en la carrera de Medicina de la USIL?

Ha pasado un año y hasta el día de hoy no dan la autorización. Lo 
más lamentable es que dicen: “Necesitamos que cumplas con tales o 
cuales requerimientos”, pero no es así. Hasta ahora los reglamentos 
los siguen cambiando, plantean exigencias de laboratorios que ni la 
propia (universidad) Cayetano los tiene.

Somos un país que queremos entrar a la OCDE (Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos) y no hay suficiente cantidad 
de médicos. La medicina más moderna y trascendente es aquella que, 
en la especialización, considera a la prevención. Si tú te das cuenta, 
cada vez hay más casos de cáncer en el Perú y enfermedades que 
antes no teníamos, y es por falta de prevención. No existe una política 
de prevención, y es ahí donde la USIL quiere orientarse a una carrera 
tradicional de los siete años y con todas las exigencias.
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Usted realizó un periplo por Asia. ¿Cuáles son las lecciones 
aprendidas?

La gran transformación de Asia, como Singapur o Corea del Sur, 
está en la educación. China, inclusive, en la época de Mao estaba 
totalmente cerrada; la gran transformación comienza con Deng 
Xiaoping, cuando habla de “un país, dos sistemas”, y comienzan a 
traer toda la tecnología del mundo. Hoy los millones de chinos que 
salen a estudiar al mundo, particularmente a los Estados Unidos, con 
el requisito de retorno a su país, te hacen ver que la mayor inversión 
que están haciendo los países del Asia es en la educación.

Nosotros deberíamos tomar conciencia de que la variedad y la 
diversidad que tenemos en el Perú nos pueden permitir dar un salto 
cualitativo.

EDUCACIÓN, PILAR PARA LA PAZ

El Perú necesita una agenda de paz. ¿Qué sugeriría para 
lograrla?

Creemos que para poder tener paz en el Perú debemos tener 
igualdad de oportunidades. Para entenderlo está aquel mensaje, que 
podría ser hasta bíblico, del presidente (Fernando) Belaunde: “La 
única manera de construir riqueza en un país como el Perú es la justa 
y equitativa distribución del conocimiento”. ¿Quieres paz? Educa 
a tu gente y dale las oportunidades. Y a eso habría que agregarle 
el pensamiento oriental: “No les regales el pescado, enséñales a 
pescar”. La ignorancia es el mayor problema que enfrentan los 
pueblos.

¿Cómo ve el desarrollo económico del país? Por un lado 
dicen que el ruido político afecta; por el otro, las Cámaras 
Binacionales dicen que todo está normal…

El ruido político aquí y en cualquier parte del mundo te va a afectar 
siempre, porque el mundo es un pañuelo. Ya no hay ni fronteras en 
los capitales. Siempre he visto y pensado que los capitales son lo 

más cobarde que hay, porque ahí donde hay un problema o dificultad 
salen corriendo. Al lado de eso tenemos a un país que tiene unas 
ventajas competitivas y comparativas maravillosas, que hacen que 
aun con un poco de ruido político siempre vengan las inversiones. 
Pero las inversiones de largo plazo necesitan estabilidad económica, 
política y social. ¿Y cuáles son las inversiones de largo plazo? Las 
carreteras, los aeropuertos, los puertos, la ampliación de la frontera 
agrícola, etc.

En su concepto, ¿cuál es el motor de progreso del Perú?

Su gente. Lo que más vale del Perú no son sus ríos, sus mares, sus 
bosques ni sus cumbres, sino su gente, que es la que le da el sabor 
a todo ese conjunto. Siempre he sostenido que, en los últimos treinta 
años, la macroeconomía estuvo en azul, pero cuando vemos el 
desarrollo humano o la calidad de vida, estamos jalados. No hemos 
avanzado. A pesar de que se ha reducido la pobreza, hay mucho por 
hacer.

COYUNTURA INTERNACIONAL

¿La asunción de los presidentes de México y Brasil configura 
una nueva realidad geopolítica?

México ha dado un paso atrás o, en todo caso, está en una etapa de 
mucha observación. Van a revisarlo todo, y esto puede significar un 
atraso en el desarrollo de sus grandes acuerdos con Estados Unidos 
y Canadá. Brasil ha dado un paso gigantesco adelante, porque el 
presidente quiere abrir su país al mundo y privatizar una serie de 
empresas. Y, por supuesto, va a luchar contra la corrupción, que es 
lo más grave en América Latina. Es un coloso que está despertando 
con mucho furor y va a dar mucho que hablar.

¿Qué opinión tiene de los mandatarios Donald Trump y Vladimir 
Putin?

Trump es un presidente sumamente vigoroso, fuerte y tiene claro a 
dónde quiere ir con el tema internacional. En cuanto al desarrollo 
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competitivo respecto al comercio exterior americano, sí podría haber 
un retroceso muy peligroso porque su mensaje es “América para los 
americanos”. Pero no se da cuenta de que, si bien su país tiene más 
de 300 millones de habitantes, el mundo tiene 7500 millones, y lo 
que debe hacer EE.UU. es seguir liderando el desarrollo comercial 
del mundo. Si vamos a una tendencia proteccionista comercial en el 
mundo, eso sería un retraso muy grave, e inclusive para el desarrollo 
tecnológico. Putin vive una “apertura”, pero muy perfeccionista.

FORTALECIMIENTO DE PARTIDOS

A muchos políticos les faltó actuar con principios y ética, y la 
población desconfía de ellos. ¿Cómo recuperar a la política?

Recordando que en el Perú ha habido gente honesta, como Fernando 
Belaunde, que fue presidente en dos oportunidades, o Valentín 
Paniagua, un año en la transición. Estuve en Trujillo y Chiclayo, y le 
dije a la población: “Cómo ha mejorado la agricultura de la costa. 
Si hubiera venido hace cincuenta años, solo habría arenales tras 
arenales, desiertos tras desiertos”. Belaunde tuvo la propuesta de 
gobierno que había que teñir de verde el arenal, y lo que ves ahora 
no son arenales sino obras, consecuencia de las irrigaciones que 
se hicieron en la costa y, ahora, el Perú exporta de todo. Hemos 
aumentado potencialmente las exportaciones agroindustriales.

Después tienes a Luis Bedoya –que el 20 de febrero cumple cien 
años de vida honrada–, dos veces alcalde, ministro, presidente de 
un partido que fue cogobierno con Belaunde. Vas a su casa y te 
encuentras con una sencillez que te estremece. Por lo tanto, sí se 
puede gobernar con honestidad y honradez. Tenemos que fortalecer 
la educación, porque los valores se comienzan a desarrollar en los 
colegios, y ahí existe un deterioro muy grande.

Los peruanos también desconfían de los partidos, que están en 
franca decadencia. ¿Habrá resurrección o habrá que inventar 
otro vehículo para llegar al poder?

El primer reto del Perú es fortalecer los partidos políticos, pero no 
esos que son vientre de alquiler, que aparecen y desaparecen en las 
elecciones. Cuando no hay una filosofía o un ideal que los une, suceden 
situaciones como lo visto en el Congreso en estos últimos tiempos.

Acción Popular llegó al Parlamento con cinco congresistas y siguen 
siendo cinco. Su ideal y su filosofía siguen siendo los mismos. Lo que 
falta en el Perú es formación política. Y esto es una agenda pendiente 
en las universidades.

¿Por qué la gente confía en el salto al vacío que significan 
los outsiders?

Porque el peruano tiene que aprender a tener buena memoria 
y no elegir al que habla más bonito, sino al que tiene mayor 
representatividad. Además, porque los partidos políticos –y ahí 
incluyo a Acción Popular– están entendiendo que hay que innovar, 
renovarse y abrirnos sin miedo a las nuevas generaciones. Eso sí lo 
hemos entendido. Tenemos un Jorge Muñoz en la alcaldía de Lima, y 
si analizas la lista de regidores de Acción Popular, su edad promedio 
es poco más de treinta años. Esa es la gente joven, y me da mucha 
ilusión porque pienso que el cambio generacional va a vitalizar el 
país y va a evitar a los outsiders. La gente tiene que darse cuenta de 
que votar por un outsider es votar al vacío, por un candidato que no 
tiene compromiso ni ideales; no tiene amor por lo suyo, sino por lo 
ajeno.

ACERCAMIENTOS A UNA CANDIDATURA

¿Cuál es la contribución de Acción Popular al país?

Viendo lo que está pasando en el mundo, primero tendrías que ver 
que la democracia significa participación, libertad de expresión, 
liderazgo, creatividad, convocatoria, propuesta. El presidente 
Belaunde en el año 1963, cuando estaba en el Gobierno, lo primero 
que dijo fue: “Los últimos serán los primeros”. Hay muy pocos que 
recuerdan que las elecciones municipales que existen en el país son 
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obra de él, porque los alcaldes eran digitados. Y si vamos un poco 
más en la historia, solamente votaban los que pagaban impuestos. La 
elección por voto secreto universal fue establecida por el presidente 
Belaunde en el año 1963.

En los años ochenta, cuando se restablece la democracia, todos los 
medios de comunicación estaban confiscados. Cuando Belaunde 
llega a Palacio expresó: “No dormiré una sola noche en Palacio si no 
devuelvo los medios a sus legítimos dueños”. Hay que mirar el gesto 
en función de la libertad de expresión, esencia de la democracia.

¿En cuanto a infraestructura?

Belaunde fue un visionario y entendió que un país sin infraestructura 
no iba a ningún lado. Proyectó la carretera Marginal de la Selva, que 
integró y amplió la frontera agrícola. Además, fue una persona que 
se daba cuenta de que había que ampliar los sistemas de irrigación y 
construir las carreteras, los aeropuertos y los puertos. El Aeropuerto 
Internacional Jorge Chávez lo hizo Belaunde, lo mismo ocurrió con 
los puertos de Paita, Salaverry e Ilo.

Él siempre pensó que la única manera de sacar adelante al país es 
mirándolo hacia adentro. También decía que la manera de defender 
una frontera no era armarla, sino hacerla viva. Y son tareas que 
todavía están pendientes. Belaunde le dio al Perú la plataforma de 
despegue de todo lo que estamos disfrutando el día de hoy.

Hay analistas que consideran que usted va a ser candidato a la 
Presidencia. ¿Cuándo lo va a anunciar?

El tema es mucho más profundo que eso. El presidente Belaunde 
me enseñó que primero tienes que conocer, analizar, enamorar, 
convocar; y después que has hecho ese camino, puedes proponer. 
Y estoy en ese camino, que no lo inicié hoy, porque ya tengo 71 años. 
He caminado muchísimo de la mano del presidente y de Violeta. Y 
también solo, porque fui vicepresidente de (Alejandro) Toledo, en la 

época que yo digo “Toledo el bueno”. Lo que aprecié en esa época 
fue a un peruano andino con numerosos hermanos, bien formado en 
universidades americanas y con buenas ideas. ¿En qué momento se 
metió el diablo en el camino? No solo me afectó a mí, sino a millones 
de peruanos.

De otro lado, fui el que buscó a Jorge Muñoz en su momento. Yo 
no lo formé, él era un alcalde exitoso, había ido con otro partido, y 
estaba sin agrupación en ese momento y lo convencimos. Me siento 
muy gratificado, y ahora hay que apoyarlo claramente. Si tú en la 
vida haces las cosas en función de tu persona, pierdes credibilidad y 
valor. Eso no significa que no esté con los ojos bien abiertos, mirando 
al Perú, enamorándolo y aprendiendo de mi país.
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28 de marzo

USIL y Asociación del 
Deporte Español se 
unieron para impulsar el 
deporte nacional

USIL suscribió un convenio de colaboración con la Asociación 
del Deporte Español (ADESP), que integra a las 66 federaciones 
deportivas españolas.

El convenio permite la organización de actividades formativas 
conjuntas y la puesta en marcha de programas específicos, como 
el dedicado a la mujer y el deporte, y la implementación de cursos 
de formación continua, como seminarios dirigidos a directivos y 
deportistas.

Raúl Diez Canseco agradeció el apoyo del deporte español, al que 
expresó su admiración, y confió en que el acuerdo con la ADESP 
ayude al Perú a mejorar en las diversas disciplinas.

“Es un feliz momento porque vamos a aprender mucho de ustedes; 
admiramos a España y a sus deportistas. Ojalá en un futuro no muy 
lejano veamos a un medallista peruano que sea fruto de esta unión 
con ADESP y nos acordemos de este 27 de marzo”, comentó a la 
agencia de noticias EFE.

El directivo de USIL pidió, además, aprovechar la celebración de los 
Juegos Panamericanos en Lima “para generar una corriente en pro 
del deporte peruano que no debemos dejar que se apague”.

Tras anunciar la puesta en marcha de una escuela de entrenadores 
deportivos USIL, Diez Canseco consideró fundamental que se 
capacite a los entrenadores peruanos en las diferentes disciplinas, y 
que se promueva la educación física en los colegios. “Tener el apoyo 
de España en este aspecto es trascendente”, remarcó.

Por su parte, José Hidalgo, presidente de la Asociación del Deporte 
Español, consideró que la firma del acuerdo con USIL, a la cual 
consideran una universidad líder en América Latina y de la cual 
quieren formar parte, es una gran noticia.

“Tal vez ahora no somos conscientes, pero la firma de este convenio 
va a marcar un antes y un después, sobre todo en la formación de 
técnicos deportivos”, pronosticó Hidalgo.

La actividad deportiva es fundamental como herramienta de 
transformación social, educativa y de valores; y la firma de este 
acuerdo refleja el compromiso de ambas instituciones para impulsar 
el desarrollo del deporte en el Perú.
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          2 de abril

«América Latina es el 
crisol de la civilización 
humana»
Entrevista a Raúl Diez Canseco Terry en ABC de España

En declaraciones a ABC, Raúl Diez Canseco Terry ha cargado 
contra el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (que 
solicitó al rey Felipe VI disculpas por la conquista), y ha insistido en 
las bondades de un Imperio español que se esforzó por incluir a 
los nativos en la cultura de Occidente. Sabe bien de lo que habla, 
pues hasta la actual México arribó en el siglo XVI Francisco Pizarro, 
el extremeño que atravesó el Imperio inca de punta a punta y logró 
capturar a su último soberano: Atahualpa.

¿Qué opina de las declaraciones de López Obrador?
Son, por lo menos, inoportunas. Entre mirar el pasado y abrir heridas 
u optar por un futuro común y compartido, yo prefiero lo segundo. 

Creo que los procesos históricos deben mirarse en su tiempo. Es un 
error juzgarlos desde el presente.

¿Por qué cree que las ha llevado a cabo? ¿Tienen una finalidad 
populista?

Desconozco las razones de fondo. En todo proceso histórico ha 
habido sus pros y sus contras. No podemos desconocer que la 
llegada de los europeos, y en particular la de los españoles, significó 
el aporte de una cultura de innovación con nuevas tecnologías, que 
nos permitieron integrarnos al mundo.

¿Cree que España debería pedir perdón por la conquista?

En lugar de mirar de manera lastimera el pasado, veamos el futuro 
con optimismo. Veamos los aportes que hicieron el Perú y América al 
mundo. Uno de ellos fue la papa, que contribuyó a resolver el tema del 
hambre en Europa, y que hoy los científicos estudian como alimento 
que pueda crecer en Marte para futuras colonizaciones humanas.

¿Considera a Hernán Cortés un asesino? ¿Cómo se le debería 
recordar?

Dejemos de mirar el espejo retrovisor. No podemos abrir el pasado 
y generar nuevas heridas ni enfrentamientos. Tenemos que seguir 
construyendo puentes de relación entre nuestros países y fortalecer 
la Comunidad Iberoamericana.

¿Cómo se recuerda en Perú la llegada de los españoles, y más 
concretamente de Pizarro?

Como parte de nuestra historia. El Perú es un país plural, multicultural, 
de todas las sangres. Y es precisamente esa diversidad la que nos 
enriquece y constituye nuestro motor más poderoso. Le invito a 
degustar nuestra exquisita gastronomía peruana, fruto del mestizaje, 
y que hoy es un fenómeno mundial que deleita los paladares más 
exigentes.

SEGUNDO TRIMESTRE
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¿Cómo debería recordar Latinoamérica al Imperio español: 
como un ente conquistador y ladrón o un imperio dispuesto a 
introducir países como los futuros México o Perú en la cultura 
occidental?
Sin maniqueísmos, ya somos parte de la cultura occidental y global. 
España es hoy un puente a Europa. En el caso peruano, es uno de los 
principales socios inversores. El español es una de las lenguas más 
importantes del mundo, y eso coloca a la Comunidad Iberoamericana 
como un actor importante de esta globalización. En este sentido, 
recojo una de las propuestas hechas a raíz del VIII Congreso 
Internacional de la Lengua Española: desarrollar inteligencia artificial 
basada en la lengua española, para colocar al idioma en el lugar que 
se merece en el mundo digital.

¿Se ha fomentado la leyenda negra de los conquistadores 
para favorecer la división entre regiones hermanas como 
Latinoamérica y España?
América Latina es el resultado de un mestizaje, del encuentro de dos 
culturas, como siempre nos enseñó el presidente Belaunde en su 
largo caminar por el Perú y las diferentes naciones. Prefiero pensar 
que españoles y peruanos han construido una patria mejor. Y lo 
han hecho en base a la inmigración. No solo de españoles, sino de 
italianos, ingleses, irlandeses, musulmanes, chinos, japoneses, que 
han enriquecido la esencia de la cultura peruana.

Hoy América Latina es el crisol de la civilización humana. Una región 
joven, con una clase media creciente, libre de actividad nuclear, con 
una gran biodiversidad, que tiene la mayor reserva de agua dulce y 
sirve de pulmón al mundo con nuestra gran Amazonía.

Formamos parte de esta globalización y, en pleno siglo XXI, tenemos 
tareas importantes en las que centrarnos: disminuir la pobreza, 
mejorar la calidad de la educación, asegurar la atención de salud y 
mostrar nuestra riqueza cultural. Nunca como ahora, con el desarrollo 
de la tecnología y de los grandes avances científicos, hemos tenido 
más herramientas para hacer de nuestros países mejores lugares 
para vivir.

9 de abril

En pos del desarrollo 
comercial internacional 
de las pymes

Raúl Diez Canseco Terry propuso emprender un proceso de 
integración económica y digital entre la Alianza del Pacífico y 
el Mercosur, lo cual permitirá eliminar las trabas al desarrollo 
comercial internacional de las pymes.

“Tenemos un mercado regional en América Latina de más de 640 
millones de habitantes, que sigue siendo una oferta por atender. 
Hoy comerciamos apenas el 16% de nuestras exportaciones entre 
nuestros países. En la Unión Europea, el comercio entre sus países 
miembros llega al 64%. Y en el Asia oriental, al 50%. Debemos 
tender al acercamiento entre los mercados subregionales”, indicó el 
directivo de la USIL.

Agregó que uno de los problemas que debemos resolver es 
el fraccionamiento entre nuestros países, pues tenemos varios 
mecanismos de integración económica, pero cada uno con sus 
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propias reglas de juego. “Algo hemos avanzado en integración 
terrestre. Nos falta integración logística, energética y, algo que nos 
debe entusiasmar mucho: integración digital”.

Estas declaraciones las dio durante el “Primer Seminario Internacional 
Alianza del Pacífico, oportunidades de inversión”, que se realizó 
como parte de las actividades por la inauguración del Centro de 
Convenciones de la Universidad San Ignacio de Loyola con sede en 
Paraguay.

Oportunidad para Mercosur y la Alianza del Pacífico

Por su parte, para la ministra de Industria y Comercio de Paraguay, Liz 
Cramer Campos, la Alianza del Pacífico es una gran oportunidad para 
el Paraguay y el Mercosur, porque permite ampliar los mercados de 
exportación e importación entre todos los países.

“Hoy los países de la región que integran la Alianza del Pacífico, como 
Chile, México, Colombia y Perú, tienen un crecimiento económico 
superior al promedio latinoamericano, y esa es una oportunidad para 
nuestros países. Por otro lado, la apertura comercial de estos países 
nos dice que tenemos mucho que aprender en este aspecto”.

La octava economía del mundo

El director de Exportaciones de Promperú, Luis Torres Paz, se 
pronunció en el mismo sentido e indicó que la Alianza del Pacífico 
es una zona de gran crecimiento en la región que busca atraer la 
inversión y promoverla. “Somos la octava economía en el mundo en 
producción de bienes y servicios, pero si sumamos las exportaciones 
de todos los países, somos la séptima economía exportadora del 
mundo, con un per cápita de 18 mil dólares”.

El embajador de Perú en Paraguay, José Eduardo Chávarri García, 
resaltó la participación de los embajadores de los países que forman 
la Alianza del Pacífico: México, Chile, Colombia y Perú, y felicitó a la 
USIL por la organización del evento.

10 de abril

América Latina puede ser 
la despensa alimentaria 
del mundo
Para Raúl Diez Canseco Terry, el Perú y América Latina están en 
condiciones de atender la demanda creciente de alimentos que tiene 
el mundo, a condición de que se mejore la gestión del recurso hídrico 
y se introduzca tecnología en la labor de los pequeños agricultores y, 
así, estos se conecten a la agroexportación. Así lo afirmó durante el 
“Primer encuentro de jóvenes emprendedores - Ica 2019”, realizado 
en la ciudad de Ica.

El Fundador Presidente de la USIL comentó la importancia que ha 
tenido el uso de la tecnología para desarrollar obras de irrigación en la 
costa peruana, lo que ha permitido que el Perú pase de exportar 400 
millones de dólares en productos agroindustriales no tradicionales 
en el 2001 a casi 7 mil millones en el 2018, convirtiéndose la 
agroindustria en el nuevo motor del crecimiento económico.

«Los tiempos han cambiado, al igual que sus retos. Por eso, los 
jóvenes deben formarse no solo para buscar trabajo, sino para crear 
sus propios puestos de trabajo, enfocados en el emprendimiento, 
cambiando su actitud y mentalidad».

Recordando al expresidente Fernando Belaunde, sostuvo que la 
educación debe ir al encuentro del educando. «Los conocimientos 
deben seguir a los jóvenes, porque nunca terminamos de aprender, 
y esto es posible si aprovechamos la tecnología».

De igual forma, manifestó que la gran revolución de las 
comunicaciones es la transformación del acceso a la información y, 
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24 de abril

Visita al Vaticano

Raúl Diez Canseco Terry tuvo un emotivo encuentro con el papa 
Francisco en la plaza San Pedro del Vaticano, en el cual le expresó 
su preocupación por la situación social y política que vive el Perú.

En una audiencia pública realizada con fieles llegados de distintas partes 
del mundo, el Fundador Presidente de USIL conversó con el Santo 
Padre sobre los diversos problemas que golpean a nuestra sociedad.

“Le hemos pedido que rece mucho por el Perú, para que tengamos 
un nuevo amanecer”, subrayó.

Diez Canseco estuvo acompañado de su esposa, Luciana de la Fuente, 
Presidenta Ejecutiva de la Corporación San Ignacio de Loyola, quien le 
obsequió al papa Francisco una artesanía con la imagen del Señor de 
los Milagros, y del padre Emerson Campos Aguilar, de la Prelatura de 
Moyobamba, quien actualmente es coordinador del Área Migrantes de 
la Conferencia Episcopal Italiana.

En su homilía, el Santo Padre reafirmó ante los fieles que solo el amor 
y el perdón darán al mundo ese nuevo rostro, esa nueva imagen de ser 
humano que Dios quiere de todos.

por lo tanto, del conocimiento. «Abran sus ojos, sus mentes, porque 
esto es una transformación total», sentenció.

Educación en primera fila

Frente a los retos que demanda la globalización, Diez Canseco 
anunció el lanzamiento de USIL online, a través de la cual los jóvenes 
podrán formarse en diferentes especialidades y seguir estudios de 
postgrado, con doble titulación.

«Este mundo que sigue cambiando nos ha hecho pensar en cómo 
lograr que ese paso adelante en la educación no sea privilegio de 
unos cuantos, sino que todos los jóvenes puedan aspirar y acceder a 
una educación de calidad».

El sistema que ofrece USIL –dijo– permite a los alumnos estar siempre 
en primera fila, ya que es en tiempo real y pueden interactuar con los 
profesores.

«En el proceso aparecen nuevos sistemas, como el digital, que 
sustituyen la presencia física con el uso del internet. Es una revolución 
en la educación que está concebida en alianza con San Ignacio 
University, de acuerdo con el sistema americano, que permite tener 
la doble titulación», concluyó.
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27 de abril

«Pisco es Perú»

La Universidad San Ignacio de Loyola presentó la segunda edición 
de “Pisco es Perú”, una obra dedicada a la emblemática bebida 
peruana, escrita por la periodista Mariella Balbi, cuya primera edición 
vio la luz hace 16 años. Este trabajo riguroso y lleno de admiración 
por el Perú mantiene plena vigencia y es de obligada referencia en las 
investigaciones y estudios que se realizan sobre el destilado peruano.

Estructurado en trece capítulos, “Pisco es Perú” contiene 450 años 
de historia expresados a partir de este poderoso producto peruano. A 
manera de un viaje que va desde los orígenes, el desarrollo, el entorno 
natural, las uvas pisqueras, los tipos de Pisco, su elaboración, entre otros 
aspectos, el libro marca un recorrido por la ruta de esta bebida a través 
de las expresiones más auténticas y populares de nuestra cultura.

La obra describe los inicios mestizos del aguardiente del Perú, ya que 
en su producción participaron indios, negros, españoles y, también, 
religiosos. En 1700 ya se identificaba al aguardiente de uva que salía 
del puerto de Pisco como un licor de características especiales y una 

mercancía de compra obligada para quienes pasaban por dicho lugar, 
además de los embarques que se enviaban, a través del puerto del 
Callao, a los centros comerciales de la costa del Pacífico. 

El arte de elaborar pisco

Para la autora, elaborar esta bebida es un arte, y quién sabe ahí 
resida su singularidad. “Cada año se repite la receta ancestral: cuidar 
de los viñedos, destilar el mosto fresco y lograr un buen producto; 
todo ello implica talento y creatividad. (…) Este proceso depende 
del arte y del paladar de cada productor. Para quienes lo fabrican 
artesanalmente, hacer pisco es una costumbre que se hereda de 
generación en generación, guardando así ese saber que surgió en 
el Perú y es único”.

“Hoy, en el 2019, la historia del pisco se sigue contando. El mundo lo 
viene conociendo y reconociendo, gracias al trabajo comprometido, 
coordinado y constante de las diferentes instancias del Estado, la 
comunidad empresarial y la ciudadanía en especial, que expresa con 
orgullo su identidad a través del consumo de esta bebida”, dijo a su 
turno Edgar Vásquez Vela, ministro de Comercio Exterior y Turismo, 
durante la presentación del libro.

Por su parte, el Fundador Presidente de USIL, Raúl Diez Canseco 
Terry, destacó que, a comienzos del nuevo milenio, en nuestro 
país apenas se producían 350 litros de pisco al año y, en 2018, la 
producción casi superó los 6,0 millones de litros. “Esto es resultado 
de un trabajo intenso por impulsar el posicionamiento de nuestra 
bebida bandera en el mundo”.

La nueva edición de “Pisco es Perú” contiene hitos y estadísticas, desde 
1993 a 2019, que muestran el desarrollo cada vez mayor de la presencia 
de la bebida nacional en los diversos mercados del mundo. 

El libro fue presentado en el marco de las actividades para establecer, 
en la ciudad de Ica, el Récord Mundial Guinness de “La degustación 
de pisco más grande del mundo”.



54 55PUENTE AL FUTURO 26 / Raúl Diez Canseco Terry

27 de abril

Impulso a la producción 
pisquera 

Diecisiete años después, Raúl Diez Canseco Terry visitó el Centro de 
Innovación Tecnológica Vitivinícola (CITE Vid) en Ica, hoy convertido 
en CITE Agroindustrial, y encontró que las semillas que había 
sembrado para brindar asistencia técnica a los productores locales 
de Pisco rindieron sus frutos.

Inaugurado el 12 de abril de 2002, cuando Diez Canseco era ministro 
de Comercio Exterior y Turismo, el Centro de Innovación Tecnológica 
de la Vid sigue siendo la única bodega escuela en el Perú que ha 
permitido incubar 118 empresas productoras del emblemático 
aguardiente peruano.

En total, este centro de innovación ha procesado más de 500 mil 
litros de pisco y ha capacitado y formado a más de 100 expertos 
productores nacionales del destilado de uva, que han logrado 
premios y medallas en exigentes torneos internacionales.

“La innovación tecnológica en el campo y en el procesamiento del 
producto, el mantenimiento de políticas de Estado y la promoción 

de una ley laboral especial para el agro, explican el boom de la 
agroexportación, que el año pasado sumó más de 5 mil 860 
millones de dólares en exportaciones agrícolas”, afirmó el Fundador 
Presidente de USIL.

Asimismo, señaló que entre los principales productos agrícolas que 
hoy exportamos se encuentran la uva (815 millones de dólares), la 
palta fresca (723 millones de dólares), los arándanos (554 millones 
de dólares), los espárragos (384 millones de dólares) y el mango 
(257 millones de dólares).

En el 2002, el CITE Vid contaba con cuatro técnicos expertos en 
uva y 10 practicantes. Hoy en día, el centro tiene 40 técnicos de 
primer nivel, expertos en diferentes rubros agrícolas, dedicados a la 
investigación y al asesoramiento en control de plagas, al desarrollo y 
manejo de cultivos, al procesamiento y a la transformación industrial 
de productos agrícolas.
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28 de abril

Este logro es para los productores artesanales que han sabido 
preservar los dones de nuestra bebida nacional”, señaló Raúl Diez 
Canseco Terry.

“Nos sentimos orgullosos de haber logrado este récord. En Ica, 
como en buena parte de la región sur del Perú, existen bodegas 
tradicionales y productores locales que han logrado exportar un 
producto de calidad reconocido en el mundo”, afirmó por su parte, 
Javier Gallegos, gobernador regional de Ica.

A su turno, el ministro de Comercio Exterior y Turismo, Edgar 
Vásquez, indicó que el pisco es sinónimo de peruanidad, y eso tiene 
que llenarnos de orgullo. 

“El pisco no solamente nace en estas lindas tierras, está en la historia 
y en el futuro de todos los peruanos. Este es uno de los récords 
más emblemáticos que hemos logrado en el Perú. Es la lección de 
optimismo y peruanidad que tanto necesitamos”, expresó.

El pisco es el destilado de uva de mayor consumo en nuestro país. 
El año pasado se produjeron 6,9 millones de litros, lo que significó 
un crecimiento anual de 7,8% en los últimos 10 años. De ese total, 
la región Ica concentra el 34,6% de la producción.

Por otro lado, la uva sigue cosechando mercados. Cifras oficiales 
señalan que, este año, la uva sería el primer producto agrícola de 
exportación, superando al espárrago, el mango y la palta. Solo en el 
primer trimestre de 2019 se vendieron al exterior 184,463 toneladas 
de uva, valorizadas en US$ 397.1 millones. Los principales destinos 
fueron Estados Unidos (37,8%), Hong Kong (15,6%) y Holanda 
(12,2%).

Con “La degustación de pisco más grande del mundo”, USIL logró 
su sétimo Récord Mundial Guinness. El 2015 lo hizo impulsando la 
quinua, el 2016 con el rocoto, el 2017 con la aceituna y en el 2018 
fue el turno de la papa, el cacao y el aguaje.

Nuevo Récord 
Mundial 
Guinness: “La 
degustación 
de pisco más 
grande del 
mundo”

El pisco, la bebida bandera del 
Perú, ingresó al libro de los Récords 
Guinness al convocar a 899 participantes 
que degustaron, de un solo sorbo y de 
manera consecutiva, tres tipos de nuestro 
reconocido destilado de uva: Quebranta, 
Torontel e Italia.

La Universidad San Ignacio de Loyola, el Gobierno Regional de Ica y 
CMO Group organizaron este evento denominado “La degustación 
de pisco más grande del mundo”, realizado en la IE San Luis 
Gonzaga.

La prueba fue supervisada por inspectores sanitarios y enólogos 
expertos en pisco, así como por el certificador de Guinness World 
Records, el mexicano Carlos Tapia, quien controló el desarrollo del 
evento y contabilizó la cifra final: 899 degustadores de pisco reunidos 
en el mismo lugar.

“Ratificamos la calidad excepcional del destilado de uva peruano, 
el pisco, que con este récord se posiciona ante los ojos del mundo. 
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30 de abril

Doctorado Honoris 
Causa a Rosario Bazán de 
Arangurí
La Universidad San Ignacio de Loyola concedió el Doctorado Honoris 
Causa a Rosario Bazán de Arangurí, ingeniera industrial y gerente 
general de la empresa agroindustrial Danper, por su constante labor 
en el ámbito académico y empresarial, así como por su importante 
contribución con la innovación y el desarrollo sostenible.

La ceremonia de concesión del doctorado se realizó en el campus 
Arquitecto Fernando Belaunde Terry y contó con la participación del 
Rector de USIL, Ramiro Salas; la secretaria general, Silvanna Franco; 
decanos y directores de las facultades y escuelas de la universidad.

Durante la lectura de la laudatio, el exdirector general (i) de la Escuela 
de Postgrado, Christian Donayre, subrayó que Rosario Bazán 
representa a la mujer peruana emprendedora y que su modelo 
de gestión comprende una visión empresarial de carácter global, 
«implementada a través de una conducta ética y un firme desarrollo 
de la agroindustria, la excelencia en la calidad de innovación, trabajo 
digno, seguridad y salud, cuidado del entorno físico y del medio 
ambiente».

Por su parte, Raúl Diez Canseco Terry dijo que siente una gran 
admiración por la empresaria cajamarquina: «Es una mujer luchadora 
que ha sabido combinar la armoniosa fórmula ganadora del Perú: 
tierra y agua, con conocimiento, tecnología e innovación».

El Fundador Presidente de la USIL destacó la trayectoria de la 
fundadora de Danper, su aporte como mujer emprendedora y 
ejemplo de lucha constante por la equidad de género, el desarrollo 
del talento y la gestión empresarial «bajo un enfoque socialmente 
responsable con sus trabajadores, sus familias y comunidades».

En su alocución, la ingeniera Rosario Bazán expresó que se sentía 
muy orgullosa y honrada de ser la primera mujer peruana, «y serrana», 
a quien la USIL concede este doctorado. «Agradezco a la universidad 
por desafiarme a través de esta distinción, en mi calidad de mujer y 
empresaria, a seguir generando cambios auténticos a favor de un 
Perú más inclusivo, justo y próspero», indicó.

«Lo recibo como un homenaje a las mujeres de la costa, sierra y 
selva del Perú que se preparan y luchan cada día con una actitud 
guerrera y positiva para cultivarse y poder sacar adelante a sus hijos, 
a sus familias, a las organizaciones a las que pertenecen y a sus 
comunidades», agregó.

Señaló que las empresas privadas responsables tienen el desafío 
y compromiso de brindar a las mujeres un trabajo digno, con 
condiciones y oportunidades que promuevan el desarrollo de sus 
capacidades y potencialidades en un clima de respeto, trato justo y 
equitativo, frente a las oportunidades que se ofrecen a los varones.
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16 de mayo 

«Debemos tener cuidado 
en blandir la guillotina a 
toda la clase política» 
Carta de Raúl Diez Canseco Terry publicada en la revista Caretas:

Debemos tener cuidado en blandir la guillotina a toda la 
clase política. Una democracia no necesita ni catones 
insuflados ni Robespierres extremistas que afilen la 
guadaña, despertando los radicales que siempre son 
malos, especialmente en la política. Lo único que 
genera es espabilar la antipolítica y allí perdemos 
todos. Requerimos fortalecer las instituciones y la política, 
modernizar, escuchar nuevas ideas, apostar por los 
jóvenes. No todo está perdido. Ni todos están perdidos. 
Acabo de regresar de un viaje al Paraguay, donde tuve 
ocasión de visitar y conversar con su joven presidente, 
Mario Abdo Benítez. Le pregunté cuál era el legado que 
esperaba dejar al terminar su mandato y me dijo: dejar 
un país fortalecido institucionalmente y cohesionado 
socialmente. Esto es necesario para el respeto a las normas 
legales. Palabras sensatas. No se trata de descubrir la 
rueda en el tiempo. La desconfianza interpersonal, social 
y política es una traba al desarrollo. El otro obstáculo es 
la crisis política permanente producto de la corrupción. 

Somos aún una República joven que cumplirá 200 
años. Tiempo suficiente para superar los antagonismos, 
las dificultades, las diferencias, los atrasos, y encaminarnos 
hacia el consenso y el desarrollo. La razón, la ciencia, la 
tecnología, la democracia, las ideas en general, han 
progresado en la historia. Hoy tenemos más prosperidad 
y oportunidades que antes. No se recuperan y profundizan 
los valores cívicos: el respeto por el otro, la tolerancia 
en la discrepancia, la búsqueda de los límites antes que 
la pérdida de tiempo en el disenso. O construimos una 
democracia con las instituciones y las buenas noticias, 
como dice CARETAS 2589, o corremos el riesgo de forzar 
el límite de sus costuras. Estamos avisados. Que no se 
rasguen, después, las vestiduras.
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20 de mayo

USIL Ventures se une 
a la Red de Telefónica 
Open Future para 
impulsar el desarrollo 
de emprendimientos 
tecnológicos
Con el fin de seguir incentivando el desarrollo de emprendimientos 
tecnológicos, la Universidad San Ignacio de Loyola (USIL) firmó 
un convenio para incorporar a USIL Ventures, la incubadora y 
aceleradora de negocios de la Universidad San Ignacio de Loyola, 
como uno de los hub de la Red de Telefónica Open Future. Esta 
alianza busca desarrollar proyectos con impacto social y ambiental, 
principalmente en las líneas de biodiversidad, educación, salud y 
HTG (hotelería, turismo y gastronomía).

“Este convenio nos permite formar parte de una red con presencia 
y conexión global en Europa y Latinoamérica. Tener el respaldo 
y know how de Telefónica Open Future contribuirá a generar mayor 
valor a las diferentes startups que incorporemos. Ello, sumado al 
experimentado staff con el que contamos y a nuestros espacios 
físicos, nos ayudará a lograr mayor creatividad, conectividad 
y networking para los emprendedores”, señaló Raúl Diez Canseco 
Terry durante el anuncio de la alianza.

Con el acuerdo, USIL Ventures se convierte en uno de los socios de 
Telefónica Open Future que participa de la Convocatoria Nacional de 
Innovación Abierta que seleccionará emprendimientos innovadores 
que usen las TIC para abordar problemáticas sociales y ambientales 
en Piura, Trujillo, Ica, Lima y Cusco. “Brindaremos a 10 proyectos un 
acompañamiento durante 8 meses a través del programa ‘Acelérate’, 
además de acceso a nuestra red de mentores, espacio de cowork, 
participación en eventos de networking e ingreso a nuestros 
laboratorios”, agregó el Fundador Presidente de USIL.

Por su parte, Telefónica brindará a los gestores de USIL Ventures, 
a través de su área de Innovación Abierta, acceso a la plataforma 
global de emprendimiento que reúne herramientas de gestión global, 
metodologías de aceleración y asesoramiento permanente, tanto 
al staff de USIL Ventures como a los emprendimientos de este hub. 
Además, asesorará a los equipos en el contacto con inversionistas 
del mundo empresarial, a fin de que puedan ser acelerados.

“A través de Wayra, nuestro brazo de innovación abierta, en 
Telefónica estamos comprometidos con promover e impulsar 
proyectos innovadores y tecnológicos que contribuyan al desarrollo 
social, económico, cultural y educativo del país. Para lograrlo, 
estamos seguros de que la unión con entidades tanto públicas 
como privadas, como es el caso de USIL, incrementa el fomento de 
la innovación y el emprendimiento”, señaló Pedro Cortez, presidente 
de Telefónica del Perú.
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“Los Open Future Hubs son la principal fuente de talento para 
el scouting de startups que desarrollamos desde Wayra a nivel 
global. Por eso, queremos seguir detectando ese talento a través de 
nuestros socios y acercar sus soluciones a Telefónica y sus clientes”, 
agregó Jaime Sotomayor, director ejecutivo de Wayra Perú.

USIL Ventures brinda a sus emprendedores la posibilidad de tener 
un alcance al interior del país, gracias a sus filiales en Cusco y 
Arequipa, y también a la internacionalización, por medio de USIL 
Paraguay, USIL Miami y, próximamente, USIL Bolivia. A través de este 
acuerdo, los emprendedores tecnológicos también podrán acceder 
a espacios de softlanding en cualquiera de los hubs de la red global 
de Open Future.

26 de mayo

«Lo que está fallando no 
es la política, sino los 
políticos»
Entrevista publicada en el diario Expreso los días 26 y 27 de mayo.

Primera parte:

Asistimos nuevamente a un nuevo enfrentamiento entre el 
Ejecutivo y el Legislativo. ¿Cómo salimos de este escenario?

Primero hay que precisar que más grave que el enfrentamiento es 
la decepción generalizada que tenemos en el país de lo que es la 
política. Pero los que están fallando, en realidad, son los políticos, 
al transmitir que la política es el ejercicio de la destrucción, de la 
corrupción, del enfrentamiento, y eso no es la política. Nos estamos 
canibalizando políticamente.

Estamos atacando la esencia de la nación con ese sentimiento 
de confrontación permanente, donde los valores democráticos 
se pierden. Mientras los políticos sigan pensando en las próximas 
elecciones, y no en las próximas generaciones, estaremos yendo por 
mal camino. Estamos debilitando las instituciones, que son la base 
del desarrollo, y creando el caldo de cultivo del antisistema.

Belaunde, al retirarse en su segundo mandato, le dice al 
presidente del Congreso: “Ahí os dejo intacta la democracia”. 
¿Sigue en pie esta frase?

Belaunde fue un demócrata que respetó las instituciones. Y con esa 
frase quiso hacerles ver a los líderes políticos que primero estaba 
el país. Además, quiso decirle al país que, después de 12 años de 
dictadura, que había herido profundamente al país –el sistema de 
justicia incluido–, llegaba un aire nuevo. Y lo que correspondía era 
seguir fortaleciendo las instituciones.
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En otras partes del mundo, los presidentes, cuando terminan 
sus mandatos, se convierten en un cenáculo de consejeros. En el 
Perú no podríamos llamar a uno porque todos tienen problemas 
con la justicia.

Antes quiero recordar que, en el gobierno de Fujimori, el presidente 
Belaunde asistía al Senado en ocasiones en las que se debía 
tomar decisiones importantes para el país. Como senador vitalicio, 
reflexionaba mucho sobre diversos problemas del país. Recuerdo 
que, en pleno conflicto con el Ecuador, cuando la oposición buscaba 
censurar al ministro de Relaciones Exteriores y a otro miembro 
del gabinete, Belaunde pidió una sesión secreta e hizo reflexionar 
a los representantes en el sentido de que el Perú no podía tener 
divisiones. La censura fue retirada. De manera que sí hemos tenido 
esa situación en la que un expresidente iba al Congreso a expresar 
un consejo sabio. Eso es lo que ahora nos falta en el Perú.

¿Es la corrupción el principal problema del país al punto de 
que amenaza la democracia? ¿Cómo percibe usted este tema?

Nos está haciendo mucho daño la corrupción. Está 
desinstitucionalizando el país. Cuando vemos que algunos jueces 
se vendieron, que algunos fiscales no actuaron como debe ser, 

que algunos políticos delinquieron, nos sentimos profundamente 
decepcionados. Pero tenemos que reflexionar para hallar una salida. 
Yo estoy convencido de que eso no es todo el Perú. Hay millones 
de peruanos que piensan diferente. A esos son a quienes hay que 
convocar. Nadie debe sentarse en la tribuna para ver un espectáculo 
de destrucción.

Suena optimista. ¿Qué lo hace sentirse así?

Porque veo que ese bono demográfico del cual tanto nos han hablado 
está dando sus frutos. Veo jóvenes que tienen mucho entusiasmo 
e interés en ser protagonistas. Las redes sociales te acercan a la 
información. Hoy tenemos más jóvenes en las universidades, que 
tienen que convertirse en un espacio de debate sano, de convocatoria, 
de estudio. Nos falta mucho, por supuesto. Podríamos ir más rápido, 
¡claro que sí! Mire lo que pasa con los jóvenes de Beca 18. Son 60 mil 
jóvenes talentosos, tercio superior, de extrema pobreza, del interior 
del país, con valores. Los empresarios regionales deben recibirlos 
para hacer del Perú un país de emprendedores.

Segunda parte: 

“Hay que terminar con los partidos vientre de alquiler”

¿Qué tipo de educación necesitamos? ¿Una educación técnica, 
tecnológica, para el trabajo, emprendedora?

Necesitamos una educación en dos niveles, una educación dual. 
Necesitaremos ingenieros y arquitectos, pero también el complemento 
técnico de aquellos. Necesitamos gente técnica en el agro o la 
medicina. Hoy hablamos del paciente tratado digitalmente. Así 
como el presidente Fernando Belaunde hablaba de la educación al 
encuentro del educando, hoy podemos hablar de la salud al encuentro 
del paciente. La telemedicina, por ejemplo, rompe las fronteras físicas. 
Hay un déficit de salud muy grande. Estamos viviendo los inicios de 
la Revolución 4.0. Este será el siglo de la inteligencia artificial. Eso 
cambia todo, empezando por la educación, la formación y desarrollo 
de habilidades, que será permanente, digital y a distancia.
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Siempre que se habla del Perú, se toma en cuenta primero el 
“mapa de la pobreza”, pero escuchándolo hablar, usted parece 
pensar más bien en el “mapa del desarrollo”.

Prefiero hablar del mapa de las oportunidades. Cómo no hablar de las 
oportunidades que tiene el Perú si cuando lo recorres ves el enorme 
potencial de desarrollo que tiene. Hace unos años hablábamos 
solo del “Milagro de San Martín” cuando sustituimos la coca por el 
café y el cacao, gracias a la carretera Marginal de Belaunde. Ahora 
podemos hablar del milagro de la costa, donde estamos logrando 
teñir de verde el arenal.  Falta aún represar más agua. Falta también 
incorporar a la pequeña agricultura. Y, ojo, que la agroexportación 
representa solo 250 mil de los 3 millones de hectáreas agrícolas que 
tiene el Perú. Tumbes no tiene por qué pasar emergencias todos los 
años. Se debe canalizar el agua que tiene en abundancia y que hoy 
se pierde en el mar.

¿Qué tipo de reformas necesitamos con más urgencia, la 
laboral o la política?

Las dos. Porque en el Perú solo tenemos un 25% de compatriotas 
con algún tipo de protección social, económica o de salud. Tenemos 
un 75% en la economía informal. Tenemos que encontrar las medidas 
que promuevan la formalización de la economía, del trabajo. Y para 
eso necesitamos políticas audaces. La informalidad hace que nos 
demoremos más en alcanzar el desarrollo.

¿Y las reformas políticas?

La verdad es que nos hemos quedado anclados en el pasado. No 
podemos tener un Parlamento que no sea representativo. Cuando 
fui diputado, éramos 180 diputados, 60 senadores, y había menos 
población. Hoy estamos subrepresentados. No digo que volvamos 
a esa fórmula, pero debemos avanzar. Debemos democratizar los 
partidos políticos. Yo eliminaría mañana el voto preferencial, pero no 
para ir a la dedocracia en los partidos. Elecciones primarias para 
todos, con la ONPE y con padrones cerrados. Eso va a pasar en 
agosto con Acción Popular. Y terminar de una vez por todas con los 

partidos vientre de alquiler. ¿Sabe cuándo hay partidos vientre de 
alquiler? Cuando no hay elecciones primarias. Porque los partidos 
que no tienen militancia, ¿cómo hacen la lista? Deberíamos apurar 
esa ley para eliminar, en estas elecciones que se vienen, cualquier 
vestigio de partidos cascarones que se alquilan o se venden al 
mejor postor. Tenemos que acabar con esos partidos que empiezan 
con un color y en cada elección aparecen pintados de otro color. 
Necesitamos partidos fuertes, con trascendencia, con principios, 
valores y que sustenten su programa.

Entonces, usted es partidario del Senado.

Deberíamos haber repuesto el Senado. Yo recuerdo que, en el 
tema de la estatización de la banca, fue aprobada rápidamente en 
Diputados, pero se paró en el Senado. Fueron los propios senadores 
apristas quienes lo hicieron. En esos momentos, esos senadores 
fueron peruanos reflexivos que vieron que esa medida, antes que un 
avance, iba a ser un atraso para el país.

¿Los congresistas debieran mantener su inmunidad o esta 
debería desaparecer?

Los congresistas debieran mantener su inmunidad parlamentaria, 
porque un congresista debe tener la confianza de ejercer su función 
legisladora. Ahora bien, nadie debiera juramentar su cargo de 
congresista mientras tenga algo pendiente con la justicia según sea 
la gravedad del delito. Es decir, lo que debemos buscar es que la 
impunidad no respalde la inmunidad. El Parlamento debe tener los 
elementos suficientes de autonomía; un reglamento podría aclarar el 
tema para que los desafueros no sean eternos.

¿Hay tiempo para que este Congreso debata el paquete de 
reformas políticas, o sería mejor dejarlas para el siguiente?

Tiene que discutirse ahora. La próxima elección tiene que ser con 
algunas innovaciones. El Perú no da para más. Se lo dice alguien que 
está recorriendo el país.
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 31 de mayo

Encuentro con Luis 
Alberto Moreno, 
presidente del BID

  

Raúl Diez Canseco Terry se reunió con el presidente del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), Luis Alberto Moreno, a quien le 
presentó el modelo educativo USIL y su proyección de crecimiento 
en Paraguay y Bolivia.

En la reunión, el máximo directivo de USIL también le comentó al 
presidente del BID las propuestas de desarrollo en infraestructura 
vial que el alcalde de Lima, Jorge Muñoz, tiene para la capital.

Diez Canseco presentó el proyecto de accesibilidad por cable 
teleférico destinado a conectar los distritos de Independencia y San 
Juan de Lurigancho, así como la iniciativa existente para asfaltar 
la vía que une Comas con San Juan de Lurigancho, conocida 
popularmente como “Pasamayito”.

El presidente del BID saludó las iniciativas y destacó su presencia en 
la Cumbre de la Alianza del Pacífico en donde, junto al burgomaestre 
de Lima, evaluaría el apoyo de este organismo internacional a las obras 
de infraestructura vial que la ciudad necesita.

10 de junio

Capacitación USIL 
para autoridades y 
funcionarios municipales
La Escuela de Gobierno y Gestión Pública de la Universidad San 
Ignacio de Loyola y la Asociación de Municipalidades del Perú (AMPE) 
firmaron un convenio interinstitucional con el propósito de desarrollar 
programas de capacitación dirigidos a fortalecer las competencias 
de las autoridades y funcionarios de las municipalidades del país.

“La firma de este convenio es el inicio de una relación que esperamos 
sea fructífera, porque si tenemos éxito –y no dudo que así será–, 
lo que estamos haciendo es estrechar los vínculos entre nuestras 
instituciones y, sobre todo, potenciarlas para lograr mejores resultados 
para el Perú. Resultados que la población espera y demanda”, señaló 
Raul Diez Canseco Terry, Fundador Presidente de USIL. 

En la ceremonia, realizada en el auditorio Alberto Andrade Carmona 
del Congreso de la República, Diez Canseco Terry precisó que el 
Estado requiere funcionarios capacitados técnica y profesionalmente, 
con alto sentido ético y vocación de servicio, para asumir las tareas y 
funciones que les competen. 
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“La USIL pone a disposición los más de veinte años de experiencia 
de su Escuela de Postgrado, así como aquellos atributos de valor 
que le han permitido consolidarse como una propuesta académica 
de prestigio, de calidad y a la vanguardia de los grandes temas que 
demanda el país”, subrayó Diez Canseco.

Agregó que el objetivo de la Escuela de Gobierno y Gestión Pública 
de la USIL es establecer un sistema de capacitación en los diferentes 
niveles de gobierno, desde el local hasta el nacional. “Nuestra escuela 
se compromete a ofrecer la más alta capacitación, abordando temas 
de absoluta vigencia y que, sobre todo, generen un impacto positivo 
en los frentes social, político y económico”. 

El convenio fue suscrito por el Fundador Presidente de la Corporación 
USIL y por el presidente de la Asociación de Municipalidades del 
Perú, Álvaro Paz de la Barra, durante la ceremonia de juramentación 
de las veinticinco secretarías de la AMPE regionales.

14 de junio

Lanzamiento de la 
Escuela de Gobierno y 
Gestión Pública de la 
USIL
La Universidad San Ignacio de Loyola oficializó el lanzamiento de su 
Escuela de Gobierno y Gestión Pública con la finalidad de desarrollar 
programas, cursos de capacitación y consultorías especializadas 
para gobiernos locales, regionales y funcionarios del sector público.

En su primera actividad, la escuela firmó un convenio interinstitucional 
con la Asociación de Municipalidades del Perú (AMPE), en un evento 
realizado en el Auditorio Alberto Andrade Carmona del Congreso de 
la República.

El convenio busca fortalecer las competencias de las autoridades y 
funcionarios de las municipalidades del país mediante el desarrollo 
de cursos, diplomados y maestrías en la modalidad presencial y 
blended (semipresencial).

«La firma del convenio es el inicio de una relación que será fructífera, 
porque lo que estamos haciendo es estrechar los vínculos entre 
nuestras instituciones y, sobre todo, estamos potenciándolas para 
lograr mejores resultados para el Perú; resultados que la población 
espera y demanda», sostuvo el ex vicepresidente del Perú y Fundador 
Presidente de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry.

Señaló que el Estado requiere funcionarios capacitados técnica 
y profesionalmente, con un alto sentido ético y con vocación de 
servicio para asumir las tareas y funciones que les compete.

«La USIL pone a disposición del país los más de 20 años de 
experiencia de su Escuela de Postgrado, así como aquellos atributos 
de valor que le han permitido consolidarse como una propuesta 
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18 de junio

Promoviendo los 
superalimentos andinos 
de la región central del 
país

Raúl Diez Canseco Terry propuso profundizar la investigación de las 
características y potencialidades de los alimentos andinos del centro 
del país, con la finalidad de ampliar su mercado a nivel internacional.

La región Junín es productora de mashua, oca, muña, cabuya, entre 
otros productos agrícolas.

El directivo de USIL anunció que, próximamente, se firmará un 
convenio con la Municipalidad Provincial de Jauja para que los 
docentes investigadores de la USIL estudien las propiedades de 
los principales productos de la región y así ayudar a mejorar la 
comercialización de los pequeños agricultores.

académica de prestigio, de calidad y a la vanguardia de los grandes 
temas que demanda el país», expresó.

Por su parte, el presidente de la AMPE y alcalde de La Molina, 
Álvaro Paz de la Barra, afirmó que el convenio firmado servirá para 
mejorar las competencias y habilidades de sus asociados. «El sector 
público necesita que la academia intervenga en el estudio, análisis y 
enseñanza de su propio sistema de gestión», agregó.

La experiencia de USIL en cursos de administración pública se basa 
en la capacitación, en los últimos años, de 50 entidades públicas 
con más de 300 programas y cursos dictados a cerca de 40 000 
colaboradores.

Su propuesta académica cuenta con el respaldo de más de 270 
alianzas internacionales en cinco continentes, una plana docente 
con amplia experiencia y metodología, orientada al fortalecimiento 
de habilidades directivas y gerenciales, análisis de casos y uso de las 
nuevas herramientas que ofrecen las tecnologías de la comunicación 
y la información.
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El alcalde provincial de Jauja, César Dávila Véliz, agradeció la 
disposición mostrada por el Fundador Presidente de la USIL para 
realizar dichas investigaciones que permitirán el desarrollo de la 
provincia y de la región, la cual, dijo, tiene una ubicación estratégica 
que permite conectar la costa, sierra y selva del país.

El viaje de trabajo incluyó la vista a las provincias de Huancayo y Jauja 
y al distrito de Ingenio, donde Diez Canseco dictó charlas magistrales 
sobre las potencialidades de la región y de la educación en la era 
digital. La oportunidad sirvió, además, para promover la inserción 
laboral de los jóvenes egresados del programa Beca 18.

Convenio de desarrollo

En la Cámara de Comercio de Huancayo, Raúl Diez Canseco Terry 
suscribió un convenio interinstitucional con la finalidad de establecer 
e implementar mecanismos y actividades que permitan la realización 
de planes, programas y proyectos de interés común orientados al 
desarrollo y bienestar de la población a través de la educación, la 
cultura, la tecnología y el servicio a la sociedad.

El presidente de esta institución, Marlon Aguirre Ramos, destacó la 
importancia del convenio para los empresarios de la región Junín, 
quienes se encuentran ávidos de capacitarse e innovarse a través 
de una educación de primer nivel. “Desde la Cámara de Comercio 
tenemos que apoyar y tener un trabajo más arduo. Los empresarios 
de hoy debemos decir sí a la capacitación, sí a la tecnología”.

La educación en la era digital

En la Universidad Peruana Los Andes (UPLA), el Fundador Presidente 
de la USIL dictó una charla magistral sobre la potencialidad económica 
de la región y sus riquezas minera, agrícola y pesquera, así como de 
las oportunidades que brinda la educación digital y la importancia de 
promover la exportación de productos con valor agregado.

En su charla, señaló además la necesidad de capacitar a los 
campesinos, darles acceso al crédito y agruparlos para que 
exporten. De igual forma, motivó a los universitarios a aprovechar 
las oportunidades ante la cuarta revolución industrial: la revolución 
digital.

“Está cambiando el mundo y ustedes son parte de ese cambio. 
Ahora no solo se vale por lo que sabe, sino por lo que haces con lo 
que sabes”, les dijo. 

Distinciones recibidas

En Jauja, Raúl Diez Canseco fue declarado huésped ilustre y 
visitante distinguido “por su valiosísimo e inconmensurable aporte 
al desarrollo de la provincia de Jauja, primera capital del Perú”. En la 
UPLA, recibió la distinción de Docente Honorario de la Facultad de 
Ciencias Administrativas y Contables. En el distrito de Ingenio, fue 
declarado huésped ilustre y visitante distinguido.
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¿Cuánto considera que cambió la política peruana entre su 
experiencia política de la década de los ochenta y la de inicios 
del año 2000, cuando le tocó ser vicepresidente?

Tengo que ser justo con lo que viví siendo vicepresidente. Hablo 
siempre del periodo que me tocó con Toledo, “el bueno”, porque 
estuve metido en su campaña. No es que Toledo me invitara. No fui 
un actor de reparto; fui protagonista. Me comí una campaña, fui a 
las universidades. Con Alejandro Toledo hemos recorrido el Perú. 
El Toledo que conocí ahí era un hombre andino, auténtico, amante 
de su país, con buenas ideas, con formación en Harvard, Stanford…

¿Cómo lo conoció?

En las campañas electorales. Recuerde que fui candidato a la 
presidencia en 1995, cuando él también lo era. Allí lo conocí. Era una 
persona simpática, de buen trato… ¿En qué momento cambió?

¿Hicieron campaña juntos?

Sí. Eran propuestas fabulosas. Por ejemplo, seguir un poco la idea 
de Belaunde de que los últimos sean los primeros. Había que poner 
al Perú en el mundo, porque estábamos aislados. Él habló del 
mundo global, fue un conector del Perú. Yo finalmente fui ministro 
de Comercio. Se hizo el TLC con China, con Estados Unidos. No 
son cuentos; vayan a ver las exportaciones. Ayer hablaba con Ismael 
Benavides. Estábamos otra vez hablando sobre la ley de beneficio 
agrario y me dijo: “Mira, Raúl, ¿sabes cuántos puestos de trabajo 
generamos? Miles, pleno empleo en Ica y Trujillo. Ese es el tema de 
la agricultura. Ha funcionado, pero necesitamos estabilidad política, 
económica”. Los peruanos tenemos que entender que la política no 
es un ring de box. No me puede dar más tristeza que cuando salió 
elegido PPK. Se lo dije a Keiko en ese momento: “Keiko, tu gran 
oportunidad es suceder a Kuczynski”. Y, cuando Keiko me miró, 
como diciéndome por qué, le dije: “Porque, si apoyas al gobierno 
de Kuczynski, el Perú gana”… Lastimosamente, acabamos en un 
enfrentamiento terrible que al final sufrió el país.

21 de junio

«Estoy ferozmente 
de acuerdo con que 
la corrupción sea 

castigada»
Entrevista a Raúl Diez Canseco en la revista COSAS
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De hecho, con Kuczynski coincidió en el gabinete de ministros 
de Alejandro Toledo.
Él era ministro de Economía. Coincidimos. A PPK lo conocí como 
ministro de Belaunde. El Kuczynski que conocí era un hombre 
correcto, un sabio en temas económicos. Él es uno de los que nos 
ayuda a recuperar Camisea. La historia la conozco muy bien. Al final 
del gobierno de Belaunde se descubre el yacimiento de Camisea. 
Belaunde me invita, porque era en la selva. La Schell había asumido el 
reto y era algo espectacular. Era la gran riqueza que iba a transformar 
al país. Lamentablemente, el gobierno de García, que llegó después, 
no vio con buenos ojos este tema y se quedó estancado. Y, cuando 
vino Fujimori, especuló tanto que la Schell se fue y dejó enterrados 500 
millones de dólares. El Perú se convirtió en esa época en un país de 
poca credibilidad para una inversión de la magnitud de Camisea. Y 
fue Kuczynski quien tuvo que salir al mundo a ver qué hacía. Yo estuve 
sentado en el despacho de Enrique Iglesias, entonces presidente del 
Banco Interamericano de Desarrollo, cuando el BID tenía que apoyar 
el proyecto de Camisea y los “verdes” (ecologistas) del gobierno 
estadounidense no querían. Es bueno que el país sepa esto ahora. 
(Entonces, el presidente era George Bush). Iglesias se juega por el Perú 
y logra que el representante del gobierno estadounidense se abstenga 
de la votación. La presión de los “verdes” era tan fuerte que no querían 
que el BID apoyara Camisea. Iglesias lo sacó adelante. Y les ganamos a 
los bolivianos en el tema Tarija. Hay que saber analizar el Perú.

¿Lo dice por los claroscuros de los políticos que estamos 
pasando revista?
Estoy de acuerdo con que la corrupción sea castigada. Estoy 
ferozmente de acuerdo. Pero el norte del Perú no puede ser 
exclusivamente el tema de la corrupción. Que el Poder Judicial, 
los fiscales, los jueces y el TC hagan su trabajo. Mientras tanto, 
el gobernante tiene que marcar la ruta para que el país crezca. 
Necesitamos empleo, desarrollo, estabilidad. Por ejemplo, las becas 
18 que dio Humala no habrían sido posibles si el país no hubiera 
estado creciendo al 6%, porque esas becas provienen de los 
recursos públicos.

Usted, que ha conocido a varios expresidentes peruanos, quizá 
pueda explicarnos por qué algunos cayeron en la corrupción.
Es un problema de valores… Parafraseando a Vargas Llosa, “el diablo 
estuvo en campaña”. Porque tienes que tener muchos valores frente 
a empresas corruptas… Te pones a pensar qué tenían en su cabeza 
al momento de aceptar sobornos aquellos que creen que la plata te 
compra la vida. No sean necios. ¿De qué sirve la plata a esta gente que 
termina luego presa, juzgada, perseguida, andando con el dinero en 
el maletín porque pagan en efectivo?… ¿Es que no piensa esa gente? 
La corrupción no distingue ideologías. Gente de izquierda también 
cayó. Me quedé sorprendido porque les tenía gran aprecio.

Alan, Fujimori y Vizcarra

¿Cuál fue su reacción cuando se enteró del suicidio de Alan 
García?
Sentí una tristeza inmensa, porque estás hablando con un 
hombre de fe, con un católico y cristiano, y pienso que si uno 
se quita la vida es porque está decepcionado de ella. Alan era 
un gran comunicador. Yo lo traté mucho. Era una persona de 
buen trato, de buen gesto, un político que concertaba, que 
convocaba. Debe de haber sido una decisión muy dura para él. 
Este tipo de hechos ha generado severas críticas a la lucha 
anticorrupción. Yo sí pienso que tienes que ser inocente hasta que 
no se te demuestre lo contrario. Nos hemos ido a un extremo total. 
Al punto de que el mismo presidente de la República ha tenido que 
llamar a la mesura. Hay que ir a las evidencias. Y estamos pasando 
la línea con mucha facilidad.

¿Usted ha sido opositor al fujimorismo?
Siendo parlamentario, promoví una reunión clandestina en 
Palacio de Gobierno con Alberto Fujimori unas semanas antes del 
autogolpe. No sabía que iba a venir el autogolpe, pero era vecino 
de Jaime Yoshiyama. Le dije: “Jaime, el presidente Fujimori a cada 
rato ataca al Parlamento, pero porque mete a todos en el mismo 
saco cuando nosotros tenemos afán de construir país”. Le dimos las 
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facultades para crear la Sunat, por ejemplo. Y tanto le insistíamos a 
Yoshiyama, que se hizo esta reunión entre parlamentarios, senadores 
y diputados en Palacio de Gobierno para hablar de la gobernabilidad 
del país, pedirle al presidente que nos dijera qué necesitaba, qué 
quería y, si estábamos de acuerdo con su propuesta y no vulneraba 
las instituciones, lo apoyábamos… En la reunión me senté a la 
izquierda de él, y a la derecha estaba Lourdes Flores. Pero había 
muchos parlamentarios cuyos nombres no recuerdo. Senadores y 
diputados. Y algunos ministros. Fujimori tomaba nota. Él usualmente 
tomaba notas en su mano y no en papel. Pocos saben eso. Habló 
muy poco. Casi nada. Al terminar la reunión, el último en salir de 
Palacio fui yo y me dijo: “Estará usted contento porque finalmente se 
hizo su reunión”. Y le dije: “Presidente, me voy más preocupado de 
lo que vine, porque usted no ha hablado en toda la noche. No se ha 
comentado nada de lo que hemos dicho, y esto va a acabar muy mal 
si sigue así”. Y dos semanas después vino el 5 de abril.

¿Esta animadversión con el Congreso la siente en el momento 
actual?
Hay una situación muy compleja hoy. Creo que el tema de la 
inmunidad parlamentaria que le preocupa al presidente debió 
haberse debatido de otra manera. Por ejemplo, determinar que tú no 
puedes ser elegido parlamentario si tienes un proceso previo.

¿Conoce al presidente Martín Vizcarra?
Lo conocí cuando fue gobernador de Moquegua, y lo fui a visitar 
varias veces. Tengo buen recuerdo. No he hablado con él siendo 
presidente. Alguna vez quise hacerlo, pero no se pudo. El Perú del 
Bicentenario necesita tender puentes y yo no los veo. De ningún 
lado. Tampoco quiero decir que el Congreso está haciendo bien las 
cosas. Este es un diálogo de sordos. 

El año 2021 es fundamental para nuestro país. ¿Cómo ha 
pensado su participación política para entonces?

Ya la tengo, porque ahora estoy buscando jóvenes, provincianos, 
profesionales que tengan interés en el Perú, y motivarlos. Un 
Congreso que no tenga empatía, que no quiera al país, no te lleva a 
ningún lado. En cuanto al Ejecutivo, la mejor gente del Perú la tiene 
que tener el próximo gobierno. Si yo fuera un candidato, o fuera 
candidato alguien cercano a mí, diría que en esta elección tienes 
que jugar todas las cartas. No puede haber sorpresas. Yo conocí al 
presidente Álvaro Uribe, soy muy amigo de él, y cuando terminaba 
su segundo gobierno le pregunté: “Presidente ¿cuál es la receta de 
su éxito? Se va usted con el 70% de aprobación, deja sentado a 
(Juan Manuel) Santos como presidente, luego él lo traiciona”. Y me 
dice: “Muy fácil, Raúl, la mejor gente de Colombia la tuvo el gobierno 
de Colombia”. “Pero, presidente –le dije–, desarrolle la idea”. “Mire, 
Raúl –me contestó–, mandé a hacer un estudio serio de cuáles 
eran las posiciones de desarrollo del gobierno colombiano en las 
que tenía que haber profesionales. Cuáles eran los puestos claves. 
Lo segundo, mandé a hacer un estudio sobre qué perfil tenía que 
tener el profesional para esos puestos claves. Lo tercero, cuánto le 
tenía que pagar para que la corrupción no me diera vuelta y pudiera 
tener ahí al profesional. Y lo último fue que me dieran una terna para 
elegir a uno para cada uno de esos puestos. Los ocho años de ese 
gobierno no los cambié. Y mire cómo está Colombia ahora”.

Para eso se necesitan partidos políticos, como le decía 
Belaunde.
Hay que fortalecerlos, pues. Ahí está Acción Popular. Se va a 
elecciones en agosto, después de buen tiempo.

Usted ha vuelto a Acción Popular, ¿no? Estuvo un buen tiempo 
alejado.
No me fui. Estuve retirado. Acción Popular es mi vida. Yo nací ahí. He 
vuelto a la actividad. He sido secretario general de Lima, secretario 
departamental, candidato a la alcaldía de Lima (salimos terceros), 
candidato a la presidencia, diputado. Y cuando fui vicepresidente de 
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Toledo, fue con la bendición de Belaunde. Tengo la carta firmada por 
Belaunde que la avala. Fui con la bendición de papá Belaunde.

¿Y cuál va a ser su participación en estas elecciones internas 
de Acción Popular?
En estas elecciones internas de dirigentes de Acción Popular, he 
decidido no participar en nada.

Barnechea ha tenido un reciente protagonismo en el partido.
Alfredo (Barnechea) fue un buen candidato (presidencial) de Acción 
Popular. Hizo una gran campaña, campaña que yo apoyé. Y no solo 
en la campaña, sino también en la elección para que fuera candidato 
presidencial. Y no solamente yo lo apoyé. También Edmundo del 
Águila y otros líderes del partido. Y él le ganó la elección a Mesías 
Guevara, quien ahora es gobernador de Cajamarca. Para que veas 
lo que es un partido democrático. Yo apoyé la elección primaria 
de Jorge Muñoz para la alcaldía de Lima, quien se inscribió en el 
partido; fue a una interna y la ganó.

¿Por qué Acción Popular vuelve a tener este protagonismo 
luego de que por años tuviera un perfil bajo? Comparemos con 
otros partidos que han pasado por momentos críticos, desde el 
APRA hasta el PPC.
Te digo una cosa, de repente cucufatera. Dios nos protegió y 
Belaunde nos cuidó desde arriba, porque puedes estar seguro 
de que nunca hubo una denuncia de corrupción para alguien de 
Acción Popular. (Valentín) Paniagua fue un año presidente, y yo me 
acuerdo de la presión que recibía del partido para que contratara a 
la gente de nuestra organización. Valentín me dijo: “Mire, yo no he 
sido elegido para ser una agencia de empleo”. Y Paniagua fue un 
tremendo presidente, y apenas un año.

¿Quiere ser candidato presidencial en 2021?
Déjame contestarte de esta manera: quisiera ser un actor que  
permita que el Perú recupere la alegría que ha perdido.

26 de junio

En pos de la segunda 
etapa del “Milagro de San 
Martín”
El Fundador Presidente de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, 
demandó a las autoridades nacionales y regionales un apoyo 
decidido a los cultivos alternativos en la región San Martín para evitar 
que los productores locales vuelvan a caer en el cultivo ilegal de la 
coca.

Durante su visita a esta región, visitó las ciudades de Tarapoto y 
Moyobamba, donde se reunió con el alcalde provincial, el presidente 
de la Cámara de Comercio y autoridades de la Universidad Nacional 
de San Martín, con quienes –dijo– es necesario trabajar de manera 
conjunta para sostener lo que alguna vez se llamó “El Milagro San 
Martín”.

«Tenemos un país entrampado, burocrático y sobrerregulado. 
He hablado con diferentes actores de la economía local, y todos 
coinciden en que el exceso de regulación terminará empujando a las 
comunidades, que apostaron por los cultivos alternativos, a ver como 
refugio el regresar al cultivo de coca, porque no hay apoyo, existen 
demasiados impuestos y las multas los están persiguiendo», afirmó.

Explicó que la carretera Marginal de la Selva, que hizo realidad el 
presidente Belaunde, impulsó el crecimiento agrícola de la región. 
Actualmente, San Martín participa con el 27% de la producción 
nacional de café, el 27% de arroz, el 42% de cacao y el 49% de 
palma aceitera.

Recordó que su primera visita a la región fue cuando tenía 17 años y 
trabajó en la Marginal de la Selva como ayudante de topógrafo. «Desde 
aquella fecha se nota que el milagro sanmartinense sí funcionó, pero 
aún falta la segunda etapa, donde se pasa del crecimiento económico 
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27 de junio

Fortaleciendo lazos con el 
IPD 

El Instituto Peruano del Deporte (IPD) y la Universidad San Ignacio 
de Loyola firmaron una adenda en el convenio de cooperación 
interinstitucional que existe entre ambas instituciones para unir 
esfuerzos e impulsar el desarrollo del deporte en el Perú.

Mediante esta firma, suscrita por el presidente del IPD, Sebastián 
Suito López, y el Fundador Presidente de la USIL, Raúl Diez 
Canseco Terry, ambas instituciones se comprometieron a 
intercambiar conocimientos, estimular la investigación y contribuir 
al perfeccionamiento profesional de las personas vinculadas a las 
actividades deportivas.

El objetivo principal de esta cooperación interinstitucional es, además, 
fomentar, promover y difundir, de forma permanente, la masificación 
de las distintas disciplinas deportivas y recreativas, como un factor 
coadyuvante a la formación y el desarrollo integral de la persona, que 
le permitan alcanzar su bienestar. Igualmente, se busca fomentar la 
práctica de competencias al más alto nivel para lograr una destacada 
representación del deporte peruano a nivel internacional y que este 
sea la real expresión de la jerarquía cultural y deportiva del país.

al desarrollo. Es momento de mirar nuevamente el campo como 
generador de valor», enfatizó.

Diez Canseco señaló que los agricultores de la zona requieren hoy 
apoyo directo en semillas mejoradas, asistencia técnica, manejo de 
cultivos, nuevos mercados y reprogramación de la deuda agraria.

«Uno de los grandes retos que debe asumir todo gobierno es 
brindar las condiciones necesarias a fin de establecer y desarrollar 
un ecosistema favorable de emprendimiento agroexportador: 
asistencia técnica e innovación tecnológica, financiamiento y nuevos 
mercados», indicó finalmente.
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El titular del IPD, Sebastián Suito, señaló que “en el IPD creemos 
seriamente en la profesionalización del deporte, en que los 
deportistas sean buenos profesionales, perfectibles al cambio en 
cada campo donde se desarrollan y en que sigan siendo ejemplo 
para nuestra ciudadanía”.

“En USIL consideramos que el deporte es básico como herramienta 
de transformación social, educativa y de valores. Por eso, apoyamos 
permanentemente a los deportistas nacionales de alta proyección y 
queremos potenciar aún más nuestro aporte”, señaló, por su parte, 
Diez Canseco.

Representando a la USIL también participaron durante este evento su 
gerente general, Juan Manuel Ostoja; su director general Corporativo 
para el Deporte, Aitor Canibe, y su director de Cultura y Deportes, 
Javier Percy Moreno.

Actualmente, la Universidad San Ignacio de Loyola cuenta con más 
de 150 deportistas calificados en su plana estudiantil; de ellos, 
más de 30 participaron en la etapa de clasificación a los Juegos 
Panamericanos Lima 2019.

Como parte de las acciones proyectadas en el fortalecimiento de 
la alianza, USIL y el IPD también concertarán esfuerzos para lograr 
una estrecha y eficaz colaboración para el desarrollo permanente 
de ambas instituciones, estableciendo estrategias de planificación, 
ejecución, supervisión y evaluación de actividades, sobre la base 
presupuestal disponible de cada una de las partes. 

Además, se organizarán programas de perfeccionamiento orientados 
a los profesionales que atienden las diversas actividades deportivas en 
el país y se desarrollarán, conjuntamente, proyectos de investigación 
básica y aplicada en temas relativos a la actividad física y el deporte.

Finalmente, se desarrollarán actividades de capacitación y 
actualización, como conferencias, talleres y seminarios relacionados 
con la actividad deportiva, y se impulsará la participación de personal 
profesional y técnico de ambas entidades en los eventos que se 
organicen. 

           2 de julio

Llamado a continuar 
la construcción del 
aeropuerto de Chinchero 

Raúl Diez Canseco Terry demandó continuar con la construcción 
del Aeropuerto de Chinchero, en Cusco, debido a que es una obra 
necesaria para que el turismo siga creciendo en dicha región.

El ex vicepresidente peruano lamentó el entrampamiento burocrático 
que actualmente sufre la obra, lo que produce el retraso de su 
construcción y afecta seriamente la economía del principal destino 
turístico del país.

“Es una obra de urgente necesidad porque el aeropuerto de Cusco 
ya colapsó. ¿Cómo es posible que, estando todos los estudios 
hechos, Chinchero no se haga realidad? Si en algún momento hubo 
problemas de posible mal manejo, ¿por qué no se vuelve a fojas 

TERCER TRIMESTRE  
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cero y se convoca a una licitación internacional?”, afirmó el Fundador 
Presidente de USIL durante su visita a la Ciudad Imperial.

De otro lado, señaló que la calidad de la atención al turista en el Cusco 
ha decaído, algo que se refleja en la disminución de la afluencia de 
visitantes. “Por cada turista descontento o mal atendido, son diez 
que no vienen”, advirtió.

Encuentro con las bases de AP

Durante su periplo, el ejecutivo de USIL también se reunió con las 
bases cusqueñas de Acción Popular. En un emotivo encuentro, 
pidió a quienes actualmente ejercen un cargo público trabajar con 
transparencia y honestidad en favor de la comunidad que los eligió.

También invocó a la unidad partidaria. “Sin unidad partidaria será 
difícil lograr objetivos mayores. La lampa no puede mancharse de 
ninguna manera, por eso invoco a los alcaldes a trabajar con total 
transparencia y honestidad por el bien de la comunidad”, les dijo.

Destacó la importancia de la renovación partidaria y la necesidad de 
crear espacios democráticos y de diálogo para formar a los jóvenes 
que tendrán la responsabilidad de dirigir los destinos del país. Por 
ello, anunció la creación de una escuela de líderes para capacitar a 
la nueva generación de acciopopulistas.

En la reunión participaron la vicegobernadora de Cusco, Delia 
Condo Salas, así como los alcaldes de las localidades cusqueñas de 
Urubamba, Alberto Valcárcel Villegas; de Paruro, Wilbert Villacorta; de 
Lucre, Guido Loayza Baca, y de Huanoquite, Tomás Quispe Antitupa.

En el encuentro estuvieron también presentes los secretarios 
generales de Acción Popular de la región Cusco, Jorge Segura, 
Vladimir Quispe, Roberto Durán, Rolando Salas, Jaime Sivirichi, Juan 
Guzmán, Jorge Ladrón de Guevara, Luis Ángel Aragón y Ethel Félix.

2 de julio

Compromiso sostenible 
con Occopata
El Fundador Presidente de USIL, 
Raúl Diez Canseco Terry, y la 
Presidenta Ejecutiva, Luciana de 
la Fuente, llegaron a la comunidad 
campesina de Occopata, en Cusco, 
para participar en la inauguración 
de la Institución Educativa Inicial 
N.º 216 y de los ambientes de la 
biblioteca y la cocina de la escuela 
primaria Virgen del Carmen. 
  
Diez Canseco señaló que USIL 
mantiene un compromiso activo 
con el desarrollo de esta comunidad 
para mejorar las condiciones de vida 
de sus pobladores y contribuir con 
el desarrollo de su gestión educativa, 
nutrición, gastronomía, turismo, 
desarrollo psicomotriz, investigación 
y tecnificación.

El arte cambiará el mundo
Invitado por la Corporación USIL, el artista plástico español Cristóbal 
Gabarrón realizó un taller de pintura con los estudiantes de la IE 
Virgen del Carmen de la comunidad.

Gabarrón dijo que comparte plenamente la visión de USIL con 
respecto al trabajo de responsabilidad social que esta lleva a cabo.

Destacó que el arte es una herramienta útil para generar conciencia y 
hacer de los niños seres humanos nobles. Dijo sentirse emocionado 
por lo que había presenciado en Occopata, y anunció que esta 
vivencia seguramente la plasmaría en sus futuras obras.
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Por su parte, Raúl Diez Canseco expresó su alegría por el cariño 
recibido de parte de los niños. “Los niños te convocan, te invocan, te 
llenan el alma, y en un mundo tan materialista, con las revoluciones 
que van dejando de lado las habilidades blandas, desaceleras y 
piensas en que esas habilidades jamás las podrá reemplazar un 
robot”.

En el mismo sentido se pronunció la Presidenta Ejecutiva de la USIL, 
Luciana de la Fuente de Diez Canseco, quien manifestó que “ver a 
los niños expresar su cariño hacia la naturaleza a través de dibujar el 
medio ambiente que les rodea es como compartir con ellos nuestro 
estilo de vida, que es el Modo USIL”.

“A través del arte, los seres humanos encontramos mucha 
tranquilidad, paz, serenidad y conciencia sobre el presente, y 
podemos conseguir estar sanos en mente, cuerpo y espíritu. La 
expresión artística es maravillosa, y es una manifestación natural 
del ser humano”, expresó la Presidenta Ejecutiva de USIL.

Nuevos espacios 

El Programa de Responsabilidad Social de la USIL entregó a la 
comunidad de Occopata nuevas áreas de psicomotricidad, y 
remodeló completamente la cocina de la IEI Nº 216 brindando, a 
los 41 niños y niñas de 3 a 5 años que la escuela recibe, espacios 
adecuados para desarrollar sus conocimientos y habilidades, 
así como un ambiente apropiado donde ingerir sus alimentos. 
  
Este modelo de intervención permite que se realice un trabajo 
más articulado, sostenido y de mayor impacto en beneficio de la 
comunidad campesina de Occopata, ubicada en la región Cusco, a 
3941 msnm, donde sus 800 habitantes se dedican, especialmente, 
al cultivo de alrededor de 300 variedades de papa.

Desde agosto de 2018, cuando se iniciaron los trabajos en la 
comunidad, el Programa de Responsabilidad Social de la USIL 
también ha instalado viveros y filtros de agua en la IEI N.º 216 y 
donado material didáctico, libros, juegos, tachos para segregación 
de residuos, ropa de abrigo y kits de aseo para los niños y niñas que 
asisten a dicho local.

Los alumnos de las carreras de Educación; Arquitectura, Urbanismo 
y Territorio; Gestión Ambiental, Administración en Turismo, Arte y 
Diseño e Ingeniería Industrial y Comercial de la USIL han realizado 
sus prácticas profesionales en la comunidad, con la finalidad de 
contribuir con su desarrollo.
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8 de julio

Doctorado Honoris Causa 
para Arturo Salazar 
Larraín
La Universidad San Ignacio de Loyola concedió el Doctorado Honoris 
Causa a Arturo Salazar Larraín, periodista, abogado y político 
peruano, por su vasta trayectoria en defensa de la libertad de prensa, 
así como por su labor docente y su producción literaria.

La lectura de la laudatio estuvo a cargo del director del Banco 
Central de Reserva del Perú (BCRP), Rafael Rey, quien destacó la 
trayectoria periodística y la férrea defensa de la libertad de prensa 
del homenajeado durante la dictadura militar, que se caracterizó 
por la usurpación de los medios de comunicación y por la prisión y 
destierro de los periodistas.

El exparlamentario también resaltó la labor docente, académica y de 
escritor de Salazar, quien entre sus obras cuenta con El Basadre que 
yo conocí y La Mujer. Una manera especial de ser humano.

El Fundador Presidente de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, destacó 
la honestidad de Salazar Larraín y su temple para, en tiempos de 
dictadura, defender sus ideales, luchar por la libertad de expresión y 
la democracia.

«Estamos en el campus Fernando Belaunde Terry, y estoy seguro de 
que él debe estar contento y satisfecho con este reconocimiento», 
dijo. Recordó que el expresidente Belaunde fue un gran demócrata, 
quien antes de asumir su segundo mandato aseguró que no dormiría 
una sola noche en la Casa de Pizarro sin antes devolverle a la prensa 
peruana la tan ansiada libertad, la cual se concretó con la firma de la 
Ley 23226, en el Salón Dorado de Palacio de Gobierno.

Diez Canseco manifestó que, debido al respeto que sentía Fernando 
Belaunde por la libertad de prensa y de expresión, promulgó la Ley 
del Periodista, el 28 de setiembre de 1965, y la ley que crea el Colegio 
de Periodistas del Perú, el 1 de octubre de 1980.

En otro momento, el Fundador Presidente de la Corporación USIL 
comentó que, gracias al dictado de conferencias en diferentes 
universidades del país, ha recogido la inquietud de los jóvenes por 
ser protagonistas del cambio que necesita el Perú.

«Qué importante es tener líderes de opinión y que los jóvenes puedan 
avanzar por la huella que usted nos trazó, porque vivimos en tiempos 
complicados, en la dictadura de la ignorancia, a la que debemos 
vencer con la educación».

Sobre la carrera política del homenajeado, Diez Canseco mencionó 
que, como teniente alcalde de la Municipalidad de Lima y como 
congresista, hizo «política de la buena» y trabajó en beneficio de la 
ciudad, pensando en las nuevas generaciones, «porque la política no 
tiene nada que ver con la corrupción».

Arturo Salazar Larraín agradeció el reconocimiento a las autoridades 
de la universidad, y señaló que todo lo vivido por él en aquella época 
no lo debilitó sino, más bien, fortaleció sus convicciones.

Recordando sus años de universitario, comentó que tuvo la suerte 
de empezar a formarse en la Universidad Nacional Mayor de San 
Marcos con un buen número de catedráticos de excelencia, entre los 
que se encontraba el historiador Jorge Basadre, quien fue su asesor 
de tesis y con quien trabajó durante muchos años.

«Mi tesis tuvo reconocimiento gracias a mi asesor, el investigador más 
grande del país, Jorge Basadre. Creo que el azar me permitió ser su 
secretario y amigo hasta su muerte. Hay cartas (de Basadre) que me 
enorgullece tener guardadas y que en algún momento compartiré».
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Dijo que Basadre tenía el temor de que su obra se quedara en los 
anaqueles, por lo que señaló la importancia de que las universidades 
se enfoquen en la investigación, encarando con decisión los cambios 
tecnológicos del siglo XXI y estudiando a profundidad la historia del 
Perú.

La ceremonia se realizó en el campus Arquitecto Fernando Belaunde 
Terry, y contó con la participación del vicerrector de USIL, Juan 
Carlos Mathews; la secretaria general, Silvanna Franco; decanos y 
directores de las facultades y escuelas de USIL, así como familiares 
y reconocidos periodistas, políticos y religiosos, entre ellos Federico 
Salazar, Luis Bedoya Reyes, Martín Belaunde, Denis Vargas Marín, 
Justo Linares y el cardenal Juan Luis Cipriani.

15 de julio

USIL capacitó a policías 
que custodiaron los 
Juegos Panamericanos

La Universidad San Ignacio de Loyola (USIL) impartió un curso 
en seguridad deportiva a más de 3000 miembros de la Policía 
Nacional del Perú, entre jóvenes oficiales, suboficiales y agentes, que 
participaron como resguardo en los Juegos Panamericanos Lima 
2019.

El curso consistió en conocer las principales técnicas de seguridad, 
control, resguardo personal y de eventos públicos, realizados en 
certámenes deportivos de similar envergadura, como olimpiadas, 
competencias mundiales, espectáculos culturales y musicales 
masivos.

Particular interés recibió la instrucción para la correcta atención y 
orientación al público nacional y extranjero que se dio cita en tan 
importante certamen deportivo.
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Los Juegos Panamericanos convocaron a 6 mil 700 deportistas 
en 39 deportes y 61 disciplinas, en 17 días de competencias y 
ceremonias, que se desarrollaron en 14 distritos de Lima y Callao, en 
sedes diversas como: la Videna, el Complejo Deportivo Villa María 
del Triunfo, la Villa Deportiva Regional del Callao, el Polideportivo de 
Villa El Salvador, Punta Rocas, entre otros.

Al clausurar el evento de capacitación, el Fundador Presidente de 
USIL manifestó: “Los ojos del mundo estarán en esos días en Lima 
y el Perú. Tendremos miles de visitantes y nos verán millones por 
televisión y redes sociales. Ustedes son los embajadores de la paz 
y el orden. Que los Juegos Panamericanos sirvan para mostrar al 
mundo lo mejor de nuestro país”.

15 de julio

«Antisistema no quiere 
desarrollo»
Nota en el diario Expreso

Raúl Diez Canseco, eventual candidato de Acción Popular en el 2021, 
dijo que el gobierno de Martín Vizcarra debe priorizar el diálogo con 
Arequipa para la construcción del proyecto minero de Tía María por 
la empresa Southern Peru Copper, y evitar que el conflicto se agrave.

“El país vive de la minería. Por eso, es momento de que el Gobierno 
dialogue. Hay información proveniente de estudios que indica que 
gran agricultura no podría haber en la zona del Valle de Tambo. Esto, 
por la calidad del suelo”.

Además, señaló que “el proyecto ha cambiado: utilizará agua de mar 
y creará una línea férrea para no contaminar”. No obstante, coincidió 
con el premier, Salvador del Solar, en que la construcción no se 
puede iniciar sin un consenso con la población.
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“Si hubo en el pasado situaciones complejas, se pueden resolver. 
Si se demuestra que contamina, que no se haga, pero los estudios 
serios dicen lo contrario. Un primer paso es adelantar la inversión 
del canon para mejorar la calidad de vida”, agregó. Criticó a las 
autoridades regionales y locales, sin embargo, por incitar a la 
población a rechazar el proyecto.

“Los dirigentes tienen que pensar en su región y en el Estado, no en 
rivalidades políticas. Tienen que entender que no están enfrentándose 
al presidente, sino al Perú. Si la minería se cae, lo hace el país. Sería 
lamentable que (Tía María) se convierta en otro ‘baguazo’. Eso es lo 
que quiere el antisistema, que se está frotando las manos”, enfatizó.

Recomendó que el Perú podría invitar a un país que haya tenido éxito 
en el sector minero, sin descuidar el medio ambiente, a que realice 
un informe sobre Tía María y explique, de una manera imparcial, 
cómo cambiaría la localidad con el proyecto. “Traería a una nación 
supervisora, como Canadá, para que asesore y fiscalice. Ellos han 
llevado de la mano la ecología y la minería”, concluyó.

22 de julio

Delegación peruana 
de los Juegos 
Panamericanos en USIL
La Universidad San Ignacio de Loyola (USIL) recibió a la delegación 
que representó al Perú en los Juegos Panamericanos Lima 2019. 
Durante la ceremonia, se presentó oficialmente al velerista Stefano 
Peschiera, quien llevó la bandera nacional en la inauguración de esta 
gran fiesta deportiva.

En el encuentro, Raúl Diez Canseco Terry felicitó a los integrantes 
de la delegación peruana y resaltó la importancia de la práctica del 
deporte como base esencial para lograr los objetivos de vida. “Miren, 
queridos compatriotas, lo que hacen la perseverancia y las alianzas 
estratégicas. Un país que no practica deporte es un país que no 
triunfa”, dijo.

En el mismo sentido se pronunció el vicerrector de la USIL, Juan 
Carlos Mathews, quien destacó que el deporte y la gastronomía son 
dos elementos que han logrado, en los últimos años, que el Perú 
recupere su orgullo.

Mathews manifestó el sentimiento de orgullo en la familia de USIL 
debido a la participación de 16 de sus alumnos durante los Juegos 
Panamericanos. “Ellos no solo representan a nuestra institución sino 
a todo el país, y cuentan con todo el respaldo y las facilidades de 
nuestra casa de estudios”.

La delegación peruana fue considerada la más grande de la historia 
y estuvo integrada por 592 atletas (284 mujeres y 308 hombres). 
Asimismo, los Juegos Panamericanos reunieron a 6700 atletas, quienes 
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participaron en 39 deportes y 61 disciplinas, dentro de las cuales 22 
fueron clasificatorias para los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

En el encuentro con los atletas participaron Carlos Manuel Lazarte, 
secretario general del Comité Olímpico Peruano (COP), y Jenny 
Martínez Díaz, miembro del directorio de dicha institución. También 
estuvieron presentes el presidente del Comité Organizador de Lima 
2019 (COPAL), Carlos Neuhaus Tudela, y el presidente del Instituto 
Peruano del Deporte (IPD), Sebastián Suito López.

Por la USIL participaron su director general Corporativo para el 
Deporte, Aitor Canibe; su director de Cultura y Deportes, Javier 
Percy Moreno, y Christian de la Torre, director de la nueva carrera de 
Ciencias de la Actividad Física y del Deporte.

15 de agosto

«Debemos convertir al 
deporte en una política 
de Estado»

Para Raúl Diez Canseco Terry, el Perú puede convertirse en un líder 
deportivo continental si aprovechamos la infraestructura que dejaron 
instalada los recientes Juegos Panamericanos y si convertimos el 
deporte en una política de Estado.

“Son mil 200 millones de dólares que tiene el país en nueva 
infraestructura deportiva. Nos corresponde ahora gestionarla 
adecuadamente promoviendo competencias universitarias de primer 
nivel para elevar nuestra calidad de participación en los futuros 
torneos sudamericanos, panamericanos y olímpicos”, afirmó el 
Fundador Presidente de la Corporación Educativa USIL.

Asimismo, para Diez Canseco Terry, así como es necesario aprovechar 
el uso de las canchas polideportivas, los velódromos, los gimnasios, 
las piscinas y los escenarios naturales para desarrollar torneos de 
primer nivel, el Estado debe incluir al deporte como política de Estado; 
esto significa promover competencias universitarias y escolares en 
todas las disciplinas olímpicas y becar a los mejores deportistas.
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Reconocimiento a medallistas panamericanos

La Universidad San Ignacio de Loyola tiene como política de gestión 
incorporar en sus aulas a deportistas destacados que deseen seguir 
una carrera universitaria. Así, actualmente, la universidad cuenta 
con 150 alumnos deportistas que se benefician con un tipo de beca.

De ese semillero, los 16 alumnos que formaron parte de la delegación 
peruana que nos representó en los Juegos Panamericanos Lima 
2019 fueron reconocidos en una ceremonia.

Ellos fueron:

• Kevin Martínez (medalla de oro en Paleta Frontón).

• Sol Romaní y Andrea Almarza (medalla de bronce en Karate).

• Maitte Torres (Atletismo).

• Diego López, Kelly Servat y Giancarlo Trelles (Balonmano).

• Kiara Arango y Xsara Morales (Judo).

• Valeria Romero (Natación Artística).

• Edgar Paredes (Béisbol).

• Luis Vincenzo De Martis (Hockey).

• Diego Villar (Waterpolo).

• Jean Paul De Trazegnies (Vela).

• Michelle Flores (Rugby), y

• Hernán Viera (Levantamiento de Pesas).

Durante el reconocimiento participaron el Rector de la USIL, Ramiro 
Salas; el alcalde de Lima, Jorge Muñoz; el presidente del comité 
organizador de los Juegos Panamericanos Lima 2019, Carlos 
Neuhaus; el presidente del Instituto Peruano del Deporte, Sebastián 
Suito, y el secretario general del Comité Olímpico Peruano, Carlos 
Manuel Lazarte.

21 de agosto

Alianza entre San 
Ignacio University 
y la Universidad 
Hispanoamericana de 
Costa Rica
Con el objetivo de impulsar actividades académicas que contribuyan 
a la formación de sus estudiantes, San Ignacio University, con 
sede en Estados Unidos, y la Universidad Hispanoamericana de 
Costa Rica firmaron un memorando de entendimiento con vigencia 
indeterminada.

El documento, que lleva la rúbrica del Fundador Presidente de la USIL, 
Raúl Diez Canseco Terry, y la del gerente general de la Universidad 
Hispanoamericana de Costa Rica, Marco Urbina Soto, permitirá a los 
estudiantes llevar cursos online con doble titulación.

Gracias a sus programas internacionales, los alumnos de ambas 
casas de estudios podrán complementar su educación alcanzando 
un amplio conocimiento de la realidad nacional e internacional, que 
les permitirá ser los líderes que demanda el mundo, con un enfoque 
humanista, emprendedor y con conciencia ambiental.

Diez Canseco Terry destacó la importancia del convenio con la 
Universidad Hispanoamericana, resaltando el nivel académico de 
la población costarricense, su estabilidad sociopolítica y su gran 
desarrollo en el ámbito de la sostenibilidad.

Costa Rica produce casi el 93% de su electricidad de recursos 
renovables, y el 30% de su territorio está protegido como terreno 
natural. «Es un modelo para las prácticas sostenibles de muchas 
industrias de la región y de todo el mundo», sostuvo el Fundador 
Presidente de la USIL.
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28 de agosto

Campaña “Adopta un 
abuelito”

minucioso y de alimentarse adecuadamente, es una persona 
recuperada y con nuevas ilusiones.

“Gracias a esta tarea y al encuentro que tuve con el señor Raúl Diez 
Canseco, hoy estoy muy bien atendido y he recuperado las ganas de 
soñar y de seguir viviendo”, expresó Juan.

Durante la ceremonia de aniversario, el presidente de la Beneficencia, 
Guillermo Ackermann, señaló que la campaña “Adopta un abuelito” 
se inició con buen pie y que esta continuaría, por lo que hizo un 
llamado a las empresas y personas de buen corazón para que se 
sumen a ella.

“El hogar Canevaro tiene capacidad para atender a 300 residentes. 
Hoy estamos a la mitad. Si conseguimos ayuda de organizaciones 
como USIL, estoy seguro de que podemos llegar a la meta”, dijo 
Ackermann.

Por su parte, Diez Canseco Terry señaló que el gobierno del 
expresidente Belaunde se caracterizó por realizar obras de desarrollo 
y proyección social. El hogar Canevaro, dijo, es un claro ejemplo de 
que, cuando las cosas se hacen bien, las obras perduran.

Destacó que “el hogar Canevaro representa el compromiso de una 
sociedad que vela por sus ancianos, que podrían ser nuestros padres 
o abuelos”.

En la ceremonia también participó el Comité de Damas del hogar 
Canevaro, integrado por un grupo de señoras que, desde la sociedad 
Civil, apoyan desinteresadamente en el funcionamiento de esta 
institución que protege a los ancianos.

Como parte de su trabajo de responsabilidad social, la USIL ha 
contribuido con la refacción del segundo piso del pabellón cinco del 
albergue, hoy rebautizado como “Block San Ignacio de Loyola”, donde 
ha sido ubicado un grupo de ancianos que fueron recogidos de la 
calle, quienes ahora cuentan con ambientes acondicionados para su 
estadía, con camas, ropa y útiles de aseo personal.

La Universidad San Ignacio 
de Loyola estuvo presente 
durante la celebración del 
37° aniversario del Centro 
de Atención Residencial 
Geriátrico Ignacia Rodulfo 
viuda de Canevaro, institución 
fundada en 1982, durante 
la segunda administración 
del arquitecto Fernando 
Belaunde Terry.

El hogar Canevaro es una institución que brinda ayuda social a 
personas de la tercera edad y, actualmente, cuenta con más de 160 
residentes, a quienes se les ofrece atención integral para mejorar su 
estado de salud físico, mental y social, a fin de proporcionarles una 
adecuada calidad de vida.

La USIL, junto con la Beneficencia de Lima y al Sistema Metropolitano 
de la Solidaridad (SISOL), desplegaron la campaña “Adopta un 
abuelito”, a través de la cual se contactó con adultos mayores que 
dormían sobre cartones en las frías calles del Centro Histórico de la 
ciudad.

Con ayuda de profesionales médicos, enfermeras, psicólogos y 
nutricionistas, estas personas indigentes fueron trasladadas al hogar 
Canevaro, donde sus rostros –ayer tristes y abandonados– hoy lucen 
alegres y recuperados.

Juan, uno de los ancianos que fue trasladado al hogar Canevaro, 
fue encontrado en la plazuela Santo Domingo, al pie de “Petiso” 
(monumento al niño lustrabotas), a una cuadra del Palacio de 
Gobierno. Una semana después, luego de pasar un examen médico 
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2 de setiembre

«La agroexportación 
es el único motor de la 
economía que funciona»
Raúl Diez Canseco Terry destacó la importancia de la agroexportación 
como elemento dinamizador de la economía del Perú ante la inestabilidad 
política interna, los conflictos mineros y la crisis mundial ocasionada por 
las tensiones económicas entre Estados Unidos y China.

En la ciudad de Trujillo, a donde viajó para impulsar la alcachofa como 
uno de los productos bandera del país, señaló que la agroexportación 
es uno de los motores de la economía que funciona y que debemos 
seguir impulsando.

«En el año 2001 exportábamos entre 300 y 400 millones de dólares 
en productos agrícolas. Hoy, gracias a las políticas de incentivos para 
el agro y a 19 tratados de libre comercio, firmados y ratificados por 
cuatro gobiernos democráticos sucesivos, esa cifra bordea los 7 mil 
millones de dólares», refirió.

Asimismo, explicó que, solo en los primeros siete meses de este año, 
las exportaciones de productos agrícolas sumaron US$ 3542 millones, 
lo que ha significado un incremento de 7,8% respecto a similar periodo 
del 2018, siendo los principales mercados Estados Unidos (US$ 216 
millones), Países Bajos (US$ 98 millones) y España (US$ 49 millones).

Señaló que, en este mismo periodo (enero-julio 2019), la minería 
acumuló una caída de 10,7% debido a los conflictos vigentes en el 
interior del país y a los menores precios internacionales de los metales.

«El auge agroexportador es producto de varios factores: una Ley de 
Promoción Agraria –que vence en el 2021 y que el Congreso debe 
ratificar–, una política de sana competencia y apertura comercial, el 
mejoramiento de la capacidad hídrica y tratados comerciales con los 
principales mercados del mundo que, en conjunto, explican el 95% de 
las exportaciones totales y el 90% de nuestras importaciones», precisó.

10 de setiembre

«El Perú necesita 
una educación 
emprendedora»

Los países necesitan hoy individuos inteligentes que puedan pensar 
críticamente, que sean capaces de usar la tecnología y que se 
formen en valores, dijo Raúl Diez Canseco Terry en el marco de su 
presentación durante el “Perú CEO Impact Summit: Foro Económico”, 
evento que organizó Radio Programas del Perú (RPP) y que tuvo 
como objetivo consolidar la competitividad del país.

En tal sentido, señaló que el 27% de la población peruana está 
integrado por jóvenes formados dentro de un sistema educativo 
“que tenemos que cambiar y pasar de la repetición a la creatividad 
y la innovación”.

“Esta generación nació después de 1986, en un mundo nuevo, el 
mundo del Facebook, de los teléfonos celulares y del Internet. Para 
esta generación, el acceso a la educación puede ser un puente al 
futuro, pero también se convierte en un gran obstáculo en el caso de 
no tenerla”, afirmó.
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El ex vicepresidente de la República dijo que estas nuevas 
generaciones requieren desarrollar nuevas habilidades para enfrentar 
el mundo laboral altamente competitivo. “En el Perú, el desempleo 
juvenil es aproximadamente 3.3 veces mayor al del desempleo 
adulto, y en el 2017 alcanzamos 13,7% en desempleo juvenil, una de 
las tasas más altas”.

Señaló que un grave problema que tenemos hoy en día como 
sociedad son los NINIS, jóvenes que ni trabajan ni estudian. “En 
nuestro país tenemos 1.4 millones de NINIS, que representan el 19.2% 
de la población joven en el país. El mercado laboral no los puede 
absorber, pero también debemos reconocer que un porcentaje 
importante de estos jóvenes carece de habilidades relevantes”.

Diez Canseco Terry dijo que una forma de enfrentar este problema 
es promover la educación emprendedora, que incluya educación 
financiera, nuevas tecnologías, valores y preparación para el trabajo 
y la vida en colegios públicos y privados.

10 de setiembre

Chef Adolfo Perret 
fue distinguido como 
Profesor Honorario de 
USIL

El reconocido chef Adolfo Perret, primer cocinero peruano miembro 
y representante de La Académie Culinaire de Francia, fue distinguido 
como Profesor Honorario por la Universidad San Ignacio de Loyola 
gracias a su exitosa trayectoria culinaria y compromiso con el país.

Raúl Diez Canseco Terry destacó la trayectoria de Perret y su aporte 
a conservar la preparación originaria de los platos que distinguen a la 
cocina peruana, pero –al mismo tiempo– su capacidad para innovar 
y difundir nuestros platos bandera. “Ahí tienen a un promotor del 
Perú, ahí tienen a un enamorado de la patria”, señaló.
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Agregó que el reconocido chef tuvo la visión de convertir el día a día 
de las tradiciones de los peruanos [la comida] en una agenda de 
crecimiento y desarrollo del país y que, gracias a su emprendimiento 
culinario, brinda trabajo no solo en los restaurantes, sino a través de 
toda la cadena productiva.

El Fundador Presidente de USIL recordó que Perret fue responsable 
de exitosos megaeventos gastronómicos, como la cena de gala de 
Perú en la International Tourism Bourse, en Alemania, organizada 
para cinco mil personas, y la cena realizada por la Embajada del Perú 
en Zúrich, Suiza, y ZIPPO para más de dos mil personas.

Por su parte, durante el reconocimiento, el Rector de la USIL, Ramiro 
Salas, comentó que la filosofía y concepto culinario del Perú se 
encuentran en el espíritu y en la mente creadora de Adolfo, y que sus 
aportes serán ejemplo para los estudiantes y para quienes ven en la 
cocina peruana una forma de expresar sentimientos.

En su alocución, el chef Perret agradeció la distinción otorgada por 
la USIL, recordando sus inicios y lo grato que es volcar su pasión por 
la cocina, “sin saber que me daría tantas satisfacciones junto a mi 
esposa, hijos y, sobre todo, a mis colaboradores, porque gracias a 
ellos estoy aquí parado frente a ustedes”.

Indicó que nuestra cocina es lo que nos abandera y nos dice quiénes 
somos, de dónde venimos y qué vamos a hacer, y exhortó a los 
presentes a unir esfuerzos para posicionar al Perú como un país 
proveedor de una gran biodiversidad de productos para la industria 
alimentaria global, de calidad y de alto valor nutricional.

Adolfo es chef ejecutivo de los restaurantes Punta Sal, y ha representado 
al Perú en más de 50 festivales gastronómicos alrededor del mundo. 
Es director de la Sociedad Peruana de Gastronomía y vicepresidente 
del Subcomité de Gastronomía de la Cámara de Comercio de Lima. 

Ha sido distinguido con la Medalla a la Excelencia en Gestión por 
el País, otorgada por el Congreso de la República y el Colegio de 
Periodistas del Perú; la Medalla Maestro del Cebiche, otorgada por 
el Ministerio de la Producción; y la Orden Mariscal Ramón Castilla, 
por su vasta y excelente labor en la promoción de la cocina peruana 
en el exterior.
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15 de setiembre

Nuevo Récord Guinness 
en Trujillo: “La ensalada 
de alcachofa más grande 
del mundo”

La alcachofa, uno de los principales productos de la agroexportación 
peruana, ingresó al libro de los Guinness World Records al lograrse 
preparar 784.53 kilos de ensalada con esta hortaliza, que fue hecha 
con pimiento de piquillo, zanahoria, aceituna y salsa vinagreta.

La Universidad San Ignacio de Loyola (USIL), en alianza con la 
empresa agroindustrial Danper y la colaboración del Gobierno 
Regional de La Libertad y la Municipalidad Provincial de Trujillo, se 
plantearon este reto, que fue supervisado por el juez mexicano Carlos 
Tapia, representante internacional de Guinness World Records.

El evento se inició a las 3:00 a.m. del domingo 15 de setiembre 
en las instalaciones de la empresa Danper, donde un equipo de 
inspectores sanitarios y el juez de Guinness supervisaron la calidad 
de los productos, la preparación y el peso de los ingredientes.

Una impresionante bandeja de 5 metros de largo por 1.5 metros de 
ancho ingresó a la Plaza de Armas de Trujillo, cerca del mediodía. 
Allí, en presencia del público asistente, se vertieron uno a uno los 
ingredientes y se mezclaron con un aderezo en base a vinagre 
balsámico, aceite de oliva, pimienta y sal.

Tras el anuncio del nuevo récord de “La ensalada de alcachofa más 
grande del mundo”, Raúl Diez Canseco Terry destacó las bondades 
de esta verdura y su importancia como elemento dinamizador de 
nuestra economía al contribuir en la agroexportación con US$ 
109’890,000 en 2018. La agroexportación, enfatizó, es uno de los 
motores de la economía que funciona y debemos seguir impulsando.

La fundadora y CEO de Danper, Rosario Bazán de Arangurí, por su 
parte, dijo que “el Perú contribuye con el 24% de los 75 millones de 
kilos de alcachofa que se importan en el mundo, y Danper aporta el 
40% de las exportaciones peruanas”.

Finalmente, Luciana de la Fuente, Presidenta Ejecutiva de USIL, 
resaltó las propiedades alimenticias y nutracéuticas de la alcachofa, 
las cuales contribuyen a reducir 
el colesterol y ayudan a 
regular la glucemia, lo que 
es muy beneficioso 
para prevenir 
enfermedades 
cardiovasculares 
y otras dolencias 
como la diabetes.
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14 de setiembre

Nuevo libro: “Alcachofa, 
el corazón del sabor”

En el marco de la proclamación del nuevo Récord Mundial Guinness 
“La ensalada de alcachofa más grande del mundo”, la Universidad 
San Ignacio de Loyola presentó la obra “Alcachofa, el corazón del 
sabor”, publicada por el Fondo Editorial USIL.

La libro incluye información sobre la historia de la alcachofa, su 
llegada del Mediterráneo al Perú y su proceso de adaptación a tierras 
peruanas, así como detalles sobre sus propiedades nutricionales y 
su presencia en la gastronomía peruana. En suma, todo lo que se 
debe saber sobre esta hortaliza altamente apreciada en el mundo.

“Alcachofa, el corazón del sabor” fue presentado en Trujillo, región 
donde esta verdura se ha convertido en uno de los productos 
agrícolas de mayor potencial agroexportador. Cabe destacar que el 
Perú es actualmente el primer productor de cynara scolymus, nombre 
científico de la alcachofa, en América y el cuarto en el planeta.

La obra detalla cómo la alcachofa logró adaptarse tanto a tierras 
de la costa como de la sierra en nuestro país gracias al trabajo de 
productores locales, quienes fueron mejorando las semillas hasta 
lograr variedades como las alcachofas Imperial Cóndor, Lorca, 
Majestad, Green Globe, Royal Globe, Imperial Star, y los híbridos 
Nova y NUN-4455.

El libro también destaca las propiedades que tiene la alcachofa en la 
salud; por ejemplo, para prevenir enfermedades como el cáncer, las 
dolencias cardiovasculares, la diabetes mellitus, la osteoporosis y las 
enfermedades neurodegenerativas.

Estructurado en seis capítulos, abarca los aspectos botánicos de 
la especie, sus propiedades medicinales, cultivo, producción y 
comercialización; asimismo, la obra presenta una exquisita propuesta 
gastronómica que, sin duda, será un gran aporte para la difusión, la 
promoción y el consumo de la alcachofa.

Durante la presentación del libro, Raúl Diez Canseco Terry comentó 
que el crecimiento del Perú se debe en parte al boom agroexportador 
que este vive en la actualidad, y que lo ha llevado a incrementar 
los US$ 300 millones en exportaciones agrícolas del año 2000 a 
alrededor de US$ 7 mil millones proyectados al 2019.

Agregó que el Plan Estratégico Nacional Exportador (PENX), 
diseñado durante su gestión como ministro de Comercio Exterior, 
fue el instrumento que nos permitió reactivar la agricultura y la 
agroindustria para mejorar la competitividad del país. “El PENX nació 
el 2003, se reafirmó el 2015 y, tras una política de Estado de apoyo 
a la agricultura, la alcachofa y otros productos agrícolas, como el 
espárrago, el limón, el mango, la palta y la uva, se fortalecieron como 
productos de exportación, logrando imponerse en el competitivo 
mercado internacional”, afirmó.

Por su parte, Rosario Bazán de Arangurí, CEO y fundadora de Danper, 
manifestó que el libro se convierte en un referente porque marca un 
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hito en la valoración de la alcachofa y rinde homenaje a las mujeres 
y hombres que constituyen la cadena de valor en torno a este cultivo.

Actualmente –dijo– la alcachofa se ha convertido en un motor de 
desarrollo descentralizado, capaz de generar crecimiento económico 
de calidad, contribuir con el desarrollo sostenible y crear miles de 
puestos de trabajo que ayudan a reducir la pobreza estructural del 
país.

En la ceremonia también participaron el gerente de la Municipalidad 
Provincial de Trujillo, Edilberto Navarro Varas, quien dio la bienvenida 
a la Ciudad de la Eterna Primavera, entre otras autoridades locales y 
de la USIL.

19 de setiembre

Estación de radio de USIL 
nombrada en homenaje a 
Manuel Delgado Parker
Como homenaje a la memoria del reconocido broadcaster de 
Radioprogramas del Perú, Manuel Delgado Parker, la estación de 
radio de la carrera de Comunicaciones de la Universidad San Ignacio 
de Loyola lleva hoy su nombre. Tal decisión es un reconocimiento 
a su trayectoria empresarial, su aporte al desarrollo de las 
telecomunicaciones en el país y su compromiso con la defensa de la 
libertad de expresión.

Así lo informó en RPP el Fundador Presidente de la USIL, Raúl Diez 
Canseco Terry, quien destacó la capacidad emprendedora del 
empresario, quien a inicios de los 50 tuvo la visión de transformar los 
programas informativos de la radio y pasar de leer periódicos a producir 
noticiarios, enlazando en una sola señal a radioemisoras de provincias.

«Fue el pionero de las telecomunicaciones en el Perú e hizo de la 
radio un medio de integración, acercando a la gente del interior del 
país; y en la época de violencia convirtió a RPP en una señal de 
esperanza y de unión entre los peruanos», indicó.

Dijo que las nuevas generaciones de comunicadores y periodistas deben 
conocer la importancia que tuvo Manuel Delgado Parker en el desarrollo 
de las telecomunicaciones y en la historia de la radio en el país.

Señaló que Delgado Parker tuvo la grandeza de convertir a RPP 
en una «escuela de periodismo», de la cual han salido hombres y 
mujeres que han aportado con su conocimiento en el desarrollo del 
periodismo en el Perú.

«Para nosotros, que somos parte de una universidad que fomenta 
el emprendimiento, es un honor atender el pedido del Rectorado y 
de la dirección de la carrera de Comunicaciones, que tiene más de 
800 alumnos, y ponerle el nombre de Manuel Delgado Parker a la 
estación de radio de la universidad», sostuvo finalmente.
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30 de setiembre

Cóndor andino fue 
liberado en comunidad de 
Ccaccaccollo, en Cusco
Marcapata Kuntur, un cóndor macho de 9 años y 10 kilos, fue liberado 
tras recuperarse de sus heridas y permanecer dos años y dos meses 
bajo el cuidado del Santuario Cochahuasi, un zoológico que, a la vez, 
es un refugio temporal para animales silvestres.

Hace dos años y dos meses, el cóndor fue entregado por los 
comuneros de Marcapata a la Policía Ecológica y al Servicio 
Nacional Forestal y de Fauna Silvestre (SERFOR), que lo trasladaron 
al Santuario de Cochahuasi para ser atendido y curar sus heridas.

Dante Chávez, propietario del santuario, destacó el trabajo de 
recuperación realizado por veterinarios y personal especializado, 
quienes no solo curaron al cóndor, sino que le devolvieron sus 
facultades de ave silvestre.

«El cóndor es un animal que pone un huevo cada tres años, es 
una especie monógama, lo que los vuelve vulnerables en el tema 
de la reproducción. Con los años, nuestro santuario ha logrado 
recuperar a estos animales emblemáticos de los Andes, y hoy nos 
enorgullecemos de que Marcapata Kuntur sea, al fin, libre», expresó 
Chávez.

El cóndor liberado llevará un chip GPS para monitorear su 
desplazamiento y ofrecer a los estudiosos datos sobre el 
comportamiento en libertad de esta ave solitaria.

Emprendimiento ecológico

En el año 2010, el Santuario Cochahuasi obtuvo un capital semilla de 
16 500 dólares tras ganar un concurso de jóvenes emprendedores 

organizado por Pro Bienestar y Desarrollo (PROBIDE), organización 
creada por Raúl Diez Canseco Terry para promover este tipo de 
iniciativas en diversas regiones del país.

«Nosotros creamos el concurso ‘Creer para crear’ y salimos a buscar 
por todo el Perú a jóvenes emprendedores que tuvieran una idea, una 
iniciativa, un proyecto, que fuera viable, y los ayudamos a conseguir 
financiamiento. Porque en el país existe talento; lo que falta es apoyo 
y confianza. Ese fue nuestro aporte», manifestó Diez Canseco Terry.

El Santuario Cochahuasi alberga hoy a 120 animales, entre silvestres 
y domésticos, en un terreno de 10 000 m2, que cuenta con un equipo 
de 30 personas, entre biólogos, veterinarios, un administrador, 
personal de marketing y guías especializados.
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    7 de octubre

Educación digital para 
docentes de escuelas 
públicas en Puno

La Universidad San Ignacio de Loyola y Telefónica del Perú 
inauguraron el primer Piloto de Educación Digital para Docentes en 
Moho, Puno, con el que se beneficiará a alrededor de 70 profesores 
y 470 alumnos de colegios públicos pertenecientes a esta localidad. 
El piloto surgió como parte de una alianza entre ambas instituciones 
con el fin de promover el uso de las tecnologías de la información y 
la comunicación (TIC) en la educación.

La inauguración se realizó en el colegio José Abelardo Quiñones, 
ubicado a 3882 msnm, en el marco de una alianza con la Dirección 
Regional de Educación de Puno y la UGEL de Moho, con la cual 
se busca mejorar las competencias digitales de los maestros con 
metodologías educativas disruptivas, y aprovechar las herramientas 
digitales y la conectividad a internet móvil de alta velocidad.

“Esta alianza con Telefónica del Perú nos permite fomentar un 
modelo educativo docente en el país, teniendo en cuenta que 
estamos en un mundo altamente competitivo que demanda una 
educación emprendedora, moderna, tecnológica y con valores 
basados en nuestros pilares institucionales de investigación, 
desarrollo y sostenibilidad, especialmente en zonas altamente 
vulnerables como Puno”, afirmó Raúl Diez Canseco Terry, 
Fundador y Presidente de Universidad San Ignacio de Loyola. 
“La tecnología y la conectividad cambian la vida de la gente, 
sobre todo en rubros tan relevantes como la educación. Estamos 
entusiasmados de haber logrado esta alianza con USIL, la cual nos 
permitirá fortalecer las capacidades digitales de los profesores de 
Puno y contribuir con su desarrollo profesional, así como con el 
aprendizaje de los alumnos. La tecnología tiene que estar al servicio 
de la gente, y esta es una excelente oportunidad de demostrarlo. 
Además, este piloto sirve para poner en valor las alianzas público-
privadas”, señaló Miguel Di Campo, gerente de Relaciones 
Institucionales, Sostenibilidad y Patrocinios de Telefónica Perú.

Educación, tecnología y conectividad

El Piloto de Educación Digital para Docentes se implementará 
en cuatro etapas. La primera trata sobre la integración de una 
plataforma en línea para la gestión de la formación profesor-alumno 
con los contenidos de USIL y de Telefónica; mientras que la segunda 
se refiere a la validación de los contenidos a cargo de la Dirección 
Regional de Puno (DRE).

Las últimas dos etapas se refieren a la entrega de tablets con 
conectividad 4G a los docentes y la capacitación en el uso del hardware 
y software educativo. Por último, el acuerdo contempla el monitoreo 
y la capacitación presencial en cada colegio, así como la posterior 
elaboración de informes en coordinación con el jefe del proyecto.

La Universidad San Ignacio de Loyola ofrecerá el contenido, el 
monitoreo y la certificación universitaria a los docentes. Además, 
los capacitará en el ejercicio del liderazgo educacional a nivel de 

CUARTO TRIMESTRE  
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aula, institutos y universidades. De esta manera, se espera fomentar 
el desarrollo de un profesional asertivo, investigativo, líder y 
emprendedor; es decir, un agente de transformación permanente.

Por su parte, Telefónica del Perú, a través de la unidad Telefónica 
Educación Digital, se encargará de proveer la plataforma TIC de 
gestión de clases, los contenidos y el hardware necesario. Además, 
proveerá la conectividad a internet 4G, la misma que se ha visto 
reforzada a raíz de la llegada a Puno de Internet para Todos (IPT), 
empresa constituida junto con Facebook, BID Invest y la Corporación 
Andina de Fomento (CAF), que contribuye a cerrar la brecha digital del 
país de cara al bicentenario. Con el despliegue que viene realizando 
IPT, hoy, más de 23 mil puneños que viven en zonas rurales ya tienen 
acceso a internet 4G y, a fines de 2019, la cifra subirá a más de 95 
mil habitantes.

“Esperamos seguir replicando esta iniciativa en otras zonas del Perú 
a través de nuevas alianzas que permitan aprovechar la llegada de 
la conectividad de IPT a zonas rurales para temas fundamentales 
como la educación digital, la telemedicina y la seguridad ciudadana”, 
agregó el ejecutivo de Telefónica Perú.

Inauguración en Moho

Desde el auditorio del colegio José Abelardo Quiñones se hizo la 
demostración de un entrenamiento a 67 profesores sobre cómo 
aplicar las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) en 
las clases, a la vez que se fomentaba el desarrollo de un profesional 
líder en su escuela y en su comunidad. En el evento estuvieron 
presentes las autoridades locales y regionales, los miembros de la 
Dirección de Educación Regional, así como los principales ejecutivos 
de Telefónica del Perú y de la Universidad San Ignacio de Loyola.

El Piloto de Educación Digital para Docentes se ejecutará en cinco 
colegios de la provincia de Moho, y se espera extenderlo hacia otras 
comunidades vulnerables del país.

11 de octubre

USIL será sede de conferencia 
anual de CISCO

La Universidad San Ignacio de Loyola será sede de la Academy 
Conference Latinoamérica y el Caribe, el evento de actualización 
regional más importante del programa Cisco Networking Academy, 
que tendrá como anfitrión a la asociación Junior Achievement y 
reunirá a directivos y profesionales de 18 países de América Latina 
con directores de prestigiosas universidades de la región, en mayo 
del 2020.

Este evento es el foro más grande de conocimiento para mejorar las 
prácticas de socialización y avanzar en la alfabetización digital y el 
desarrollo de destrezas del talento profesional. Durante el mismo, 
se desarrollarán temas de educación, aprendizaje, innovación y 
colaboración de la comunidad.

Cisco es una empresa global, líder en tecnologías de la información y 
red que se enfoca en desarrollar habilidades para resolver problemas 
y tecnologías transformadoras para personas y organizaciones por 
igual, permitiendo que los beneficios de la digitalización lleguen a 
todos, especialmente a los más necesitados.

El Fundador Presidente de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, comentó 
que lo mejor de este evento es el impulso que brinda para una mayor 
participación de la mujer, sobre todo de las jóvenes, quienes con 
capacitación logran ampliar sus oportunidades de desarrollo.
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Recordó que este sueño es posible gracias al esfuerzo que se hizo 
hace más de 23 años para traer a Junior Achievement al Perú, institución 
que busca impartir a niñas, niños y jóvenes, entre 5 y 25 años, una 
formación emprendedora que les permita alcanzar todo su potencial.

“Vivimos la transformación digital en el mundo y la cuarta revolución 
tecnológica, y si no nos subimos a esa ola, las diferencias serán 
mayores, así que la educación debe ser emprendedora, financiera, 
tecnológica y con valores”, indicó.

“Este congreso anual, junto a nuestros aliados estratégicos a lo 
largo de América Latina y el Caribe, es un foro de conocimiento de 
mejores prácticas de socialización, en el cual tratamos de avanzar en 
el desarrollo de la alfabetización digital y de las destrezas del talento 
profesional”, señaló, por su parte, Ana Makhlouf, marketing manager 
Latam Costa Rica de Cisco.

La ejecutiva de Cisco destacó que la USIL ha sido clave para avanzar y 
desarrollar dichas destrezas, y que actualmente el Perú es el país con 
mayor cantidad de alumnos capacitados en el mundo, con casi 900 
mil. Dijo que esto favorecerá al país, a Latinoamérica y al mundo, pues 
ofrecerá el servicio de profesionales globalmente capacitados.

“Creemos en el desarrollo de la región a través del avance de las 
competencias de la tecnología, la incorporación de la economía 
global y la alianza con gobiernos e instituciones educativas, que 
permiten lograr la inclusión, mejorar las destrezas y favorecer el 
desarrollo de la empleabilidad”, declaró.

De igual forma, Diana Tamashiro, CSR manager Región Andina de 
Cisco, sostuvo que los resultados son una muestra de que estamos 
por buen camino y que la visión de la USIL y Junior Achievement 
hacia lo digital permite que estos avances sean posibles.

La delegación de Cisco estuvo conformada por Rebeca de la Vega, 
corporate social responsability regional manager Latam Mexico; Ana 
Makhlouf, marketing manager Latam Costa Rica, José Pablo Esquivel, 
technical manager Latam Costa Rica, y Diana Tamashiro, CSR 
manager Andino Perú. Por Junior Achievement Perú participaron la 
directora ejecutiva Carla Muñiz y José Ríos Tarrillo, lead de eventos.

14 de octubre

«El Perú se juega todo el 
2020»
Raúl Diez Canseco Terry, Fundador Presidente de la USIL, destacó 
que las elecciones del 2020 serán de suma importancia para el 
país, por lo que demandó a los partidos políticos que presenten sus 
mejores representantes.

«Los partidos deben enviar a sus mejores cuadros, una combinación 
de juventud y experiencia, y con valores, porque este Congreso 
puede sentar las bases para fortalecer lo que hemos avanzado y 
hacer las reformas que necesita el país con miras al Bicentenario», 
señaló durante una entrevista en ATV Matinal.

«En las elecciones del 2020, el Perú se juega todo», remarcó. En tal 
sentido, pidió a la ciudadanía que analice seriamente las propuestas 
antes de emitir su voto y que «no se deje llevar por discursos 
extremistas, que proponen cambiar todo».

Dijo que, en un país democrático, todos los partidos deben participar 
«con responsabilidad» para aprobar las reformas pendientes 
y dinamizar la economía, promover el turismo e incentivar las 
inversiones, para que el Ejecutivo avance a la velocidad que se 
requiere.

Sobre los candidatos de Acción Popular, mencionó que serán 
elegidos en comicios internos, «donde jóvenes preparados y 
militantes con experiencia y valores estarán en la lucha para lograr 
una patria más desarrollada».
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17 de octubre

USIL y la Marina 
de Guerra del Perú 
presentaron libro “Los 
guardianes del mar en la 
esencia de su sal”

La Marina de Guerra del Perú y la Universidad San Ignacio de Loyola 
unieron esfuerzos para establecer un nuevo Récord Guinness: “La 
degustación de cebiche más grande del mundo”, con el cual se 
busca promover el plato bandera de nuestro país, el cebiche, y la 
riqueza de los recursos del mar peruano.

En el marco de la realización de dicho reto se presentó la nueva 
publicación “Los guardianes del mar en la esencia de su sal, 

editada por el Fondo Editorial USIL, que constituye una contribución 
académica dirigida a tomar conciencia de la importancia del mar 
como fuente de vida y de sustento para la humanidad. La obra es, 
también, un reconocimiento a los principales custodios del Mar de 
Grau: los marinos del Perú.

Además de la valiosa colaboración de la Marina de Guerra del Perú, 
la obra también cuenta con el trabajo de investigación del sociólogo 
Mariano Valderrama, promotor del cebiche como Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Humanidad.

Durante la presentación del libro, Raúl Diez Canseco Terry destacó 
la importancia de realizar el noveno Récord Guinness de la USIL: 
“Esperamos que esta actividad posicione al cebiche en los ojos del 
mundo y favorezca en la UNESCO que, finalmente, se le declare 
Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad”.

Por su parte, el comandante general de la Marina, almirante Fernando 
Cerdán Ruiz, indicó que su institución, así como cumple con la 
misión de resguardar la soberanía de nuestros mares, también se 
convierte en embajadora de la cultura peruana. “Nuestros buques-
escuela, cuando llegan a diversos puertos en el mundo, llevan como 
carta de presentación nuestro cebiche”.
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17 de octubre

«Necesitamos la 
fortaleza de los jóvenes 
y la experiencia de los 
mayores»
Frente a la actual coyuntura política, Raúl Diez Canseco Terry convocó 
a los militantes de Acción Popular y a los jóvenes de la patria a que 
se unan en «la fórmula ganadora de juventud con experiencia, de los 
valores con la actitud, porque necesitamos la fortaleza de los jóvenes 
y la experiencia de los mayores».

Estas declaraciones las hizo durante la inauguración de un local 
partidario en Chosica. «El 26 de enero se juega el futuro del Perú, 
y los peruanos debemos meditar sobre qué país queremos para el 
Bicentenario».

«Estamos nuevamente de pie. Nos han vuelto a convocar pensando 
que nos íbamos a rendir, pero el presidente Belaunde nos enseñó: 
Siempre de pie, nunca de rodillas», manifestó. Por eso, convocó a 
la unidad de sus correligionarios para enviar a sus mejores cuadros 
al Congreso y, así, «evitar que ingresen leyes de contrabando que 
pretendan hacernos retroceder y empobrecer a nuestra patria».

Por su parte, el excongresista Edmundo del Águila Morote señaló 
que la confrontación entre el Ejecutivo y el Legislativo es el reflejo de 
la crisis que se vive en el país, por lo que es necesario que Acción 
Popular esté presente en el Congreso con sus mejores cuadros.

«Estamos preparados para hacer frente a esta premura. Nuestra 
gran tarea será seleccionar a los mejores representantes del partido, 
porque ellos tendrán que defender la libertad, la democracia y la 
justicia social», comentó.

En otro momento, Diez Canseco recordó el legado de Fernando 
Belaunde y la transparencia con la que guio sus dos gobiernos, en 
los cuales se sentaron las bases para integrar la costa, la sierra y la 
selva del país, llevando vida digna a los pueblos más alejados.

«Cuando recorremos las regiones, encontramos esas viviendas que 
quisieran hablarle al Perú y decirle que, desde que Belaunde se fue, 
no siguieron siendo propietarios los desposeídos», remarcó.

Destacó que Acción Popular tuvo dos periodos de gobierno y uno de 
transición, con obras que aún permanecen, y agregó que la historia 
no registra en ellos ni una sola denuncia por corrupción.

Cuando Belaunde murió, comentó a los asistentes, «su testamento 
era simple: sus normas de conducta y su legado, porque Belaunde 
no dejó cosas materiales. Belaunde dejó valores, dejó principios. Nos 
dejó una vida que seguir, y esa vida es la que reivindicaremos el 26 
de enero, porque Acción Popular triunfará para salvar al Perú».

De igual forma, dijo a sus correligionarios que, como «buenos 
alumnos», siguen caminando por la ruta que delineó Fernando 
Belaunde, y que la conquista del Perú por los peruanos está vigente, 
«pues aún hay muchos desposeídos, muchos pueblos sin agua 
potable y ciudades sin hospitales».

Al final de su alocución, Diez Canseco recordó una de las últimas 
conversaciones que mantuvo con Fernando Belaunde, en la que 
le preguntó qué era lo más grande que había hecho, a lo que el 
expresidente le respondió sin titubear: crear Acción Popular.

«Lo que no tuvimos de cosas materiales lo tuvimos en fortalezas, 
porque tuvimos un Javier Alva Orlandini, quien todavía nos sigue 
iluminando con sus ojos. Ahí está en el cielo Sandro Mariátegui, que 
seguro nos está alentando como siempre; ahí está Carlitos Bazán, 
Carlitos Pestana, entre otros. Cuando cada uno de ellos se fue, eran 
carrozas humildes al cementerio y una imagen gloriosa que se iba al 
cielo, porque dejaron limpio el camino de Acción Popular».
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21 de octubre

Cebiche peruano ingresa 
al Libro Mundial de los 
Récords Guinness
El cebiche, plato bandera del Perú, ingresó al Libro de los Guinness 
World Records al lograrse que 1000 grumetes, policías navales y 
técnicos del Instituto de Educación Superior Tecnológico Público 
Naval (CITEN) degustaran, de manera simultánea, tres variedades de 
cebiche preparadas con tres variedades de pescado.

Esta hazaña fue posible gracias a la alianza estratégica entre la 
Universidad San Ignacio de Loyola, la Marina de Guerra del Perú 
y la empresa peruana CMO Group, con el objetivo de posicionar 
al emblemático plato peruano en los ojos del mundo y apoyar la 
propuesta del Gobierno peruano para que la UNESCO lo declare 
Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad.

Teniendo como escenario el muelle de la Base Naval del Callao, 
el adjudicador oficial de Guinness World Records, Carlos Tapia, 
supervisó y certificó el procedimiento de preparación, distribución y 
degustación de nuestro emblemático plato.

Chefs y alumnos de la carrera de Arte Culinario de la USIL fueron 
los encargados de preparar cebiche clásico de charela con jugo de 
limón, de cachema en pasta de ají amarillo y de lengüeta bañada en 
pasta de rocoto; mientras que el personal de la Marina ayudó en la 
distribución ordenada de los platos.

La prueba se inició en la noche del viernes 18 de octubre con la 
selección de los pescados, que fueron cortados en trozos. Al día 
siguiente, a las 7 de la mañana, se cortó la cebolla al estilo juliana y 
se sancochó las guarniciones de choclo y camote, que completaron 
el tradicional potaje peruano. El jugo de limón se exprimió minutos 
antes de comenzar la prueba.

Bajo la supervisión de Martín Cárdenas, director de la carrera de 
Arte Culinario de la USIL, los chefs y alumnos prepararon las tres mil 
raciones que fueron entregadas a los degustadores, sin afectar la 
frescura y sabor que caracteriza al cebiche peruano.

El Fundador Presidente de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, destacó 
el trabajo que realiza la Marina de Guerra del Perú para investigar 
y preservar nuestros recursos marinos, y señaló que la pesca de 
consumo humano debe ir acompañada de una inversión que 
asegure una cadena de frío en los principales puntos de pesca, que 
garantice que el pescado llegue a todo el país, especialmente a las 
zonas altoandinas, para combatir los problemas de desnutrición y 
anemia.

De igual forma, resaltó las cualidades nutritivas de los ingredientes 
con los que se prepara el cebiche. Por ejemplo, dijo que «el pescado 
es rico en proteínas y minerales, bajo en calorías, y tiene ácidos grasos 
buenos». Agregó que el 87% del pescado que consumimos proviene 
de la pesca artesanal y que hay 117 puntos de desembarque a lo 
largo de la costa peruana, que debemos potenciar.
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22 de octubre

Fondo Editorial USIL 
publica obra “Belaunde, 
la palabra presente”
El Fondo Editorial de la Universidad San Ignacio de Loyola presentó 
“Belaunde, la palabra presente”, obra que reúne los artículos, 
discursos y ponencias del dos veces presidente de la República, 
Fernando Belaunde Terry, sobre la realidad nacional, su visión de 
desarrollo del país, así como su posición política sobre los principales 
acontecimientos de la segunda mitad del siglo XX.

La obra, escrita en 378 páginas y dividida en cinco capítulos, se 
inicia con las reflexiones del expresidente sobre la importancia de 
los partidos políticos para fortalecer la democracia y las instituciones 
y, a lo largo de ella, desarrolla su pensamiento de «La conquista del 
Perú por los peruanos», sin enfrentamientos de clases sociales, sino 
en su unión en pro del desarrollo y el bienestar del país.

“Belaunde aportó al país un pensamiento original no basado en 
ideologías extranjeras, sino en la historia y la realidad concreta 
económica, social y cultural del Perú”, afirmó el Fundador Presidente 
de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, durante la presentación del 
nuevo libro.

En nombre de su familia, Rafael Belaunde Aubry agradeció el 
compromiso de la USIL para recuperar el trabajo intelectual de su 
padre, quien –dijo– siempre tuvo una actitud y posición democráticas.

28 de octubre

Inauguración de la 
“Gran Bahía de Lima” en 
homenaje a Miguel Grau

Con el apoyo de la Universidad San Ignacio de Loyola se inauguró el 
remodelado mirador “Gran Bahía de Lima”, en el distrito de Chorrillos, 
como homenaje al “Caballero de los Mares”, el héroe naval peruano 
Miguel Grau Seminario.

La obra, que tiene como atractivo principal el monumento al gran 
almirante Miguel Grau, fue posible gracias a la alianza entre la 
Universidad San Ignacio de Loyola, la Marina de Guerra del Perú, la 
Municipalidad de Chorrillos y la empresa Unión Andina de Cementos.

Raúl Diez Canseco Terry destacó el trabajo conjunto entre las 
instituciones del Estado y la empresa privada para poner en valor 
el espacio que representan y para difundir los valores de nuestra 
sociedad.
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Agregó que la USIL, como parte de su trabajo de responsabilidad 
social, apoyó a la Marina durante ocho meses en los estudios de la 
obra. La Facultad de Arquitectura intervino en el diseño de los planos, 
mientras que la carrera de Ingeniería Civil apoyó en los estudios de 
suelo.

“Somos un país marítimo y tenemos un héroe no solo nacional, sino 
internacional, lleno de valores y que es un ejemplo para todos los 
peruanos […] la bahía que va desde Chorrillos hasta la Punta pasa 
a denominarse la Gran Bahía de Lima en nuestras cartas náuticas 
como un regalo al país en su bicentenario; además, recordemos 
que Lima es la única capital de Sudamérica que tiene mar”, indicó 
por su parte, el almirante Cerdán, resaltando que el nuevo mirador 
servirá también como un espacio de recreación para las familias, 
especialmente para los niños.

Durante la ceremonia se realizó una revista naval y un desfile de 
las unidades de la Fuerza de Superficie de la Marina de Guerra 
del Perú, así como de las fragatas misileras BAP Almirante Grau, 
BAP Bolognesi y BAP Quiñones, y del buque oceanográfico con 
capacidad polar, el BAP Carrasco.

En el evento también participaron la teniente alcaldesa de Chorrillos, 
Gloria Vásquez Rimache, así como otras autoridades civiles, militares, 
dirigentes y vecinos del distrito de Chorrillos.

29 de octubre

Educación de calidad 
para el crecimiento 
económico de los países
En el marco del XXVII Congreso Nacional de Estudiantes de 
Administración y del II Congreso Internacional Latinoamericano de 
Estudiantes de Administración, en los cuales participó como ponente 
principal, Raúl Diez Canseco Terry indicó que hay una relación 
positiva entre la educación de calidad y el crecimiento económico.

El Fundador Presidente de USIL destacó la importancia de invertir 
en educación de calidad para tener recursos humanos competentes, 
que aprovechen las nuevas tecnologías y generen los cambios que 
demanda el mundo actual.

Subrayó que la inversión en educación en el Perú pasó de 13,6% 
en el 2011 a 17,5% en el año 2018. Agregó que este avance ha sido 
importante, pero que aún estamos lejos de la meta propuesta en el 
Acuerdo Nacional, de una inversión en educación del 6% del PBI.

Como ejemplo, mencionó que en Taiwán, Corea y Singapur la calidad 
educativa contribuye en un crecimiento de 2 puntos porcentuales al 
año. El reto, agregó, es hacerlo en democracia.
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En tal sentido, propuso generar nuevas inversiones para absorber el 
recurso humano capacitado, ya que, actualmente, en el Perú hay más 
de 1.5 millones de universitarios y más de medio millón de alumnos 
en institutos técnicos.

“Una economía de competencia no es aquella donde el fuerte 
avasalla al débil, sino donde hay reglas claras y predictibles. Por eso, 
necesitamos un Estado promotor y no solo regulador”, añadió.

Diez Canseco comentó, asimismo, que Piura es una de las principales 
regiones agroexportadoras del Perú, y recordó que, en el año 2001, 
las exportaciones bordeaban los US$ 7 mil millones, mientras que 
hoy, con 19 TLC firmados y una agroexportación en auge, se llegó a 
casi US$ 50 mil millones, lo que ha permitido generar más puestos 
de trabajo y crecimiento para todos los peruanos.

En otro momento, reflexionó sobre la crisis que atraviesan diversos 
países de la región, y alertó que el 40% de la población de América 
Latina tiene empleo de baja calidad, protección social insuficiente y 
un costo de vida que crece más rápido que sus ingresos.

En Chile, dijo, la clase media exige un Estado que funcione, que 
brinde mejor calidad de vida, con educación de calidad, mejores 
servicios de salud y pensiones dignas, sin gobiernos ni políticos 
corruptos.

Al concluir su alocución, recordó a los alumnos que son el motor de 
desarrollo del país y que el Perú tiene grandes oportunidades, pero 
que dependerá de lo que ellos hagan por capacitarse.

31 de octubre

Cosecha de arándanos en 
fundo USIL en Pisco

Bajo el lema: “En USIL aprendemos, 
sembramos, cosechamos y exportamos”, 
Raúl Diez Canseco Terry y alumnos de las 
carreras de Ingeniería Industrial, Ingeniería 
Alimentaria, Gastronomía, Negocios 
Internacionales, Comunicaciones, entre 
otros, participaron de la cosecha de 
arándanos en el fundo de la universidad, 
ubicado en el distrito de Independencia, 
en Pisco, Ica.

El fundo, de 35 hectáreas, está destinado 
para que los alumnos complementen 
su aprendizaje y realicen prácticas 
preprofesionales en sus respectivas 
carreras.

El arándano cosechado es de la variedad biloxi, de gran demanda 
en los Estados Unidos por sus propiedades antioxidantes, que 
actualmente cubre el 80% de la oferta nacional.

Este tipo de berry se puede sembrar de dos formas: en suelo 
definitivo y en bolsa con sustrato. En el fundo se ha optado por la 
siembra en bolsa con sustrato para brindar las mejores condiciones 
a las plantas y mejorar su productividad.

En total se sembraron 60 mil plantas de arándanos, de las que se 
espera una producción, en el primer año, de 100 gramos de fruta por 
planta. En el segundo año se estima alcanzar una producción de un 
kilo por planta y, en el tercero, de un kilo y medio a dos kilos por planta.

En el fundo también se han sembrado uvas, pecanas, palta, 
mandarinas y hortalizas mediante la técnica de agricultura orgánica.
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Agroexportación en auge

Diez Canseco Terry señaló que la agroexportación es uno de los motores 
del crecimiento económico en el país y que, el año pasado, este sector 
generó más de 7 mil millones de dólares en ventas al exterior, lo que 
significó un crecimiento del 12% comparado con el año anterior.

Agregó que el 44% de las agroexportaciones peruanas se concentra 
en los productos: paltas frescas, uvas frescas, café sin tostar y sin 
descafeinar, arándanos frescos y espárragos.

De otro lado, el Rector de la USIL, Ramiro Salas, destacó el 
interés de los alumnos por fortalecer su formación, y anunció que, 
próximamente, la universidad construirá un albergue para que estos 
puedan pernoctar en el campo y tener una experiencia completa 
sobre todo el proceso agroindustrial.

Nuevas oportunidades

Por su parte, el exministro de Agricultura, Ismael Benavides, quien 
también estuvo presente durante la jornada, manifestó que la 
agroexportación está creciendo cinco veces más rápido en los 
últimos años, lo cual significa que hay nuevas oportunidades para 
que los jóvenes se profesionalicen en áreas como: ingeniería de 
riego, tecnología agrícola, de proceso y selección, cadena de frío, 
negocios internacionales, entre otras.

11 de noviembre

Rumbo a la 
modernización urbana en 
Urubamba
La Municipalidad Provincial de Urubamba, Cusco, y el Banco de 
Desarrollo de América Latina (CAF), con el apoyo de la Universidad 
San Ignacio de Loyola, firmaron un acuerdo para llevar a cabo el 
“Modelo de Plan de Desarrollo Urbano (PDU) para la ciudad de 
Urubamba”, el cual permitirá reorganizar el territorio de dicha 
localidad, empezando por su zonificación y la realización de un plan 
vial proyectado al año 2040.

El convenio, suscrito por el alcalde de Urubamba, Luis Alberto 
Valcárcel Villegas, y por el representante del CAF, Miguel Malaret, 
contempla el estudio completo de la zonificación de la ciudad y 
el establecimiento de áreas definitivas para residencia, comercio, 
servicios, turismo, recreación, industrial, así como un adecuado 
tratamiento paisajístico.

En cuanto al plan vial proyectado al año 2040, este contempla 
la articulación de la ciudad con la construcción de una vía de 
evitamiento, la semaforización y el establecimiento de intercambios 
viales que pongan fin a los problemas de tránsito generados por el 
crecimiento de la ciudad. También se tiene planificado construir un 
gran Centro de Convenciones para 10 mil asistentes, que sería uno 
de los más grandes del Perú.

El Fundador Presidente de la USIL, Raúl Diez Canseco Terry, 
promotor de la alianza entre ambas instituciones, destacó que el plan 
permitirá ejecutar obras de desarrollo para mejorar las condiciones 
de vida de los más de 20 mil habitantes de la provincia, pero con 
respeto y protección del medio ambiente, teniendo en cuenta que, 
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en el 2016, el Valle Sagrado fue considerado Patrimonio Paisajístico 
de la Nación.

Agregó que con la construcción del aeropuerto de Chinchero 
se espera recibir en un primer momento a 5 millones de turistas 
nacionales e internacionales al año, lo que impactaría directamente a 
la ciudad de Urubamba, especialmente en infraestructura, servicios 
y vialidad, por lo que es necesario proyectar un PDU para solucionar 
estos problemas.

Por su parte, el alcalde Luis Valcárcel manifestó que, gracias a la 
CAF, a Urubamba le espera un gran futuro. Dijo que, actualmente, 
el 25% de la población se dedica a la agricultura, mientras que el 
75% depende de actividades derivadas del turismo, por lo que es 
necesario ejecutar obras complementarias que vayan de la mano 
con el crecimiento de la ciudad.

Durante la ceremonia, el Fundador Presidente de la USIL fue 
reconocido como Huésped Ilustre y Visitante Distinguido de 
Urubamba, y se le otorgaron las llaves de la ciudad por su apoyo 
constante en favor del desarrollo de los pueblos del interior del país.

25 de noviembre

Combatiendo la anemia y 
la desnutrición en Pasco
La Universidad San Ignacio de Loyola y el Gobierno Regional de 
Pasco suscribieron un convenio de colaboración y coordinación para 
desarrollar proyectos de investigación, transferencia de tecnología e 
innovación, intercambio de especialistas y de material científico, así 
como cursos de capacitación con énfasis en enfermedades de altura 
y problemas nutricionales.

El convenio firmado entre ambas instituciones se realizó en el marco 
del logro del Récord Guinness que considera al nuevo hospital Daniel 
Alcides Carrión como el centro hospitalario de nivel 2 construido en 
la zona más alta del mundo por la empresa CMO Group. El flamante 
nosocomio ha sido construido a 4251 metros sobre el nivel del mar.

Raúl Diez Canseco mostró su satisfacción por haber brindado el 
soporte logístico y la experiencia como universidad promotora de 
nueve Récords Guinness para lograr que el hospital de Cerro de 
Pasco ingrese al libro mundial de los hechos asombrosos.

En cuanto al convenio firmado con el Gobierno Regional de Pasco, 
destacó que el intercambio de experiencias e información permitirá 
diseñar estrategias sanitarias para mejorar los indicadores de salud y 
de nutrición de la población, priorizando la anemia y la desnutrición 
crónica, además de ejecutar acciones de responsabilidad 
socioambiental.

Refirió que la desnutrición crónica en Pasco afecta al 19,3% de los 
niños menores de 5 años, y la anemia, al 58% de los menores de 3 
años, por lo que la Facultad de Ciencias de la Salud de USIL podrá 
colaborar en el desarrollo de estrategias conjuntas para mitigar estos 
problemas.
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El gobernador Pedro Ubaldo Polinar resaltó las bondades del 
convenio y la posibilidad de que el recién inaugurado hospital 
Daniel Alcides Carrión fortalezca sus acciones en el campo clínico, 
sociosanitario y de nutrición pública.

El convenio también facilitará el desarrollo de prácticas 
preprofesionales y profesionales de los alumnos de la Facultad de 
Ciencias de la Salud de la USIL en los establecimientos de salud 
gestionados por el gobierno regional. 

8 de diciembre

«Martín Vizcarra tiene 
que pensar que no todos 
son enemigos»
Entrevista en el diario La República

Raúl Diez Canseco anunció que será precandidato para tentar 
la candidatura presidencial representando a Acción Popular. Fiel 
devoto de la memoria del expresidente Fernando Belaunde Terry, en 
la siguiente entrevista responde sobre sus ambiciones políticas, la 
actualidad de su partido y diversos temas de coyuntura.

¿Por qué Acción Popular solo ha podido revivir con invitados, 
como Barnechea y Muñoz?

Para elegir a alguien hay que marcar un símbolo. Ni Barnechea, a 
quien conozco una vida, ni Muñoz, hubieran hecho las campañas que 
hicieron sin AP. Con Muñoz, por ejemplo, se juntaron una trayectoria 
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decente con un símbolo espectacular. Yo invité a participar a los dos, 
con más acento en Muñoz. Es importante decir eso…

¿Qué el símbolo ha mantenido su vigencia?

Y Belaunde. Un líder que trascendió las fronteras y el tiempo.

¿Más que Paniagua?

Mucho más. Paniagua fue un invitado de Acción Popular, viene de 
la Democracia Cristiana, un presidente de transición de primer nivel 
que no hubiera llegado a donde llegó sin AP. Entró al Congreso 
con la votación más baja. Y muy pocos saben que, en esas épocas, 
Alejandro Toledo, el bueno, fue a hablar con Belaunde, y Belaunde 
dio la bendición de lo de Paniagua.

Anunció su precandidatura presidencial. ¿Va a competir con 
Barnechea en las primarias?

No solo con él. Con cualquiera.

¿Cuándo iniciará su campaña?

Tendré que pedir licencia en mi vida privada, pero será una campaña 
muy corta.

¿Por qué considera que merece ser presidente?

No es lo que yo considere. Mi vida dedicada a trabajar con jóvenes, 
a conocer la realidad peruana, me hace pensar que mi experiencia 
acumulada y mi visión de país pueden ser interesantes de contagiarlos 
a los demás.

¿Qué visión de país tiene?

Descentralizado, con el emprendimiento como un eje de desarrollo, 
donde su mejor gente esté en el gobierno, con un Estado 
despolitizado. Y un país con una transformación profunda en la 
educación. Es mi propio caso, yo no vengo de una familia adinerada, 
mi familia es de clase media.

Ahora sí es millonario.

Si el hecho de una situación económica luego de todo el esfuerzo te 
permite tener una vida mejor… pero, en mi caso, puedo asegurar que 
hago servicio a la sociedad desde hace tiempo. En esta Universidad 
San Ignacio de Loyola (USIL) hay mucha gente becada.

¿Qué pasa en AP? Mesías Guevara dijo: “Diez Canseco no 
conoce con exactitud el funcionamiento del partido”. ¿Es 
verdad?

Lo que pasa es que el señor Mesías Guevara, que tendrá, qué sé yo, 
unos 15 años de militancia si jalamos la pita, de repente no tuvo la 
suerte que yo sí tuve de caminar con Belaunde por el Perú. El papá 
de él sí conoció a Belaunde. No creo que Mesías conozca mucho a 
Belaunde, y eso le hace afirmar cosas que no se ajustan a lo vivido.

¿Cómo empieza la enemistad entre ambos?

De él. Yo nunca. Es bueno que se sepa: tuve una reunión con Guevara 
hace dos meses y él quería que yo tuviera una posición en contra de 
Edmundo del Águila Morote (dirigente de AP, exsenador). Y yo le hice 
saber que yo no estoy “en contra de”, sino “a favor de”.

La impresión de fuera es que, para ser un partido pequeño, se 
matan entre ustedes. ¿Es así?

No hay peleas, hay matices. Alguna vez, conversando con Belaunde, 
me hizo saber que AP no es un convento de monjas. La doctrina es 
una sola, eso sí.

Yonhy Lescano tampoco lo quiere mucho, me da la impresión.

Bueno. Yonhy es un correligionario con siete, diez años en el partido, 
y viene de las esferas de la izquierda. Luego de la elección interna, 
esto acabó. La diferencia es que yo apoyaré a quien sea electo.

En la CADE señaló que la corrupción no es un mal endémico. 
¿No fue una ocasión poco feliz para decir eso, a días de 
revelados los aportes de los empresarios a la campaña de 
Keiko Fujimori?
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Sí, pero ¿sabes cuántos empresarios hay en el Perú? No acepto que 
en mi patria ser empresario signifique ser corrupto.

Eso es muy distinto a decir que la corrupción no es un 
problema endémico. Sonó a exculpación.

De repente lo expresé mal. La verdad es que en la política tengo 
mucho por aprender todavía. Dicen que no hay palabra mal dicha 
sino mal interpretada. En mi caso, fue mal dicho y mal interpretado.

¿Usted cree que Dionisio Romero actuó de buena fe?

Sí, sí, no creo que los Romero… Creo que hubo un temor horroroso, 
pero que no hicieron bien las cosas. Hasta ellos deben tener ese 
sentimiento. De ahí a decir que actuaron de mala fe, no lo creo.

¿Usted cree que alguien entrega 3 millones y medio de 
dólares…?

Primero, fueron 17 entregas.

Que suman 3 millones y medio. ¿Alguien da ese dinero sin 
esperar algo a cambio?

Le quiero decir algo: en la política no había leyes tan drásticas 
como las de ahora, y siempre debió haberlas. Siempre hubo mucho 
dinero en las campañas y siempre debió haber sido transparente, 
bancarizado, pero no era así, pues. Es un error grave.

¿Solo error?

Yo creo en la gente y no puedo mezclar ese acto, que no es 
transparente, con la Caja 2 de Odebrecht. Hay una diferencia abismal.

¿Sigue criticando a la Sunedu?

A ver. Debo decir que era importante sacar una nueva ley universitaria. 
Yo tenía una amistad de muchos años con el general Mora, y su 
ley venía espectacular, pero una serie de cosas han hecho que 
universidades de prestigio estén con mucha burocracia y trabas. La 
Sunedu debería tener muchos más recursos. Hace meses no recibe 

expedientes para crear nuevas carreras porque debe terminar con el 
proceso de licenciamiento.

¿La educación es un negocio o un servicio?

No, no, no. Un negocio no es. Es la única herramienta que tiene un 
país para terminar la transmisión generacional de la pobreza.

La USIL forma parte de la Federación de Instituciones Privadas 
de Educación Superior (FIPES). El portal Ojo Público sacó el 
artículo “Gremio de la Confiep acude al Poder Judicial para 
mantener privilegios tributarios de universidades”. Le leo la 
entrada: “Hace casi un año, la FIPES ganó una demanda en 
primera instancia contra el reglamento de la Ley Universitaria 
para evitar pagar el impuesto a la renta derivado de sus 
ganancias”. ¿Cuánto paga de impuesto a la renta la USIL?

Uy, no lo sé. Lo que pasa es que una cosa es lo que pagas por 
impuesto a la renta y otra lo que llevas a reinversión. Hay que 
entender lo que es una entidad privada. Si no tienes excedentes, 
¿cómo vas a crecer? ¿Cómo traes el mejor laboratorio?

De acuerdo…

No, no, hay que llamar a las cosas por su nombre. La educación 
privada solo tiene la manera de ser competitiva teniendo lo último de 
tecnología. Si no eres eficiente, ¿de dónde sacas los recursos?

Es decir, la USIL se acoge al beneficio del Crédito Tributario 
por Reinversión.

Lo que pasa es que hay toda una discusión sobre si se mantiene o 
no, y no sé en qué está eso.

¿En qué se va lo que reinvierten en la USIL?

Mucha infraestructura y equipamiento, y muchos becados.
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¿Investigación?

Muchísimo. Ese es otro tema. Nos han llamado la universidad de 
los Récords Guinness. Hemos hecho 10 récords con productos 
peruanos: quinua, papa, chocolate, qué se yo, para poner en 
vigencia a los productos peruanos en el mundo. Con mucha ligereza, 
la gente habla de la educación privada, y es bueno que se sepa que 
la competencia es mucho más fuerte.

Revisé el índice de Scimago que, como sabe, evalúa a las 
universidades por su calidad de investigación. Del Perú salen 
seis. La USIL no aparece.

Tenemos más de 100 publicaciones académicas, tanto que, en el 
ránking de América Economía, del puesto 10 pasamos al 8.

En Scimago, que utiliza la base de datos científica Scopus, no 
aparece su universidad.

Yo te hablo de América Economía. No sé de qué fecha tendrás ese 
ranking.

Es actual, año 2019.

Tenemos 110 artículos académicos en Scopus. Seguro apareceremos 
en el ranking de 2021. Sí investigamos. No tanto como San Marcos, 
es verdad.

¿Cómo se define políticamente? ¿Más hacia la derecha?

Eso de izquierda y derecha está obsoleto. ¿Qué es ser de izquierda 
o de derecha? Yo creo en la justicia social, que es la igualdad de 
oportunidades para todos. Eso lo atacas directamente con acceso a 
la educación y una buena salud.

¿Está de acuerdo con el aborto por caso de violación?

Sé que la Iglesia me va a crucificar, pero un caso de violación hay que 
mirarlo con otros ojos, es un bebito no deseado. Me van a crucificar 
los curitas, pero es la verdad, pues.

Ahora que ingresé a este edificio, y acá mismo en esta oficina, 
me llamó la atención la enorme cantidad de fotos de usted 
colgadas en las paredes.
Es mi vida, pues. Son los Récords Guinness, son cosas que… la 
verdad yo, en San Ignacio, no he sido actor de reparto. La semana 
pasada estuve en Cerro de Pasco haciendo un convenio para un 
trabajo de investigación con nuestra Facultad de Medicina. Yo me 
pongo a pensar acá ¿cuántos hubieran querido ir? No sé. ¿Me gusta 
tomarme fotos? El día que me muera, tendrán cómo recordarme.

¿No tiene foto con Toledo?
Las saqué. Me causa profunda decepción y una tristeza horrorosa. 
No entiendo cómo destrozó todo. Estuve en Cabana, nadie me lo 
contó. Realmente salió de la extrema pobreza. Imagina lo que hubiera 
sido como símbolo de la educación. La ambición lo destrozó.

¿Qué piensa del presidente Martín Vizcarra?
Que las medidas que tomó permitieron que la presión social bajara y 
que tiene la gran oportunidad de dejar huella en el país en estos 15 
meses que le restan. Dependerá de él y del Congreso que salga, que 
no será obstruccionista porque nadie tendrá una mayoría grande. Su 
responsabilidad es grande. Vizcarra tiene que pensar que no todos 
son enemigos.

¿Cree que Vizcarra piensa que todos son enemigos?
Creo que tiene muchos temores. Si yo fuera él, convocaría a todos. 
Este es el momento de las convocatorias. Esa distancia entre 
el Estado y la gente hay que achicarla. Que al Estado vengan los 
mejores. Hay que despolitizar al Estado.
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Discursos
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El futuro del Perú
Encuentro con las bases de Acción Popular

Local central de Paseo Colón
(Lima, enero de 2019)

Fernando Belaunde nos enseñó que la grandeza de un país no 
puede ser obra de un hombre, de un grupo, de un partido o de un 
gobierno. Solo puede ser una obra colectiva, concierto de voluntades 
unificadas en un ideal de servicio. Este pensamiento está plenamente 
vigente. El país necesita de todos. 

No podemos perder el tiempo en divisiones. Tenemos que mirar lo 
que nos une. Y avanzar. Adelante Perú no es solo un lema partidario. 
Es una actitud, una voz interior que nos impele a tomar decisiones. 
Una fuerza que nos dice que ha llegado el momento de dejar atrás 
nuestras diferencias y colocar al país en posición de vanguardia.

Tenemos tanto por hacer, que las generaciones futuras no nos 
perdonarán haber perdido el tiempo en divisiones estériles. 

Inspirados en el mensaje humanista, renovador y profundamente 
democrático del arquitecto del nuevo Perú, esta es una síntesis de 
mi visión de lo que se requiere, el rol que debe cumplir el Estado 
en esta etapa de cambios y la responsabilidad que tenemos, como 
ciudadanos, de contribuir a sacar adelante el país.

La salud y la alimentación, la educación y el trabajo es la triada 
principal que todo Estado debe asegurar para la formación de un 
recurso humano capaz de alcanzar el pleno desarrollo en el plano 
personal, familiar y social. 

Un país con casi la mitad de su población con anemia infantil no 
puede aspirar a ser miembro de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OECD). En materia de salud, a lo 
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largo del siglo XXI se han impulsado dos grandes procesos: el de 
descentralización y el de aseguramiento universal. Ambos son hoy 
procesos inconclusos que no han logrado consolidar un sistema 
integrado de salud que resuelva el acceso oportuno y un servicio de 
calidad como el que requiere y exige el ciudadano en cada rincón del 
Perú, cada vez más consciente de su derecho a la salud.

En esa línea, uno de los primeros deberes que tiene el Estado con la 
población es el de la seguridad alimentaria, la capacidad de producir 
u obtener los alimentos que aquella requiere para su subsistencia. 
Por su riqueza y variedad de bosques, ríos, lagos, mar y Amazonía, 
nuestro país es la gran despensa alimentaria del futuro. 

Debemos preservar esa diversidad agrobiológica, aumentar nuestra 
reserva hídrica en las altas cuencas, manejar técnicamente el agua y 
seguir creando más tierra productiva, como lo hicieron los antiguos 
peruanos con los andenes y como lo llevó adelante Belaunde con la 
construcción de los grandes proyectos hidroenergéticos en la costa 
peruana para teñir de verde el arenal, sin los cuales no es posible 
explicar hoy el boom agroexportador que vivimos.

El trabajo debe entenderse hoy en una dinámica nueva, en la 
formación de un ciudadano preparado para competir en una 
economía global y altamente tecnologizada, sea para insertarse 
en la economía productiva o para emprender su propia fuente de 
ingresos, estimulando su espíritu emprendedor. La educación, base 
de esta nueva formación, tiene por eso que llegar allí donde resida 
una persona con escasos recursos económicos. 

El Perú, con tantas barreras geográficas, tiene que aprovechar la 
revolución tecnológica, expandiendo la educación hasta el último 
rincón del territorio nacional. La educación digital es el futuro de 
la educación peruana. Es una conquista que está pendiente de 
masificar. 

Asegurados la preparación, la formación y el progreso del recurso 
humano, debemos acometer el desarrollo de las fuerzas productivas. 

Esto significa proveer la infraestructura necesaria para acompañar el 
crecimiento y el desarrollo. Más carreteras, puertos y aeropuertos. 
Mayor conectividad terrestre y multimodal para unir a nuestros 
pueblos dispersos en los Andes y la selva. 

El potencial minero del Perú y la extracción de sus recursos debe 
mantenerse con la condición de que se cumplan los más altos 
estándares de cuidados medioambientales y no sea incompatible 
con la agricultura. La preservación del medio ambiente no es solo 
una recomendación de los países desarrollados. Es una necesidad 
de todas las naciones. 

El desarrollo de la industria demanda un Estado y una empresa 
privada que mejoren su inversión en Innovación, Ciencia y 
Tecnología. Estamos ante un nuevo modelo de economía donde las 
transacciones no ocurren solo en los mercados, sino en el espacio 
creado por redes de productores, consumidores, proveedores y 
nuevos usuarios que intercambian información y requieren nuevos y 
mejores bienes y servicios.

En ese nuevo escenario, el Perú debe adecuar sus recursos y 
potencialidades humanas para hacer frente a la cuarta revolución 
industrial. La biotecnología, la nanotecnología, la robótica o el 
internet de las cosas impactarán directamente en la sociedad, la 
economía, la política y, por supuesto, la administración de gobierno. 
Decodificar adecuadamente los efectos de este nuevo estadio de la 
evolución humana en la educación, la ciencia y las humanidades, y 
su aplicación práctica en el trabajo, la industria, entre otros, es una 
necesidad impostergable.

Sin embargo, ningún cambio será posible si no atacamos el centro 
neurálgico que envilece la conducta pública y lacera el sistema, 
desacreditándolo y menoscabándolo: la corrupción. 

La lucha contra la corrupción es, hoy, una prioridad. La escasa o 
nula confianza que tiene la población en los políticos se debe a las 
sucesivas decepciones y frustraciones que estos han generado en 
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el pueblo. El funcionario corrupto denigra la dignidad del pueblo; 
merece, por eso, el mayor castigo penal que estipula la ley y la muerte 
civil que consagra la ciudadanía. 

Necesitamos una gran reforma institucional, empezando por el 
Poder Judicial y el Ministerio Público, porque la ley es igual para 
todos y todos nos sometemos a ella sin distingos ni privilegios. Pero, 
también, sin consignas ni vendettas. Una ley justa para todos permite 
a las sociedades asegurar no la paz eterna, sino la confianza de que 
quien delinque debe pagar por ello.

Vivimos una crisis de valores donde la confianza ha sido vulnerada 
por el miedo al otro, la viveza ha reemplazado el respeto a las normas 
y la honestidad ha sido corroída por la corrupción. Debemos rescatar 
los tres principios que nos enseñaron nuestros antepasados y que el 
paso del tiempo no ha hecho más que pulir su necesidad: Ama Sua 
(No seas ladrón), Ama Llulla (No seas mentiroso), Ama Quella (No 
seas ocioso). 

En el nuevo Perú, estos principios nos obligan a ser honrado, 
trabajador y honesto. El servidor público, el policía, el juez, el 
abogado, el empresario, pero también el ama de casa, el joven, todos 
los que compartimos esta casa grande que es el Perú, tenemos el 
deber de no defraudar a las generaciones venideras y de redoblar 
esfuerzos para hacer de nuestro país una tierra grande y generosa.

Estimular el desarrollo del país mejorando sus recursos humanos 
pasa por organizar un Estado responsable, meritocrático y no 
burocrático, liderado por sus mejores hijos, preparados para 
gestionar los sagrados recursos públicos con eficacia y honradez. 

En los últimos 30 años hemos avanzado en lo económico, pero 
tenemos aún retos enormes en lo social. El desarrollo económico 
de una nación no puede ser solo una cifra en azul. Tiene que ser, 
antes que nada, desarrollo humano, mejor calidad de vida, mejores 
oportunidades. El mayor recurso de un país no está en sus minerales, 

ni en sus bosques, ni en su petróleo, ni en el fruto de sus mares; está 
en sus recursos humanos.

Esta es la finalidad de la política, y eso es lo que me propongo si Dios 
me da vida, salud y fuerza para hacerlo: solucionar los problemas 
del país y mejorar la calidad de vida de la gente. El cambio que nos 
demanda el futuro tiene una base en nuestro pasado y presente. 
Apostemos por el cambio. ¡Hagámoslo juntos!

Los peruanos somos un pueblo trabajador y solidario. Somos un 
pueblo orgulloso de nuestro pasado milenario, y nos enfrentamos 
con optimismo a un futuro prometedor y desafiante. Como el mismo 
fundador de Acción Popular nos enseñara alguna vez: los que no 
tienen fe en el futuro del Perú, mejor que callen. El Perú es para los 
que quieren contribuir, con su dedicación, su trabajo, su esfuerzo, su 
compromiso y sus ideas, a hacerlo grande y generoso. 

Un solo pensamiento: el Perú.

Una sola dirección: Adelante.

Un solo objetivo: Adelante Perú.
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Encuentro con dirigentes 
de Lima de Acción 
Popular
Local central de Paseo Colón 
(Lima, 24 de enero de 2019) 

Queridos correligionarios, hace pocos días tuve la suerte de que me 
regalaran una misa de salud, y me grabé tres palabras que pronunció 
el sacerdote, recordando al papa Francisco, que sirven para superar 
las dificultades de la vida: Permiso, Gracias y Perdón. Esta noche 
deseo agregar que todo buen populista correligionario debe también 
tener a flor de labios tres palabras: Gracias, Perdón y Adelante.

Por esa razón, quiero comenzar con estas palabras para agradecer a 
esos correligionarios que, con un poco más canas que las que tengo, 
me enseñaron a caminar y son los que han cautelado y preservado el 
legado de Belaunde. Gracias a Edmundo del Águila, gracias a Carlos 
Bazán, gracias a Miguel Romero, teniente alcalde de Lima, por estar 
aquí y ser testigos de mi trayectoria en Acción Popular.

Hace unos días, los diarios publicaron una encuesta en la que 
Acción Popular ocupa el primer lugar con el 26% de la preferencia 
ciudadana. La encuesta no se refiere a una persona, sino a la 
organización política. Estos resultados nos dicen con claridad que, 
hoy más que nunca, los valores de la hermandad, la solidaridad y la 
honradez, preconizados por Fernando Belaunde y Acción Popular, 
están presentes.

Somos un partido que ha tenido dos presidentes constitucionales, 
Fernando Belaunde y Valentín Paniagua, que no han sido manchados 
por la corrupción. Dos presidentes democráticos que constituyen 
nuestro principal legado histórico, que los jóvenes deben hoy honrar, 

conservar y proyectar a todo el país. ¡La lampa de Acción Popular 
está hoy presente en todo el Perú!

En las últimas elecciones regionales y municipales hemos logrado 
cuatro gobiernos regionales (Cajamarca, Cusco, Huánuco y Lima), 
14 alcaldías provinciales y 118 alcaldías distritales. Y, en general, en 
todo el país, tenemos cerca de 800 regidores y consejeros regionales.

Acción Popular es un partido que se renueva y resurge para decirle 
a la población que el cambio sí es posible. Acción Popular es un 
partido con tradición democrática, humanista y de trabajo; con 
tradición de decirle ¡No! a la corrupción.

Por esas razones, tenemos el deber, como acciopopulistas, de 
apoyar a nuestros líderes y autoridades municipales y regionales. 
Porque, así como hoy vamos recuperando la confianza del pueblo, 
es necesario advertir con claridad que, si no hacemos bien las cosas, 
si no hacemos un buen gobierno, el camino al triunfo en el 2021 será 
esquivo. Tenemos la obligación de no fracasar en nuestros distritos 
y regiones. Tenemos la obligación de ayudarnos unos a otros, de 
trabajar hermanados, sin divisiones, sin ataques entre nosotros 
mismos, sin sectarismos, sin mezquindades. Y como ha dicho 
nuestro joven amigo y correligionario Alonso Roel Alva, nieto de mi 
gran hermano Javier Alva Orlandini, esta campaña recién comienza.

Por eso, esta noche es bueno recordar de qué modo Acción Popular 
ha llegado hoy a ocupar la preferencia de la ciudadanía. Y qué 
hicimos cada uno de nosotros para llevarlo donde hoy se encuentra.

Por allí he escuchado decir: “Diez Canseco ahora viene a Acción 
Popular a adueñarse del partido”. Quiero decirles que yo no vengo... 
porque nunca me fui. Y no me quiero adueñar de nada, porque 
Acción Popular es mi casa, como es la casa de todos y cada uno de 
ustedes, queridos correligionarios.
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Muchos han olvidado lo que fue Acción Popular hace algunos años. 
Ahora es fácil decir yo soy de Acción Popular, cuando las encuestas 
nos favorecen y cuando el pueblo nos vuelve a dar esa confianza.

En los 80 y 90 vivimos el embate del terrorismo, y nuestros dirigentes 
eran blanco de las balas asesinas. Mi homenaje a José Gálvez 
Fernández, profesor, militante de Acción Popular, asesinado en 
Comas por Sendero Luminoso. La dictadura de los 90 hizo que muy 
pocos se atrevieran a tomar las riendas del partido. Hubo muchas 
deserciones. Este local fue cerrado muchas veces. No había recursos 
ni para pagar el agua.

Trabajé de la mano con las mujeres de los comedores familiares a 
pedido de Violeta Correa, para ayudarlas a mejorar la alimentación 
de su familia, en una época de crisis. Fui secretario departamental 
de Lima y, luego, secretario nacional de Acción Popular, y lo que hice 
fue trabajar por su consolidación y fortalecimiento. Después fuimos 
en alianza con el Fredemo y yo fui candidato por Acción Popular con 
el número 10. Salí elegido diputado y trabajé con dedicación en el 
Congreso. En todo ese tiempo, ¿acaso me desligué de mi partido? 
¿Dejé de apoyarlo? De ninguna manera. Todo lo contrario. Siempre 
he estado presente cuando el partido me ha requerido.

Y cuando muy pocos querían asumir responsabilidades políticas 
para enfrentar un gobierno autoritario que no ofrecía garantías de un 
proceso electoral democrático, asumí la candidatura a la Presidencia 
de la República en 1995. No alcanzamos la victoria, pero cumplimos 
con el deber cívico de enfrentarnos a la dictadura, que amañó esas 
elecciones.

La consecuencia fue que perdimos la inscripción del partido. ¿Nos 
quedamos con los brazos cruzados?... ¡No! ¿Nos deprimimos?... ¡No! 
¿Nos escondimos?... ¡No! Tomamos la decisión de salir de inmediato 
a recolectar firmas para volver a inscribir el partido. Y lo conseguimos 
en dos meses de dura jornada, con una movilización impresionante 

del partido a nivel nacional. Hoy estamos debidamente inscritos 
gracias a ese trabajo de organización y eficacia de todos ustedes.

Ahora también se dice “Diez Canseco quiso hacer un partido propio”. 
Les digo que sí quise hacer uno, y es Acción Popular. La reinscripción 
de Acción Popular fue una obra titánica junto con todos ustedes. De 
manera que no me digan que alguien puede dudar de mi relación, 
de mi pertenencia y de mi entrega a Acción Popular.

Lo que no se puede negar es que, ayer como hoy, siempre apoyé a 
Acción Popular. Porque es bueno que sepan que, en las elecciones 
primarias del partido en el 2016, yo apoyé a Alfredo Barnechea para 
que fuera nuestro candidato a la Presidencia de la República. Y seguí 
apoyando a Alfredo en la campaña presidencial. Lo hice porque 
pensé, y sigo pensando, que era lo mejor para Acción Popular en 
ese momento y para el país.

El partido se tonificó en esa campaña con el esfuerzo de todos 
nosotros. Y principalmente con el esfuerzo de la militancia, que hizo 
su trabajo con mucha garra y desprendimiento, visitando pueblo 
por pueblo y llamando puerta por puerta. Pero el partido no estaba 
debidamente organizado; tal vez de otro modo nos hubiera ido 
mucho mejor. Cuando Alfredo perdió esa elección, yo estuve en su 
casa con él y le dije que viniéramos a Paseo Colón. Ese día yo sentí 
que, a pesar de haber perdido, no nos habíamos equivocado en la 
decisión tomada.

Luego vinieron las elecciones municipales. Invitamos y convencimos 
a Jorge Muñoz para que se integrara al proyecto político de Acción 
Popular, y lo apoyamos en su campaña a Lima. Y quiero hacer un 
tributo a Luis Enrique Gálvez, quien nos acompaña, porque con él 
compartimos las mismas preocupaciones y coincidimos que no 
podemos seguir teniendo un partido sin padrones, no podemos 
tener militantes sin carné. Luis Enrique, a quien admiro y respeto, fue 
el contendor de Jorge Muñoz en las elecciones internas de Acción 
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Popular, y debo decir que siempre, durante esa campaña, actuó de 
manera digna, propia de un correligionario. Y muy pocos saben que, 
cuando me reuní en mi casa para convencer a Jorge Muñoz de que 
se inscribiera en el partido, invité a esa reunión a Alfredo Barnechea. 
Que no me quieran decir a mí que yo estoy dividiendo al partido, 
porque toda la vida ha sido al revés. Y fue el mismo Jorge Muñoz 
quien me llamó y me dijo que el arquitecto Miguel Romero fuera su 
teniente alcalde.

Nunca me voy a olvidar cuando Alejandro Toledo, en la época de 
Toledo el bueno, porque aclaro que el presidente Toledo no siempre 
fue una persona equivocada –de no haber sido así, no hubiera 
votado nadie por él–, decide invitarme para que vaya en la fórmula 
presidencial en la campaña electoral de 2001. Le dije: “Alejandro, yo 
soy un hombre de partido. Si tú quieres que yo vaya allí, tengo que 
solicitar permiso al partido”. Y Luis Enrique Gálvez me hacía recordar, 
en su generosidad y en su verdad, lo siguiente: “Raúl, yo estuve allí, 
yo escuché cuando el presidente Belaunde nos comentó acerca de 
la Primera Vicepresidencia de la República”.

De modo que cómo me pueden decir a mí que me alejé del partido. 
Lastimosamente aquí, en nuestro Paseo Colón, se tomó una decisión 
que me dolió en el alma, porque me dijeron: “Renuncias a tu 
vicepresidencia, renuncias a ser ministro, o te botamos”. Yo me fui 
donde Edmundo del Águila y le pregunté: “¿Qué hago? Aconséjame”. 
Él me dijo: “Raúl, hay que hacer una carta en la que se aclare que te 
alejas de la administración partidaria”. Y con esto termino insistiendo: 
este correligionario jamás se fue de Acción Popular.

Hoy vivimos una nueva etapa en el partido, en el Perú y en el mundo. 
Vivimos la cuarta revolución industrial, en donde la tecnología nos 
da una serie de posibilidades nuevas. La campaña de Jorge y la de 
Alfredo, pero más la de Muñoz, fue eminentemente tecnológica, a 
través de las redes sociales, y hubo la oportunidad de que el elector 
joven conociera la bondad de nuestro candidato y, por supuesto, la 
de nuestro partido.

Es necesario también incorporar una nueva figura en la organización 
política: el compliance officer, el Oficial de Cumplimiento; es decir, el 
encargado de adoptar medidas que garanticen la total transparencia 
y legalidad de las actividades partidarias. En especial, que supervise 
las actividades económico-financieras para evitar caer en vicios 
procesales y casos de corrupción que más tarde comprometan 
penalmente al partido y a sus líderes.

He hablado de unidad y tengo que demostrarlo con el ejemplo. 
Por esa razón, he tomado una determinación que quiero compartir 
con ustedes. Hay quienes malinterpretan este tipo de propuestas, 
de que yo he querido ser candidato en elecciones democráticas 
a la presidencia del partido, y piensan que detrás hay un plan 
maquiavélico para tomar el control del partido, y urden tramas para 
dividirnos, y en eso no voy a caer.

En mi caso, por ejemplo, se ha venido cuestionando mi antigüedad 
partidaria. Un derecho que le corresponde a todo acciopopulista que 
ha trabajado no solo al servicio del partido a través de los años, sino 
al servicio de su jefe fundador, porque tuve la suerte, el privilegio, 
de ser un soldado vivo del presidente Belaunde. Derecho que estoy 
dispuesto a defender y reivindicar.

Sin embargo, como siento que este veto político está asociado a una 
posible candidatura mía a la Presidencia del partido o a la Secretaría 
General, en aras de la unidad partidaria, esta noche, teniéndolos 
a ustedes de testigos, expreso que renuncio irrevocablemente  
–como cualquier populista lo haría– a estas justas aspiraciones, 
manifestando que no pretendo ni seré candidato a la Presidencia del 
partido. No seré candidato a la Presidencia de Acción Popular, pero 
sí un militante de a pie que no se quedará con los brazos cruzados, 
que no se retirará a sus cuarteles de invierno, que no mirará la marcha 
del país desde el balcón.
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Soy y seré un disciplinado militante que no se cansará de recorrer 
el Perú de punta a punta, costa, sierra y selva, norte, centro y sur, 
llevando la buena nueva acciopopulista, de esperanza, democracia, 
desarrollo y libertad. Porque, finalmente, nuestro compromiso es con 
el país.

Hemos tenido 30 años de una economía macroeconómica en azul, 
bien manejada. Pero al lado subsiste la economía de los pobres. 
No hay oportunidad de una vida mejor, no tenemos alternativas 
adecuadas, y eso es lo que hay que cambiar en el Perú. Porque lo que 
vale en un país, en la patria, no es solamente su riqueza natural, sus 
ríos, sus lagos, sus mares, sus bosques, su Amazonía, sino su gente, 
su recurso humano. Y he aquí, queridos correligionarios, que existe 
algo que vive en mí, en mi corazón, que se llama la educación. Si algo 
tiene que hacer Acción Popular en esta revolución tecnológica es 
utilizar esas herramientas para que en ningún rincón del Perú exista 
un peruano que no pueda recibir una educación de calidad.

No hay que inventar nada en una campaña política, porque sabemos 
cuáles son los problemas del país. ¿Acaso no sabemos que estos 
son la alimentación, la salud, la educación y, por lo tanto, el trabajo? 
Pero tenemos que ser conscientes de que los jóvenes están 
enfrentando un mundo diferente. Es un mundo global, un mundo 
donde el comercio no solo se realiza en los lugares físicos, sino en el 
internet, en los lugares donde se juntan proveedores, compradores 
y vendedores. Tenemos que lograr que la educación cambie la 
fisonomía del país. El presidente Belaunde nos enseñó a todos que 
la única manera de distribuir riqueza en un país como el Perú es la 
justa y equitativa distribución del conocimiento. Ese es el baluarte 
de Acción Popular, y ese tendrá que ser nuestro tema de campaña.

Vivimos una escasez de valores sin precedentes en el Perú, donde 
gobierna la desconfianza entre los peruanos y donde la corrupción 
ha destrozado las instituciones y ha corroído nuestros sistemas 
democráticos, pero no ha logrado destruir a Acción Popular. Por 

eso, queridos correligionarios, quise venir el día de hoy para decirles 
que, así como hace algún tiempo me eligieron democráticamente 
secretario general, secretario de Lima, candidato a la Presidencia de 
la República, candidato a la Alcaldía de Lima, lo único que quiero 
pedirles es confianza y apoyo para continuar siendo el gran defensor 
de la lampa de Acción Popular y lograr la gran victoria que nos espera 
en el 2021.

Gracias Luciana, mi esposa, que esta noche nos acompaña. Muchos 
de ustedes me conocen: en cuestiones de política, de corazón y de 
sentimientos, cada uno tiene que ser como es. Lo único que le quiero 
decir a Luciana es que le agradezco que me haya acompañado, 
porque ahora va a entender por qué a veces estoy ausente, amándola 
tanto; por qué a mis pequeños hijos les insisto en hablarles del Perú, 
porque, a mis 71 años, quiero seguir luchando por mi patria, porque 
queremos que el Perú salga adelante.

Mi palabra, mis acciones y mi lucha es y será ver flamear, el 28 de 
julio de 2021, la bandera peruana al lado de la de Acción Popular en 
Palacio de Gobierno, porque lo más grande que me dio Belaunde y 
el cariño de ustedes es mi amor por el Perú.

¡Viva Acción Popular! ¡Viva el Perú!
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Inauguración del año 
académico de USIL 
Paraguay
(Asunción, 8 de marzo de 2019)

Queridos jóvenes del Paraguay, el mundo cambia a pasos 
agigantados. Todo lo que conocieron sus abuelos y sus padres es 
parte de la historia. Estamos en el mundo del procesador automático. 
Del software. De la realidad virtual. Del lenguaje de las computadoras. 
Es un mundo nuevo, donde todo cambia: la economía, la política, la 
forma de relacionarnos, los negocios.

En 1998, Kodak tenía 170 000 empleados y vendía el 85% del papel 
fotográfico que demandaba el mundo. Hoy, ese modelo de negocio 
desapareció. Lo mató el procesador de los teléfonos inteligentes. Los 
píxeles mataron el rollo fotográfico.

Vivimos los inicios de la era de la automatización. De la inteligencia 
artificial. De la robótica. De la cibermedicina. Las computadoras 
se vuelven cada vez más inteligentes. Estamos en el mundo de los 
algoritmos. 

Después de millones de años de evolución, la especie humana ha 
vuelto a ser nómade. Nómade digital. Agarra su computadora y 
trabaja allí en cualquier lugar del mundo.

El procesamiento de datos; la capacidad de analizar, en segundos, 
millones de datos hace que algunas profesiones corran peligro de 
extinguirse.

En los Estados Unidos, algunos abogados jóvenes han sido 
reemplazados por IBM Watson. Este programa puede ofrecer una 
respuesta legal, buscando en la jurisprudencia, en cuestión de 

segundos, con un 90% de precisión. Los humanos, empleando más 
tiempo, llegan a un 70% de precisión. Watson también ha ayudado 
a las enfermeras a diagnosticar cáncer; tiene cuatro veces más 
precisión que las enfermeras humanas. 

Vivimos una etapa sin precedentes en la historia de la humanidad. 
El cambio tecnológico es exponencial. En ninguna otra etapa de 
la historia humana, los cambios fueron tan rápidos. La electricidad 
demoró dos generaciones en extenderse de la ciudad al campo. 
El teléfono tardó 75 años en llegar a 100 millones de usuarios. Hoy 
todos tienen un teléfono inteligente.

Pero, cuidado, que América Latina aún no realiza el cambio necesario 
para ingresar con éxito a la Revolución 4.0. Estamos lejos de los 
países del OCDE. En los últimos años estamos en el puesto 110-111 
de 182 países medidos.

Según cifras del Banco Mundial, nuestra región invierte 0,82% del 
PBI en investigación y desarrollo, cuando el promedio mundial es 
2,1%. México tiene 242 investigadores por cada millón de personas. 
Pero Corea del Sur tiene 7000 mil; Japón 5000, y Alemania, 4500. 

Donde estamos creciendo mejor es en la cobertura de hogares con 
internet. En el 2010, mientras en los países de la OCDE el 73% de 
hogares tenía internet, en América Latina y el Caribe esta cifra era 
solo de 22%. Seis años más tarde, los países de la OCDE subieron 
su cobertura a 86%, pero los hogares de América Latina con internet 
se duplicaron a 45%.

El mensaje que quiero dejarles, queridos jóvenes del Paraguay, es 
que tenemos las herramientas tecnológicas para generar el cambio. 
La mejor herramienta en ese sentido es el talento, la creatividad. 

Porque el cambio es para todos: para los Estados, las organizaciones 
y las personas. Vean el salto tecnológico que ha tenido la banca. En 
menos de tres años ha ingresado al mundo digital y a operaciones 
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en línea. Lo mismo sucede con el sector automotriz, farmacéutico, 
seguros y retail. 

La gran transformación también ha llegado al sector educativo. 
La pregunta es: ¿Estamos preparados? La mayoría de las 
organizaciones públicas y privadas no están preparadas para asumir 
las consecuencias de este cambio. El tema no está ni en la agenda 
pública ni en el debate de los políticos.

Podemos ver las nuevas tecnologías como algo positivo: seremos 
autosuficientes en energía renovable, reciclaremos a partir de recursos 
no renovables, y todos lograremos un mayor bienestar. Habrá nuevas 
ocupaciones inimaginables. Ingresaremos en una nueva era de 
abundancia y cooperación. Las capacidades biológicas, cognitivas y 
sensoriales de los seres humanos se expandirán exponencialmente.

O podemos ver las nuevas tecnologías como un peligro potencial: 
habrá desempleo masivo, desigualdad extrema, perderemos nuestra 
privacidad y nuestra libertad. Lo real es que, hoy en día, los empleos 
humanos en manufactura están cayendo de manera sostenida, 
mientras que la intervención de robots en la fabricación de objetos 
está creciendo.

Como universidad, hemos dado el primer gran paso de pensar y 
planificar nuestro salto al futuro. Hemos hecho una gran inversión 
para modernizar nuestra infraestructura. Hoy tenemos un auditorio 
moderno para conferencias nacionales e internacionales. Y 
queremos que ustedes, jóvenes del Paraguay, se impregnen del 
espíritu emprendedor que caracteriza a San Ignacio y que nos 
impulsa siempre a avanzar. 

No hay una receta mágica para transformarnos. Cada organización 
tendrá que buscar su manera particular y apropiada de asumir 
el cambio tecnológico acelerado. Lo que sí sabemos es que la 
revolución tecnológica es, antes que nada, una revolución educativa, 
una revolución del conocimiento. 

La transformación digital implica la reinvención de todas las 
organizaciones. Tenemos que aceptar que, como ejecutivos, 
debemos estar dispuestos a volver a “aprender a aprender”; a abrir la 
mente y preguntarnos:

¿Cómo aprovechar las oportunidades del cambio tecnológico 
y alcanzar un desarrollo sostenible? ¿Cómo maximizar las 
capacidades de innovación y absorción tecnológica? ¿Cómo generar 
oportunidades en todos los niveles sociales y regiones del país, de 
manera que podamos generar un desarrollo tecnológico inclusivo? 

Este es el mundo que se nos viene, jóvenes. Y ustedes son sus 
principales actores. 

¡El futuro es vuestro!

¡Viva el Paraguay!

¡Viva el Perú!

¡Viva San Ignacio de Loyola!
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Rumbo Norte: 

Cómo pasar de la 
emergencia al desarrollo*
(Lima, 14 de marzo de 2019)

Quiero contarles que vengo de hacer un viaje por el norte del país. 
He estado en Piura, Tumbes y, antes, en La Libertad y Lambayeque. 
Llegué en plena temporada de crecida de los ríos y de las torrenciales 
lluvias, y he sido testigo de las duras dificultades que atravesamos 
como país.

Pero, en lugar de pensar solo en lo mal que estamos en reconstrucción, 
he reflexionado también sobre la inmensa oportunidad que tenemos 
de aprovechar esta etapa de emergencia y enrumbar de una vez, con 
mano firme, al desarrollo. Y la oportunidad que tenemos para hacerlo 
es el cambio climático, que hoy es una realidad que nos golpea y que 
cada vez será peor.

Según un estudio reciente de Macroconsult, los daños causados 
hasta el momento por el fenómeno de El Niño Costero ascienden 
a US$ 3 mil 124 millones, equivalentes al 1,6% del PBI nacional. La 
consecuencia inmediata es la desaceleración de la economía. 

El MEF estima que el PBI anual disminuirá, por lo menos, en 0,5%, lo 
que significa que creceremos solo 2,9%. Perderemos en agricultura, 
por las inundaciones de cultivos; en minería, por problemas de 
transporte; y en algunos sectores no primarios, como manufactura, 
comercio, transporte y otros, por la interrupción temporal de sus 
actividades.

Si hacemos las cosas bien, podríamos recuperarnos en el segundo 
semestre gracias a una reactivación de la construcción. Pero aquí 
también tengo mis dudas. Y explico por qué.

Estas son algunas de las más emblemáticas obras que hoy están 
paralizadas en el país:

1. Carretera Central II: Lima-Canta-Huayllay

 Están resueltos los contratos de concesión Lima-Canta, pero 
de Canta a Huayllay existen controversias contractuales con 
los concesionarios.

 205 kilómetros entre Carabayllo y La Oroya, que serían la 
solución definitiva a los problemas de la actual Carretera 
Central, ya colapsada.

2. Finalización de la carretera Panamericana Sur (doble vía), 
tramo Pisco-Ica 

 Es una obra concesionada, autosostenible. El Estado no 
entrega las áreas liberadas para la ejecución de obras. Falta 
un reglamento ad hoc para agilizar las expropiaciones.

3. Proyecto Longitudinal de la Sierra Tramo 4: 

 Huancayo-Izcuchaca- Mayocc-Ayacucho

 Ayacucho-Andahuaylas-Puente Sahuinto

 Pisco-Huaytará-Ayacucho

 970 kilómetros en ejecución de obras de mejoramiento y 
rehabilitación, mantenimiento, despliegue de fibra óptica, 
estaciones de peaje, pesaje, etc.

4. Aeropuerto de Pisco

 Terminado. Pero sin uso para vuelos internacionales. Vuelos 
locales muy escasos. Sub-utilizado. ¿Saben por dónde sale 
el boom agroexportador de Ica? ¡Por Lima! Teniendo un 
aeropuerto internacional en Pisco.
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5. Proyecto de irrigación Chavimochic III (valles de Moche y 
Chicama) 

 Obra avanzada al 85%. Paralizado porque el Gobierno Regional 
de La Libertad rescindió los contratos del concesionario 
(Odebrecht-Graña y Montero). 

a). 20 000 hectáreas nuevas para el cultivo, más 50 mil ha mejoradas.

b). US$ 1200 millones de dólares más para la exportación. 

c). 150 000 puestos de trabajo.

d). Inversión: US$ 573 millones.

6. Proyecto Alto Piura

a). Provincias beneficiadas: Ayabaca, Sechura y Piura.

b). 19 000 nuevas hectáreas de cultivo.

c). Inversión: US$ 754 millones.

7. Proyecto Olmos-Tinajones

a). Región: Lambayeque.

b). 38 000 nuevas hectáreas de cultivo.

c). Inversión: US$ 600 millones.

d). US$ 629 millones de dólares más para exportaciones.

e). 70 000 puestos de trabajo.

8. Majes-Siguas II

a). Región: Arequipa. Provincias de Caylloma y Arequipa.

b). 38 500 nuevas hectáreas de cultivo.

c). Inversión: US$ 557 millones.

9. Proyecto Agua Grande 

 Construcción de dos represas en las zonas altoandinas de 
Huancavelica para irrigar las tierras de Ica. Se firmó un acuerdo 
entre los dos presidentes regionales. Falta especificar beneficios 
para Huancavelica y cómo será el financiamiento: privado o 
cofinanciado mediante cobro por m3 de agua entregado a los 
agroindustriales. 

Según la Contraloría General de la República, en todo el país hay 867 
obras del gobierno nacional y de las regiones paralizadas por más de 
16 mil 870 millones de soles.

¿Cómo solucionamos esto? Con voluntad política, con cuadros 
preparados para gestionar y gobernar. Reasignando los presupuestos, 
pero, también, cambiando la forma de cómo se vienen haciendo las 
cosas en el Estado.

La Autoridad de Reconstrucción Con Cambios (ARCC) fue creada en 
junio del 2017. Es decir, a la fecha tiene 22 meses en funcionamiento, 
casi dos años. 

¿Saben cuánto se transfirió a Piura, la región más afectada por las 
lluvias e inundaciones de El Niño Costero el año pasado?: S/. 1976 
millones.

¿Saben cuánto fue la ejecución de ese monto al liquidar el 2018?: 
29% (S/. 576 millones).

Así no llegamos a ningua parte. El país está paralizado. 

Las Bambas, uno de los proyectos mineros más emblemáticos del 
Perú, se paró por un reclamo de las comunidades rurales, que exigen 
un pago por derecho de tránsito debido al paso de los camiones por 
sus tierras.

¿Qué hacemos, entonces? ¿Cómo dinamizamos las decisiones del 
Estado y movemos las ruedas de la economía?
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Yo planteo mirar la experiencia de Lima con las obras para los Juegos 
Panamericanos 2019 (con el Reino Unido), donde se ha permitido 
un nuevo modelo de gestión en el sector público: la modalidad de 
contratos NEC (New Engineering Contract).

Las principales características de un contrato NEC son: 
responsabilidades del contratista, pagos a tiempo, compensación de 
eventualidades, riesgos y seguros, y terminación de la obra en plazos 
establecidos.

El nuevo modelo de contrato NEC permite que las obras sean 
adjudicadas sin pasar por la Ley de Contrataciones del Estado. Con 
el NEC, el Estado fija un precio, se entrega un diseño, pero el postor 
puede mejorar y compartir ahorros. Esa bonificación motiva al postor 
en avanzar más rápido.

Con esta metodología, se tendrán más de 20 empresas participantes 
en promedio, cuando el promedio de participantes por proceso de 
adjudicación es de 1.7 empresas.

El Proyecto Especial para la Preparación y Desarrollo de los XVIII 
Juegos Panamericanos de 2019 alcanzó el 98,5% de ejecución 
presupuestal de proyectos de obras de infraestructura al cierre del 
2018.

En el caso de la reconstrucción en el norte, para que intervenga 
una empresa internacional, los pequeños proyectos que hoy están 
dispersos –una carretera por aquí, un puente por allá– deben 
empaquetarse, agruparse.

Necesitamos una nueva autoridad ejecutiva, transversal a todos los 
ministerios, que enfrente los efectos del cambio climático. Esta nueva 
autoridad debe anticiparse a los desastres naturales “predecibles”: 
huaicos, lluvias, Niños; emergencias que hoy desbordan al Estado. 

Tenemos que convencernos de que el cambio climático es 
irreversible. Todo se repite año a año y con mayor intensidad. Los ríos 

aumentan su caudal cada vez más, y las quebradas que se activan 
son siempre las mismas. 

Falta una planificación para anticiparse a los desastres naturales 
predecibles. De inmediato se debe prohibir, mediante ley, la 
construcción de cualquier forma de vivienda o actividad económica 
en cauces de ríos, quebradas, canales etc. 

El tratamiento de los cauces de los 52 ríos que tiene la costa peruana 
debe ser responsabilidad del Gobierno Central, no de los gobiernos 
locales. Entonces, podemos asumir la segunda parte de esta 
propuesta, que es un plan de encauzamiento de los principales ríos 
de la costa. 

En las áreas ubicadas a lo largo de la costa se experimenta un 
crecimiento rápido de población. Por lo general, las áreas aledañas 
a las costas constituyen zonas muy activas de desarrollo económico 
y social. Cerca de la mitad de la población mundial está localizada 
a menos de 60 kilómetros de las costas, y podría llegar al 70% en el 
año 2020, según un informe de las Naciones Unidas. 

Se tiene que replantear el manejo de estas áreas, empezando por 
canalizar los ríos más importantes. El 60% de los 227 ríos más 
grandes del mundo tienen tratamientos de canalización o embalses. 

El Perú tiene 52 ríos en la costa peruana. Chile tiene 27. ¿Por qué 
no podemos hacer un plan de canalización de nuestros ríos por 
quinquenios y terminamos, de una vez, con los desastres que causan 
inundaciones cada año? 

Tumbes tiene 250 mil habitantes, la mitad de los cuales vive en la 
capital de la región. El 70% de esa población no tiene agua. Y el 
30% restante, que sí tiene agua, la tiene por horas: entre cuatro y seis 
horas diarias.

Para afrontar cualquier plan de desarrollo en Tumbes, para colocar a 
Tumbes –donde empieza la patria– en el siglo XXI, donde estamos, 
se necesitan tres obras importantes: una planta de agua potable, una 
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planta de tratamiento de aguas servidas (para no arrojar los desagües 
directamente al río) y un sistema de drenaje pluvial.

El gobernador de Tumbes, Wilmer Dios Benítez, está en estos 
momentos haciendo el expediente técnico para la construcción de 
la planta de agua.

La contaminación del río Tumbes, que daña los cultivos de los 
agricultores, ocurre porque se practica la minería ilegal de oro, aguas 
arriba, en el Ecuador.

Existe un proyecto para regular sus aguas y construir grandes 
reservorios para reducir el riesgo de las inundaciones que afectan 
al Perú. Como se trata de una zona de frontera, se necesita el visto 
bueno de los dos países para aprobar el tratamiento del río Puyango-
Tumbes.

El Perú, mediante el convenio bilateral firmado el 22 de marzo de 
2018, facilitó a Ecuador la posibilidad de construir una represa en 
Marcavelí (Ecuador), que le permitirá almacenar 1400 millones de 
metros cúbicos de agua. 

Y nosotros hemos incluido, dentro de los acuerdos del Gabinete 
Binacional Perú-Ecuador, la construcción de la represa ‘Cazaderos’, 
ubicada en Tumbes, que permitirá almacenar 3 mil 400 millones de 
metros cúbicos de agua.

Cazaderos permitirá regular las aguas del río Tumbes y disminuir 
la vulnerabilidad para el agro y la ciudad fronteriza en tiempos de 
crecida.

Hasta aquí, una pincelada de lo que pude recoger en mi recorrido 
por el Perú. 

Una misión que me he impuesto es visitar cada rincón del Perú 
para promover a mis jóvenes de Beca 18. Ellos están por acabar 
su carrera, y lo que hago en cada viaje es visitar las Cámaras de 
Comercio y empresas importantes de cada región para presentarles 

los currículums de los alumnos y pedirles que los contraten. Se 
trata de jóvenes becarios excelentes, bilingües, con alta formación 
profesional, que están deseosos por aportar al crecimiento de su 
tierra. 

En esos recorridos me encuentro con gremios, empresarios, 
agricultores, líderes locales, que tienen ansias de salir adelante 
y deseos de impulsar su región trabajando. Así pude tomar 
conocimiento de un proyecto que presenté cuando estuve en 
el Gobierno y que grafica muy bien lo que podemos hacer y no 
hacemos por alguna mala decisión del destino.

¿Recuerdan cuando era primer vicepresidente de la República y 
propuse convertir la zona norte del Perú, entre Piura y Tumbes, en la 
mejor zona turística de playas de Sudamérica? Propuse el Proyecto 
Playa Hermosa en el 2002: convertir las playas de Tumbes y Piura en 
el Cancún de Sudamérica. No para competir con Cancún, sino para 
desarrollar turísticamente el norte, crear empleo, impulsar el turismo, 
generar divisas para el país.

Los que se oponen siempre a las inversiones y al desarrollo salieron 
y mataron el proyecto. Lo hicieron leña. Me acusaron de querer 
enriquecerme. En fin, para qué les voy a contar. Ustedes conocen la 
historia.

Hoy, 17 años después, voy a Tumbes y qué creen que me dicen sus 
autoridades: «Raúl, ayúdanos a sacar adelante Playa Hermosa». ¡No 
hay nada! ¡No se avanzó nada! 

En su primera etapa, el proyecto comprende 32 hectátreas: 15 
hectáreas ya tienen habilitación urbana y 17 hectáreas no la tienen. 

Lo que les he dicho a las autoridades tumbesinas es que, primero, 
se realice una actualización de los estudios para analizar el potencial 
turístico que tiene el Proyecto Playa Hermosa. Muchas cosas han 
pasado y el costo-oportunidad ha cambiado.
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Y lo segundo que les he dicho es que, cualquiera sea la decisión 
que se tome, se haga con las comunidades; que se les convierta en 
socias del desarrollo y que participen directamente en los beneficios 
del proyecto. Pero han pasado 17 años desde que propusimos el 
proyecto, queridos amigos, ¡tres gobiernos!

No perdamos más tiempo. Hay, hermanos, muchísimo que hacer.

¡Muchas gracias!

*Ponencia de Raúl Diez Canseco en el almuerzo organizado por Ana 
María Jiménez Vásquez de Velasco, ‘Mona Jiménez’, en el restaurante 
Vivaldi de San Isidro.

Reunión de las Cámaras 
de Comercio del Perú
Palabras de apertura

(15 de marzo de 2019)

Como economista me enseñaron que el crecimiento de un país se 
expresa por la combinación y productividad de los factores. Es decir, 
los famosos factores que inciden en la producción de un bien o 
servicio: tierra, trabajo, capital y tecnología.

No voy a referirme aquí a cada uno de ellos, sino a uno de los factores 
que explica la combinación de todos ellos: el recurso humano. 

El principal recurso del desarrollo de una nación son sus recursos 
humanos. Y cuando hablamos de la calidad de su formación, de su 
entrenamiento o de su conocimiento, estamos hablando, en buen 
romance, de su educación.

Hoy en día, el diferencial de un país se logra por la competitividad de 
sus Recursos Humanos, por lo que debemos preguntarnos: ¿Cuánto 
deja de crecer un país por falta de capital humano bien formado?

Según el World Economic Forum (WEF), el Perú se encuentra 
en el puesto 83 de 140 en el pilar de Habilidades del Índice de 
Competitividad Global 2018. Para tener una idea referencial, 
Colombia se ubica en el puesto 80 y México en el 86.

Datos del Banco Mundial señalan que la tasa bruta de matriculados 
en educación superior es de 41%. Las habilidades de nuestros 
graduados universitarios respecto a las necesidades de nuestras 
empresas son de 4,1, donde 1 significa “no tiene ninguna habilidad” 
y 7 significa “en gran medida”. Es decir, estamos a mitad de tabla.
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En cuanto a becas para que nuestros estudiantes talentosos puedan 
seguir estudios superiores, el Perú invierte el 4,8% de su presupuesto 
de Educación; mientras que Colombia destina el 7% y Chile el 10%.

No hay duda de que la educación, la formación del recurso humano, 
incide directamente en la productividad laboral y, por ende, en el 
crecimiento económico.

A mejor educación, mayor producción económica.

Una buena formación educativa prepara al ser humano para ser 
competitivo en las empresas. Mejora su capacidad de respuesta 
frente a los cambios que generan las nuevas tecnologías. 

A lo largo de los últimos años, como país, hemos hecho grandes 
esfuerzos por mejorar el gasto público en educación, pasando de 
13,6% en 2011 a 17,5% en 2018. Como porcentaje del PBI, esto 
significó pasar del 3% al 3,5%, lejos aún de la meta propuesta en el 
Acuerdo Nacional, de 6% del PBI para educación.

En términos de aprendizaje, algo hemos mejorado. En matemática y 
comprensión lectora hemos escapado del último lugar en América 
Latina, según la Prueba Pisa (2015) y la ECE (2016), a nivel primaria. 
En matemática subimos cuatro posiciones. Y en comprensión 
lectora, tres.

Otro dato interesante es que en ninguna otra etapa de la historia 
hay tantos estudiantes en el nivel superior universitario. Entre el 
90 y el 2017, los estudiantes universitarios crecieron en 32 puntos 
porcentuales.

Pero, aun cuando tenemos una gran cantidad de egresados de 
universidades e institutos, el nivel de empleabilidad es reducido si lo 
comparamos con la PEA ocupada. 

¿Saben cuántos matriculados tenemos en universidades y cuántos 
en institutos técnicos? Según la Sunedu, hasta el 2017 teníamos 1 

millón 400 mil estudiantes en universidades y 502 mil en institutos 
técnicos.

De los 16.5 millones que forman la PEA ocupada, unos 3.3 millones 
son profesionales. El grueso, 7.1 millones, son trabajadores con 
secundaria completa o incompleta. 

Aquí tenemos una tarea conjunta: hacer que las necesidades de 
la empresa empaten, hagan matching, con las opciones de la 
universidad, para formar recursos humanos competitivos y altamente 
calificados.

Diversos estudios muestran una relación positiva entre educación 
de calidad y crecimiento económico. En Taiwán, Corea del Sur y 
Singapur, quedó demostrado que la calidad educativa contribuyó a 
un crecimiento promedio anual de 2 puntos porcentuales.

Un gran esfuerzo que vienen haciendo los últimos dos gobiernos ha 
sido continuar el programa de apoyo económico al talento escolar a 
través del financiamiento de sus estudios superiores con Beca 18.

En USIL, hasta el momento, tenemos 243 egresados de Beca 18, de 
los cuales el 90% es del interior del país. Jóvenes provenientes de 
los estratos de escasos recursos que, de otra manera, difícilmente 
podrían costear sus estudios superiores.

Las dos principales carreras que siguieron estos magníficos 
estudiantes son Ingeniería Civil (28%) e Ingeniería Empresarial (27%). 
Le siguieron Psicología (21%), Ingeniería Industrial y Comercial (21%), 
Arquitectura (16%) e Ingeniería de Sistemas (12%).

El 49% de los egresados lo hizo en el quinto superior. Y hoy 
tenemos la satisfacción de que el 99% de ellos trabaje en empresas 
correspondientes al rubro de su carrera. El 87% trabaja en el sector 
privado y el 13% lo hace en el sector público.

Esta reunión con las Cámaras de Comercio de todo el Perú busca 
presentarlos; queremos que los conozcan y que sepan que pueden 
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contar con ellos para trabajar con sus asociados. Porque eso es lo 
que hacemos cada vez que viajamos al interior del país. Creemos 
firmemente en el desarrollo descentralizado del país. Y creemos 
en los recursos humanos de calidad que formamos en nuestra 
universidad y en el Instituto de Emprendedores.

Contamos no solo con una infraestructura de primer nivel, sino con 
laboratorios de investigación y talleres en el campus de Pachacámac, 
donde nuestros estudiantes simulan las condiciones de trabajo que 
encontrarán en la sociedad.

Hemos adquirido, también, un terreno en Pisco donde pensamos 
desarrollar proyectos productivos para incentivar la promoción de 
productos agroindustriales.

La acumulación de experiencias y habilidades en carreras que 
estimulen y profundicen la investigación, la innovación, la ciencia y la 
tecnología sustenta la base del futuro crecimiento y la sostenibilidad 
del desarrollo que queremos como país.

En ese sentido, USIL ha dado un paso trascendental en su 
transformación hacia la transformación digital. En breve, podrán 
apreciar las ventajas de las nuevas tecnologías de la información 
incorporadas a la educación digital. 

Estimados representantes del sector comercial del país, ustedes 
son el motor del crecimiento de un país. Nosotros somos, en ese 
aspecto, sus socios. Sus socios estratégicos. Por esa razón es que 
esta mañana queremos plantearles que firmemos un convenio de 
cooperación entre nuestras instituciones. Trabajemos juntos en pro 
del desarrollo del país.

Nuestros cuatro pilares formativos nos permiten asegurarles recursos 
humanos competitivos, dispuestos a asumir los retos que la empresa 
les plantee.

El pilar Emprendimiento fortalece esa capacidad que tienen para 
formar su propia empresa o innovar dentro de una corporación.

El pilar Globalización hace de nuestros chicos y chicas, jóvenes 
interculturales, bilingües.

El pilar Investigación los prepara para la investigación aplicada, para 
descubrir y poner en valor un conocimiento nuevo.

El pilar Sostenibilidad les da esa identidad con el mundo que los 
rodea y el respeto único a su medio ambiente.

Estimados representantes de las Cámaras de Comercio, bienvenidos 
a este centro de conocimiento. La universidad no es solo el claustro 
donde se enseña. Es, fundamentalmente, el lugar donde todos, 
profesores y alumnos, podemos aprender.

Muchas gracias.
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Homenaje a Violeta Correa
Local central de Acción Popular, Paseo Colón
(Lima, 22 de marzo de 2019)

Queridas correligionarias, seguidoras de Violeta Correa:

Guardo en mi memoria varias imágenes de esa mujer infatigable, 
solidaria y proactiva que fue Violeta Correa de Belaunde. Una 
primera es al lado del presidente Belaunde, organizando las cosas 
personales y de gobierno del arquitecto.

Violeta fue no solo una mujer independiente, sino una mujer avanzada 
para su tiempo. Siendo aún una joven periodista del diario La Prensa, 
luchó por el derecho al trabajo de la mujer peruana. Y organizó la 
primera Asociación de Secretarias del Perú, que existe hasta hoy en día.

En Palacio de Gobierno no solo ayudó al presidente, sino que 
encontró tiempo para desarrollar proyectos propios. Fue una 
enamorada de la riqueza cultural del Perú y organizó una muestra 
itinerante de fotografías, “Perú en el Mundo”.

La segunda imagen que tengo es la de Violeta al lado de las mujeres 
de escasos recursos. Visitaba los pueblos jóvenes para organizar la 
ayuda a las madres que sufrían por sus hijos. Levantó las Cocinas 
Familiares para producir el alimento, pero no para que se comiera 
allí, sino para que las madres se lo llevaran a sus casas. Esta es una 
diferencia muy importante con los comedores populares que luego 
se abrieron. 

Violeta pensó siempre que el almuerzo, por más humilde que sea, 
debe ser en el hogar familiar, con los hijos sentados en la mesa. Ella 
sabía que los valores se forman allí, en el seno del hogar.

La tercera imagen que tengo es cuando me llama a trabajar con ella. 
Violeta me pidió trabajar con las mujeres dirigentas de las Cocinas 

Familiares. Era 1983 y el fenómeno El Niño había generado estragos 
en la agricultura. Los alimentos escaseaban, y el pueblo sentía en 
carne propia las necesidades más urgentes.

Hoy quiero decirles que Violeta me introdujo el amor por la política. 
Verla trabajar al lado de los más pobres, sin pedir nada a cambio, fue 
el mejor estímulo para iniciarme en la política. Violeta jamás entendió 
el poder como instrumento de mando, sino como instrumento de 
servicio a los más pobres. Nunca quiso ser una primera dama, sino la 
mujer sencilla que, sin pedirlo, estaba en el centro de los corazones 
de los más humildes.

Violeta fue una mujer vital. Capaz de trabajar por una causa noble 
con energía indoblegable. La mujer que dio todo sin pedir nada. 
Violeta fue coraje en la defensa de lo que creía, en la participación 
de la mujer en la vida económica y en la política.

Estoy seguro de que las cifras que tenemos hoy de violencia contra 
la mujer, de inequidad de género, la harían levantar su voz. ¿Qué nos 
pasa a los peruanos que, en lo que va del año, ya tenemos 32 casos 
de mujeres asesinadas por sus parejas?

¿En qué nos estamos convirtiendo como país, como nación? Violeta 
alzaría su voz, sin temor, en defensa de la mujer peruana. Estoy 
seguro.

Finalmente, la última imagen que tengo de Violeta es la de una mujer 
que vivió en paz, en su domicilio de siempre, al lado del hombre 
que amó. Era una mujer que escuchaba las noticias, estaba al tanto 
de lo que pasaba en el país, pero que también le gustaba disfrutar 
de caminar por los alrededores de su casa, comprar el pan en la 
panadería del barrio, vivir como cualquiera de nosotros. Por eso, 
esta noche, en la que si viviera cumpliría 92 años, la recordamos con 
cariño y con convicción.

Quiero destacar las palabras de cómo la recordaba el presidente 
Belaunde:
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“Te recuerdo en las plazas de nuestros pueblos, acogida por el 
calor humano, no solo en los lugares lejanos caracterizados por un 
extraordinario atractivo. Nunca olvidaré los momentos en que en el 
largo destierro comenzábamos un diálogo, mezclado con el dolor 
del país lejano y la esperanza de su exaltación”.

“Recuerdo tu juventud, de una mujer ágil y alerta, interesada 
profundamente no en los deberes propios, sino en los ajenos. 
Repartías gracia y alegría. Tu patriotismo fue siempre contagioso”.

Belaunde amó a Violeta. Y Violeta amó al arquitecto. Su memoria 
vive en la historia nacional, y es inspiradora para las mujeres, niñas y 
jóvenes de hoy que viven y tiemplan un espíritu de libertad e igualdad.

Que la vida y obra de esta mujer extraordinaria guíe a las nuevas 
generaciones de mujeres emprendedoras, que aspiren a transformar 
el Perú, como Violeta siempre soñó.

Que Dios, nuestro señor, los ilumine siempre.

¡Muchas gracias!

Otorgamiento de 
distinción de Profesor 
Honorario al doctor 
Francisco Javier Junceda 
Moreno
Aula Magna de la USIL
(La Molina, 11 de abril de 2019)

Es realmente un honor estar aquí, en la ceremonia de distinción de 
Profesor Honorario al doctor Javier Junceda Moreno, miembro de 
la Real Academia Española de Jurisprudencia y Legislación, de la 
Academia Norteamericana de la Lengua Española y del Instituto de 
Estudios Asturianos.

Acabamos de llegar del sur del país, donde hemos anunciado el 
lanzamiento del sétimo Récord Guinness que nos hemos propuesto, 
junto al Gobierno Regional de Ica, para establecer una marca en “La 
degustación de pisco más grande del mundo”.

Es decir, queremos impulsar juntos, agricultores, instituciones 
públicas, empresa y academia, la difusión y posicionamiento de 
nuestra bebida tradicional, el pisco. Una alianza de este tipo nace 
cuando están equilibradas las condiciones y se genera un clima de 
diálogo adecuado y surge, a la vez, una acción constructiva en torno 
a nuestros recursos naturales.

El tema viene a colación porque el doctor Junceda Moreno, que 
nació en Oviedo, España, en 1968, y es licenciado por la Universidad 
de Oviedo y doctor en Derecho por la Universidad de Valladolid, 
ha publicado numerosos trabajos sobre Derecho Administrativo y 
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Derecho Ambiental en las principales editoriales y revistas españolas 
e iberoamericanas. Además, el Congreso del Perú le encargó y 
publicó una obra sobre derecho ambiental en el Amazonas.

Por tanto, el doctor Junceda Moreno es un gran conocedor de un 
tema que, una vez más, ha saltado en el país y que esta noche quiero 
comentarles: me refiero a los conflictos sociales alrededor de la 
explotación de los recursos naturales.

En los últimos años hemos tenido conflictos alrededor de la extracción 
del petróleo en la Amazonía y del cobre en las zonas altoandinas 
del país, específicamente en la mina Las Bambas, en Apurímac, que 
amenaza con extenderse a lo largo de todo el corredor minero en 
Cusco, Arequipa y Moquegua.

Entre alertas socioeconómicas y socioambientales, tenemos 
conflictos no resueltos en las minas Tía María, Hualgayoc, Aruntani, 
Anabi, Anami, Las Bambas y Ampliación de Antapaccay.

Según la Defensoría del Pueblo, el 42% de los conflictos sociales que 
tenemos en el país pertenecen al sector Minería, el 12% a Servicios 
Públicos, el 10% a Hidrocarburos, el 8% a Infraestructura, el 7% a 
Agua y el 6% a Agro y Bosques.

Solo para tener una idea de la magnitud de los conflictos, en el caso 
de Las Bambas, cada día que no se puede despachar concentrado de 
cobre a los mercados internacionales, perdemos 6 millones de dólares.

El problema es que no solo pierden las empresas. Pierden las 
comunidades porque no reciben regalías. Pierde el país porque no 
recibe Impuesto de la Renta. El Gobierno Regional de Apurímac 
pierde 46 millones de soles en regalías. Para una zona de alta 
pobreza, ¡esto es un crimen!

Es correcta la tesis del doctor Javier Junceda, sostenida en su libro 
Derecho ambiental en el Amazonas. Un reto para Sudamérica, 

cuando afirma que “una nación está obligada a incorporar la variable 
ambiental al discurso productivo si es que pretende prosperar, 
más aún cuando cuenta con ámbitos tan sensibles desde la óptica 
humana y ecológica como el Amazonas”.

Dice bien el doctor Junceda al manifestar que “cuando se habla 
de desarrollo económico cualitativo, debemos abandonar posturas 
extremas tanto respecto a la defensa del progreso económico como 
a la protección ambiental”.

Lo correcto es transitar por el justo medio entre el desarrollo 
socioeconómico y la protección o tutela ambiental. No podemos 
depredar la naturaleza. Como tampoco podemos privarnos de 
explotar racionalmente los recursos naturales. Por ejemplo, si se 
va a extraer madera de bosques maderables naturales, es lógico 
que exista un programa de reforestación. Si extraemos cobre de 
la cordillera, se debe pagar a los comuneros un justiprecio por sus 
viviendas, sus tierras de cultivo y sus tierras de pasturas.

Las comunidades, además, deben tener asesoría especializada del 
Estado al momento de conversar con las empresas mineras. Por dos 
razones: una, para que no los engañen, y dos, porque es deber del 
Estado tutelar por sus ciudadanos.

Los comuneros no se oponen a que se explote el recurso. Quieren 
mejores condiciones, mayores beneficios, más ganancia. Les 
pagaron 1 millón de soles por persona por sus tierras. Firmaron. 
Ahora sienten que los han engañado y piden 2 millones por persona. 
La carretera pasa por 12 kilómetros de sus nuevas tierras de cultivo. 
Ellos piden 40 millones a la minera. Allí se equivocan porque quien 
debe pagar por la expropiación de sus tierras para una vía nacional 
es el Estado. Falta asesoría jurídica adecuada. Cuando no hay debida 
asesoría legal, aparecen los tinterillos populistas, rentistas. Y allí se 
acaba todo. Empiezan la extorsión y el chantaje.
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De manera que tenemos que mirar bien todas las oportunidades 
y posiciones que están en juego cuando hablamos de conflictos. 
Porque conflicto es el último escalón de una diferencia mal procesada 
desde el comienzo.

El profesor Junceda sabe mejor que nadie esto, porque muchos 
de sus aportes al estudio sobre el derecho ambiental nacen de 
su experiencia como consultor especializado en la materia. Él ha 
participado en más de 25 proyectos de investigación universitarios 
y ha intervenido, como director, ponente o profesor, en más de 30 
másteres, cursos, seminarios o reuniones científicas celebradas en 
España y el exterior, principalmente en Iberoamérica.

Es miembro de honor del Comité para el Estudio y Difusión del 
Derecho en América Latina (CEDDAL), entidad que agrupa a media 
docena de universidades americanas. Obras suyas han servido de 
fundamento a distintos fallos judiciales, en el Tribunal Constitucional 
de Chile, Perú y Bolivia.

Como cónsul de la República del Perú en España, con jurisdicción 
en el Principado de Asturias, conoce también las características 
y potencialidades que tiene nuestro país en materia ambiental, 
agrobiodiversidad, turismo y recursos naturales. Estamos muy 
orgullosos de tenerlo como miembro de esta casa de estudios.

Con su incorporación como Profesor Honorario, reconocemos la 
destacada labor que ha realizado en el ámbito académico, científico, 
profesional, así como destacamos la defensa del medio ambiente 
con crecimiento económico y desarrollo en equilibrio; y como 
persona, valoramos su compromiso por la paz y la democracia entre 
nuestros pueblos.

Bienvenido a USIL, doctor Javier Junceda.

Muchas gracias.

Encuentro acciopopulista en Lima Norte

Acción Popular en el 
distrito de Independencia
(16 de abril de 2019)

Queridos correligionarios, saludo esta noche a los hombres y mujeres 
que se reúnen hoy aquí alrededor de un partido y unas ideas porque, 
pese a la situación turbulenta que vivimos, tienen fe en que las cosas 
pueden y deben ir mejor.

Viniendo aquí, a encontrarme con ustedes, recordaba en el camino 
un incidente que experimenté recientemente en un viaje largo que 
acabo de hacer, al otro lado del mundo. Veníamos en avión desde 
España; estábamos en medio del Atlántico y, de pronto, la nave 
empezó a moverse, a sacudirse con fuerza. ¿Qué había pasado? 
Habíamos entrado a unas nubes oscuras, cargadas; una tormenta.

Fue entonces que el piloto nos avisó por el intercomunicador que no 
nos preocupáramos, que era una situación pasajera que acabaría en 
unos minutos. Terminó de hablar y sentimos que la nave, en lugar de 
seguir en línea recta, empezó a subir y subir. Subía en medio de esas 
nubes oscuras y las acometía sin miedo, confiando en la seguridad 
de la nave y en la pericia del piloto. Hasta que, de pronto, por encima 
de las nubes cargadas y tormentosas, surgió la luz. El cielo se volvió 
calmo y diáfano, y la nave recuperó su equilibrio.

Habíamos pasado de la incertidumbre a la tranquilidad. De la 
oscuridad a la luz.

Esto me hace pensar mucho en la situación que vivimos hoy en el 
país. Vivimos tiempos turbulentos. Tiempos de inestabilidad. Tiempos 
difíciles donde se impone la ley del más fuerte, donde salimos con 
miedo por temor a ser asaltados, donde por un celular te pueden 
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matar. Esto tiene que cambiar. No podemos vivir permanentemente 
con miedo, con preocupación, con desconfianza.

El país vive una crisis de confianza. En realidad, América Latina vive 
una crisis de confianza. Somos la región más desconfiada del mundo, 
según el Latinobarómetro del 2018. Los países donde más confianza 
existe entre su gente son Colombia y Uruguay (20%). En promedio, 
América Latina tiene un nivel de confianza personal de 14%. El Perú 
está por debajo de ese promedio. Tenemos 11%. Eso indica que hay 
una brecha entre gobernantes y gobernados. Significa que la gente 
percibe que los servicios públicos no son eficientes.

Cuando le preguntamos a la gente cuáles son los principales 
problemas nacionales que percibe, responde: los problemas 
económicos, con 35%; la delincuencia, con 19%, y la situación 
política y la corrupción, con 9%.

Pero cuando le preguntamos a esa misma gente cuáles son los 
principales problemas que percibe en su distrito, en su comunidad, en 
su barrio, la cosa cambia un poco. En el barrio, el principal problema 
es la delincuencia, con 24%, seguido de los problemas económicos, 
con 20%. En conclusión, la gente quiere seguridad ciudadana y 
crecimiento económico, trabajo, para mejorar sus ingresos.

El país ha crecido física y poblacionalmente. Somos un país que, 
en base a duras lecciones aprendidas en el pasado, ha aprendido a 
crecer con disciplina fiscal e inversiones nacionales e internacionales.

El crecimiento de Lima Norte es un claro ejemplo de esto, con 
dos millones y medio de pobladores en sus nueve distritos: San 
Martín de Porres, Comas, Los Olivos, Puente Piedra, Carabayllo, 
Independencia, Rímac, Ancón y Santa Rosa. Si le sumamos el medio 
millón de venezolanos que viven aquí, en Lima Norte, tenemos tres 
millones de personas. Es la cantidad de peruanos que migraron al 
exterior o un poco menos que la población total del Uruguay.

Con el crecimiento económico y poblacional crecen también los 
problemas; crecen la informalidad y la delincuencia. Hoy en día, en 

Lima Norte tenemos un serio problema de aumento de delitos, robos 
y asaltos a los negocios con armas de fuego.

No voy a decirles a ustedes lo que ya saben. Pero en el Perú tenemos, 
en total, 1495 comisarías, y muchas de ellas carecen de ambientes 
adecuados para brindar una eficiente atención al ciudadano, y ni 
siquiera cuentan con un teléfono fijo o radio para comunicarse.

Voy a proponerles a ustedes, y a sus autoridades locales, lo que es 
posible hacer para terminar, de una vez por todas, con la lacra de la 
delincuencia. En primer lugar, tenemos que entender que estamos en 
una guerra, una guerra contra bandas armadas que se han repartido 
el territorio y actúan cada vez con mayor violencia. Mientras que en 
Lima, en general, el porcentaje de víctimas que reportan un robo con 
armas de fuego es de 9,5%, aquí, en Lima Norte, es de 15,6%.

Por si fuera poco, el índice de pobreza en la capital no ha mejorado. 
El INEI nos acaba de decir que la pobreza en general ha bajado de 
21,7% a 20,5%; pero, en Lima Metropolitana, la reducción ha sido 
mucho menor: de 13,3% disminuyó a 13,1%; es decir, apenas 0,2%. 
Todavía no nos recuperamos del aumento de pobreza que hubo en el 
2017, cuando esta pasó de 11% a 13,3%. Es decir que, en la capital, 
el número de nuevos pobres se incrementó a 180 mil personas.

Estos son los problemas que la gente percibe y que espera de sus 
gobiernos, nacional, regional y local, soluciones urgentes.

Tenemos que garantizar el orden y recuperar el principio de 
autoridad. Para enfrentar la delincuencia se requiere decisión, valor 
y coraje. Y un trabajo efectivo de coordinación para, de una vez por 
todas, tener fuerzas combinadas de la Policía Nacional y las Fuerzas 
Armadas cuidando los principales servicios y patrullando las zonas 
estratégicas de la ciudad.

No estoy diciendo que saquemos los tanques a las calles. Estoy 
diciendo que, de manera coordinada, efectiva, y teniendo a la Policía 
Nacional al frente de la situación, las Fuerzas Armadas deben ser un 
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elemento disuasivo en nuestras calles, en los paraderos, terminales 
de buses, debajo de los puentes, en los colegios, para cuidar a 
nuestros hijos.

Un promedio de 34 mil jóvenes se ha inscrito cada año en el Servicio 
Militar Voluntario de nuestras Fuerzas Armadas. El 80% lo ha hecho 
para servir en el Ejército Peruano. Si solo al 20% de esos jóvenes 
que forman parte de las Unidades de la Policía Militar (PM) los 
pusiéramos en manos de la Policía Nacional y los instruyéramos para 
acciones complementarias, diferente al rol de las Fuerzas Armadas, 
tendríamos, de inmediato, una fuerza operativa disuasiva de cerca de 
siete mil nuevos agentes listos para patrullar las calles más peligrosas 
de la ciudad y poner orden y seguridad.

Esto iría acompañado de un Plan Operativo Integral de Seguridad 
Ciudadana que empezaría por incorporar las cámaras de la 
municipalidad a las comisarías del distrito y a la Central de 
Emergencias 105.

El combate a la delincuencia no puede ser una acción desintegrada. 
No debe haber fronteras para perseguir el delito. Por eso celebro el 
acuerdo que hace poco firmaron las municipalidades de Pueblo Libre, 
Magdalena y San Miguel para integrar sus unidades de Serenazgo y 
sus sistemas de radios, cámaras y centrales de vigilancia.

¿Y en los cerros?, preguntarán ustedes. Allí no llega la Policía 
Nacional. Y tienen razón. Los autos no llegan. Entonces, reforcemos 
la Policía Motorizada y pongamos a trabajar también a la Policía 
Montada. Reforcemos el patrullaje integrado.

El partido no puede estar al margen de estas propuestas y soluciones, 
más aún ahora, que tenemos la responsabilidad de conducir 14 
alcaldías distritales y la Alcaldía Metropolitana de Lima. Es nuestro 
deber aportar a la solución de los problemas de la gente. Para eso 
nos han elegido como regidores, alcaldes, gobernadores.

El partido debe activar a sus mejores cuadros y vigilar de manera 
permanente a sus líderes. Fiscalizar no es oponerse. Es ponerse del 
lado de la gente y transmitir a nuestras autoridades lo que la gente 
del pueblo piensa.

Es por eso que, esta noche, he querido reforzar en mi mensaje dos 
aspectos que me parecen cruciales para el momento que vivimos. 
Primero, necesitamos recuperar la confianza. Sin confianza, todo 
es más complicado. La confianza es la base de las instituciones 
y, al final, es el sostén de la democracia. Cuando la confianza se 
desvanece, aparecen las opciones desesperadas, el populismo, los 
outsiders, que tanto daño le hacen al país. Segundo, es momento 
de poner orden y paz ciudadana para seguir creciendo y generando 
nuevos puestos de trabajo.

No perdamos el tiempo en disquisiciones ideológicas. Hay quienes 
quieren dividir al partido señalando que adentro existen posiciones 
de izquierda, de centro y de derecha. No, queridos correligionarios.

Belaunde nos enseñó que debemos ir a la conquista del Perú por 
los peruanos. Belaunde nos enseñó que los valores del Perú se 
encuentran en los principios originarios que le dieron vida: No seas 
ladrón, No seas ocioso, No seas mentiroso. Esos valores se traducen 
hoy como Honradez, Emprendimiento, Veracidad.

Belaunde nos enseñó que en Acción Popular no hay izquierdas, ni 
centro, ni derecha.

Un solo pensamiento: el Perú.

Una sola dirección: Adelante.

Un solo objetivo: ¡Adelante Perú!

¡Muchas gracias!
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Visita al CITEvid, 
hoy convertido en 
CITEagroindustrial
(Ica, 25 de abril de 2019)

Señor director, ¡cuántos recuerdos!, ¡cuántas sensaciones!, de volver 
aquí al CITEagroindustrial, ayer CITEvid, que inauguramos hace 18 
años, con la confianza de que la innovación tecnológica debe ser 
uno de los motores que impulse el desarrollo de nuestros países.

Mañana, a esta misma hora, estaremos, si Dios quiere, inscribiendo a 
Ica y al Perú en el Libro de los Récords Guinness por la degustación 
de pisco más grande del mundo.

Llegar a este punto ha requerido del esfuerzo conjunto de cuatro 
gobiernos sucesivos. Una política de Estado que ha mantenido y ha 
mejorado, en el tiempo, el apoyo a la producción y comercialización 
del pisco.

Nosotros pusimos la semilla, apostando por la investigación y la 
innovación tecnológica. Instalamos un laboratorio aquí para ayudar 
a los productores locales a homologar estándares de calidad y 
productividad.

El CITEvid contaba en ese momento con un moderno laboratorio 
de cromatografía para medir los componentes del pisco. Y para 
incentivar su producción, cambiamos el sistema de gravamen. Del 
impuesto selectivo al consumo ad valorem (20%), pasamos al ad 
volumen (S/. 1.5 por litro), lo que motivó a los productores.

Gracias a ese impulso en la producción y las mejoras en la 
productividad del pisco, hoy sabemos que existen tres características 
principales que definen a nuestra bebida de bandera y que la 
diferencian de cualquier otra bebida:

Se usan mostos frescos en su destilación, no mostos de vinos 
o añejos previamente fermentados; su destilación se realiza en 
alambiques discontinuos, de manera que se preservan sus elementos 
constitutivos esenciales; y no se le añade agua para rebajar su grado 
alcohólico después de la destilación.

Este proceso químico artesanal en sus orígenes se conserva 
hasta la actualidad. Las máquinas han cambiado, el proceso se ha 
industrializado, pero los principios siguen siendo los mismos: mostos 
frescos, alambiques discontinuos y no agua.

¿El resultado? La bebida espirituosa que hoy conquista y gana 
medallas en los certámenes más prestigiosos del mundo: el pisco.

¡Salud por ello! Y muchas gracias por este agasajo y reconocimiento. 
Me lo llevo en el corazón.

¡Muchísimas gracias!
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Presentación del libro 
«Pisco es Perú»
Hotel El Huarango
(Ica, 26 de abril de 2019)

Hace 15 años iniciamos el recorrido de promover el pisco y llevarlo al 
lugar donde se encuentran los mejores destilados con denominación 
de origen, como el tequila, que es un destilado originario del municipio 
de Tequila, en el estado de Jalisco, México; el cognac, que es un 
tipo de Brandy de la región del mismo nombre, en Francia; el oporto 
de Portugal o el jerez de España. Y tantos otros destilados de fina 
calidad que constituyen, hoy en día, parte de la canasta exportadora 
de los países.

El pisco, no cabe duda, tiene una reconocida calidad. Además, tiene 
una historia, añeja como sus alambiques.

Los primeros españoles que llegaron al Perú se fueron asentando 
en estas tierras y, con ellos, trajeron sus costumbres, sus alimentos y 
sus bebidas. Primero trajeron las uvas y las fueron probando en estas 
nuevas tierras. Las más jugosas, las más ricas, las más azucaradas, 
prendieron en este lado sur de la patria. En Pisco, Ica, y los valles de 
Moquegua y Tacna.

Así nacieron los vinos y el aguardiente. Y este último, por su proceso 
artesanal único, por la variedad de las uvas y por sus propiedades 
organolépticas, es considerado una bebida espirituosa de gran 
sabor y olor.

El pisco tenía todo para triunfar en el mundo. Pero nos faltaba 
empoderarlo, defenderlo frente a otras bebidas que, apropiándose 
de su fama, buscaban pescar a río revuelto. Así impulsamos en el 
2001, cuando era primer vicepresidente de la República y ministro 

de Comercio Exterior y Turismo, un plan para promover nuestros 
productos bandera en el mundo.

Primero estandarizamos, en normas técnicas, su proceso de 
producción. Segundo, abrimos un Centro de Innovación Tecnológica 
(CITEvid) para mejorar la productividad del pisco en la región sur. 
Tercero, cambiamos el cálculo del gravamen. Del impuesto selectivo 
al consumo ad valorem (20%) pasamos al cálculo ad volumen (1.5 
soles por litro), lo que incentivó la producción. Además, organizamos 
ferias internacionales e instituimos que las celebraciones oficiales 
fueran con “pisco de honor” en lugar del “vino de honor”.

Y entre todas esas cosas maravillosas que hicimos para empoderar 
y promover el pisco, estuvo la publicación del libro que hoy 
presentamos: Pisco es Perú, de la destacada periodista Mariella 
Balbi, que lamentablemente no ha podido estar esta noche con 
nosotros por un tema de agenda.

El libro nos lleva de la mano por la historia del pisco, desde que 
aparecieron las primeras viñas hasta lo que es hoy el proceso de 
producción artesanal e industrial. En nuestro país, el pisco se destila; 
no se deja reposar ni se le añade agua u otros compuestos artificiales.

¡Qué no hicimos para promover nuestro producto bandera! 
Presentamos sellos postales alusivos a la historia del pisco. El 22 
de abril del 2004 se dispuso que el primer sábado de febrero de 
cada año se debía celebrar el Día del Pisco Sour en todo el territorio. 
Dieciocho años después, el tiempo nos da la razón.

Cuando empezamos el Gobierno, en el 2001, encontramos la 
producción de pisco en 350 mil litros por año. Las últimas estadísticas 
del 2018 indican que ya estamos en casi 7 millones de litros de pisco 
al año.

Hoy existen más de 500 empresas productoras que exportan 
a Estados Unidos, Chile, España, Holanda, Reino Unido, India, 
Tailandia, Filipinas y Dinamarca.
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¿Tarea cumplida? No. Podemos seguir creciendo. Podemos llegar 
a los 10 millones de litros/año y más. Recién estamos empezando a 
cosechar los frutos de persistir en una política de Estado: apoyar un 
producto de calidad y hacer que los beneficios alcancen, también, a 
los agricultores y los productores locales.

El libro de Mariella Balbi, editado por el Fondo Editorial USIL y 
PromPerú, es un agradecimiento a todos nuestros hombres y 
mujeres del campo que cultivan la uva y extraen de ella ese espíritu 
que nos hace deleitar la vida con un profundo aroma de peruanidad.

¡Viva el pisco! ¡Viva Ica! ¡Viva el Perú!

Muchas gracias.

Inauguración del Centro 
de Convenciones de la 
USIL Paraguay
(Asunción, 8 de mayo de 2019)

América Latina se encuentra en un proceso dinámico de 
transformación política y económica. Este año tenemos elecciones 
en Uruguay, Argentina y Bolivia. Y se cumple, además, el primer año 
del presidente Bolsonaro en Brasil y del presidente López Obrador 
en México; dos propuestas extremas en lo político y en lo económico.

La región mira con atención estos procesos en medio de la mayor 
crisis migratoria que estamos viviendo en el continente: la migración 
venezolana por causas políticas.

En términos económicos crecemos aún, pero a un ritmo muy lento. 
Las cifras del crecimiento esperado son de 2% en el 2019 y de 2,5% 
en el 2020, según el Banco Mundial. Nos han afectado las tensiones 
comerciales entre China y Estados Unidos, la fluctuación de precios 
de las materias primas y las turbulencias políticas que hemos tenido 
en la región.
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Si tuviéramos un semáforo en la región que con los tres colores (rojo, 
verde y ámbar) nos advirtiera, de manera sencilla, cómo estamos en 
los diferentes indicadores económicos y sociales de nuestros países, 
tendríamos los siguientes resultados:

En luz verde: Uno, la estabilidad macroeconómica y la disciplina 
fiscal de la mayoría de los países. Aquí están Chile, Perú, Bolivia, 
Colombia y República Dominicana. Dos, el sistema democrático 
como mecanismo de elección de gobiernos. Los golpes militares 

uniformados son cosa del pasado. Tres, el accionar del sistema de 
justicia, que viene luchando a brazo partido contra la corrupción 
pública y privada. Cuatro, la potencialidad de nuestros recursos 
agrícolas, que van ganado más mercados. América Latina es, hoy 
en día, considerada la despensa alimentaria del mundo. Cinco, 
el crecimiento de la clase media. Esto significa que aumentan el 
consumo y la producción de bienes y servicios. La CEPAL destaca 
que la región ha mejorado en las últimas décadas. El ingreso per 
cápita ha aumentado en, aproximadamente, un 50%.

La mayoría de los países han pasado de ser economías de bajos 
ingresos a ser países de ingreso medio-alto. Algunos han pasado 
incluso de ser países de ingreso medio a economías de ingreso alto, 
como es el caso de Argentina, Chile, Panamá, Trinidad y Tobago y 
Uruguay; mientras que otros, como Costa Rica o México, lo harán en 
los próximos años.

En luz ámbar: Uno, el bBono demográfico se nos acabará en menos 
de cinco años en la región, según la CEPAL. En Perú será todavía 
dentro de 15 años. Ello nos obliga a replantear todo. ¿Qué vamos a 
hacer con una población más longeva y fuera del circuito económico? 
Dos, la Cuarta Ola Tecnológica ya está entre nosotros y aún no 
entendemos que debemos discutir cómo será la convivencia entre 
humanos y máquinas, y qué repercusiones tendrá esto en el trabajo, 
la economía, el hogar, la sociedad en general. Israel invierte el 4,3% 
de su PBI en Investigación y Desarrollo; Finlandia, el 3%; Japón, el 
3,3%; Estados Unidos, el 3%, y Alemania, el 2,8%. En América Latina, 
Brasil es el único país que supera el 1% de su PBI en Investigación y 
Desarrollo. Todos los demás países de la región no llegamos ni a 1%. 
Esto es lo que debemos cambiar.

Tres, todos los servicios públicos: salud, educación, seguridad. No 
hay forma de encaminarnos al desarrollo sin salud y educación. 
Cuatro, la representación ciudadana que confía cada vez menos en 
los partidos políticos, lo que nos está llevando a tener en la región 
(en algunos países más que en otros) una democracia sin partidos 
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políticos. Somos la región del mundo más desconfiada. Y por 
segundo año consecutivo tenemos el mínimo histórico de confianza 
interpersonal. Como consecuencia, tenemos poca confianza en las 
instituciones.

Cinco, la desigualdad económica: 246 millones de latinoamericanos 
se encuentran en pobreza y pobreza extrema, lo que representa 
cuatro de cada diez ciudadanos de la región. Chile y Uruguay son los 
únicos países cuya tasa de pobreza es inferior al 15%; en Argentina, 
Brasil, Costa Rica, Ecuador, Panamá, Paraguay y Perú se ubica entre 
el 15% y el 25%; en República Dominicana y Colombia, la tasa de 
pobreza se encuentra entre el 25% y el 35%; y en Bolivia, El Salvador 
y México, la pobreza supera el 35%.

En luz roja: Uno, la inseguridad ciudadana que golpea a nuestros 
países, en diversas formas: narcotráfico, bandas organizadas, 
delincuencia juvenil. La tasa de homicidios en la región es de 21,5 
por cada 100 000 personas, muy por encima de la tasa global, 
que se sitúa en 7 por cada 100 0001. El Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) señala que América Latina se mantiene como la 
región más violenta del mundo2. En América Latina hay 7,1 millones 
de jóvenes desempleados y 15,1 millones que ni estudian ni trabajan. 
La evidencia demuestra que 1% de aumento en el desempleo juvenil 
conduce a 0,34 homicidios adicionales por cada 100 000 personas.

Dos, la corrupción en todas sus formas, enquistada como cáncer en 
nuestras instituciones públicas y privadas. La corrupción es hoy una 
amenaza transnacional, lo mismo que el narcotráfico y el terrorismo. 
Atraviesa todos los Estados, todas las instituciones, derribando 
las bases mismas de la Democracia. La corrupción desestimula la 
inversión privada, retarda el crecimiento e inhibe los esfuerzos para 
la reducción de la pobreza. Según el Banco Mundial, cada año se 

1 Informe del Think Tank sobre Latinoamérica Igarapé Institute sobre la seguridad 
ciudadana, abril 2018.

2 Estudio “Crimen y violencia, obstáculos para el desarrollo de las ciudades de 
América Latina y el Caribe” - 2018.

pagan 1500 millones de dólares en sobornos. Según la organización 
Transparencia Internacional, de 180 países, Venezuela ocupa el peor 
puesto en percepción de corrupción en América Latina, con 18 
puntos sobre 100, seguido de Nicaragua y Guatemala, con 25 y 27 
puntos, respectivamente. Paraguay tiene 27 puntos, y Perú, 35.

Tres, la desigualdad e inequidad económica de la región. Según 
el informe “Perspectiva Económica de Latinoamericana 2019: 
desarrollo en transición”, el 40% de la población de América Latina y 
el Caribe podría regresar a la pobreza, pues se enfrenta a un círculo 
vicioso de empleos de mala calidad, protección social deficiente e 
ingreso volátil. 

En el 2050, el mundo tendrá 9000 millones de personas. Para 
satisfacer las demandas de esta población, los expertos calculan que 
la producción de alimentos del planeta tiene que aumentar un 60%.

Con el crecimiento de las clases medias en el sudeste asiático, se 
abre una ventana de oportunidad para convertir a América Latina en 
una región proveedora de alimentos y, por tanto, de Agronegocios. El 
volumen de consumo de carne se va a duplicar. Lo mismo sucederá 
con los alimentos frescos que provee la tierra.

Hoy exportamos el 60% de la soja que consume el mundo, el 45% del 
azúcar, y más o menos el 40% de carne de vacuno y pollo. Nuestras 
frutas, verduras o el café, espárragos, paltas, arándanos de América 
Latina, también destacan en los mercados internacionales.

Nuestro potencial es que tenemos un tercio del agua fresca del 
mundo, cerca de un 28% de las tierras con mediano o alto potencial 
agrícola y un clima medianamente estable, con una radiación solar 
en algunas zonas, que nos convierte en lugares privilegiados para el 
desarrollo agrícola.

El reto de la región es lograr toda la cadena de valor que implican los 
agronegocios, desde el pequeño productor local hasta el exportador 
que sabe llegar a los mercados más exclusivos.
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Para que nos insertemos correctamente en este nuevo mundo 
del crecimiento, el desarrollo debe ser inclusivo y sostenible. Esta 
es una nueva visión del desarrollo para la región. Es una mirada 
multidimensional del desarrollo; que mira más allá de las cifras 
promedio que arroja el per cápita del PBI. Ello implica, desde el 
Estado, mejorar en la elaboración de políticas públicas. Y desde 
el sector privado, promover un desarrollo sostenible, formalizado y 
comprometido con el recurso humano.

Dos son las condiciones necesarias para este cambio de timón en el 
desarrollo de América Latina: 

Primero, diversificar las exportaciones. Somos aún países primario-
exportadores (algunos más que otros, por supuesto). En líneas 
generales, seguimos atrapados en el sector primario extractivo 
y de bajo grado de innovación. Sin embargo, el mercado externo 
está cambiando y demanda nuevos productos. Yo no me atrevo a 
pensar qué pasará con nuestros países exportadores de cobre 
cuando el grafeno se imponga en el mundo y reemplace al cobre 
como conductor de electricidad. Segundo, tenemos que diversificar 
la producción. Invertir más en educación, ciencia y tecnología. Para 
nadie es una sorpresa que la brecha de productividad entre los 
países de la OCDE y América Latina se debe a la productividad de 
factores y al recurso humano.

Un estudio reciente calcula que, entre 1950 y 2000, el crecimiento 
de la productividad en el sector agrícola, industrial y de servicios en 
América Latina fue inferior a la de Estados Unidos. Una excepción 
es el sector agrícola en Chile, que ha crecido desde 1980. Y ahora 
Perú, que lo viene haciendo desde el 2001, cuando dimos incentivos 
económicos al sector, en especial, una nueva ley laboral para el 
sector agrícola.

Llevamos 60 años de atraso en productividad en la región, señala el 
Reporte de Economía y Desarrollo 2018 de la CAF. Es una debilidad 
transversal, y se evidencia en todos los sectores que conforman la 
economía frente a lo que ocurre en los países de la OCDE.

Corresponde a esta etapa un segundo aire. Una etapa que mejore 
la institucionalidad de nuestros países. Menciono algunos espacios 
que debemos mejorar: 

• Clima de negocios y seguridad jurídica.

• Infraestructura física (carreteras, puertos, aeropuertos).

• Acceso a insumos.

• Mejor funcionamiento de los mercados laboral y financiero.

El comportamiento positivo de los precios que tuvieron las materias 
primas en el periodo comprendido entre el 2004 y el 2013 no volverá. 
Esto nos obliga a pensar y actuar diferente.

Muchas gracias.
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Ceremonia de distinción 
como Profesor 
Honorario al señor Íñigo 
de Palacio, director 
global de Relaciones 
Institucionales - INDRA
Aula Magna de la USIL
(La Molina, 21 de mayo de 2019)

Nos complace esta noche haber tenido al señor Íñigo de Palacio, 
director global de Relaciones Institucionales de INDRA, empresa 
líder en consultoría de transformación digital y Tecnologías de la 
Información en España y Latinoamérica. Tiene cerca de 43 000 
empleados, presencia local en 46 países y operaciones comerciales 
en más de 140 países.

Estamos muy contentos de tenerlos aquí y que puedan conocer 
de cerca las potencialidades que tenemos como país, tanto por su 
posición geoestratégica como por la potencialidad de sus recursos.

Somos un país con ocho regiones naturales, según Javier Pulgar 
Vidal, que también puede ser visto como lo quería el desaparecido 
y querido Antonio Brack, con once ecorregiones. Tenemos 84 de 
los 104 climas del mundo. Y estamos en Lima, una ciudad que los 
ancestros de Íñigo escogieron bien como capital de la República, por 
su cercanía al mar, su clima benigno –aquí no llueve ni cae granizo 
ni nieve– y la cantidad de agua dulce canalizada que encontraron.

La geopolítica nos enseña a valorar las potencialidades de un país y 
a realizar un mejor uso de los espacios físicos y los recursos de toda 

naturaleza. Entonces, por un lado, el Perú tiene riqueza de especies 
en el mar y acceso a la cuenca del Pacífico; el Amazonas nos da 
bioceanidad y conexión con el Atlántico; tenemos presencia en la 
Antártida y poseemos el mejor recurso: la capacidad creadora del 
hombre peruano.

Si abrimos un poco la cancha, veremos que América Latina se 
encuentra en un proceso dinámico de transformación política y 
económica. Este año tenemos elecciones en Uruguay, Argentina y 
Bolivia. Y se cumple, además, el primer año del presidente Bolsonaro 
en Brasil y del presidente López Obrador en México; dos propuestas 
extremas en lo político y en lo económico. Evo Morales se ha lanzado 
para tentar su cuarto periodo en la Presidencia.

La región mira con atención estos procesos en medio de una crisis 
migratoria sin precedentes: 1 millón 200 mil venezolanos fuera 
de su tierra por causas políticas. Tenemos, sin embargo, muchas 
potencialidades en la región.

Aun cuando las acciones de la justicia por el caso Lava Jato nos 
escandalicen, y nos genere rechazo el conocer que el cáncer de la 
corrupción ha afectado el tejido institucional en toda América Latina, 
los resultados que venimos observando en el país son positivos.

Es mejor tener una justicia que haga su trabajo, antes que tener un 
sistema de justicia dormido o que se haga de la vista gorda. O, peor 
aún, tener una justicia manipulada por el poder político. Aunque sin 
que esto signifique excesos o injusticias.

Si la corrupción es un cáncer, estamos en el doloroso proceso de la 
quimioterapia. Estamos extirpando los nódulos enfermos que afectan 
el normal desarrollo de la sociedad.

Otra señal positiva es que, en la mayoría de nuestros países, el sistema 
democrático es el mecanismo de elección de nuestros gobiernos. 
Los golpes militares son cosa del pasado. 
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En lo que debemos poner atención es en las nuevas formas de golpes 
a la democracia. Lo que está pasando en Venezuela es un ejemplo 
de lo que digo. Gobiernos que usan el poder para mantenerse en él 
vía el populismo. 

El populismo irresponsable es la nueva amenaza de la región. Una 
de sus consecuencias es la expulsión de su población. La huida de 
sus jóvenes, asfixiados por la falta de oportunidades. Y un país con 
la economía quebrada, aislado, que empobrece cada día más a sus 
ciudadanos.

Felizmente, en América Latina tenemos una tierra pródiga en recursos 
agrícolas que van ganando cada día más mercados. América Latina 
es, hoy en día, considerada la despensa alimentaria del mundo.

El crecimiento de la clase media es otro recurso a considerar. Esto 
significa que aumentan el consumo y la producción de bienes 
y servicios. La CEPAL destaca que la región ha mejorado en las 
últimas décadas. El ingreso per cápita de la región ha aumentado 
en, aproximadamente, un 50%. 

La mayoría de nuestros países han pasado de ser economías de bajos 
ingresos a ser considerados hoy de ingresos medio-altos. Algunos 
han pasado incluso de ser países de ingreso medio a economías de 
ingreso alto, como es el caso de Argentina, Chile, Panamá, Trinidad 
y Tobago y Uruguay; mientras que otros, como Costa Rica o México, 
lo harán en los próximos años.

¿Dónde debemos poner atención, entonces? Nuestra población 
crece en edad, y dentro de poco ya no tendremos el bono 
demográfico. Según la CEPAL, en cinco años se nos acabará el 
bono demográfico en la región. En Perú será todavía dentro de 15 
años. Ello nos obliga a replantear todo. ¿Qué vamos a hacer con 
una población más longeva y fuera del circuito económico? ¿Qué 
servicios demandará esta población adulta mayor?

Tenemos que mirar con mayor respeto la Cuarta Ola Tecnológica 
que ya está entre nosotros y que aún no entendemos que debemos 
ponerla en agenda ya, y respondernos cómo será la convivencia 
entre humanos y máquinas, y qué repercusiones tendrá esto en el 
trabajo, la economía, el hogar, la sociedad en general. Y en esto nos 
puede ayudar muy bien INDRA, una empresa que no solo piensa en 
el futuro, sino, en muchos casos, lo crea.

Analicemos lo que vienen haciendo los países en este tema: Israel 
invierte el 4,3% de su PBI en Investigación y Desarrollo. Finlandia 
invierte el 3% de su PBI. Japón, el 3,3%; Estados Unidos, el 3%; 
Alemania, el 2,8%. 

En América Latina, Brasil es el único país que supera el 1% de su PBI 
en Investigación y Desarrollo. Todos los demás países de la región no 
llegamos ni a 1%. Esto es lo que debemos cambiar.

¿Hacia dónde vamos? América Latina debe disminuir la brecha 
tecnológica que, en algunos rubros, la separa del mundo. Pero, 
además, debe aprovechar las oportunidades que, como bien ha 
señalado el señor Íñigo, existen hoy en día.

Una de esas oportunidades es convertirnos en la despensa de 
alimentos del mundo. En el 2050, el mundo tendrá 9000 millones 
de personas. Para satisfacer las demandas de esta población, los 
expertos calculan que la producción de alimentos del planeta tiene 
que aumentar un 60%.

Con el crecimiento de las clases medias en el sudeste asiático, se 
abre una ventana de oportunidad para convertir a América Latina en 
una región proveedora de alimentos y, por tanto, de agronegocios.

El volumen de consumo de carne se va a duplicar. Lo mismo sucederá 
con los alimentos frescos que provee la tierra. Hoy exportamos 
el 60% de la soja que consume el mundo, el 45% del azúcar y el 
40% de carne de vacuno y pollo. Nuestras frutas, verduras o el café, 
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espárragos, paltas, arándanos de América Latina, también destacan 
en los mercados internacionales.

Todo el boom de la agroexportación en el Perú involucra solo 250 mil 
hectáreas de tierras, de las más de 3 millones de hectáreas de tierras 
agrícolas que tenemos. El potencial es que tenemos un tercio del 
agua fresca del mundo, cerca de un 28% de las tierras con mediano 
o alto potencial agrícola y un clima relativamente estable, con una 
radiación solar en algunas zonas, que nos convierte en lugares 
privilegiados para el desarrollo agrícola.

El reto de la región es lograr toda la cadena de valor que implican los 
agronegocios, desde el pequeño productor local hasta el exportador 
que sabe llegar a los mercados más exclusivos.

Para que nos insertemos correctamente en este nuevo mundo 
del crecimiento, el desarrollo debe ser inclusivo y sostenible. Esta 
es una nueva visión del desarrollo para la región. Es una mirada 
multidimensional del desarrollo; que mira más allá de las cifras 
promedio que arroja el per cápita del PBI. 

Ello implica, desde el Estado, mejorar en la elaboración de políticas 
públicas. Y desde el sector privado, promover un desarrollo sostenible, 
formalizado y comprometido con el recurso humano.

Dos son las condiciones necesarias para este cambio de timón 
en el desarrollo de América Latina: primero, diversificar nuestra 
producción y las exportaciones; segundo, invertir más en educación, 
ciencia y tecnología. 

Para nadie es una sorpresa que la brecha de productividad entre 
los países de la OCDE y América Latina se debe a la productividad 
de factores y al recurso humano. Llevamos 60 años de atraso en 
productividad en la región, señala el Reporte de Economía y Desarrollo 
2018 de la CAF. Es una debilidad transversal, y se evidencia en todos 

los sectores que conforman la economía frente a lo que ocurre en los 
países de la OCDE.

Corresponde a esta etapa un segundo aire. Una etapa que mejore la 
institucionalidad de nuestros países. 

¿Qué necesitamos mejorar?

 – Mejor clima de negocios y seguridad jurídica.

 – Mejor infraestructura física (carreteras, puertos, aeropuertos).

 – Mejor acceso a insumos.

 – Mejor funcionamiento de los mercados laboral y financiero.

 – Mejorar nuestras habilidades blandas para competir eficazmente 
en un mundo de máquinas inteligentes:

• Buena comunicación

• Buena organización

• Trabajo en equipo

• Puntualidad

• Pensamiento crítico

• Sociable

• Ser creativo

• Facilidad de adaptación

• Personalidad amigable

El comportamiento positivo de los precios que tuvieron las materias 
primas en el periodo comprendido entre el 2004 y el 2013 no volverá. 
Esto nos obliga a pensar y actuar diferente.

Finalmente, desterrar la corrupción pública y privada. La corrupción 
es hoy una amenaza transnacional, lo mismo que el narcotráfico y 
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el terrorismo. Atraviesa todos los Estados, todas las instituciones, 
derribando las bases mismas de la Democracia.

La corrupción desestimula la inversión privada, retarda el crecimiento 
e inhibe los esfuerzos para la reducción de la pobreza. Según el 
Banco Mundial, cada año se pagan 1500 millones de dólares en 
sobornos.

Hoy ya tenemos tecnología desarrollada para transparentar procesos 
y volverlos menos proclives a la corrupción. El sistema Blockchain 
es uno de ellos. Las máquinas ayudarán. Pero, más que confiar en 
ellas, debemos trabajar para cambiar nosotros mismos. Cambiar el 
corazón y la mente del ser humano. El cambio que viene de adentro 
hacia afuera es el que, verdaderamente, logra resultados.

¡Muchas gracias!

Firma de convenio entre 
la USIL y la AMPE 
Auditorio Alberto Andrade Carmona del Congreso de la República
(Lima, 5 de junio de 2019)

En primer lugar, mi saludo a las autoridades locales aquí presentes, 
reunidas en esta sala de la democracia con una pintura de Alberto 
Andrade, un magnífico alcalde de la ciudad de Lima, a quien hoy 
rendimos homenaje.

Desde esta sala del Congreso de la República, hoy quiero reflexionar 
sobre el rol de los alcaldes, el papel de los funcionarios públicos 
y el horizonte de capacitación que tenemos por delante con este 
acuerdo que acabamos de firmar.

Los gobiernos locales o municipales son el primer escalón de la 
administración del territorio y tienen autonomía política, fiscal y 
administrativa dentro de los límites de la ley y la Constitución.

Son autoridades electas gracias al primer dispositivo legal que 
Belaunde dejó al Congreso de la República en su primer gobierno, 
en 1963, después de más de 40 años de haber sido funcionarios 
designados a dedo por el poder de turno.

Belaunde le devolvió al pueblo ese poder de elegir, mediante 
sufragio, a nuestras autoridades locales. Esta decisión coincidió con 
una ola democratizadora en América Latina que permitió empoderar 
a los gobiernos locales a partir de la década de los 80. Se inició 
así un proceso de descentralización, impulsado por las demandas 
crecientes de servicios en nuestras provincias.

Desde entonces, en términos generales, se ha avanzado. De entidades 
administradoras de servicios públicos, los gobiernos locales son 
hoy entes promotores del desarrollo. Tenemos experiencias de 
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participación ciudadana, de adecuación a las necesidades de la 
población, de lucha contra la pobreza, de rendición de cuentas y 
transparencia.

Los gobiernos municipales no forman parte del gobierno ejecutivo, 
sino que son gobiernos autónomos, electos de forma directa por 
el pueblo, con el mandato de impulsar el desarrollo de su territorio. 
Estos tienen amplias potestades para el establecimiento de normas y 
proyectos locales propios, siempre y cuando estos no contravengan 
la legislación nacional. 

Entre las funciones de los gobiernos municipales se pueden citar: la 
prestación de servicios públicos domiciliarios y de las necesidades 
básicas insatisfechas en salud, educación, saneamiento ambiental, 
agua potable vivienda, recreación y deporte; el ordenamiento y 
planificación del desarrollo económico, social y ambiental de su 
territorio, y la construcción de las obras que demanda el progreso 
municipal; el control del manejo adecuado de los recursos naturales 
renovables y del medio ambiente, así como la promoción de la 
participación comunitaria y el mejoramiento social y cultural de sus 
habitantes.

Cada país ha definido los límites de la autonomía municipal en forma 
diferente. Sin embargo, existen ámbitos comunes dentro de los 
cuales los gobiernos municipales ejecutan con independencia: en 
el ámbito político, mediante el establecimiento de políticas locales, 
planes y mecanismos de regulación; en el ámbito económico, 
mediante la tributación municipal, costos, financiamiento, definición 
y ejecución del presupuesto; y en el ámbito administrativo, mediante 
la organización interna, aspectos técnicos, prestación de servicios 
públicos municipales y la contratación y remoción del personal.

En América Latina no existe un modelo homogéneo sobre 
las funciones y atribuciones de los gobiernos municipales en 
términos de administración de tierras. Sin embargo, las políticas de 
descentralización iniciadas en los años 80 condujeron a los municipios 

a establecer sistemas propios de recaudación de impuestos prediales 
e instituciones para la administración de tierras e ingresos. Por estas 
atribuciones, los gobiernos municipales cumplen un rol importante 
en la titulación de tierras y en el levantamiento catastral.

En lo que se refiere a la titulación de tierras, los gobiernos municipales 
tienen atribuciones de traspaso, titulación y elevación a dominio 
pleno de las tierras registradas a nombre de ellos (astilleros, ejidos, 
bosques municipales, etc.).

En lo que se refiere al levantamiento catastral, la atribución del cobro 
de impuestos de las propiedades inmuebles (a excepción de El 
Salvador) ha llevado a la creación de catastros fiscales, los mismos 
que han apoyado la planificación y realización de obras públicas y de 
planes de prevención de riesgos al interior de los municipios.

La actualización catastral está a cargo de los mismos municipios. Sin 
embargo, en varios países de la región se han establecido instancias 
intermedias entre el Gobierno Central y los gobiernos municipales, a 
nivel de los departamentos, de las provincias o los estados federales 
(casos de México y Brasil), con el fin de apoyar a los municipios en 
las actividades de actualización catastral.

Muchas gracias.
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Lanzamiento de la 
carrera de Ciencias del 
Deporte en USIL
(La Molina, 5 de junio de 2019)

El deporte es un sentimiento, y por eso inspira. Pero el deporte es, 
también, un valioso motor para la transformación personal, social, 
institucional. El deporte convierte a los jóvenes en agentes de paz, 
fortalece sus valores y los ayuda al desarrollo de habilidades que 
les servirá durante toda la vida: disciplina, competitividad, trabajo en 
equipo.

Desde el punto de vista deportivo, la actividad física ayuda a tener 
personas más sanas y, por ende, sociedades y países más sanos. 
Y desde el punto de vista gerencial, los deportistas destacados que 
tenemos, así como los que quieran ingresar a este nuevo mundo 
de la competencia deportiva, tendrán nuevas oportunidades de 
emprender una nueva y poderosa carrera.

Solo para darles unas cifras de la revista Forbes: la Premier League 
Inglesa maneja un presupuesto de 4 mil 865 millones de dólares; tres 
clubes de fútbol: Manchester United, FC Barcelona y Real Madrid, 
hoy tienen un valor en el mundo de alrededor de 3 mil 600 millones 
de dólares; la liga de béisbol en Estados Unidos anda por los 9 mil 
500 millones de dólares anuales; y el fútbol americano y su liga de 
fútbol profesional generaron ingresos de 13 mil 300 millones de 
dólares el año pasado.

Si vamos a entrar a jugar, juguemos en las ligas mayores.

Aquí, en América Latina, estamos empezando a mirar el deporte 
de otra manera. Hoy tenemos activos deportivos que bien pueden 
redituar si se les gestiona de manera profesional.

En julio empezarán en Lima los vigésimo octavos Juegos 
Panamericanos: 62 disciplinas de 39 deportes, en los que participarán 
unos 6600 deportistas de 41 países. Inmediatamente tendremos los 
sextos Juegos Parapanamericanos, a partir del 23 de agosto: 1900 
participantes que competirán en 18 disciplinas de 17 deportes, cuyas 
pruebas también serán clasificatorias para los Juegos Paralímpicos 
de Tokio.

El deporte asociado a la buena salud, la vida sana, las franquicias, el 
manejo de marcas, el merchandising, entre otros, bien merece una 
carrera que se estudie profesionalmente. Y eso buscamos en USIL. 
Con esta carrera, los apasionados del deporte tendrán la oportunidad 
de aterrizar sus sueños.

Muchas gracias.
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Ceremonia de 
conmemoración por los 
50 años de Plásticos 
Panamericanos S.A. 
(PLAPASA)
(Ecuador, 12 de junio de 2019)

En la década del 70, cuando en mi país –como en muchos países 
de América Latina– se instaló un gobierno militar, decidí emigrar a 
Ecuador para encontrar una oportunidad de trabajar y progresar.

Recién había terminado la carrera de Economía en la Universidad 
del Pacífico, de Lima, y tenía muchos sueños en mi cabeza y muy 
pocos centavos en mis bolsillos. Pensando en el futuro, me vine a 
Guayaquil, a la zona de Urdesa, que empezaba ya a tener ese rasgo 
comercial y cosmopolita de ciudad universal que tiene hoy en día.

Lo que encontré en estas tierras cambió mi vida para siempre. Entre 
todas las personas buenas que pude conocer, se cruzó un hombre, 
llegado de tierras lejanas, un buen samaritano que andaba entre 
Ecuador y Perú, y que no solo me tendió una mano, sino que me 
abrió su corazón para siempre.

Ese hermano está aquí presente y su nombre es Antonio Baduy. 

Cuando llegué, Antonio Baduy era casi un cónsul del Perú en Ecuador. 
Ayudaba a las personas que recién llegaban aquí a establecerse, 
hacía reuniones, buscaba contactos. Era un relacionista público nato. 

Hoy, Antonio tiene esa sabiduría y serenidad que solo dan los años. 
Pero, además, sigue cultivando ese don de gentes, nacido de un 

corazón noble y generoso que crece, no cuando logras una buena 
posición económica, sino en el hogar, en las enseñanzas que nos 
dan nuestros padres.

Antonio era un gran conocedor del Perú. Él solía viajar cada cierto 
tiempo a Lima para visitar a diversas familias peruanas vinculadas al 
negocio del vidrio y del plástico. De esos contactos nació su visión 
empresarial para lograr lo que hoy celebramos: los 50 años, las 
bodas de oro, de Plásticos Panamericanos S.A. (PLAPASA).

Plásticos Panamericanos S.A. fue creada en febrero de 1969, con 
la iniciativa de producir cajas plásticas para comercializarlas a 
los principales embotelladores de bebidas. Hoy, sus productos 
traspasan las fronteras, pues fabrica piezas específicas que se 
usan para ensamblajes de productos de exportación para grandes 
multinacionales, como Icesa, Mabe, Durex, Eltesa, entre otras.

La importancia y aporte de PLAPASA al desarrollo económico y social 
del Ecuador también ha merecido la atención del ámbito académico, 
que se ha preocupado por analizar sus procesos de producción.

En la Facultad de Ingeniería Industrial de la Universidad de Guayaquil, 
por ejemplo, existe una tesis titulada “Identificación de acciones 
y condiciones subestándar y propuestas de medidas de control 
en el área de producción de la empresa Plásticos Panamericanos 
PLAPASA S.A.”, presentada por Juan Carlos Zambrano Rivera para 
obtener el título de ingeniero industrial.

De igual forma, los alumnos de Ciencias Administrativas de la 
Universidad de Guayaquil, Ariel Aspiazu Fajardo y Keyla Virginia 
Paredes Aguilar, sustentaron la tesis “Diseño de estrategias de 
branding para la línea hogar de la empresa PLAPASA año 2019”, para 
optar el grado de ingenieros en Marketing y Negociación Comercial. 

No hay duda del importante aporte al fortalecimiento y desarrollo 
de la industria ecuatoriana, tanto en el aspecto tecnológico como 
en la creación y mantenimiento de fuentes de trabajo, lo que le ha 
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permitido posicionarse como una de las industrias más destacadas 
del país. 

Y quiero también decir que el crecimiento internacional que 
Antonio Baduy y su gente han logrado imprimir a PLAPASA es una 
demostración de lo que debemos hacer en América Latina: mirar el 
mercado global. La globalización es una realidad de nuestro mundo 
que nos involucra desde que las primeras naves se acercaron a estas 
tierras, en las postrimerías del siglo XV.

Perú y Ecuador tienen hoy la oportunidad de mirar el anchuroso 
Océano Pacífico y llegar a oriente, de manera conjunta, con sus 
productos manufacturados. El Acuerdo de Paz entre nuestros 
países refuerza este sentido de cooperación y emprendimiento entre 
nuestras dos naciones. Antes del acuerdo, el intercambio comercial 
no llegaba a los 300 millones de dólares. Tras el acuerdo, hemos 
llegado a más de 3000 millones de dólares entre nosotros. 

Hoy tenemos empresas peruanas que han logrado posicionarse en 
Ecuador, como el Grupo Gloria, Alicorp, el Grupo Breca, Corporación 
Custer, Yanbal, entre otras. Asimismo, la inversión ecuatoriana en el 
Perú se puede ver en el sistema financiero, como el Banco Pichincha 
o la tienda de ropa deportiva Marathon.

Es una política de nuestros Estados promover la cooperación mutua 
entre ambos países, cuyo objetivo principal es el de coadyuvar a 
mejorar el nivel de vida de las poblaciones de Perú y Ecuador.

Querido amigo Antonio Baduy, llegaste de tierras lejanas para 
encontrar en esta región –al norte y al sur de la línea ecuatorial– dos 
países en los que tienes amigos que te quieren y que han sabido 
apreciarte y ganarse tu cariño a lo largo de estos 50 años de vida 
empresarial que hoy cumples a través de tu exitosa empresa.

Junto con Mercedes, tu esposa, con quien llevas casado toda una 
vida, son un motor para la economía y la sociedad ecuatoriana.

En estos 50 años de PLAPASA, solo me queda desearte éxitos y 
felicitarte por todo lo logrado. Se cosecha lo que se siembra. Y solo 
da fruto lo que con sudor de trabajo se riega. 

Gracias por creer en este hermano tuyo que un día llegó a Ecuador 
en busca de un mejor porvenir. Y tú lo hiciste posible.

En nombre de mi querida esposa, que me acompaña, y mi familia:

¡Felices bodas de oro empresariales, hermano Antonio!

Muchas gracias.
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XXXVI aniversario de la 
Universidad Peruana Los 
Andes
(Huancayo, 17 de junio de 2019)

Queridos alumnos, es un honor para mí compartir esta tarde con 
ustedes, jóvenes emprendedores de la incontrastable ciudad de 
Huancayo, que hoy cumplen el 36 aniversario de creación de la 
Universidad Peruana Los Andes.

Cada vez que viajo por el Perú, siento en la juventud peruana esos 
deseos inmensos de prepararse para ser competitivos en el nuevo 
mundo que tenemos hoy; un mundo caracterizado por el conocimiento 
abierto, la tecnologización y la velocidad de la información.

Queridos jóvenes de Huancayo, ¡nada es imposible si se lo proponen!

Permítanme ahora que les reseñe un poco dónde nos 
encontramos, qué tenemos como región y como país, y hacia 
dónde vamos. O hacia dónde debiéramos ir, en todo caso.

El país, en estos momentos, ha reducido su velocidad de crecimiento 
económico, es verdad. Pero aún, con todas las dificultades que 
conocemos, que sentimos y que experimentamos, la economía se 
mueve, lentamente, pero se mueve.

Sin embargo, lo que esta tarde quiero fijar en ustedes es que el 
crecimiento económico, por importante que sea, no es un fin en sí 
mismo. Es decir, no podemos seguir midiendo nuestras regiones por 
su aporte al Producto Bruto Interno (PBI). 

Es mejor medir el crecimiento por la satisfacción de necesidades. No 
solo por el número de escuelas, sino por la cantidad de estudiantes 

matriculados. O mejor aún, por el nivel de compresión lectora, o 
de razonamiento matemático, o de dominio del idioma inglés de 
nuestros estudiantes.

En breve tendremos que medir, además, el nivel de habilidades 
blandas que tienen nuestros estudiantes, su nivel de pensamiento 
crítico, su capacidad de trabajo en equipo, sus habilidades de 
comunicación interpersonal. Todo esto será determinante en el 
nuevo mundo que se avecina y que, en cierta manera, ya está aquí.

Pero no se trata solo de economía. La política también es importante. 
La política, entendida como las reglas de juego de la sociedad, por 
supuesto que es importante. La política tiene que ver con el pago de 
impuestos, por ejemplo; con la calidad de los servicios públicos, con 
el currículum de estudios que llevamos. La política está en todo.

Por eso, cuando vemos que los políticos se pelean en el Congreso y que 
pierden el tiempo apañando la corrupción, debemos reflexionar sobre 
lo que estamos haciendo con nuestro país. La incertidumbre política 
aleja los capitales, retrae la inversión y vuelve más lento el crecimiento, 
alejándonos de la meta del desarrollo que debemos impulsar.

Cada año, nuestro país necesita crear 390 mil nuevos puestos de trabajo 
para esa misma cantidad de jóvenes que se insertan en el mercado 
laboral. Ello nos obliga a crecer 3 puntos porcentuales del PBI. 

Pero, nuevamente, eso es solo crecimiento, no desarrollo.

Junín es la sétima región más importante del interior del país. 
Concentra el 2,9% del PBI y el 4,3% de la población. Es el tercer 
productor de plata y plomo, el segundo de zinc y el quinto productor 
de cobre y molibdeno. En agro, la región se ha consolidado como el 
segundo productor de cacao y café.

Cuando estuve en el Gobierno me correspondió impulsar el Tratado 
de Libre Comercio con Estados Unidos, cuyo resultado, a la luz de 
las cifras, ha sido absolutamente beneficioso para el país. En el 2001, 
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sin TLC, el país exportaba 6 mil millones de dólares. El año pasado, el 
total de exportaciones fue de 47 mil millones de dólares. Y este año se 
espera batir el récord con 50 mil millones de dólares de exportaciones. 

A lo largo de los últimos años, nuestro país ha logrado firmar 19 TLC. 
Esto explica el 95% de las exportaciones totales y el 90% de nuestras 
importaciones. 

Nuestra canasta exportadora está muy diversificada, lo que nos 
protege de eventuales crisis regionales en el mundo: 25% de nuestras 
exportaciones va a Norteamérica, 25% a Europa, 25% a Asia y 25% 
a América Latina.

Nuestra fortaleza, queridos jóvenes de Huancayo y de todo Junín, 
está en nuestra diversidad agrícola y medioambiental. 

Que nadie lo dude: somos un país agroexportador. Hoy en día, el 
Perú es el primer exportador de quinua, castañas y espárragos 
frescos; el segundo en exportación de paltas y arándanos, el tercero 
en mango fresco, el cuarto en cacao y el quinto en uva fresca.

Pero hay otro potencial que tenemos que desarrollar y que nosotros, 
desde la USIL, lo venimos haciendo, y es el gran paso que debemos 
dar hacia la transformación digital en educación.

Las tecnologías digitales han transformado nuestro mundo. Vivimos 
en la era digital, y recién estamos empezando a ver sus primeros 
años. Los estudiantes de esta nueva época –como ustedes, queridos 
alumnos– aprenden más fuera de las escuelas que dentro de ellas. 
Están acostumbrados a buscar respuestas más rápidas y, por lo 
tanto, toman decisiones a una velocidad mayor.

Como país, necesitamos un Plan de Educación Digital más allá del 
2021. El Bicentenario no puede ser una meta, sino un punto de inicio 
para incorporar la educación digital en todas las mallas curriculares 
de la educación peruana, desde la educación inicial, que es donde 
desarrollamos la base de las habilidades blandas.

¿Saben cuál es el trasfondo de la guerra comercial entre iPhone de 
Estados Unidos y Huawei de China? La revolución del 5G. La quinta 
generación de teléfonos móviles permitirá, por ejemplo, descargar 
películas completas en un segundo.

Imaginen esa velocidad de traslado de la información en términos 
industriales y de defensa. Imaginen la posibilidad de sincronizar en 
vivo robots de fábricas ubicadas a miles de kilómetros. Imaginen, 
además, la posibilidad de operar, manejar, dirigir, prender y apagar 
todo tipo de aparatos a distancia. No importa que usted esté aquí o 
en la China.

Esa disputa por el control de este tipo de red comercial es lo que 
vimos recientemente entre Estados Unidos y China. Las potencias 
globales quieren apropiarse de la Revolución 5G.

Uno de los objetivos estratégicos que, como país, debemos tener 
respecto al uso de todo el potencial de la fibra óptica es la Inclusión 
Digital. Esto significa que los ciudadanos de sectores menos 
favorecidos deben acceder a servicios que muy pronto tendremos, 
como telemedicina, teleducación, telecapacitación y teleseguridad, 
entre otros.

La transformación digital debe comenzar con un cambio en la cultura 
corporativa, en la experiencia con el empleado y en los procesos 
internos.

Propongo cuatro líneas de acción para desarrollar la cultura digital 
en el país:

Primero, emparejar la cancha. Esto significa acceso a las nuevas 
tecnologías de la información; conectividad y asesoramiento técnico 
para el mejor empleo de tablets, computadoras, equipos en general, 
tanto de uso individual como colectivo.

El aprendizaje digital requiere de apoyo por parte del Estado, 
especialmente para las escuelas ubicadas en zonas de pobreza. Si 
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queremos un partido donde los jugadores rindan, primero debemos 
emparejar la cancha.

Segundo, aprender a aprender. Desarrollar el pensamiento crítico. 
La tecnología no vale tanto por su sofisticación, sino por lo que 
hacemos con ella. Es una herramienta para el aprendizaje crítico, 
creativo, innovador, que ayuda a resolver problemas.

Tercero, enseñar a enseñar. Los profesores tienen que volver a 
aprender, tienen que capacitarse en las nuevas tecnologías. En 
USIL, por ejemplo, además de las inversiones que hemos hecho en 
laboratorios digitales, centros de producción de contenidos digitales 
y espacios de coworking, venimos implementando un agresivo plan 
de capacitación docente.

El apoyo y guía del docente en el uso de las tecnologías puede y 
debe marcar la diferencia en el aprendizaje de los estudiantes.

Cuarto, la innovación al poder. La tecnología es una herramienta con 
un potencial enorme para el aprendizaje, a condición de que parte de 
nuestro tiempo lo dediquemos a investigación, innovación, ciencia y 
tecnología. Vamos de manera acelerada a la inteligencia artificial, el 
internet de las cosas, la big data, bibliotecas digitales, entre un sinfín 
de aplicaciones.

Jóvenes de Huancayo y del Perú, en cada minuto que hemos 
empleado en esta charla, y no digo en cada hora, sino en cada 60 
segundos, en el mundo ha habido 3 millones 800 mil búsquedas en 
Google, se han enviado más de 156 millones de correos electrónicos, 
se han enviado más de 29 millones de mensajes en WathsApp, y se 
han hecho más de 18 mil “matches” en Tinder.

Este es el mundo hoy, queridos jóvenes del Perú. Avanzamos a la 
velocidad de los bytes. No podemos quedarnos mirando cómo pasa el 
desarrollo. El mundo está al alcance de un click. No lo dejemos escapar.

¡Muchas gracias!

Semana de la 
Sostenibilidad en USIL
(La Molina, junio de 2019)

Vivimos tiempos acelerados. Todo pasa como en una película que 
corre de prisa, sin darnos cuenta de los detalles que tiene la vida y 
las oportunidades que nos regala. Y, sin embargo, hay tanto en qué 
pensar. Y más, mucho más, que hacer.

Por eso es importante tener espacios, como esta Semana de la 
Sostenibilidad en USIL, para dedicar un poco de tiempo a reflexionar 
sobre los problemas del mundo y a realizar pequeños grandes actos 
para ayudar a mejorarlo.

Si todos los recursos naturales que genera el planeta estuvieran 
disponibles, los consumiríamos, todos, en ocho meses. Es decir, nos 
faltarían recursos para cuatro meses.

¿Qué hacemos, entonces? ¿Cómo reacciona el mundo? Se presta lo 
que se produce para el próximo año y lo toma.

Si seguimos a ese ritmo, para el 2030 necesitaremos los recursos de 
dos planetas para mantener a toda la humanidad.

Pero, como es difícil medir las magnitudes de lo que esto significa, 
llevemos nuestros cálculos a una escala mucho más cercana. 
Imaginemos que el mundo tuviera solo 100 personas. Si fuera así, 
tendríamos que 50 serían mujeres y 50 serían hombres; y 60 de ellos 
serían de Asia, 16 de África, 10 de Europa, nueve de América Latina 
y el Caribe, y cinco de América del Norte.

Si el planeta tuviera 100 personas, ¿saben cuántos serían cristianos?, 
solo 31. ¿Y de otras religiones? 23 serían musulmanes, 16 no serían 
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religiosos o no se identificarían con alguna fe en particular, 15 serían 
hindúes, y siete serían budistas. 

Y si clasificáramos a estas 100 personas por el idioma que hablan, 
¿cuál sería la estadística? 12 hablarían chino, seis español, cinco 
inglés, cuatro hindi, tres árabe, tres bengalí, tres portugués, dos 
hablarían ruso y dos japonés. Pero habría otros 60 que hablarían 
diferentes idiomas.

En cuanto a servicios, 82 tendrían electricidad y 18 no la tendrían; 
65 serían usuarios de teléfonos celulares, 47 serían usuarios activos 
de internet, y 95 vivirían en un área con una red móvil celular. En 
saneamiento, 68 habrían mejorado, pero 14 no tendrían baños, y 18 
tendrían baños precarios.

Esa es la realidad que tenemos que cambiar, queridos jóvenes.

Cada año, un tercio de todos los alimentos producidos, equivalentes 
a 1300 millones de toneladas, por un valor de aproximadamente 
1000 millones de dólares, termina pudriéndose en los contenedores 
de los consumidores y minoristas, o se estropea debido a las malas 
prácticas del transporte y la cosecha.

Estamos contaminando el agua más rápidamente de lo que la 
naturaleza puede reciclar y purificar en los ríos y los lagos.

No podemos seguir deteriorando nuestro planeta. ¿Y saben por qué? 
Porque seamos uno, mil o 7 mil millones de personas en el mundo, 
solo tenemos un mundo, al que tenemos que proteger y preservar 
para las futuras generaciones.

Felicitaciones a la Vicepresidencia de Sostenibilidad de USIL por 
dedicar esta semana a sensibilizar a nuestra comunidad educativa 
en lo importante que es dejar a nuestros hijos un mejor mundo del 
que tenemos hoy.

¡Muchas gracias!

Discurso central en la 
Universidad Nacional de 
San Martín
(Tarapoto, 25 de junio de 2019)

Queridos jóvenes de la región San Martín, es muy grato estar aquí en 
esta calurosa y pujante región, un centro agro-biodiverso, clave para 
el desarrollo de la Amazonía y del Perú.

Nos hemos acostumbrado a hablar del boom de la gastronomía 
peruana. Un fenómeno cultural, comercial y hasta sociológico, basado 
en nuestra herencia cultural diversa, mezcla de diferentes corrientes 
migratorias: españoles, árabes, africanos, chinos, japoneses.

Pero la gastronomía es apenas la punta del iceberg de la gran cadena 
de valor que está en la base que es el alimento, el producto agrícola 
que nace en nuestras tierras. 

Al lado del boom de la gastronomía, debemos hablar hoy del boom 
de la agroexportación o, si se quiere, del boom de los productos 
agrícolas no tradicionales.

Hoy el Perú exporta casi 7 mil millones de dólares en productos 
agrícolas. De este total, los primeros 10 nuevos productos del 
campo generan 2 mil 600 millones de dólares de valor. Hemos 
pasado de exportar 20 000 partidas arancelarias a más de 30 000. 
Nuestra fortaleza como país está en nuestra diversidad agrícola y 
medioambiental. 

Veamos ahora cómo estamos en la región San Martín.

La región San Martín se ubica en el puesto 16 de las 25 regiones 
evaluadas, según el Índice de Competitividad Regional del 2019. 
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Este resultado se debe a la caída de tres posiciones en el ámbito 
laboral, dada la menor creación del empleo formal y la reducción 
del empleo adecuado; dos problemas nacionales que tenemos en el 
país y que es necesario combatir. 

El 47,9% de la red vial departamental está pavimentada o afirmada, y 
el 48,6% de los hogares de la región cuenta con acceso a electricidad, 
agua y desagüe. Asimismo, el 43,3% de la población está suscrita 
a telefonía e internet móvil, y solo el 14,3% de los hogares tienen 
acceso a internet fijo.

La PEA ocupada con al menos educación superior –es decir, los 
jóvenes que trabajan– es de apenas 21,8%, mientras que el empleo 
informal es de 84,6%.

El 8,0% de los niños menores de 5 años tiene desnutrición crónica, 
y la prevalencia de anemia en niños de 6 a 35 meses es de 50,1%. 
Mientras esto sucede, la región cuenta con 5.9 médicos por cada 10 
000 habitantes. Tenemos un déficit de médicos y profesionales de 
la salud. 

La región cuenta con un policía por cada 629 habitantes, y recibe 7.9 
denuncias de delitos por cada 1000 habitantes.

Pero, si los indicadores sociales no son tan positivos, la gran 
potencialidad de la región está en sus recursos naturales, en su 
biodiversidad. 

En los últimos años, la actividad agrícola de San Martín ha integrado 
mayor tecnología a la explotación de la tierra, al utilizar maquinaria 
agrícola, fertilizantes y pesticidas, lo que ha permitido recuperar 
extensas áreas agrícolas antes abandonadas.

Hoy, San Martín es primer productor a nivel nacional de los siguientes 
productos:

          % de la producción nacional

Arroz en cáscara 
(822.9 mil toneladas)      27,1%

Café (91.2 mil toneladas)    27% 

Cacao (51.4 mil toneladas)    42,2%

Plátano (397.6 mil toneladas)     20%

Palma aceitera 
(419.5 mil toneladas)     49%

La actividad agrícola, ganadería, caza y silvicultura registró un 
crecimiento de 9,9% interanual en el año 2017, con una participación 
de 27,2% en la generación de Valor Agregado Bruto Departamental.

La agricultura en San Martín es la primera actividad productiva en 
orden de importancia; generadora de empleo rural, productora de 
alimentos y de materia prima para la agroindustria a nivel regional y 
nacional.

La pesca en San Martín –que podría ser otro de los puntales 
en generación de empleo– se limita por ahora a la extracción de 
especies para el autoconsumo, como paiche y dorado, las cuales se 
consumen en estado fresco en los mercados locales. 

En la parte acuícola destaca la crianza y producción de tilapia y 
gamitana, especies en las que la región es líder nacional, sobre todo 
en la cosecha de tilapia, pues produce casi el 50% de la producción 
nacional.

En los primeros cuatro meses de este año 2019, las exportaciones 
de San Martín ascendieron a US$ 34 millones gracias a las mayores 
ventas de café (+18%), cacao (+17%) y aceite de palma (+11%). 
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El aceite de palma viene siendo el principal producto de exportación 
de la región. Este producto se exporta principalmente a Colombia 
(75% de participación) y Chile (16%).

La región San Martín es la única región que ha logrado ganarle la 
guerra a la coca. El cultivo ilegal de hoja de coca se redujo de 30 mil 
hectáreas en los años 90 a 350 hectáreas en el 2008, gracias a la 
aplicación de una estrategia integral contra el narcotráfico. 

La estrategia incluyó la aplicación de programas de desarrollo 
alternativo y la presencia del Estado a través de infraestructura en 
comunicación, educación y salud, además de la erradicación de los 
sembríos ilegales.

Hoy, 591 hectáreas nuevas de cacao benefician a 431 familias de las 
comunidades de los distritos de Pólvora, en la provincia de Tocache, 
y Campanilla en la provincia de Mariscal Cáceres.

Pero, cuidado, los cultivos alternativos deben tener mercados para 
ser sostenibles. Hace unos años, la plaga de la roya arrasó con casi 
la totalidad de los cultivos de café. Los agricultores perdieron no 
solo sus cosechas, sino que quedaron enganchados con créditos 
bancarios que no podían pagar. 

El Estado no puede mirar de costado esta problemática. Si antes 
el Estado desarrolló una política alternativa a la coca, ahora debe 
también amortiguar el efecto devastador que la roya tiene contra uno 
de los productos estrella, que reemplazó los cultivos ilícitos de coca.

El apoyo debe ser directo: semillas mejoradas, asistencia técnica en 
manejo de cultivos y reprogramación de la deuda de los agricultores. 
Es momento de mirar nuevamente el campo como generador de valor.

Uno de los grandes retos que debe tener todo gobierno es brindar las 
condiciones necesarias para establecer y desarrollar un ecosistema 
favorable de emprendimiento agroexportador: asistencia técnica e 
innovación tecnológica, financiamiento y nuevos mercados. 

No hay forma de que el Perú apueste todo su crecimiento a la 
exportación de materias primas. Esto nos hace muy vulnerables 
debido a que dependemos de los precios internacionales.

Lamentablemente, hemos ingresado a lo que los economistas llaman 
una “meseta de crecimiento”. Después de haber tenido crecimiento 
de 6%, 7% y más, hemos caído a 4%, y según estimaciones recientes, 
este año llegaremos a tener un PBI de 3,7%. Es un crecimiento pobre. 

Necesitamos incorporar nuevos sectores a la economía con un gran 
potencial para ganar nuevos y mayores mercados. El comercio, las 
comunicaciones y el turismo están acelerando el cambio de patrones 
de consumo de productos agrícolas y de alimentos en el mundo. 

Esta estructura nueva y cambiante de la demanda agroalimentaria 
ofrece oportunidades sin precedentes para la diversificación 
productiva y el emprendimiento agroexportador.

Quince años después de haber incentivado nuestro sector agrícola 
exportador desde el Gobierno, los resultados indican que no nos 
equivocamos. Los sectores que más han avanzado en los últimos 
25 años son aquellos donde hubo apoyo e incentivos del Estado: 
minería, pesca, agroexportación. 

No avanzaron mucho, o casi nada, aquellos sectores que recibieron 
poca o nula atención del Estado: forestal, acuicultura, ganadería o 
minería no metálica. Esto no es casualidad. Los emprendedores 
agroexportadores requieren no solo simplificación administrativa. 
Necesitan, además, que se fortalezca el Senasa, el Instituto Nacional 
de Innovación Agraria, que se proteja el germoplasma nacional o que 
se continúen los proyectos de irrigación. 

La forma de emprender y realizar negocios ha cambiado. Las nuevas 
generaciones están orientadas hacia la tecnología, la innovación y la 
transparencia en las empresas. 
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El Perú tiene una enorme potencialidad en el emprendimiento 
agroexportador. Necesitamos, para ello, generar el círculo virtuoso 
del desarrollo: universidad, Estado, empresa privada. Universidad, 
para estudiar, investigar y formar a los profesionales que el país 
necesita. Estado, para promover facilidades e infraestructura para la 
industria y el comercio exterior. Y empresa privada emprendedora, 
para asumir riesgos y generar empleo sano para el país. 

Jóvenes de San Martín, ustedes, como su generación entera, marcan 
hoy las nuevas tendencias del mercado, no solo en lo tecnológico, 
sino en lo ambiental y lo social.

Veamos el futuro del Perú como un futuro esperanzador, lleno de 
oportunidades. Nuestra fortaleza es nuestra diversidad agrícola 
y cultural. Recién hoy el mundo empieza a conocer nuestros 
superalimentos andinos y amazónicos. 

Nuestra canasta agroexportadora es, ahora, cada vez más pródiga 
en productos. El Perú depende de nosotros. La tarea de sacarlo 
adelante depende de nuestros gobernantes, pero también de todos 
nosotros.

El futuro no solo está en sus manos. Está en el campo. Organícense. 
Formen nuevos emprendimientos. Y salgan a la nueva conquista del 
Perú y del mundo.

Si antes decíamos “Pongamos el Perú a trabajar”, hoy tenemos 
que renovar esta frase y decir con energía: ¡Pongamos el Perú a 
emprender!

¡Muchas gracias!

Conferencia magistral 
en la Universidad Líder 
Peruana - Cusco
(Quillabamba, 1 de julio de 2019)

Queridos jóvenes de la Universidad Líder Peruana, me siento como 
en casa en esta tierra linda, generosa y altiva, como es Quillabamba. 
Y digo que me siento en casa porque mis raíces están aquí, en 
Cusco. Mi madre, Evita Terry de Diez Canseco, nació en las alturas 
de Cusco, a dos horas de la capital de la región, y muy pequeña fue 
llevada a Lima. De manera que por mis venas corre sangre cusqueña. 
Sangre fuerte, resistente, como su pueblo.

Acabo de estar unos días en Urubamba, el valle del Urubamba, que 
hoy se ha convertido en un centro de recreación y belleza turística 
por su variedad agrícola y ecológica que debemos preservar.

Repasemos juntos cómo está la región en general y, luego, 
analicemos la provincia de Urubamba y Quillabamba en particular.

Cusco es la quinta economía regional más importante del interior del 
Perú, con el 3,6% del PBI. Es una de las regiones que más contribuye 
a la exportación de bienes y servicios, principalmente minerales, 
gas y turismo. Es el cuarto mayor productor de cobre, después de 
Arequipa, Áncash y Apurímac; el mayor productor de gas natural y el 
principal generador de turismo receptivo del interior.

Las agroexportaciones cusqueñas, que habían superado los US$ 20 
millones en 2017, cayeron 7% en 2018 debido a factores internos y 
externos, que es bueno ponerlos sobre la mesa para conocerlos y 
superarlos. La venta de café cayó en -22%, y la producción de maíz 
gigante cayó en -16%. Pese a estas dificultades, Cusco es el primer 
productor de maíz gigante.
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Donde sí hubo buena producción y, por lo tanto, aumentaron sus 
exportaciones fue en quinua (+94%), alcachofa (+25%) y cacao 
(+27%). Asimismo, aumentaron las exportaciones de cerámica 
(+57%) y artesanías textiles (+17%), lo cual es bueno para la economía 
de la región.

Hay tres empresas agroindustriales en la región que quiero citar, 
no para que las conozcan –porque estoy seguro de que sí las 
conocen–, sino para decirles con ejemplos concretos que ese es uno 
de los caminos conocidos para pasar del crecimiento al desarrollo: 
aumentar la productividad y pasar a vender no solo en nuestros 
mercados internos, sino afuera.

Hay una empresa que produce alcachofa, Agrícola Alsur, a la que le 
va muy bien; hay otra que se dedica a la exportación de maíz blanco 
gigante, Vidal Foods; y, finalmente, una que exporta cacao al mundo 
a muy buenos precios, Productora de Cacao del VRAEM.

En el 2018, la oferta exportable de la región Cusco llegó a 40 destinos, 
siendo los principales mercados China, Brasil y Japón. Esto debido, 
en parte, a los Tratados de Libre Comercio que impulsamos cuando 
fui primer vicepresidente de la República. 

Mucha gente les tenía miedo a los TLC. Decían que perjudicarían 
la producción nacional, y ha sido todo lo contrario. Hoy, el Perú es 
una de las tres economías más abiertas de América Latina, junto con 
Chile y México. A lo largo de los últimos años, nuestro país ha logrado 
firmar 19 TLC. Esto explica el 95% de las exportaciones totales y el 
90% de nuestras importaciones.

Nuestra canasta exportadora está diversificada, lo que nos protege 
de eventuales crisis regionales en el mundo: 25% de nuestras 
exportaciones va a Norteamérica, 25% a Europa, 25% a Asia y 25% a 
América Latina. Antes de las negociaciones de los Tratados de Libre 
Comercio, el Perú exportaba a 95 países. Hoy le exporta al doble: 
187 países.

Sin embargo, pese a estas cifras, para dar el verdadero salto al 
desarrollo y lograr que los beneficios lleguen a más peruanos nos 
falta, como país en general, mejorar los estándares de competitividad. 

Nuestra agricultura regional se caracteriza por un uso extendido 
de la tecnología tradicional. Las tecnologías avanzadas se vienen 
incorporando en algunos lugares, pero muy lentamente.

La agricultura de la zona es, en su gran mayoría, de secano; es decir, 
esperan las lluvias, lo cual significa que está determinada por las 
condiciones climáticas. Necesitamos, en este caso, construir más 
reservorios altoandinos para irrigar más tierras.

Asimismo, la producción en pequeñas parcelas no permite producir 
grandes volúmenes y con la calidad que demandan los mercados. 
Estos aspectos técnicos –falta de agua, poca asociatividad, cero 
créditos agrarios– limitan seriamente el desarrollo del sector en la 
región.

Sé que hay una plaga que viene afectando a los frutales de 
Quillabamba. Me refiero a la mosca de la fruta, que ataca a las 
naranjas, mandarinas, a los cítricos en general.

Necesitamos que el Estado haga su parte. Invertir más en ciencia, 
innovación y tecnología; mejorar la escuela rural, capacitar a los 
profesores. La innovación tecnológica tiene que ser no solo en la 
ciudad, sino también en el campo.

Cuando fui vicepresidente de la República, me propuse incentivar el 
desarrollo de algunos sectores claves en las regiones. Así creamos el 
CITEvid, hoy llamado CITEagroindustrial, un centro de investigación 
y asesoramiento técnico para mejorar la producción del pisco.

Y lo logramos. De 300 mil litros que producíamos al iniciar el Gobierno, 
en el 2001, hoy se producen casi 10 millones de litros de pisco que van 
a los mejores mercados de Europa, Estados Unidos y Asia.
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Cuando la agricultura se tecnifica, tenemos buenos resultados. 
Así como se ha logrado desarrollar la agricultura en la costa, hoy 
debemos priorizar la agricultura familiar en la sierra.

Hoy exportamos cerca de 7 mil millones de dólares en productos 
agrícolas a diversos mercados del mundo. En cifras gruesas 
exportamos 815 millones de dólares en uva, 723 millones de dólares 
en palta fresca, 554 millones de dólares en arándanos, 384 millones 
de dólares en espárragos y 257 millones de dólares en mango.

El Perú es líder en productividad agrícola debido a las bondades 
de la tierra y el sol. Veamos algunos ejemplos: nuestra uva rinde 21 
toneladas por hectárea, cuando en Chile rinde solo 12 toneladas por 
hectárea; la palta del Perú rinde 11.5 toneladas por hectárea, cuando 
en México alcanza 10 toneladas por hectárea y en Chile 5 toneladas 
por hectárea; los espárragos rinden 11.8 toneladas por hectárea, 
mientras que en Países Bajos rinden 6 toneladas por hectárea y en 
España 4.8 toneladas por hectárea.

Tenemos todo para seguir creciendo y desarrollando. Ojalá nuestras 
autoridades nos escuchen y puedan hacer realidad la integración 
vial que tanto reclama Quillabamba para sacar sus productos a 
los corredores económicos. Entre las carreteras que mayormente 
se necesitan tenemos: la vía Santa María-Santa Teresa, la vía  
Chaullay-Vilcabamba y la vía Echarate-VRAEM.

Finalmente, quiero contarles que a dos horas de la capital del Cusco, 
a cerca de 4 mil metros de altura, está la comunidad campesina de 
Occopata. Ellos, como muchos de nuestros hombres y mujeres de 
las comunidades altoandinas, son conocidos como “Los guardianes 
de la papa”. A lo largo del tiempo han conservado 800 de las más 
de 3500 variedades de papas nativas que tenemos en el Perú. Para 
ellos, la papa es sagrada. Es un bien que se hereda de generación 
en generación.

Con el cambio climático están ocurriendo cosas que empiezan 
a alterar la naturaleza. Y ustedes lo saben mejor que nosotros: se 
deshielan los nevados, llueve menos en las alturas, hay más friaje y 
heladas, las plantas rinden menos.

La sabiduría de los hombres y mujeres de Occopata ha hecho que 
sus variedades de papa respondan de mejor manera a los cambios 
climáticos. Ellos van experimentando con sus diversos tipos de papa. 
Las más resistentes quedan como semilla. Ahora mismo hay una 
especie que concentra más hierro que las otras papas, y puede servir 
para ayudar a combatir la anemia.

La papa nativa, el maíz gigante, la alcachofa y el cacao son nuestros 
productos agrícolas regionales que tienen una gran oportunidad de 
convertirse en bienes que mejoren sustantivamente la economía de 
la agricultura familiar. Por eso, mi mensaje final esta noche es que 
dejemos de hablar del Mapa de la Pobreza del Perú.

Estimados jóvenes, debemos centrar nuestra atención; debemos 
poner todo nuestro esfuerzo en el Mapa de las Oportunidades del 
Perú, el Mapa del Desarrollo, el Mapa de la Inversión, el Mapa del 
Trabajo, el Mapa de la Agroexportación.

Ese mapa que Cusco sabe identificar muy bien hoy y que, con el 
trabajo y esfuerzo de todos ustedes y el apoyo de autoridades 
competentes, sin corrupción, podemos convertir en realidad.

¡Muchas gracias! 
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Ceremonia de 
otorgamiento de “Doctor 
Honoris Causa” a Arturo 
Salazar Larraín
Aula Magna de la USIL
(La Molina, 8 de julio de 2019)

Distinguidos amigos, la Universidad San Ignacio de Loyola se siente 
hoy orgullosa de otorgarle el grado de Doctor Honoris Causa a un 
gran defensor de la libertad de prensa como Arturo Salazar Larraín, 
abogado y periodista, cuya pluma no estuvo ajena a los principales 
acontecimientos de la segunda mitad del siglo XX, especialmente 
para defender la democracia de las ideas intervencionistas de los 
gobiernos militares, que incluso lo llevaron a la cárcel y a sufrir la 
deportación junto con otros notables periodistas de la época.

De igual forma, reconocer su trayectoria como congresista de la 
República, en el periodo 1995 al 2000, y concejal de la Municipalidad 
de Lima en dos periodos, en 1963 y 1969, durante el gobierno 
municipal de otro gran demócrata como Luis Bedoya Reyes. 

Este 28 de julio se cumplen 39 años desde que Fernando Belaunde 
cumplió su promesa de no dormir una sola noche en la Casa de 
Pizarro sin antes devolverle a la prensa peruana la tan ansiada 
libertad, la cual se concretó con la firma de la Ley 23226 en el Salón 
Dorado de Palacio de Gobierno.

Después de firmar esta ley, Belaunde comentó que ese fue el acto 
más emocionante de su vida política, pues devolvía a sus legítimos 
dueños los medios de comunicación confiscados durante la 
dictadura militar.

En su libro En Justicia, el exministro de Justicia Felipe Osterling 
Parodi recuerda ese capítulo de la historia: 

«El Acuerdo, los proyectos de ley y la resolución suprema fueron 
aprobados por unanimidad. A continuación, el presidente 
rubricó cada una de las páginas de los proyectos de ley y 
firmó el texto del Acuerdo. Luego los firmamos los ministros. 
El presidente rubricó el texto de la resolución suprema de 
nombramiento de los directores de los diarios. Eran las 10 de 
la noche. El presidente podía dormir tranquilo en Palacio».

Esos años de usurpación, de totalitarismo y prepotencia, terminaron. 
Felizmente. Y esperemos que nunca más retornen.

Pero, como alguna vez dijera nuestro homenajeado aquí presente, 
tenemos que destacar «el coraje y la entereza con que los despojados 
enfrentaron la agresión y el abuso. Y es que no se trataba –ni se 
trata– de un bien o propiedad cualquiera, sino de uno que se 
compartía con numerosos, pequeños y leales copropietarios, a los 
que llamamos lectores». 

Aquí quiero resaltar otros dos hechos importantes que muestran el 
compromiso y el respeto que tenía el presidente Belaunde por la 
libertad de prensa y el ejercicio del periodismo. La promulgación de 
dos leyes: Ley N° 15630, Ley del Periodista, el 28 de setiembre de 
1965; y Ley N° 23221, Ley que crea el Colegio de Periodistas del 
Perú, el 1 de octubre de 1980.

La prensa tiene la responsabilidad ética de informar sobre los temas 
relevantes para todos los ciudadanos, generar opinión y poner 
en debate público las cuestiones centrales para el desarrollo y la 
democracia de los países.

Por eso, es fundamental que los periodistas puedan ejercer su 
trabajo con libertad, sin la amenaza de la censura o de leyes que 
restrinjan sus derechos. Pero esta libertad debe ejercerse, al mismo 
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tiempo, con responsabilidad. No puede confundirse con licencia 
para mentir, para manipular o para defender intereses particulares. 
Los periodistas tienen la responsabilidad de informar objetivamente, 
respetando la dignidad de las personas. 

Arturo Salazar Larraín conoce muy bien estos temas. Su paso por el 
diario La Prensa, al lado de Pedro Beltrán, y su firme defensa de la 
libertad de expresión y de prensa en el Perú, en plena dictadura de 
Odría, le costaron –como he dicho– su libertad, junto con Beltrán y 
otros, en el penal de máxima seguridad de entonces, en la isla San 
Lorenzo, El Frontón.

Cuando Velasco expropió La Prensa, Arturo creó el semanario 
Opinión Libre junto con Guido Chirinos. El gobierno militar lo clausuró 
y deportó a sus periodistas, entre ellos Arturo. Al año siguiente, el 
gobierno de Morales Bermúdez dio una amnistía, y estos periodistas 
volvieron a sacar Opinión Libre, que nuevamente fue cerrado varias 
veces.

Así es la vida de los periodistas, cuando enfrentan la verdad… con la 
verdad.

Pero, además de periodista, Arturo Salazar Larraín ha sido congresista 
de la República (1995-2000). En esta función, planteó diversas 
reformas legislativas en aras de mejorar la calidad de las leyes; tuvo 
la iniciativa de incorporar el análisis costo-beneficio, como filtro de 
calidad de las leyes, y propuso la necesidad de un Presupuesto 
Multianual.

Como académico, Salazar Larraín ha sido profesor en varias 
universidades, y es autor de diversas obras periodísticas, históricas 
y ensayos. Su más reciente obra es una de carácter autobiográfico: 
El Basadre que yo conocí (2017), que testimonia la amistad que 
compartió con el historiador durante 28 años. 

Por todos estos aportes, como periodista, abogado, académico y 
político, es que la Universidad San Ignacio de Loyola se siente honrada 
en otorgarle al doctor Arturo Salazar Larraín el tan distinguido como 
reconocido título de Doctor Honoris Causa de esta casa de estudios. 

Doctor Salazar, bienvenido a la USIL.

¡Muchas gracias!
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Curso de capacitación en 
seguridad deportiva a la 
Policía Nacional del Perú
Saludo institucional
(La Molina, 12 de julio de 2019)

Queridos amigos de la benemérita Policía Nacional del Perú, dentro 
de pocos días tendremos en la capital la realización de los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 2019, un certamen deportivo 
de categoría internacional de suma importancia para el país.

Participarán 6 mil 700 deportistas en 39 deportes y 61 disciplinas, 
de las cuales 22 disciplinas son clasificatorias para los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020. Serán, en total, 17 días de competencias y 
ceremonias que se desarrollarán en 14 distritos de Lima y Callao, en 
sedes diversas como la Videna, el Complejo Deportivo Villa María del 
Triunfo, la Villa Deportiva Regional del Callao, el Polideportivo de Villa 
El Salvador, Punta Rocas, entre otros.

Estaremos en los ojos del mundo no solo por las actividades 
deportivas, sino como nación. Lima será una fiesta, pero también 
una responsabilidad enorme para nosotros, como ciudadanos, 
de comportarnos a la altura de las circunstancias: con respeto, 
amabilidad, mostrando lo mejor de nosotros mismos.

Para todos ustedes, estimada Policía Nacional del Perú, será a la 
vez un reto, pues tendrán a su cargo el cuidado y la seguridad de 
nuestros visitantes. Ustedes serán los embajadores de la paz y del 
servicio ciudadano para todos nuestros compatriotas y para los miles 
de visitantes extranjeros que tendremos en la ciudad.

Pensando en esa abnegada misión, la Universidad San Ignacio de 
Loyola pone hoy a disposición de nuestra Policía Nacional del Perú 
el mejor equipo de docentes en materia deportiva, con experiencia 
internacional, para coadyuvar a que su trabajo se desarrolle de la 
mejor manera y se cumplan los objetivos previstos.

En este curso encontrarán los conocimientos, contenidos y 
experiencias de otros países en materia de las recomendaciones en 
seguridad deportiva, tema tan necesario para el correcto desarrollo 
de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos. 

Estoy convencido de que, con su alta preparación y voluntad de 
servicio, querida Policía Nacional del Perú, el éxito de los Juegos 
Panamericanos está asegurado. 

Que estos Juegos Panamericanos sean la oportunidad para que 
nuestros visitantes conozcan que cuando un ciudadano, nacional o 
extranjero, lo necesite, ¡siempre habrá un policía presto a servir!

Muchas gracias.
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Ceremonia de 
reconocimiento a 
estudiantes deportistas 
de USIL que participaron 
en los Juegos 
Panamericanos Lima 
2019
(La Molina, 15 de agosto de 2019)

Jóvenes estudiantes, jóvenes deportistas, el deporte y la educación 
superior no son incompatibles. El deporte y la educación de calidad 
pueden ir de la mano y hacernos más grandes. 

Felicitaciones a nuestros 150 deportistas que tenemos estudiando 
aquí, en USIL, de los cuales 19 fueron preseleccionados y 16 
representaron al Perú en estos exitosos Juegos Panamericanos Lima 
2019. Para nosotros, ¡todos ustedes valen oro!

Felicitaciones, igualmente, a las autoridades de la ciudad, al señor 
alcalde de Lima, Jorge Muñoz, y al factótum de estos juegos, 
presidente del Comité Organizador de los Juegos Panamericanos, 
Carlos Neuhaus.

Sin la fe que ellos pusieron, sin el profesionalismo que desplegaron 
en el desarrollo de las obras, nada de esto habría sido posible. Hoy 
tenemos 1200 millones de dólares en infraestructura deportiva que 
necesitamos gestionar para seguir sacándole el máximo beneficio. 

Lo que ahora corresponde es promover nuevos torneos de alta 
competencia que aprovechen los polideportivos de la Videna y de 
Villa María del Triunfo. Tenemos canchas, velódromos, gimnasios, 
piscinas y escenarios naturales, como las lagunas de Huaral, para 
remo y vela, y las playas del sur para desarrollar competencias 
deportivas de primer nivel. Nosotros, desde la academia, seguiremos 
impulsando nuestra política de apoyar con becas el deporte de 
excelencia. 

Nuestros alumnos tienen flexibilidad para cumplir con sus jornadas 
de entrenamiento y, al mismo tiempo, no descuidar sus estudios. 
Por otro lado, tenemos convenios con destacadas organizaciones 
deportivas como LaLiga de España, el IPD y el Comité Olímpico 
Peruano. 

A mayor número de competencias deportivas, mayor será el universo 
de deportistas de élite. Es por eso que en USIL apostamos por reforzar 
los torneos interuniversitarios en todas las prácticas deportivas. Si 
tenemos más competencias deportivas de nivel, elevaremos nuestra 
calidad de participación en torneos sudamericanos, panamericanos 
y olímpicos.

Como universidad, hemos hecho un gran esfuerzo de inversión para 
pasar de la palabra a la acción. Y anuncio que en nuestra sede de 
Huachipa tendremos una pisicina semiolímpica temperada para la 
práctica de la natación durante todo el año.

También estamos construyendo un polideportivo para nuestros 
alumnos, incentivando la práctica deportiva como una norma de 
vida, acompañada de disciplina, buena nutrición y vida saludable.

Un país vecino, como el de Colombia, ha logrado aunar sus esfuerzos 
de paz con el del deporte. Esa visión les ha permitido crear nuevos 
mecanismos para la preparación de sus atletas, así como un nuevo 
centro de ciencia del deporte y un centro de alto rendimiento, 
considerado uno de los mejores del mundo.
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Hoy, nuestro país tiene la oportunidad de seguir avanzando no solo 
en los logros deportivos, sino en enfocar el desarrollo de la actividad 
física como una práctica de vida en el ser humano y como una 
política de Estado en el Gobierno.

Nos sentimos muy orgullosos de que nuestro primer alumno 
matriculado en la nueva carrera profesional que ofrecemos, Ciencias 
de la Actividad Física y del Deporte, sea nuestra medalla de oro 
en paleta-frontón: Kevin Martínez. También debemos destacar el 
esfuerzo de nuestras alumnas en karate, medallas de bronce: Sol 
Romaní y Andrea Almarza.

Finalmente, no hay país en el mundo que alcance un desarrollo 
vigoroso, sostenible, si no va acompañado de un estímulo integral 
a las prácticas deportivas. El deporte es signo no solo de buena 
salud, sino de fortalecimiento institucional, pues su práctica nos 
enseña valores que mejoran la sociedad, como la disciplina, la sana 
competencia, el trabajo en equipo y la perseverancia.

¡Vivan los Juegos Panamericanos! 

¡Vivan nuestros jóvenes deportistas! 

¡Viva el Perú!

Inauguración de local 
partidario de Acción 
Popular en Independencia
(17 de agosto de 2019)

Estimados correligionarios, el país vive momentos difíciles, 
complicados, tormentosos. Como si no hubiéramos entendido 
las lecciones de la historia: el 48, el golpe de Odría; el 68, contra 
Fernando Belaunde; el 92, el autogolpe de Fujimori.

A través de los años, en ciclos históricos, nuestra democracia ha sido 
herida por el odio, las pasiones, los apetitos de poder. Pero, si una 
lección debemos sacar de todo esto, es que antes, cuando teníamos 
problemas, las clases políticas acudían a los cuarteles. Hoy tenemos 
que recurrir al conocimiento, a la academia.

No hay forma de que zanjemos nuestras diferencias si no nos 
ponemos a pensar en las soluciones a los principales problemas del 
país. Debemos reconocer que somos una economía pequeña que 
depende de cómo se mueve el mundo. 

La guerra comercial entre China y Estados Unidos le ha pasado 
factura al mundo, y la economía ha empezado a decrecer. Esos 
factores no los podemos controlar.

Lo que sí está en nuestras manos es resolver los problemas internos. 
El deber de todo gobernante no es claudicar ante los problemas, 
sino encararlos, resolverlos. 

Tenemos derecho a protestar, pero no a cortar el libre tránsito. Tenemos 
derecho a reclamar, pero no a espantar las inversiones privadas. El 
país necesita orden, capacidad de diálogo y entendimiento.



254 255PUENTE AL FUTURO 26 / Raúl Diez Canseco Terry

Es una pena haber escuchado a los ministros de Estado decir en el 
Congreso de la República que el paro de Tía María ha ocasionado 
250 millones de dólares en pérdidas. Hay quienes calculan las 
pérdidas en 800 millones de dólares.

Aquí, la responsabilidad tiene dos caras. En primer lugar, la empresa 
que no ha hecho bien su trabajo de sensibilizar a la población de Islay 
para despejar las dudas y el miedo que genera la minería. Porque 
hay que decirlo con todas sus letras: los antecedentes que por siglos 
ha tenido la minería en el país no son buenos.

Pero para eso se necesita un Estado fuerte, creíble, eficaz. Que 
ponga condiciones y estándares de calidad elevados para permitir 
operaciones mineras. El cuidado del medio ambiente es una 
condición, no para la minería, sino para la vida humana.

Nuestros antepasados entendieron muy bien la convivencia y 
equilibrio que debe existir entre la explotación de los recursos 
naturales y la vida en sociedad. El equilibrio hombre-tierra que nos 
enseñó Belaunde no solo es una ecuación para dar a cada familia la 
cantidad de tierra adecuada para vivir, sino también la necesidad de 
no causar daño al medio ambiente en la explotación de los recursos 
naturales.

El segundo responsable, qué duda cabe, es el Gobierno. Toma 
que te doy, avanza y retrocede. Nada desdibuja ni debilita más a un 
gobierno que decir una cosa y hacer otra. ¿Si el problema es el temor 
de la población frente a la supuesta incongruencia entre minería y 
agricultura, por qué el Gobierno no convocó a expertos nacionales e 
internacionales que se encargaran de estudiar el tema?

Podría haberse llamado a un equipo de Canadá o de Australia y formar 
una comisión de alto nivel que ayudara a conciliar ambas materias. 
Porque no es cierto que una actividad mata a la otra. A condición de 
colocar estándares altos de respeto al medio ambiente, en el Perú y 
el mundo tenemos ejemplos de que ambas actividades económicas 

son necesarias para el desarrollo. Canadá es un gran ejemplo de 
esto. Necesitamos, primero que nada, construir confianza.

La minería puede contribuir también al desarrollo socioeconómico 
de las comunidades, cuando se cuenta con reglas claras, 
colaborativas y participativas para proveer servicios, infraestructura y 
asistencia técnica a aquellas. Sin confianza, ninguna actividad puede 
desarrollarse. No es solo transmitir mensajes, no es un problema 
solo de comunicación. Hay que involucrar a las comunidades en su 
desarrollo.

Para los próximos 10 años, el país tiene una cartera de inversión 
en minería proyectada en más de 58 mil millones de dólares. Hay 
proyectos en Cusco, Cajamarca, Moquegua, Tacna, Ica, Lima, 
Arequipa, Junín, Piura, Áncash, Huancavelica y Lambayeque. Si 
no solucionamos hoy estos temas, estaremos cortando un motor 
del crecimiento. Los otros motores que debemos prender son la 
agroindustria y la tecnología.

Gobernar es planificar, pero también tomar decisiones. Requerimos 
un nuevo sistema de salud. Hemos escuchado decir al presidente 
de la República en su mensaje del 28 de julio que, al terminar su 
gobierno –que no sabemos si será el 2020 o el 2021–, incorporará 
al total de peruanos a la seguridad universal, que son entre 4 y 5 
millones de compatriotas. Yo pregunto desde aquí: ¿Y cómo lo hará? 
¿Con qué presupuesto? ¿De dónde sacará los recursos para atender 
la seguridad social de todos los peruanos?

En las próximas elecciones debemos exigir a los que quieren ser 
presidentes de la República que presenten planes de gobierno 
técnicamente sustentados y debidamente presupuestados.

Algo que Belaunde propuso desde su primer gobierno fue redes 
integradas de salud para atender a los peruanos con servicios de 
calidad desde las postas médicas. En los últimos 30 años se han 
publicado 14 normas de salud para implementar las redes integradas 
de salud, que hasta ahora no las podemos hacer.
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No queremos un gobierno normativo, sino operativo. Que haga las 
cosas. Y las haga bien.

Queridos correligionarios y amigos, el Perú nos necesita a todos. 
Demasiados conflictos tenemos en el país para sumarle uno en el 
partido.

Belaunde nos enseñó que “la grandeza de un país no puede ser 
obra de un hombre, un grupo, un partido o un gobierno; solo puede 
ser obra colectiva, concierto de voluntades unificadas en un ideal de 
servicio”.

Estas palabras nos señalan el camino en estas horas difíciles para el 
país. Juntos lo podemos todo. Separados, nada.

¡Viva Violeta y Fernando Belaunde!

¡Viva Acción Popular!

¡Viva el Perú!

Pronunciamiento sobre 
la situación política del 
Perú 
(Costa Rica, 23 de agosto de 2019)

Nuestro querido Perú está sometido a un enfrentamiento de poderes 
del Estado entre el Legislativo y el Ejecutivo sin precedentes; a tal 
punto que amenaza la estabilidad democrática de nuestro país y 
debilita el desarrollo económico de la nación. 

Desde Costa Rica –país que vive con una Constitución que no ha sido 
cambiada desde 1949 y que ha tenido una estabilidad democrática 
maravillosa, de ejemplo para América Latina–, quiero hacer una 
reflexión porque no puedo sustraerme de lo que está pasando en mi 
querido país.

No podemos seguir enfrentados, llenos de odio, no pensando en 
la Patria. Tenemos que buscar soluciones. La propuesta que hago 
al Congreso de la República, queridos compatriotas, es que ese 
cambio constitucional que la población está pidiendo y que fue 
solicitado por el presidente de la República al Congreso se haga 
constitucionalmente dentro del mismo Congreso, es decir, en dos 
legislaturas, con la votación y las exigencias que correspondan.

Evitaremos de esta manera, primero, gastar millones de dólares que 
el Perú no tiene y que los necesitamos para combatir el hambre y 
la pobreza. Segundo, terminar con los enfrentamientos. Es la única 
manera de poder recuperar la confianza que el Perú está reclamando.

Se nos están yendo las inversiones. Proyectos mineros y de 
construcción están paralizados. El Congreso de la República tiene la 
decisión histórica de dejarnos un legado de desprendimiento. 
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No necesitamos un referéndum para hacer cambios. Dos legislaturas 
y nos vamos a una elección ordenada, en el plazo que corresponda, 
para que el Perú se ponga de nuevo a caminar. 

Da pena cuando un país pierde la esperanza. Recuperemos la fe. 
Pongámonos a caminar para que nuestro país salga adelante.

Ceremonia de distinción 
como Profesor Honorario 
al chef Adolfo Perret
Aula Magna de la USIL
(La Molina, 9 de setiembre de 2019) 

La historia de la gastronomía peruana es una historia de éxito. Una 
historia de emprendimiento, de fusión de culturas y sabores. Una 
historia de identidad y orgullo nacional.

Hace unos cuantos años no era muy común que un egresado de 
colegio quisiera estudiar Gastronomía. Nadie les decía a sus padres: 
“Papá, ya terminé el colegio, quiero ser cocinero”. Y, sin embargo, 
hoy es una de las carreras con mayor demanda en el mercado.

Ahora vemos, en los paraderos de autobuses de Lima, grupos de 
chicos y chicas luciendo sus uniformes blancos de cuello Nerú y con 
sus nombres y el de sus escuelas de cocina bordados en el pecho. 

Ellos forman parte de los cerca de 25 mil jóvenes peruanos que 
estudian Gastronomía en alguna de las 140 escuelas gastronómicas 
que existen, hoy en día, a nivel nacional. Y cómo no vamos a estar 
orgullosos de estudiar Gastronomía si es una actividad cultural 
reconocida en el mundo. 

Somos un país agrodiverso, con una agroexportación en auge. En el 
2018, las exportaciones de origen agrario alcanzaron los US$ 7 mil 
33 millones, 12,4% más que en el 2017. Exportamos uvas frescas, 
paltas frescas, café, arándanos, espárragos frescos y alcachofas. 
Estos productos, en conjunto, concentraron el 45% del valor total 
exportado.
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Nuestros productos agrícolas se venden preferentemente en Estados 
Unidos (30%), Holanda (15%), España (6%), Inglaterra (5%), Ecuador 
(4%), China (4%), Alemania (4%), Chile (3%) y Colombia (3%). 

Estos países concentraron el 74% del total exportado. Nuestros 
productos ya van siendo conocidos en el mundo. Ese es el valor de 
la gastronomía. Después de políticas públicas sostenidas de apoyo 
al agro, hoy al Perú se le reconoce en el mundo por Machu Picchu y 
por su gastronomía.

Por esta razón, en San Ignacio de Loyola estamos muy orgullosos de 
haber creado, en 1998, una de las primeras escuelas de Gastronomía 
en el Perú. En USIL somos pioneros en este rubro.

Aquí empezamos a trabajar en la enseñanza de las técnicas de cocina, 
la estandarización de procesos, las propiedades y características de 
los alimentos. Y, junto con ello, la importancia de incorporar, en la 
formación de nuestros alumnos, elementos claves como nutrición y 
alimentación saludable, gestión y administración de restaurantes.

En nuestro país, la industria alrededor de la cocina genera algo más 
de 1500 millones de dólares. Y se calcula que la cocina peruana crea 
alrededor de 300 mil puestos de trabajo.

Las perspectivas de crecimiento son alentadoras. Nuestro país es 
uno de los territorios con mayor biodiversidad del planeta y cuna de 
una de las civilizaciones más antiguas; centro de origen de alimentos 
como la papa, la quinua, el tomate, el maíz, el cacao, por mencionar 
solo algunos de los más reconocidos. 

Hoy en día, nuestra cocina es una de las 10 principales tendencias 
gastronómicas a nivel mundial. Pero, como en USIL siempre 
estamos un paso adelante, el avance de las nuevas tecnologías es 
una oportunidad no solo para potenciar el servicio delivery, sino 

para algo más osado: enseñar gastronomía peruana a través de una 
plataforma digital. Es una modalidad moderna de enseñanza que 
coloca a USIL al nivel de cualquier universidad avanzada del mundo. 

Tenemos un GASTROLAB desde donde destacados chefs y 
maestros de cocina dictan los más variados cursos de gastronomía 
peruana online. Son clases teórico-prácticas, en vivo, interactivas, 
acompañadas de didácticos videos, tutoriales, recetas para descargar 
y una autoevaluación para probar los conocimientos adquiridos.

Así, seguramente muy pronto tendremos a nuestro distinguido 
profesor honorario, Adolfo Perret, preparando un cebiche en nuestro 
GASTROLAB para alumnos que lo siguen online en el mundo.

El talento y el respaldo profesional de la Facultad de Gastronomía, 
Hotelería y Turismo de USIL, sumados a las modernas tecnologías de 
la información, brindan ahora una nueva experiencia para aprender 
cocina peruana desde cualquier lugar en que uno se encuentre. 

¿Este es el futuro? No. Es el presente. Y, por eso, esta noche nos 
sentimos orgullosos de incorporar a nuestro claustro al distinguido 
chef Adolfo Perret, un amigo de años, con quien hemos trabajado 
en tantas ferias internacionales, cuando empezó esta carrera de 
poner en valor la cultura y productos peruanos, transformados por 
las manos y el gusto de peruanos de corazón como él.

Bienvenido a tu casa de estudios, querido Adolfo.
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Foro en Acción Popular 
Gestión pública, gestión municipal y nacional

(San Juan de Miraflores, setiembre de 2019)

Muchas gracias a los organizadores por su gentil invitación. Esta es 
la forma de hacer partido. Convocar a la gente, invitar a expositores 
y pensar en el Perú.

Es necesario reflexionar en voz alta sobre el rol de la gestión pública, la 
gestión local y nacional. Porque de lo que se trata es de estrechar los 
vínculos entre nuestras instituciones y la población para potenciarlas 
y, sobre todo, para lograr mejores resultados. Resultados que la 
población espera y demanda. 

Porque de eso trata la administración publica. Los gobiernos locales 
o municipales son el primer escalón de la administración del territorio 
y, por ende, el espacio en el que empieza la democracia.

En 1963, después de más de 40 años de oscuridad legal y política, los 
peruanos recuperamos la potestad de elegir libre y democráticamente 
a nuestras autoridades locales gracias a Fernando Belaunde Terry.

En ese momento hubo una ola democratizadora en toda América 
Latina que permitió empoderar a los gobiernos locales a partir de 
la década de los 80. Se inició así un proceso de descentralización 
política, impulsado por las demandas crecientes de servicios 
ciudadanos.

Desde entonces, en términos generales, hemos avanzado, no sin 
dificultades. Hoy tenemos la tarea pendiente de transformar las 
alcaldías: de entidades administradoras de servicios públicos a 
organizaciones promotoras del desarrollo.

Un estudio realizado por el INEI hace dos años indica que hoy en día 
existen más de 220 mil trabajadores en todas las municipalidades 
del país. De este total, el 89,6% son contratados y solo el 10,4% son 
nombrados. El 38% de los contratos son bajo el régimen CAS.

Ese mismo estudio revela que las municipalidades requieren 
asistencia técnica para fortalecer la gestión municipal. Los temas 
que más demandan los gobiernos locales en asistencia técnica son: 
administración tributaria municipal, catastro urbano y rural, programa 
de incentivos a la mejora en la gestión municipal, acondicionamiento 
territorial y desarrollo urbano, planificación estratégica, presupuesto 
con enfoque por resultados, entre otros.

La experiencia obtenida en participación ciudadana y lucha contra 
la pobreza nos impone, sin embargo, nuevas competencias que 
reclaman atención inmediata, como lucha contra la inseguridad 
ciudadana, infraestructura vial y ordenamiento territorial, y rendición 
de cuentas y transparencia de los recursos públicos.

Vivimos en la era de las ciudades inteligentes, aquellas que utilizan 
la tecnología para impulsar el desarrollo y la mejora de la calidad de 
vida de los ciudadanos. Esto nos plantea mayores y mejores retos 
como el gobierno electrónico, que es una magnífica oportunidad 
para integrar a la ciudad y sus habitantes potenciando la relación 
con los gobiernos locales.

Al analizar el estado de la situación del internet y el uso de 
computadoras en las municipalidades, encontramos que, en Lima 
y en la costa, nueve de cada 10 computadoras tienen acceso a 
internet. En la sierra, ocho de cada 10 computadoras, y en la selva, 
siete de cada 10 tienen acceso a este servicio.

Hoy en día, el 100% de las municipalidades del país están conectadas 
al Sistema Integrado de Administración Financiera (SIAF). Esa es 
una buena noticia. La mala es que solo el 31,8% está integrado al 
Sistema de Saldos de Fondos Públicos (SAFOP) y el 14% al Sistema 
Integrado de Gestión Administrativa (SIGA).
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Es fundamental para la correcta administración de recursos que 
el Estado, en sus tres niveles, esté integrado con estos sistemas 
administrativos digitales.

Pero lo más grave que pasa el país no es un tema de infraestructura 
física ni de equipos. El país vive una crisis de confianza. En realidad, 
América Latina vive una crisis de confianza. Somos la región más 
desconfiada del mundo según el Latinobarómetro del 2018. En 
promedio, América Latina tiene un nivel de confianza personal de 
14%. El Perú está por debajo de ese promedio. Tenemos 11%. Eso 
indica que hay una brecha entre gobernantes y gobernados. Significa 
que la gente percibe que los servicios públicos no son eficientes. 

Cuando le preguntamos a la gente cuáles son los principales 
problemas nacionales que percibe, responde: los problemas 
económicos, con 35%; la delincuencia, con 19%, y la situación 
política y la corrupción, con 9%.

Pero cuando le preguntamos a esa misma gente cuáles son los 
principales problemas que percibe en su distrito, en su comunidad, 
en su barrio, la cosa cambia un poco. En el barrio, el principal 
problema es la delincuencia, con 24%, seguido de los problemas 
económicos, con 20%. En conclusión, la gente quiere seguridad 
ciudadana y crecimiento económico, trabajo, para mejorar su nivel 
de vida. 

El estancamiento económico hace que, cada año, 380 mil personas 
que ya habían salido de la pobreza vuelvan a caer en ella. Esto 
significa que, en los próximos tres años, un millón de peruanos serán 
nuevamente pobres.

Estos son los problemas que la gente percibe y que espera de sus 
gobiernos, nacional, regional y local, soluciones urgentes.

Tenemos que garantizar el orden y recuperar el principio de autoridad. 
Para enfrentar la delincuencia y poner el pecho ante esta, se requiere 
decisión, valor y coraje. Y un trabajo efectivo de coordinación para, de 
una vez por todas, tener fuerzas combinadas de la Policía Nacional y 

las Fuerzas Armadas cuidando los principales servicios y patrullando 
las zonas estratégicas de la ciudad.

Un promedio de 34 mil jóvenes se inscriben cada año en el Servicio 
Militar Voluntario de nuestras Fuerzas Armadas. El 80% lo ha hecho 
para servir en el Ejército Peruano. Si solo al 20% de esos jóvenes 
que forman parte de las Unidades de la Policía Militar (PM) los 
pusiéramos en manos de la Policía Nacional y los instruyéramos para 
acciones complementarias, diferente al rol de las Fuerzas Armadas, 
tendríamos, de inmediato, una fuerza operativa disuasiva de cerca de 
siete mil nuevos agentes listos para patrullar las calles más peligrosas 
de la ciudad y poner orden y seguridad.

Esto iría acompañado de un Plan Operativo Integral de Seguridad 
Ciudadana que empezaría por incorporar las cámaras de la 
municipalidad a las comisarías del distrito y a la Central de 
Emergencias 105.

El combate a la delincuencia no puede ser una acción desintegrada. 
No debe haber fronteras para perseguir el delito.

El partido no puede estar al margen de estas propuestas y soluciones, 
más aún ahora, que tenemos la responsabilidad de conducir 14 
alcaldías distritales y la Alcaldía Metropolitana de Lima. Es nuestro 
deber aportar a la solución de los problemas de la gente. Para eso 
nos han elegido como regidores, alcaldes, gobernadores.

El partido debe activar a sus mejores cuadros y vigilar de manera 
permanente a sus líderes. Fiscalizar no es oponerse. Es ponerse del 
lado de la gente y transmitir a nuestras autoridades lo que la gente 
del pueblo piensa.

No perdamos el tiempo en disquisiciones ideológicas. Hay quienes 
quieren dividir al partido señalando que adentro existen posiciones 
de izquierda, de centro y de derecha. No, queridos correligionarios. 
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Belaunde nos enseñó que debemos ir a la conquista del Perú por 
los peruanos. Belaunde nos enseñó que los valores del Perú se 
encuentran en los principios originarios que le dieron vida: No seas 
ladrón, No seas ocioso, No seas mentiroso. Esos valores se traducen 
hoy como Honradez, Emprendimiento, Veracidad. 

Belaunde nos enseñó que en Acción Popular no hay izquierdas, ni 
centro, ni derecha.

Un solo pensamiento: el Perú.

Una sola dirección: Adelante.

Un solo objetivo: ¡Adelante Perú!

¡Muchas gracias!

Inauguración de base 
central de Acción Popular 
en Chosica
(16 de octubre de 2019)

Fernando Belaunde nos dejó un partido con valores.

Fernando Belaunde nos dejó un partido con ideología.

Fernando Belaunde nos dejó un partido victorioso.

Fernando Belaunde nos dejó un partido sin mancha.

Nos corresponde ahora, queridos correligionarios, seguir su ejemplo, 
seguir su camino y seguir sus enseñanzas.

Acción Popular es, hoy en día, un partido de tradición democrática y 
humanista, de tradición de trabajo y de tradición de ¡No a la corrupción!

Por eso mismo, tenemos el deber de prepararnos para esta nueva 
etapa que se avecina. Tenemos la obligación de trabajar hermanados, 
sin divisiones, sin ataques entre nosotros mismos, sin sectarismos, 
sin mezquindades.

Que nadie se equivoque si piensa que el próximo Congreso será más 
de lo mismo. No. Las ideas extremistas, las ideas estatistas, quieren 
ser mayoría. Quieren apropiarse de ese nuevo Congreso.

¿Lo vamos a permitir? Claro que no, correligionarios. Hay muchas 
cosas que cambiar en el país. Hay muchas brechas que cerrar, sin 
duda, pero no podemos tirar por la borda lo que ha funcionado. Y lo 
que ha funcionado es el régimen económico de libertad y de atracción 
de inversiones y de nuevos mercados para nuestros productos.

Existe el riesgo de volver al pasado. A las viejas ideas del colectivismo 
que tanto daño y atraso han causado. El Perú requiere un cambio. 
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Pero un cambio inteligente. No un cambio al pasado, sino al futuro 
para los jóvenes.

Hoy, nuestra tarea inmediata es fortalecer el partido, organizarlo, 
mantenerlo activo y vigoroso. Y, para hacerlo, hay que trabajar.

Trabajar a lomo partido recorriendo el país, como nos enseñó 
Belaunde. Abriendo locales partidarios como el de esta noche. 
Capacitando a nuestros personeros para que estén listos dentro de 
cuatro meses. Creando escuelas políticas para debatir los principales 
problemas de las regiones y del país y sus soluciones.

Capacitando a nuestras autoridades electas en gestión pública y 
comunicación política. Modernizando nuestro partido mediante las 
nuevas tecnologías de la información y la comunicación.

En el plano nacional, la educación, base de la nueva formación 
que el país necesita, tiene que llegar allí donde resida una persona 
con escasos recursos económicos. Por eso, el Perú, con tantas 
barreras geográficas, tiene que aprovechar la revolución tecnológica, 
expandiendo la educación hasta el último rincón del territorio nacional.

Desarrollar las fuerzas productivas requiere proveer la infraestructura 
necesaria para acompañar el crecimiento y el desarrollo. Más carreteras, 
puertos y aeropuertos. Mayor conectividad terrestre y multimodal para 
unir a nuestros pueblos dispersos en los andes y la selva.

Estamos ante un nuevo modelo de economía donde las transacciones 
no ocurren solo en los mercados, sino en el espacio creado por redes 
de productores, consumidores, proveedores y nuevos usuarios que 
intercambian información y requieren nuevos y mejores bienes y servicios.

En ese nuevo escenario, el Perú debe adecuar sus recursos y 
potencialidades humanas para hacer frente a la cuarta revolución 
industrial. Decodificar adecuadamente los efectos de este nuevo 
estadio de la evolución humana en la educación, la ciencia y las 

humanidades, y su aplicación práctica en el trabajo, la industria, 
entre otros, es una necesidad impostergable.

Sin embargo, ningún cambio será posible si no atacamos el centro 
neurálgico que envilece la conducta pública y lacera el sistema, 
desacreditándolo y menoscabándolo: la corrupción.

La lucha contra la corrupción es, hoy, una prioridad. La escasa o 
nula confianza que tiene la población en los políticos se debe a las 
sucesivas decepciones y frustraciones que estos han generado en 
el pueblo. El funcionario corrupto denigra la dignidad del pueblo; 
merece, por eso, el mayor castigo penal que estipula la ley y la muerte 
civil que consagra la ciudadanía.

El nuevo Congreso debe terminar las reformas que este gobierno y 
este Congreso no pudieron hacer.

Estimular el desarrollo del país mejorando sus recursos humanos 
pasa por organizar un Estado responsable, meritocrático y no 
burocrático, liderado por sus mejores hijos, preparados para 
gestionar los sagrados recursos públicos con eficacia y honradez. El 
mayor recurso de un país no está solo en sus recursos naturales, sino 
en sus recursos humanos.

Esta es la finalidad de la política, y eso es lo que me propongo si Dios 
me da vida, salud y fuerza para hacerlo: solucionar los problemas del 
país y mejorar la calidad de vida de la gente.

El cambio que nos demanda el futuro tiene una base en nuestro 
pasado y presente. Apostemos por el cambio. ¡Hagámoslo juntos!

Un solo pensamiento: el Perú.

Una sola dirección: Adelante.

Un solo objetivo: Adelante Perú.

¡Viva Acción Popular!

¡Viva el Perú!
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Presentación del libro 
“Belaunde, la palabra 
presente”
(Centro de Convenciones de Lima, 21 de octubre de 2019)

Hubo un tiempo en el que los políticos pensaban en el Perú.

Hubo un tiempo en el que los políticos pensaban, hablaban y amaban 
al Perú.

Cada uno, desde su trinchera doctrinaria, con su prisma especial, 
realizó el diagnóstico de los principales problemas del país y propuso 
sus soluciones.

Así nacieron El Perú Contemporáneo, de Francisco García Calderón; 
Siete ensayos de interpretación de la realidad peruana, de José 
Carlos Mariátegui; La Realidad Nacional, de Víctor Andrés Belaunde, 
o El antiimperialismo y el Apra, de Víctor Raúl Haya de la Torre. Todos 
ellos nos dieron visiones organizadas de nuestro país dentro de un 
contexto histórico global.

Es en esta senda del pensamiento total –de interpretación histórica 
y política– que debe situarse la obra completa de Fernando 
Belaunde Terry.

El libro que hoy presentamos, Belaunde, la palabra presente, reúne 
los artículos, discursos y ponencias que, a lo largo de toda su vida, 
expuso el presidente Belaunde en foros, seminarios, aulas, plazas y 
medios de comunicación.

La obra desarrolla el “Pensamiento Belaunde” que, a su vez, es una 
continuidad de La conquista del Perú por los peruanos, ese cuerpo 
doctrinario del Perú integrado, del Perú moderno, del Perú que no 

antagoniza las clases sociales, sino que las une en pro del desarrollo 
y el bienestar.

Belaunde siguió esta línea de desarrollo conceptual del Perú iniciada 
por los pensadores de la peruanidad, pero tuvo una diferencia 
capital. En lugar de nutrir sus reflexiones con corrientes ideológicas 
externas, como el marxismo o el liberalismo ortodoxo –vigentes en 
aquel momento–, él prefirió recoger las enseñanzas que el pasado 
milenario del Perú dejó escritas en piedra y barro, a través de 
monumentales obras arqueológicas y sistemas de irrigación, templos 
y fortalezas.

Como arquitecto, tuvo una visión clara del hombre y el territorio; y 
rescató y valoró el portentoso esfuerzo que desarrolló el hombre 
andino para edificar ciudades y generar organización social en una 
geografía agreste como la que tenemos.

Para sobreponerse a este territorio –pensó el fundador de Acción 
Popular–, necesariamente debía existir planificación y trabajo 
comunal promovido por un espíritu solidario.

Esta originalidad del pensamiento de Fernando Belaunde no fue 
entendida al comienzo. “El Perú como doctrina” fue atacada por sus 
adversarios, considerándola solo una frase vacía de contenido.

El devenir de la globalización y los cambios acelerados que vivimos nos 
dicen que los equivocados fueron ellos, los críticos, los que solo atacan, 
los que no tienen propuestas, los que dependen de doctrinas foráneas 
para explicar el desarrollo económico, político y cultural del país.

El Perú es, hoy, una realidad actual, vibrante y pujante, que no ha 
resuelto todos sus problemas, pero que, sin duda, está en el camino 
de lograrlo.

Las ideologías han caído, pero no la interpretación del Estado 
Nación, hoy más vigente que nunca. Ya nadie habla de pensamiento 
doctrinario de derecha o izquierda, sino de la eficiencia en la solución 
de los problemas.
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La ideología y la doctrina de Acción Popular, el pensamiento original 
de Fernando Belaunde, no se basó en ideas internacionales ni en 
procesos mundiales, sino en la historia y la realidad concreta social, 
económica, cultural y natural del Perú.

El pensamiento vivo de Belaunde nos advierte en el libro que: «La 
improvisación es lo más grave que le puede ocurrir a un país. Los 
asuntos públicos deben ser materia de profundo estudio, y quienes 
aspiren a gobernar y dirigir deben cultivar sus raíces nacionales».

Reivindicando el trabajo del político auténtico que se debe a su 
pueblo, Belaunde hace una defensa de los partidos. No es momento 
de reemplazarlos por la improvisación, afirma.

Por el contrario, es hora de liquidar las ideas equivocadas «que, sin 
haber aportado nada al bienestar de los pueblos, han sembrado la 
discordia y ensangrentado territorios».

Y es lo que vemos hoy en día: un país fracturado por la corrupción y 
la desconfianza, lesionado institucionalmente.

No podemos seguir así. Es urgente salvar a nuestro país del cáncer 
de la corrupción que lo carcome. Debemos recuperar el espíritu 
de servicio volcado a la política. Por eso son tan importantes estas 
elecciones complementarias del 2020.

El próximo Congreso debe definir la Agenda del Perú del Bicentenario. 
Alentar a que los mejores hijos participen en política; los jóvenes de 
edad, pero también los jóvenes de espíritu, con experiencia. Juventud 
y experiencia debe ser la fórmula para el nuevo Congreso que se 
avecina. Un Congreso formado por patriotas que no están haciendo 
cálculos electoreros, que se entregan a trabajar por el Perú, como 
nos enseñó Belaunde.

En el año 2020 no está en juego la democracia ni el equilibrio de 
poderes. ¡Está en juego el Perú! Está en juego la recuperación de 

la confianza de todos los peruanos. Está en juego el porvenir de 
nuestros hijos.

Hay demasiadas voces que ya dicen que se debe reformar la 
Constitución, que se debe cambiar el capítulo económico. La lucha 
entre la libre empresa y el colectivismo ya terminó. En ninguna parte 
del mundo se sostuvieron las ideas estatistas.

La libre iniciativa –con regulación del Estado, por cierto– es la que 
mejores resultados ha dado. Si no, veamos la comparación entre 
Chile y Venezuela. ¿Quién está mejor?

Acción Popular es un partido que nació de la juventud y la experiencia. 
En 1963 fueron los jóvenes de 23 a 26 años quienes lanzaron a 
Belaunde, un profesor con experiencia, de 51 años de edad.

El Congreso del 2020 será clave, muy importante, más de lo que 
la gente se imagina. Será un Congreso que deberá completar las 
reformas que este gobierno o el Congreso disuelto no pudieron 
hacer.

Aquí tiene que haber un balance entre juventud y experiencia. Deben 
candidatear los mejores cuadros. La renovación de la política no 
debe ser por edad, sino por ideas. No permitamos que nos metan 
Caballos de Troya extremistas que solo saben destruir al Perú. No 
permitamos que la corrupción, la desconfianza, la inseguridad, se 
apoderen de nuestro país.

Vivimos una crisis de carácter estructural y una crisis de valores. En 
los últimos 30 años hemos avanzado en lo económico, pero casi 
hemos tirado por la borda la institucionalidad política. Nos falta seguir 
construyendo lo social. Una crisis estructural requiere soluciones 
estructurales. Y eso fue lo que pensó Belaunde y siguió pensando 
aun después de dejar el poder.
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El libro que hoy presentamos es el pensamiento vivo de Fernando 
Belaunde. Es una guía para la juventud, un faro vigente para el Perú 
de hoy.

¿Qué significado tiene, por ejemplo, “El Perú como doctrina” 
en el siglo XXI, en un mundo de nuevas tecnologías, de capitales 
electrónicos y de globalización?

Es pensar la globalización desde el Perú, y no al revés. Es pensar la 
economía no solo desde el crecimiento, sino desde el desarrollo. Es 
pensar las políticas sociales para el beneficio de todos los peruanos.

Y, sobre todo, es pensar en un Estado eficaz y eficiente. Fuerte, no 
por su tamaño, sino por su capacidad de hacer respetar las reglas de 
juego. Y velar por que las leyes del mercado no vulneren el derecho 
de los más débiles.

El Perú como doctrina es pensar en un Estado inclusivo y 
meritocrático. Un Estado que no se ponga de costado frente a los 
problemas sociales y que sea capaz de regular con armonía los 
intereses generados en la explotación de los recursos naturales 
y la minería, creando una nueva relación entre las empresas, las 
poblaciones locales y el país.

Un Estado que preserve el medio ambiente, cuide el agua, promueva 
la agricultura, defienda el patrimonio cultural y asegure una minería 
moderna y segura.

Un Estado que promueva el turismo en términos sostenibles, 
beneficiando principalmente a las comunidades locales.

Un Estado que brinde seguridad, servicios básicos, educación y 
salud, que es la mejor vía para incluir a todos. Porque todos somos 
el Perú.

El otro componente que debemos rescatar de la doctrina originaria 
de Acción Popular, de Fernando Belaunde, se expresa en el lema: 
“Adelante”.

“Adelante”, además de un norte y una dirección, expresa una idea de 
progreso, de desarrollo. “Adelante” indica, también, una propuesta 
de gobierno progresista abierta a las innovaciones de la ciencia y la 
tecnología, a la modernidad.

La vida de Belaunde tiene visos de leyenda. El hombre de la bandera, 
el político que escapó a nado de El Frontón, el creador de la Marginal 
de la Selva, el presidente que sufrió un golpe de Estado, se exilió en 
el extranjero y, 12 años después, regresó a Palacio de Gobierno por 
el voto del pueblo.

Belaunde es, quizás, el último de los grandes políticos que funda 
un partido en base a una reflexión profunda del Perú como legado 
histórico.

Belaunde pensó en grande y vivió en austeridad. Fue el mismo dentro 
y fuera del gobierno. Como pocos, él predicó con el ejemplo.

Cuando, mañana más tarde, los hijos de nuestros hijos se pregunten: 
¿Qué país construyeron nuestros mayores en 200 años de República? 
¿Qué sociedad nos dejaron? ¿Qué gobiernos eligieron? ¿Qué 
partidos hicieron?, ojalá estemos a la altura de las circunstancias 
para que la respuesta sea una sola:

Construimos un país más justo, más democrático, más inclusivo y 
desarrollado… como lo soñó Belaunde.

¡Viva Fernando Belaunde y Violeta Correa!

¡Viva Acción Popular!

¡Viva el Perú!

Muchas gracias.
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XXVII Congreso Nacional 
de Estudiantes de 
Administración
CONEA - 2019
(Máncora, 28 de octubre de 2019)

Hace algunos años, cuando estudiaba Economía, como ustedes, 
me enseñaron que el crecimiento de un país se expresa por la 
combinación y productividad de los factores. Es decir, la combinación 
de los factores y su productividad inciden en la producción de un bien 
o servicio. ¿Qué factores? Tierra, agua, trabajo, capital, tecnología. A 
lo que yo agregaría, principalmente, conocimiento.

Hoy, el mundo reclama no solo factores naturales, que siguen siendo 
importantes, sino hay un capital que hace la diferencia. Y ese es el 
capital humano. Lo que me lleva a sostener que el principal recurso 
del desarrollo de una nación son sus recursos humanos. Y si el 
recurso humano es lo más importante, esto pasa por la educación.

No hay duda de que la educación, la formación del recurso humano, incide 
directamente en la productividad laboral y, por ende, en el crecimiento 
económico. A mejor educación, mayor producción económica.

Una buena formación educativa prepara al ser humano para ser 
competitivo en las empresas. Mejora su capacidad de respuesta 
frente a los cambios que generan las nuevas tecnologías.

A lo largo de los últimos años, como país, hemos hecho grandes 
esfuerzos por mejorar el gasto público en educación, pasando de 
13,6% en 2011 a 17,5% en 2018. Como porcentaje del PBI, esto 
significó pasar del 3% al 3,5%, lejos aún de la meta propuesta en el 
Acuerdo Nacional, de 6% del PBI para educación.

En términos de aprendizaje, estsmos mejorando. En matemática y 
comprensión lectora hemos escapado del último lugar en América 
Latina, según la Prueba Pisa (2015) y la ECE (2016), a nivel primaria. 
En matemática subimos cuatro posiciones. Y en comprensión 
lectora, tres.

Otro dato interesante es que en ninguna otra etapa de la historia 
hay tantos estudiantes en el nivel superior universitario. Entre el 
90 y el 2017, los estudiantes universitarios crecieron en 32 puntos 
porcentuales.

Pero, aun cuando tenemos una gran cantidad de egresados de 
universidades e institutos, el nivel de empleabilidad es reducido si 
lo comparamos con la PEA ocupada. Tenemos más de 1 millón y 
medio de estudiantes en universidades y más de medio millón en 
institutos técnicos.

Por otro lado, de los 16.5 millones que forman la PEA ocupada, 
unos 3.3 millones son profesionales. El grueso, 7.1 millones, son 
trabajadores con secundaria completa o incompleta. No tienen 
estudios superiores.

Aquí tenemos una tarea conjunta: hacer que las necesidades de la 
empresa empaten, hagan matching, con las opciones de la universidad, 
para formar recursos humanos competitivos y altamente calificados.

Diversos estudios muestran una relación positiva entre educación 
de calidad y crecimiento económico. En Taiwán, Corea del Sur y 
Singapur, quedó demostrado que la calidad educativa contribuyó a 
un crecimiento promedio anual de 2 puntos porcentuales.

¿Será suficiente? nos preguntamos a veces. Hemos visto las 
protestas de los jóvenes de Chile. Antes vimos estallidos de protesta 
en Ecuador. En Bolivia ha habido, también, brotes de violencia social. 
Y en Uruguay la gente se manifiesta en las calles de manera masiva. 
De Venezuela, ya ni hablemos: cinco millones de venezolanos están 
en toda Sudamérica.



278 279PUENTE AL FUTURO 26 / Raúl Diez Canseco Terry

¿Qué está pasando? ¿Cómo podemos explicar esta crisis? ¿Cuál es 
su origen y qué tenemos que hacer? Se agotó el modelo económico, 
dicen algunos azuzadores.

Vayamos por partes. En junio, los jóvenes de Hong Kong se 
enfrentaron violentamente en las calles a su gobierno. ¿Qué 
reclamaban, si Hong Kong representa la segunda economía en el 
Ranking de Competitividad, después de Singapur? Reclamaban 
libertad. Libertad para decidir.

¿Y qué reclaman los jóvenes en Chile? ¿Libertad? No. ¿Democracia? 
No. Reclaman mejor calidad de vida, reclaman educación de calidad, 
reclaman mejor salud, mejores pensiones.

Lo que estamos viendo no es una protesta de los más pobres en 
Chile. Estamos ante una exigencia violenta de las clases medias 
que quieren un Estado que funcione y, por supuesto, rechazan la 
corrupción generalizada de los gobiernos y de los políticos.

La OCDE acaba de emitir un informe a raíz de las protestas en Chile, 
y señala que la región tiene una clase media “vulnerable”. El alto 
costo de vida crece más rápido que sus ingresos. Tienen empleos de 
baja calidad y una protección social insuficiente. Cerca del 40% de la 
población regional en América Latina está en este grupo vulnerable. 
Los científicos sociales empiezan a llamar a esto “La geografía del 
descontento”, manifestaciones en diferentes partes de gente que 
reclama mejor calidad de vida.

Hace poco, un periodista me preguntó qué haría usted en caso fuera 
presidente. Y yo le dije: un momentito, qué debería hacer cualquiera 
que fuera presidente en el Perú para lograr pasar del crecimiento al 
desarrollo. Y le enumeré cinco cosas que se deben hacer:

En primer lugar, fortalecer el Estado. Sí, tener un Estado fuerte, que 
no es lo mismo que tener un Estado grande o elefantiásico, sino 
presente en las regiones, en las localidades del interior del país. Un 
Estado que no se ponga de costado frente a los problemas sociales. 

Un Estado que no permita que los alcaldes y gobernadores vengan 
en procesión a Lima para pedir obras, sino que esté presente en 
las regiones de manera eficiente gestionando las obras. Y ese es 
un trabajo que ustedes pueden ayudar a concretar porque son 
economistas o lo serán dentro de poco, y nadie mejor que ustedes 
para gestionar los recursos, en este caso, públicos.

En segundo lugar, una economía de competencia, donde el más 
fuerte no avasalle al más débil, donde la ley del mercado tenga reglas 
claras y predictibles, donde el Estado sea un Estado promotor y no 
solo regulador, donde invertir en infraestructura turística, por ejemplo, 
exonere de impuestos las nuevas inversiones al menos por 20 años. 
¿Cómo recaudamos el impuesto? De los turistas que consumen.

En tercer lugar, oportunidad para todos. Esto significa mejor educación, 
mejor infraestructura educativa, mejores profesores y uso de nuevas 
tecnologías para la educación, no solo en la educación superior, 
sino desde la inicial y la básica. Además, desarrollo de habilidades 
blandas, aprender a trabajar en equipo, inglés y programación como 
herramientas básicas del nuevo educando. Belaunde le llamó justicia 
social. Y es la base de la ecuación del desarrollo.

En cuarto lugar, libertad y democracia. Son los dos pilares que se 
levantan sobre la justicia social. Libertad para elegir, para decidir, para 
emprender, para hacer un plan de vida. Y democracia para organizar 
la sociedad sin distingo ni exclusiones de ningún tipo: económica, 
política, racial, de credo o sexual.

En quinto lugar, descentralización de verdad. No puede haber 
desarrollo solo en Lima. Michael Porter lo dijo muy bien cuando visitó 
el Perú en los 90. El país requiere un desarrollo descentralizado. 
Cuatro o cinco puntos donde converjan las potencialidades 
regionales y compitan por los capitales del mundo.

Piura es un muy buen ejemplo de cómo se puede generar desarrollo 
alternativo y descentralizado. La región Piura cuenta con dos 
aeropuertos, en Piura y en Talara. Tiene tres puertos: Paita, Talara 
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y Bayóvar, que cuentan con diferentes propósitos y usos, y que se 
complementan para el adecuado funcionamiento de la región.

El puerto de Talara maneja especialmente líquidos, relacionados 
con la industria del petróleo. El puerto de Paita se caracteriza por 
movilizar carga principalmente en contenedores, en su mayoría de 
20 metros cúbicos. El puerto de Sechura mueve mercadería a granel 
relacionada sobre todo con la producción de fosfatos.

Piura es la tercera región más importante del interior del país, con el 
4,4% del PBI, después de Arequipa y La Libertad. En el 2018, sus 
exportaciones sumaron US$ 2800 millones. Es el primer productor de 
limón, mango, petróleo, fosfatos y pota; el segundo productor de uva 
luego de Ica. El 54% de las exportaciones de la región corresponde a 
cinco productos: pota, con 18%; uva, con 12%; fosfato de calcio, con 
8,5%, y mango, con 7,9%.

Finalmente, apostemos por nuestras ventajas comparativas y 
transformémoslas en ventajas competitivas. Un claro ejemplo de esto 
es la agroexportación.

En el periodo 2001-2004 me tocó acompañar el proceso de término 
del ATPDEA y el inicio de las conversaciones para lograr un Tratado 
de Libre Comercio con los Estados Unidos. Era necesario no solo 
promover la integración comercial, sino incrementar las oportunidades 
de negocio y comercio ampliando mercados, insertándonos en 
diversas áreas comerciales del mundo, jugar en las ligas mayores.

Uno de los beneficios que alcanzamos con el TLC Perú-Estados 
Unidos fue que, entre los años 2003 y 2012, a pesar de la crisis 
financiera internacional de 2008, el Perú registró la menor tasa de 
inflación promedio, con 2,9%, y la mayor reducción de la pobreza 
monetaria de América Latina, con 30%.

En ese mismo periodo tuvimos una de las mayores tasas 
de crecimiento promedio, con 6,5%; bajos indicadores de 

endeudamiento público, el 20,5% del PBI, y uno de los índices más 
altos de reservas internacionales: el 30,7% del PBI.

En el año 2001, las exportaciones bordeaban los US$ 7 mil millones. 
Hoy tenemos 19 TLC con los principales mercados del mundo y 
exportamos, en total, cerca de US$ 50 mil millones. Un crecimiento 
multiplicado por siete.

Los TLC para el Perú forman parte de una estrategia comercial de 
largo plazo que busca consolidar mercados para nuestros productos, 
con el fin de desarrollar una oferta exportable competitiva. Hoy, 
gracias al acuerdo comercial con los Estados Unidos, exportamos 
no solo minerales/metales, textiles, productos pesqueros, petróleo 
crudo, sino también café, cacao, artesanías, páprika, alcachofa, uva, 
mango, mandarina, espárragos, alcachofas, arándanos.

El sector agroexportador se ha posicionado como el segundo sector 
exportador, después de la minería, y ha generado el crecimiento 
de muchas ciudades del interior del país. Piura es una de ellas. En 
los próximos 10 años, el sector agroexportador generará 750 mil 
nuevos empleos en las provincias. Nuestra fortaleza está en nuestra 
diversidad agrícola y medioambiental.

En donde tenemos que mejorar es en el plano institucional y social. 
Se ha fracturado la confianza ciudadana en el sistema político, lo 
que desalienta las inversiones a largo plazo. Ojalá nuestros políticos 
pudieran hacer más esfuerzos en trabajar en una sola dirección y 
sean tan predictibles como las reglas de la economía.

Queridos jóvenes, ustedes son el motor del crecimiento de un país. 
Ahora que se gradúen, podrán trabajar en las empresas privadas 
donde, estoy seguro, harán carreras brillantes. Pero recuerden que 
también existe el servicio público, el Estado –nacional, regional y 
local–, donde se requiere el compromiso y la vocación de servicio de 
jóvenes que quieran ayudar a desarrollar el país.

Muchas gracias.
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ESPECIAL

Conferencia: 
Institucionalidad y 

Economía de Mercado



«Confianza y optimismo 
para desarrollar el país»

Si crecemos 4%, nos demoraríamos más de 70 años 
para lograr ser un país desarrollado.

Necesitamos crecer más de 6%.

La 57ª Conferencia Anual de Ejecutivos, CADE Ejecutivos 2019, fue 
escenario para que Raúl Diez Canseco Terry, Fundador Presidente 
de la Corporación Educativa San Ignacio de Loyola y líder del partido 
político Acción Popular, compartiera con el gremio empresarial local 
su visión de desarrollo del Perú para tiempos venideros.

«Necesitamos esperanza para mantener el optimismo y la confianza 
para, juntos, construir el país con igualdad de oportunidades para 
todos y dinamizar la economía del Perú», expresó Diez Canseco, 
al mismo tiempo que destacó la importancia de sacar al país de la 
parálisis en la que se encuentra, moviendo nuevos motores de la 
economía, e incorporar a los que menos tienen a la economía de 
crecimiento y distribución.

Señaló que el Estado debe organizarse de manera que sea eficaz 
para que sirva y atienda al ciudadano en las funciones básicas 
que le corresponden, como son educación, salud, seguridad e 
infraestructura.

En cuanto a la educación, sostuvo que debe ser de calidad y estar 
disponible para todos, «sin exclusión». Al respecto, comentó el éxito 
del programa Beca 18, que ha permitido la profesionalización de 
jóvenes talentosos de diferentes partes del país.
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Sin embargo, alertó sobre la existencia de 1.5 millones de jóvenes 
NINI –que ni estudian, ni trabajan–, por lo que demandó impulsar 
políticas públicas que involucren al Estado, la empresa privada y las 
universidades, porque «en la era de la revolución del conocimiento no 
podemos abandonar a su suerte a los jóvenes que llevarán adelante 
la transformación de nuestro país».

Del mismo modo, advirtió sobre la carencia y mala distribución del 
personal de salud. Indicó que en nuestro país existen 12.8 médicos 
por cada 10 mil personas, y en algunas provincias, inclusive, solo hay 
seis médicos por cada 10 mil habitantes, cuando lo que necesitamos 
–afirmó– es al menos 30 médicos por cada 10 mil pobladores.

Sobre el crecimiento económico, resaltó que la agroexportación es el 
único motor de nuestra economía que ha venido creciendo durante 
la última década. «Para que el país desarrolle todo su potencial, 
debemos encender los motores de la inversión pública y privada, las 
exportaciones netas y el consumo privado», enfatizó.

Manifestó que «crecer debajo del 3% en el Perú significa mayor 
desempleo y subempleo. Si crecemos 4%, nos demoraríamos más de 
70 años para lograr ser un país desarrollado, por lo que necesitamos 
crecer más de 6%».

El Fundador Presidente de la USIL destacó que el turismo viene 
creciendo a un ritmo de 6% anual. En tal sentido, refirió que, en 
América Latina, el Perú es considerado por los turistas como uno 
de sus destinos favoritos. Dijo que, en el año 2018, los visitantes 
generaron US$ 4240 millones de ingresos al país.

«Nuestra meta al Bicentenario debe ser duplicar o triplicar esa cifra. 
Para ello, requerimos gestionar con eficiencia los atractivos turísticos, 
diversificar la oferta y promover nuevas inversiones con incentivos 
tributarios», añadió.

Con el objetivo de impulsar el desarrollo de las comunidades, propuso 
diseñar políticas de ayuda social basadas en el emprendimiento rural 
y sostenibles en el tiempo, «para pasar del mapa de la pobreza al 
mapa de las oportunidades».

Finalmente, aseguró que ese trabajo no lo puede hacer solo la 
comunidad, sino que es imprescindible la articulación del Estado, 
empresa privada y universidad. «Este círculo virtuoso genera 
crecimiento, y crecimiento acumulado genera ahorro y más inversión. 
Y si sumamos crecimiento, ahorro e inversión, tenemos desarrollo».
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“Perú: Una economía de 
mercado para todos”
Paracas, 29 de noviembre de 2019

Mi agradecimiento al CADE y a IPAE por esta maravillosa oportunidad 
que le dan a mi partido, Acción Popular, y a mi persona. Quisiera 
comenzar por presentar a Raúl Diez Canseco, un joven que no 
ingresó a la universidad a los 16 años, y que, al no hacerlo, su padre 
decidió mandarlo a trabajar a la Marginal de la Selva de Belaunde, 
donde tuvo la gran oportunidad de contactar con ese Perú de 
posibilidades, ese Perú profundo. Que salió sorteado en el servicio 
militar obligatorio de la época y sirvió a su patria en la Marina de 
Guerra del Perú. Esta institución grabó en mi vida la disciplina, el 
amor a los valores, a los principios, y esa filosofía maravillosa que ha 
hecho que Miguel Grau sea uno de los hombres más queridos por 
los peruanos.

Finalmente, ingresé a la Universidad del Pacífico, y cuando ya había 
enrumbado mi vida, después de esas vicisitudes, vino el golpe de 
Estado de Juan Velasco contra el presidente Fernando Belaunde, 
y mi padre fue despedido del trabajo, no por haber sido empleado 
público, sino porque era gerente de una de las empresas que 
Velasco estatizó.

Comenzó la persecución política, y un día llegué a casa y encontré 
a mi madre con los ojos tristes, suplicándome que no me retirara de 
los estudios superiores, porque eso era lo más importante en la vida; 
que viera la manera de conseguir una beca. Afortunadamente, los 
jesuitas de la Universidad del Pacífico me becaron, porque yo era un 
buen alumno, y pude terminar todos mis estudios superiores.

Pero, como ustedes se podrán imaginar, eso no era suficiente, y 
tenía que trabajar para poder ayudar a conseguir los frejoles de la 

casa, y decidí enseñar, que es lo único que puede hacer un joven a 
los 20 años para ayudar a su familia. Ahí me convertí en maestro, a 
los 20 años de edad, en la Iglesia de Fátima, en Miraflores, en donde 
los jesuitas nuevamente me ayudaron, prestándome el lugar para dar 
las clases, sin cobrarme alquiler.

Así comenzó mi maravilloso periplo con la educación. En esas 
épocas trajimos las franquicias al Perú, KFC y Pizza Hut, pero lo más 
importante fue que trajimos una nueva modalidad de trabajar para los 
jóvenes del país, jóvenes que no estaban acostumbrados a trabajar 
en gastronomía ni en las cocinas. Se podría decir que ahí empezó 
la verdadera era de la transformación de la gastronomía nuestra, en 
aquel entonces, cuando Violeta Correa me convocó para trabajar en 
las cocinas familiares.

Ahora quisiera delinear, rápidamente, cuatro elementos que 
considero son fundamentales para el desarrollo de nuestra patria.

El primero se trata de dos temas que tienen relación conmigo, que 
son la educación y la salud.
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La educación tiene que ver con ese muro que es aún más grande y 
difícil de tumbar que el Muro de Berlín, que es el muro de la ignorancia, 
el darles oportunidades a todos. No vamos a transformar el país si no 
generamos una buena educación. El 50% de los peruanos abandona 
la educación primaria y secundaria. Tenemos un sistema que no nos 
está funcionando adecuadamente.

Es dentro de esta situación que tuve la suerte, ya con San Ignacio 
de Loyola, de involucrarme en el programa Beca 18, que se creó 
durante el gobierno del presidente Humala y que convocó a más 
de 70 mil jóvenes talentosos de extrema pobreza, de las provincias 
más recónditas del país. Ahí pudimos verificar lo que se puede hacer 
con una buena educación, y hoy quiero traer un ejemplo de ello, 
de tantos que hay: a una señorita, Gisela Suárez, de Pampas de 
Tayacaja, Huancavelica, proveniente de una familia muy humilde y 
sencilla, que decidió estudiar y fue becada por este programa en una 
institución de calidad.

Ella fue seleccionada por la corporación Walt Disney en más de dos 
oportunidades, terminó sus estudios, y hoy ha conseguido otra beca 
para estudiar un doble grado MBA en los Estados Unidos. Esto nos 
hace ver lo que podemos hacer con una buena educación en el 
Perú, si damos la oportunidad a los jóvenes talentosos.

Pero también les decía que eso no es suficiente. Tenemos que hablar 
de la salud. Qué pena que la ministra de Economía ya no esté aquí, 
porque quería compartir con ella lo que vimos en Cerro de Pasco, 
en donde el mismo presidente de la República inauguró el hospital 
más alto del mundo, un nuevo Récord Guinness, y con lo que puedo 
decir, con orgullo, que un hospital de calidad ya funciona a 4251 
metros de altura en el Perú.

Pero la desgracia de eso, que podemos ver como una oportunidad, 
es que, así como ese hospital, hay nada menos que 80 en 
construcción, algunos ya tratando de funcionar. Y no se trata de 
ponerles presupuesto para que puedan funcionar, sino que nadie se 

ha preocupado, en todo este tiempo, en ver que esos hospitales van 
a necesitar más médicos y más enfermeras, debido a la tecnología 
con la que cuentan. Y si no hacemos una gran transformación en el 
tema de la salud, esos hospitales, que han costado 12 500 millones 
de soles, no van a poder funcionar. Y nos les hablo de hospitales 
como el de Ate, que está terminado y todavía no funciona, sino de 
otros como los que se están haciendo en Yurimaguas, en Ucayali, en 
Tarapoto. Lo que les trato de decir es que la salud está a la mano, 
pero, si no resolvemos el tema de fondo, los casos de anemia no los 
vamos a reducir, los niños se nos irán muriendo en las colas, y no 
podremos salir adelante.

Rápidamente, paso al segundo factor, que tiene que ver con la 
agricultura. No voy a decir mucho porque ya lo dijo ayer Lucho 
Carranza, que una de las obras que ha ayudado mucho al desarrollo 
de la agricultura es la construcción de los grandes reservorios de 
irrigación. Ello y el TLC que me tocó negociar con los Estados Unidos 
explican que hoy se exporta más de 7 mil millones de dólares a los 
Estados Unidos y al mundo, y se generan muchísimos puestos de 
trabajo.

El otro tema importante es el de la revolución que hay que emprender 
en cuanto al turismo. Ahí sí quisiera detenerme unos minutos, porque 
voy a hablar de uno de los tantos casos que podemos lograr en el país.

Todos ustedes saben que estamos por construir, finalmente, el 
anhelado aeropuerto de Chinchero, en Cusco; pero muy pocos se 
han puesto a pensar en lo que este proyecto va a generar como 
expectativa de desarrollo; en que tenemos que construir un tren de 
cercanías que una Chinchero, Urubamba y la ciudad del Cusco, para 
que no tengamos problemas de transporte.

Pero también tenemos que resolver el problema del saneamiento de 
la ciudad, el ordenamiento urbanístico de Urubamba y el tema del 
agua potable de la ciudad. Y algo que nos interesa mucho escuchar, 
de lo que hemos hablado con el destacadísimo alcalde de Acción 
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Popular de la provincia de Urubamba, quien está aquí presente, 
nuestro amigo Alberto Valcárcel, es que el municipio va a construir, 
sacando a concurso, el centro de convenciones más grande del 
mundo, para 10 000 personas, porque cada vez que vengo a la 
CADE veo la carpa y digo: hasta cuándo seguiremos en carpa.

Para lograrlo, implementaremos, junto con los congresistas de Acción 
Popular, una nueva ley de desarrollo turístico que exonere, como se 
hizo en Colombia, durante 20 años o más, de los impuestos creados, 
o por crearse, para desarrollar la nueva infraestructura turística que 
el país requiere. Y me decía el presidente Álvaro Uribe sobre esto: si 
alguien te pregunta, o cuando los ministros de economía te digan 
que eso no se puede hacer, porque no va a haber recursos, tú diles 
que, para cualquiera que invierte en un hotel, la única manera de 
recuperar su inversión es llenarlo de turistas, y ahí está la fortuna que 
el país requiere.

En Urubamba tenemos también a Choquequirao. Emprendedores 
de mi patria, vamos a generar más turismo en el Cusco, pero Machu 
Picchu ya no da más, no puede recibir más de un millón y medio de 
turistas; y ahí está la alternativa de Choquequirao porque, gracias al 
Gobierno Regional del Cusco, ya se encontró la solución, que hemos 
apoyado, por supuesto, y es que va a haber dos teleféricos: uno que 
vaya por la zona de Abancay, de Apurímac, y otro que vaya por el 
Cusco.

Inclusive, para tener resuelto el tema de la licencia social, se hará 
una carretera de 22 kilómetros a la altura del Abra Camas, que va a 
resolverle los problemas de interconexión al valle de La Convención, 
donde está el café más rico del Perú. ¿Y por qué se los explico? 
Porque por primera vez se está encontrando la licencia social para 
que no nos pase lo que pasa con Tía María, como sucede en tantos 
lugares: que por no tener una concertación con la población no se 
puede avanzar.
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Panel: Institucionalidad y economía 
de mercado
Moderadores: Patricia del Río, conductora y periodista de RPP, y 
Diego Macera, gerente general del Instituto Peruano de Economía.

Diego Macera: Señor Diez Canseco, en el caso particular de 
Chile, la demanda por el cierre de algunas brechas sociales, una 
construcción de narrativa, un manejo de expectativas, llevaron 
casi al colapso institucional a uno de los países más fuertes de 
la región. Quisiera saber ¿cómo están leyendo ustedes, desde 
sus organizaciones, este tema que nos toca de manera muy 
cercana? Y, lo más importante, ¿cuáles son las respuestas 
que tienen ustedes como organización política para canalizar 
estas expectativas, o esta frustración que puede haber desde 
sectores de la población, de una manera mucho más sana que 
lo sucedido en Chile?

RDCT: Lo más importante, y que no se ha hecho a través de los 
tiempos, es la gran reforma del Estado. El Estado no existe en las 

provincias. Eso se nota cuando uno recorre el Perú, sobre todo los 
pueblos más alejados.

Lo que hemos hecho es ir transfiriendo responsabilidades a los 
gobiernos locales sin ninguna tecnología. Basta recordar que en los 
últimos años se han transferido más de 32 mil millones de soles en 
el tema del canon y no se han resuelto los problemas de pobreza de 
las comunidades aledañas a las mineras.

Yo soy de los convencidos de que la mejor gente del Perú la debe 
tener el Gobierno del Perú. Tenemos que despolitizar el Estado; que 
cuando llegue un gobernante al poder, no esté poniendo a su gente 
o a sus correligionarios en los puestos públicos, sino que convoque 
a los mejores de la nación.

En Huancavelica, por ejemplo, cuando estuvimos para el homenaje 
que le dieron a Gisela Suárez por sus logros con Beca 18, el alcalde 
no estuvo presente porque se encontraba en la ciudad de Lima 
mendigando, prácticamente, al Ministerio de Economía y Finanzas, 
para ver si le aprobaban uno y otro presupuesto. Ahí lo grave no solo 
es el hecho de que los alcaldes tengan que ir a buscar al Estado, 
cuando es el Estado el que tiene que ir hacia ellos, sino el hecho 
de que, así se transfieran los recursos, no se tienen los elementos 
técnicos ni a los profesionales para desarrollar el proyecto.

Creo que, en ese sentido, hay que recuperar la confianza y armonizar 
mucho más el desarrollo del país para poder mejorar.

Algo que es muy importante, y lo dije al comienzo, es el tema de 
la educación. Ninguna reforma va a funcionar en el Perú si no 
transformamos los procesos educativos que hay en la nación, 
y cuando hablamos de llevar la tecnología a las ciudades, a las 
provincias y al campo, estamos hablando de una primera instancia; 
porque la segunda debería ser capacitar, presupuestalmente, a las 
universidades nacionales para que formen a los profesionales que 
requieren esas regiones, y que esta gente sea de dichos lugares. 
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Hoy en día, el centralismo educativo también es cruel en el Perú. Si 
nosotros no transformamos eso, no vamos a ningún lado.

Y el otro tema es el de los valores. Pareciera que la política se ha 
convertido en un botín que lo reparte quien gana, y no la vocación de 
servicio que debemos tener, con el desprendimiento adecuado que 
debe existir cuando llegamos al poder.

Creo que la situación grave que vive el Perú nos convoca a todos 
a encontrar los puentes que nos permitan trabajar unidos, porque 
se nos está yendo el país de las manos, y los que no quieren la 
democracia se valen de eso para desacreditar a un sistema que no 
tiene la culpa de haber funcionado bien o mal; sino, más bien, son 
las personas que lideraron esos cambios, las que debían poner esas 
obras en ejecución, quienes nos han fallado.

Y el tema de la corrupción que ahora estamos viendo, también se 
ha vuelto un tema genérico. Resulta que ahora todos son corruptos 
en el Perú, y eso no es así. El hecho de que unos cuantos peruanos 
equivocados se hayan salido de la línea –quienes tienen que ser 
castigados y sancionados– no debe significar que millones de 
peruanos que siguen luchando por la salida del Perú hacia delante, y 
pugnando por una buena educación, no podamos mejorar.

Tenemos un ejemplo con Occopata, que es un pueblo andino en 
la ciudad del Cusco que no tenía agua potable ni saneamiento, 
donde se recogía la basura una vez cada tres meses, y estando a 40 
kilómetros la ciudad del Cusco, donde se supone que tienen ahí el 
canon de Camisea.

El divorcio total que existe entre el Estado y los pueblos aledaños 
de la zona es una cosa muy cruel. Y hoy Occopata va a tener agua 
potable porque se ha hecho una maravilla gracias a la academia, el 
gobierno local y el gobierno regional.

Solamente así sacaremos al Perú adelante.

Patricia Del Río: ¿Están ustedes convencidos, como propuestas 
políticas, de que lo que está pasando es, simplemente, un 
problema de unos cuantos, o es un problema estructural, que 
si no miramos, no le ponemos nombre o no lo identificamos, 
no vamos a solucionar nada y sí se puede desatar la furia de un 
montón de gente?

RDCT: Todas las generalidades son muy graves. Yo pertenezco 
a un partido que fue gobierno dos veces, que hizo la obra de 
infraestructura más grande que el Perú requirió. Todos han venido 
por la carretera Panamericana; Belaunde la llevó hasta Cañete y, en 
el norte, hasta Huacho.

Todos usamos el aeropuerto Jorge Chávez, y el mismo aeropuerto 
Velasco Astete, que ya está full, lo hizo también Belaunde, y sus 
obras de vivienda. Lo que trato de decir es que en el Perú sí hay 
gente proba, gente decente.

Hoy puedo hablar con Lucho Bedoya, que ya tiene más de cien años, 
y veo la sencillez y la humildad con la que vive, y llego a la conclusión 
de que el hecho de que unos malos peruanos convirtieran la política 
en una letrina pública, en la peor de las artes, no significa que no 
existan otro tipo de personas.

En estas elecciones que se vienen, aunque haya habido 
apresuramiento de las mismas, la parte positiva es que aquí hay 
jóvenes de Acción Popular, gente que no ha transitado por la vida 
política, que ha decidido enfrentar un nuevo reto en el país, en un 
momento complejo.

Yo creo que sí hay peruanos importantes, decentes, gente incorrupta, 
gente que quiere construir; pero, por otro lado, estamos olvidándonos 
de que la base y la esencia de la democracia son los partidos políticos, 
los cuales han sido desacreditados, y que es donde se forman los 
cuadros y donde están los ideales, los valores y los principios.
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En las elecciones aparecen y desaparecen agrupaciones políticas. 
Hay un montón de agrupaciones “vientre de alquiler”, y esas son las 
que llegan a los gobiernos porque no tienen compromiso con nadie, 
se venden por un plato de lentejas y nos destrozan la nación.

Tenemos que recuperar los valores y convocar a los mejores cuadros. 
Recuperar la confianza también significa transparencia, y lo que tiene 
que hacer quien llegue al gobierno es establecer un gobierno digital.

Todo el mundo habla de que estamos en la cuarta revolución 
industrial; pues, usemos esa cuarta revolución industrial para que 
cualquier ciudadano de a pie pueda entrar a las redes sociales y 
ver en qué se están destinando los presupuestos, cuáles son las 
compañías que están participando en las obras. Es decir, gestionar 
de otra manera el país porque, hoy en día, cuanto más trabado esté 
todo, más corrupción habrá.

Nos hemos ido de un extremo a otro. Hemos pasado de la época 
horrorosa, cuando todo se aprobaba poniendo plata por delante, a 
la época de hoy, cuando nadie te firma un papel porque hay mucho 
miedo de poder ser denunciados injustamente por cosas que no se 
han hecho.

Entonces, tenemos que ir por la vía del medio, que significa progreso, 
desarrollo, y recuperar la confianza para que profesionales que no 
quieren ver hoy a la política, porque le tienen temor, la comiencen 
a ver de otra manera. Mejorar los cuadros del país, pagarles 
adecuadamente, no fortunas.

Pero si mandamos a estudiar a los jóvenes a las mejores universidades, 
como lo ha hecho PRONABEC, y cuando terminan de estudiar el 
Estado les dice “yo no te voy a contratar”. ¿Y cómo lo dice? No 
pagándoles ni lo mínimo que vale un profesional competente.

Estamos en un momento importante para cortar un proceso que 
estuvo equivocado en los últimos tiempos, un momento que nos 

permite oxigenarnos y mirar al Perú con esperanza, convocando a 
los jóvenes, y tener las herramientas de transparencia.

Creo que nunca antes hemos llegado a un momento tan 
desesperanzador en el país, y si no hacemos algo, lo vamos a perder. 
Y hoy algunos dicen que todo se resuelve cambiando la Constitución. 
¡Qué tiene que ver la Constitución con la corrupción! En eso también 
hay que tener mucho cuidado.

DM: Raúl Diez Canseco, usted hizo hincapié, en su presentación, 
en el tema de la educación. Le dio importancia a ese tema por su 
experiencia personal y, luego, habló del rol que esta puede jugar 
en la vida de los ciudadanos. En el Perú vivimos, ya por varios 
años, un proceso de reforma educativa. ¿Cómo ve este proceso? 
¿Qué cambios se pueden dar para que este proceso tenga 
resultados más acelerados? ¿Es un tema de cambio legislativo, 
un tema de normas, o es un tema de mejorar la gestión de, por 
ejemplo, el ministro de Educación? ¿Cuál es la visión que tiene 
Acción Popular sobre todo este proceso de reforma educativa 
que estamos llevando a cabo?

RDCT: Primero, hay que hermanar los programas de salud con los 
programas de educación. Hoy en día, la educación pública comienza 
en la edad temprana. Es decir, tenemos la gran oportunidad de paliar 
la anemia de los niños, que registra un porcentaje alarmante en el 
país. Tenemos la gran oportunidad de que los programas de salud, 
en la educación pública, puedan funcionar y los desayunos escolares 
sean mucho más balanceados para los niños.

Segundo, debemos tener una educación mucho más emprendedora. 
No olvidemos que el 50 por ciento de los jóvenes o niños que entran 
al sistema educativo no terminan el colegio. Eso significa que primero 
tenemos que ser mucho más atractivos para que ese padre de familia 
lleve a su niño al colegio y no lo retire. Pero, principalmente, hay que 
hacer a la educación mucho más técnica y orientarla a la realidad de 
cada uno de los países.
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Tercero, tenemos que hacer que los jóvenes manejen los mecanismos 
y las herramientas de la era moderna. Las escuelas tienen que 
manejar bien la enseñanza digital.

Hay un programa interesante, Internet para Todos, con el que se está 
llevando tecnología educativa a más de 30 mil comunidades nativas 
andinas. Porque no vamos a poder llevar al maestro bien capacitado 
a todas las partes del Perú. Habrá pueblos pequeños y alejados a 
donde tendremos que llegar a través de las redes sociales y usar 
tecnología solar para poder hacer esto.

Y tenemos que lograr una educación más financiera, que se manejen 
los números. La informalidad en la cual vive el país comienza por 
la falta de educación y de información que tienen esos niños en 
sus escuelas. A la vez, hay que invertir en los maestros porque, 
indudablemente, el maestro es el gran actor del cambio. Y debería 
existir una política de meritocracia: si tú sigues estudiando, yo te voy 
a dar un bono para tal cosa.

Y, finalmente, yo pagaría más a los maestros que ejercen más lejos 
de la capital. Hoy en día, cuando se traslada a un funcionario público, 
o inclusive a médicos, a lugares lejanos, se les paga casi igual que a 
los que trabajan en la ciudad de Lima, igual que en la costa.

Si queremos, realmente, hacer del Perú el gran transformador 
de educación, debemos comenzar por darle valor al maestro, 
anexar programas de salud en la educación, hacer a la educación 
emprendedora, financiera y con valores, porque sin valores no vamos 
a ningún lado. Ahí se cuecen todos los problemas que tenemos en 
la patria.

PDR: Hemos escuchado una exposición que parece o da 
cuenta de una visión de país desde el Ejecutivo, de alguien que 
quiere ser presidente del Perú, y está muy bien, usted nunca 
ha ocultado sus aspiraciones a candidatear para la Presidencia 
del Perú por Acción Popular. Sin embargo, Acción Popular es un 
partido que ha tenido representación en este Congreso y que, 

a decir verdad, a diferencia de Fuerza Popular –que a mucha 
gente le puede gustar o no y que tenía una línea identificable: 
censurar, es decir, siempre se sabía a qué iban–, cada uno de 
sus representantes ha actuado de manera distinta, no había un 
espíritu de cuerpo. Entonces, teníamos al señor Yonhy Lescano 
hablando de una cosa que contradecía el señor Víctor Andrés 
García Belaunde, y después teníamos al señor Villanueva 
presentando un proyecto de ley para que se declarara de interés 
nacional que las momias paracas fueran investigadas porque 
habían sido extraterrestres. Lo digo porque estamos en Paracas. 
Mi apreciación es que no se construye una oferta de país si es 
que no hay un partido con cierta coherencia detrás. ¿No estará 
Acción Popular descansando demasiado sobre una marca, sin 
que a ello le respalde un trabajo político más fuerte?

Primero, tengo que recordarles a los emprendedores presentes en 
esta sala que Acción Popular solamente tuvo cinco parlamentarios. 
Segundo, decirles algo que de repente ustedes no saben: que el 
famoso y horroroso día del cierre del Congreso fue la bancada 
conformada por estos cinco parlamentarios la que se opuso a que 
no dejaran hablar al primer ministro, y que se opuso a seguir por el 
camino que se sugería en cuanto al tema de la elección del Tribunal 
Constitucional, proponiendo que se dejara de votar hasta ver qué 
decía el primer ministro.

El hecho de que tengan diferentes maneras de pensar en cuanto 
a propuestas no tiene nada de malo en un partido, que no es un 
convento de monjas. Cada uno tiene su manera de pensar, mas no en 
las políticas que tienen que ver con la democracia, con el desarrollo y 
con las que van en contra de la corrupción.

Víctor Andrés García Belaunde fue uno de los que más denunció 
la corrupción y, cuando había que hablar del Perú, ahí estaban los 
cinco de Acción Popular.
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Les puedo asegurar que los jóvenes de Acción Popular, de los cuales 
ninguno ha sido candidato antes, probablemente están respaldados 
por su honra, su visión y la hermandad de Belaunde, la cual va en 
busca de la justicia social, entendiendo a esta no como una lucha de 
clases, sino viendo cómo, con la educación y con la salud, el Estado 
llega a cada rincón del país y se elimina la pobreza. Estos jóvenes van 
a dar mucho que hablar.

No ha sido el mejor Congreso, pero seguramente yo, siendo un 
demócrata, no lo hubiera cerrado. Sin embargo, ese Congreso se 
mereció todos los honores para que pasara lo que pasó, porque 
se enfrentó al país, no sumaba, no se preocupaba por la nación, 
uno golpeaba al otro. Pero, seamos justos, ese Congreso, en 
esa tarea funesta, estuvo acompañado por el Ejecutivo, pues no 
hubo un diálogo, y lo que tenemos que hacer en el Perú de aquí 
hacia adelante es buscar los consensos, porque sin ellos ¿de qué 
democracia podemos hablar? La pobreza seguirá siendo pobreza 
porque no se aprobarán leyes en beneficio de los que menos tienen, 
sino que seguirá habiendo intereses creados.

El otro tema es que se debe fortalecer a los partidos, porque si no llega 
gente auténtica al Congreso, si no hay gente con tradición a quienes 
ustedes puedan exigirles respuestas porque tienen trayectoria, ¿de 
qué leyes vamos a hablar?

Creo que puedo discrepar en muchas cosas con el señor Vizcarra, 
pero también tengo que decir que ya no se podía caminar en el Perú. 
Fue una olla de presión que de repente nos evitó lo que estamos 
viendo en América Latina. Pero eso no significa que los empresarios, 
que para mí son los emprendedores, los que hicieron patria en todo 
este tiempo, estén metidos en una olla de corrupción, lo cual yo 
rechazo, porque el empresario, para mí, es el que ha hecho patria 
durante toda la vida.

Intervención de cierre

Queridos amigos, emprendedores de la CADE y del Perú:

Estamos finalizando una jornada que, en lo que a mí respecta, va a 
ser una de las más importantes y que debe quedar grabada en todos 
nosotros.

Primero, por la emergencia que estamos viviendo, con un Congreso 
cerrado y una elección ad portas que es trascendente en el país. 
Porque esa elección nos va a permitir llegar con esperanza al 
Bicentenario o con penurias y desesperanza, porque el Perú se nos 
sigue yendo de las manos.

Represento a un partido que fue fundado por Fernando Belaunde, 
y no es que él esté en el más allá, mis queridos amigos. Belaunde 
está presente en nuestro diario vivir. Él fue alguien perseguido, y no 
persiguió. Mi partido fue deportado, y no deportó.

A veces, cuando recorro el Perú, algo que es habitual, yo me pregunto 
qué pasaría si, por arte de magia, vamos quitando de la red nacional, 
de la geografía, las obras que hicieron Acción Popular y Fernando 
Belaunde en sus dos gobiernos.

Y ustedes me dirán que vivimos del pasado, pero no, porque hoy 
tenemos que ampliar el aeropuerto Jorge Chávez, que hizo Belaunde, 
¡pero hay que hacerlo ya! Porque tenemos que mover el aeropuerto 
Velasco Astete, que también se hizo en su gobierno. Porque las 
carreteras que dejó, y que todavía no disfrutamos a plenitud, hay que 
continuarlas, así como hay que seguir construyendo viviendas para 
los desposeídos y los pequeños propietarios.

Qué duda puede caber de que eso se comenzó y que fue hecho 
por Belaunde junto con su pueblo. Porque él no lo hizo solo, y esa 
es la gran diferencia de lo que fue ese gobierno. Porque recuerden 
ustedes cuando Belaunde ganó, de repente a algunos jóvenes no 
se los contaron, lo primero que hizo fue convocar a sus adversarios.



304 305PUENTE AL FUTURO 26 / Raúl Diez Canseco Terry

Y hoy resulta que los adversarios son enemigos. Los rivales son los 
que te golpean por debajo, los que te roban, los que te quitan. Y el 
Perú lo que necesita es echarse a caminar.

Quisiera que hoy, cuando retornen a sus hogares, se lleven la sonrisa de 
un país que está lleno de esperanza. Que, sí, hemos tenido problemas, 
claro que los hemos tenido, pero cuando nos unimos somos capaces 
de grandes cosas. Me contaba el almirante de la Marina que, cuando 
vino el fenómeno de El Niño Costero, las bodegas de los buques no 
tenían más espacio para llevar las donaciones de los peruanos.

¿Es que debemos tener Niños Costeros o un terremoto como el de 
Pisco o, algo más alegre, como la llegada a un Mundial, para que 
todos nos pongamos la camiseta peruana y nos sintamos orgullosos 
de ser quienes somos?

Permítanme que les diga que estamos en un momento dramático 
para el Perú, pero en donde también hay mucha esperanza. Porque 
hay que volver a pensar en que el pueblo hizo su iglesia, su escuela, 
su camino, ¡claro que lo hizo!

El pueblo fue el que salió a las calles, con bayoneta en mano, en las 
batallas de Junín y de Ayacucho, para defender la República.

Y ese es el pueblo que nuevamente lo hará, porque si algo tenemos 
que entender los que transitamos por la vida política, después 
de haber hecho patria desde abajo, es que ella siempre nos da 
posibilidades para salir adelante, pero tenemos que ser honestos 
con nosotros mismos y con los demás.

Y si después de haberles explicado, con todo mi esfuerzo, con todo mi 
cariño, con todo mi amor por el Perú, y no se han llegado a convencer 
de qué es lo que hago yo metido en política, tengo que decirles que 
ustedes y yo tenemos que repetir lo que hace muchos años dijo un 
héroe nacional: ustedes y yo tenemos deberes sagrados que cumplir, 
y los tenemos que cumplir hasta quemar el último cartucho.

¡Muchas gracias y adelante!
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» Portal Agencia Andina

» Portal ATV Noticias

» Portal Noticia Educación en Red

» ATV+

» Diario Correo

» Diario Exitosa

» Portal Diario El Comercio

» Portal Diario Gestión

» Portal Diario Perú 21 » Canal N

» Portal Diario Gestión

Los medios de comunicación hicieron eco del mensaje de Raúl 
Diez Canseco durante la CADE Ejecutivos 2019, debido a su 
larga e importante trayectoria en el ámbito empresarial y del 
emprendimiento. El Fundador Presidente de la USIL expuso 
su visión para el desarrollo del Perú en los próximos años. «La 
transformación de los procesos educativos es primordial para 
lograr este objetivo», dijo el ex vicepresidente de la República.
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La delegación USIL, liderada por Raúl Diez Canseco Terry y 
Luciana de la Fuente de Diez Canseco, Fundador Presidente y 
Presidenta Ejecutiva de la Corporación Educativa San Ignacio de 
Loyola, respectivamente, compartieron con los asistentes de la 

57° Conferencia Anual de Ejecutivos (CADE 2019) la experiencia 
de vivir el “Mundo USIL”, a través de sus pilares institucionales de 
Emprendimiento, Sostenibilidad, Globalización e Investigación y 
Desarrollo.




